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可连接人工智能摄像头监控地下采矿活动

总统赞扬5G地下智能采矿技术
9 月 1 日，佐科维总统赞扬印尼自由港公司促进本国人力资源掌握了

5G 地下智能采矿技术，通过这种尖端技术真正可以通过连接人工智能的
摄像头监控地下采矿活动，预防和降低工伤事故风险。

【本报讯】佐科维总统表
示，他刚刚推出的印尼自由
港公司矿场的5G智能采矿技
术可以预防和最大程度地降
低工伤事故风险。

通过这项技术，可以使
用连接到人工智能的摄像头

监控地下采矿活动。
总统秘书处YT频道周四

（1/9）引述佐科维说，通过5G
地下智能采矿技术，真正可
以通过连接人工智能的摄像
头监控地下采矿活动，预防
和降低工伤事故风险。

佐科维表示，除了降低
工伤事故风险外，还推出了
5G 智能采矿技术，以支持自
动化和远程控制以及采矿生
产力。

印度尼西亚不能落后，
必须能够在包括采矿在内的
所有日益数字化的领域加强
竞争。

佐科维强调说，采矿必
须立即实施人工智能技术、

物联网、机器学习和大数据
来支持运营。

他解释说，采矿业通常
类似于印尼自由港公司，位
于偏远且难以到达的地区，
地理和连通性都存在困难。
我们必须加强技术干预来推
进采矿业。

因此，佐科维认为，今天
推出 5G 智能采矿是一项进
步，因为这项技术是首次在

东南亚实施。印尼自由港公
司在移动通讯公司支持下，
在东南亚实施首个 5G 智能
采矿，证明我们已经取得了
进展。

佐科维深信这项技术将
使印尼自由港公司在全球范
围内得到更多关注，从而产
生许多优质人力资源，并为
印尼采矿业做出贡献。

（Irw）

【本报讯】民 族 复 兴 党
（PKB） 副 秘 书 长 胡 达
（Syaiful Huda）评估说，斗争
民主党（PDI-P）与大印尼行
动党（Gerindra）在 2024 年大
选中的合作难以实现。

原因是大印党在 2019
年大选中的得票率低于斗争
民主党。但大印党总主席普
拉波沃想以总统候选人的身
份参选。

胡达周四（1/9）在史纳
延议会大楼被问及此事时

说，这仍然需要长时间的讨
论，同时普拉博沃想成为总
统候选人，如果合乎逻辑，
他会邀请一个中间党派。

胡达补充说，在另一方
面，民复党和大印党希望与
拥有最高票数的政党组成他
自己的联盟。诀窍是邀请在
中下层有选票的政党加盟。

胡达认为斗争民主党很
可能与民复党及大印党有不
同的看法。他解释说，如果
斗争民主党、大印党和从业
党等顶级政党组成各自的联
盟，那么 2024 年大选之后可
能会有三对总统候选人。

他认为，这种情况是克
服社会两极分化或分裂的解
决方案。

众所周知，斗争民主党
计划于周日（4/9）与大印党
会面。牛头党的政治之旅将
由斗争民主党中委会主席普
安·马哈拉妮领导。

（Irw）

【本报讯】佐科维狂热志
愿者（Relawan Joman）总主席
努尔（Imanuel Ebenezer）拒绝
了佐科维支持者（Projo）的建
议，即所有志愿者都同意让佐
科维总统连任三届。

努尔在周四（1/9）的声明
中说，佐科维连任三届是不民
主的非法产物，Joman认为这
种言论是异端和误导性的。

努尔评估说，Projo实际上
是想让佐科维总统参与连任
三届的讨论。他认为，印尼目
前坚持总统由人民直选的民
主制度。因此，总统任期的延
长不能在议会中进行。

更糟糕的是，Projo总主席
布迪（Budi Arie）是一位演员，
当他的同学们在改革时代挣
扎时，他目睹了苏哈托是如何
倒台的。虽然他希望我们回

到“新秩序”和威权时代。
此外，努尔还要求 Projo

作为建议佐科维连任三届的
一方，必须重新审阅世界和印
度尼西亚的历史。他举了世
界上许多长期统治的政权最
终被摧毁并惨败的例子，并表
示不希望佐科维遭受这样的
命运。

努尔说，我们已经看到萨
达姆侯赛因、卡扎菲、苏哈托
等人的垮台。更不用说那些
因为长期统治而被世界孤立
的领导人，一切都是从扩大权
力开始的。

努尔认为佐科维不想继
续掌权，只希望出现能够与政
府的计划保持一致的新领导
人。因此，他希望不再有佐科
维连任三届的想法。此事不
能继续下去。

布迪还声称，公众仍然希
望佐科维在 2024 年总统大选
中竞选连任。这反映在佐科
维志愿者举行的印尼人民审
议（Musra）的结果中。在审议
中，约科维被 5721人中的约
1704人选中。

又 讯 ，大 印 尼 行 动 党
（Gerindra）就善迪亚卡（Sand-
iaga Uno）被佐科维志愿者推
举为总统候选人发表意见。

大印党副总主席费里
（Ferry Juliantono）不确定善迪
亚卡是否会竞选公职。据他
说，善迪亚卡将尊重本党全国
领导人会议的结果，该会议同
意提名大印党总主席普拉波
沃为2024年的总统候选人。

费里周三（31/8）对记者
说，提出建议的是一名志愿
者，但我不确定善迪亚卡是否

会接受，因为昨天善迪亚卡先
生也出席了全国领导人会议。

但费里承认，如果这确实
是志愿者们的愿望，他也无能
为力制止。 （Irw）
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志愿者同意佐科维总统连任三届
Joman组织认为这种言论属不民主产物
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巴布亚民众提交枪械和弹药
9 月 1 日，巴布亚 173/PVB 分军区司令 Taufan Gesto-

ro 准将（左三）展示了当地民众提交的枪械和弹药。
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.271,45

10.682,93

2.165,69

14.937,71

17.379,81

1.902,09

107.70

11,13

3.336,45

9.166,83

265,85

10.682,93

409,64

14.927,26

买价

10.166,30

10.572,86

2.143,77

14.783,17

17.205,41

1.883,15

106.61

11,01

3.301,04

9.069,71

263,11

10.572,86

405,34

14.778,74

税务基价

10.277,07

10.652,82

2.162,33

14.800,22

17.520,48

1.892,93

108.33

11,09

3.315,80

9.190,99

264,81

10.660,44

412,03

14.854,00

9 月 1 日
20:00 WIB
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Bank Indonesia 汇 率

Antam 公司LM纯金价格 （2022年9月1日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000.0

售价（盾）

818,000

8,180,000

81,800,000

813,000,000

买价（盾）

969,000

9,152,000

90,745,000

911,829,000

JKSE

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

7,153.10

27,661.47

19,597.31

3,184.98

11,712.39

3,224.08

1,491.95

14,801.86

31,510.43

11,816.20

（+/-）

-25.49

-430.06

-357.08

-17.16

-103.40

2.41

-20.10

-293.58

-280.44

-66.93

%

-0.36%

-1.53%

-1.79%

-0.54%

-0.88%

0.07%

-1.33%

-1.94%

-0.88%

-0.56%

Sumber : ReutersSumber : Reuters国际股市国际股市

统计局：八月通缩率0.21%

印中高铁公司声称，雅万高铁首批动车组今日抵
达雅加达丹绒普碌港口。

雅万高铁动车组今日抵达

摩托车骑士排队购买Pertalite汽油
由于传言政府将于 9 月 1 日抬高 Pertalite 汽油，有

很多的摩托车骑士在 8 月 31 日都纷纷排队加油。

【本 报 讯】中 央 统 计
局 主 任 马 科（Margo Yuwo-
no）于 9 月 1 日 在 雅 加 达
召 开 记 者 会 时 表 示 ，今
年 8 月 份 我 国 出 现 了 平
均 为 0.21% 的 环 比 通 缩
率 ，这 是 自 2019 年 9 月
（平 均 0.27%）以 来 最 高
通 缩 率 。

马 科 说 ，今 年 伊 始 至
今或头 8 个月累计的通胀
率为 3.63%，而全年通胀率
为 4.69%。

根据中央统计局的记
录，在全国受调查的 90 个
城市中，其中有 79 个城市
出现通货紧缩现象，消费
者价格指数从今年 7 月为

111.80 点 ，今 年 8 月 降 为
111.57 点。

今 年 8 月 出 现 通 货 紧
缩现象的主要因素是，因
为 葱 头 、红 辣 椒 、小 辣
椒、食用油和外国鸡肉等
商 品 的 价 格 有 所 下 降 所
致，其中葱头的通缩程度
达 到 0.15% ，造 成 整 体 通

缩 率 为 0.12% ，而 小 辣 椒
为 0.07%。

除此之外，今年 8 月份
的交通运输领域也出现通
缩现象，造成整体通缩率
为 0.01%，这是因为航空燃
油价格下降，以及当局对
飞机免征降落和停泊服务
费所致。 （Sm）

【本 报 讯】佐 科 维 总
统于 9 月 1 日在巴布亚进
行工作访问时表示 ，燃油
价格至今尚未上涨 ，因为
政 府 还 要 谨 慎 地 推 算 一
下。

此 前 ，政 府 打 算 要 宣
布受津贴燃油涨价 ，也就
是 受 津 贴 柴 油 和 Pertalite
汽油。按计划，将由佐科

维总统本人公布出来。
另 一 方 面 ，中 央 统 计

局 主 任 马 科（Margo Yuwo-
no）认 为 ，受 津 贴 柴 油 和
Pertalite 汽油一旦涨价，将
产生很多的负面影响 ，其
中一个就是通货膨胀 ，而
且其它领域也同样会受到
负面压力，比方说日常必
需品的通胀率将会大幅增

高。
马科强调说：“在今年

4 月 期 间 ，政 府 抬 高 了 非
津贴燃油价格，有很多的
领域也受到了负面影响 ，
我们要特别关注 ，因为大
宗商品暴涨将对印尼经济
产 生 很 多 不 利 的 乘 数 效
应。”

除 了 燃 油 价 格 之 外 ，

政府也需要关注如液化石
油气和电费等家用燃料商
品，它也与燃油一样，这两
种商品一旦涨价 ，也将产
生广泛的不利影响。

在今年 8 月期间，家用
燃 料 对 通 胀 程 度 贡 献 了
0.28% ，而 汽 油 0.20% 和 电
费 0.04%。

（Sm）

总统慎重考虑调升燃油价格
统计局透露燃油涨价所产生负面影响

【本报讯】中央统计局
主 任 马 科（Margo Yuwono）
于 9 月 1 日在雅加达召开
记 者 会 时 表 示 ，在 7 月 份
期间，前来我国观光的国
际 游 客 人 数 达 到 47 万
7000 人 次 ，这 是 自 大 流 行
病初期以来的最高水平。

马科强调说：“这是令
人兴奋的消息，因为这些
游客将对我国经济产生了
巨大的双重影响，旅游业
除了开始增长之外，也为
我国经济复苏做出贡献。”

详 细 来 说 ，从 巴 厘 乌
拉莱机场入境的国际游客
人 数 达 到 24 万 6442 人 次
为最多，其次是苏加诺哈
达 国 际 机 场 约 达 11 万
9179 人次和巴淡约达 5 万
6610 人次。

今 年 7 月 的 国 际 游 客
人数要比上一月或今年 6

月 增 加 了 38.08% ，但 同 比
却 增 加 了 6396.46% ，这 是
因为全球对印尼的信任程
度越来越高，因此有很多
的国际游客也都纷纷前来
我国观光。

如 果 累 积 起 来 ，从 今
年伊始至今年７月底月，
在我国的国际游客人数已
达 到 122 万 170 人 次 或 增
加 了 1434.39% ，但 若 比 起
2020 年或疫情前相比还是
远远落后。

在国籍方面，今年 7 月
的澳大利亚的游客人数达
到 8 万 4600 人次为最多或
比 上 一 月 增 加 了 31.06% ，
其 次 是 新 加 坡 约 达 5 万
9800 人 次 或 环 比 增 加 了
12.79% 。 马 来 西 亚 约 达 4
万 3600 人次或环比增加了
37.36%。

（Sm）

七月国际游客人数47.7万人次
同比增长6396% 自去年疫情以来最高

【本报讯】印尼央行宏
观审慎部门主任助理赫鲁
（Heru Rahadyan）于 9 月 1 日
在雅加达表示，因气候变化
的缘故，到了 2050 年我国
的损失估计会达到国内生
产总值（GDP）的 40%，这个
数字远高于全球国家平均
损失仅为 18%。

上述损失将对各个经
济领域产生负面影响，包
括上级至中下级经济体、
大型企业和中小微企业，
如果我们失去的收入达到
国 内 生 产 总 值 的 40% ，就
会产生很多的负面影响，
有很多人陷入贫困，也有
很多的企业破产。

赫鲁说：“由于作为群
岛国家和农业国家的地理
条件，加上我们有许多火
山位于火环中，又有数百
万人生活在海岸上，我国
的损失大于全球各国的平

均损失。”
我国作为一个群岛国

家，气候变化将对整个地
区的物流分配产生极大的
影响，因为海陆空运输的
流动性也受到气候条件的
强烈影响。

我 国 作 为 一 个 农 业
国，气候变化也对农业领
域和渔业领域的生产力，
同样产生极大的影响，也
就是说这两种领域的生产
好与坏，则与天气条件有
密切的关系。

赫 鲁 强 调 说 ，气 候 变
化将对印尼的物流和供应
链产生重大影响，甚至也
将对经济、银行和金融体
系等产生不利影响。

目 前 ，印 尼 因 气 候 变
化而造成的经济损失，每
年 已 达 到 100 万 亿 盾 ，并
估计这个数字每年还会持
续增加。 （Sm）

我国应对气候变化能力弱
直至2050年损失价值或达GDP的 40%
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【本报讯】中印尼“两国
双园”项目是中国“一带一
路”倡议和印尼“全球海洋
支点”构想对接的具体行
动，是推进双向投资合作的
创新平台。今年 7 月，习近
平主席同来华访问的印尼
总统佐科共同发布元首会
晤 联 合 新 闻 ，将“ 两 国 双
园”项目称为两国战略对接
的新旗舰项目，为双方进一
步推动项目合作指明了方
向。作为地处“两国双园”

中方园区的唯一一所本科
高校，福建技术师范学院紧
密对接“两国双园”发展需
求，以“五个一”为主要抓
手，为服务园区建设提供智
力与人才支持。

成立一个联合研发中
心。学校与印尼茂物农业
大学等高校联合共建的福
建省—印尼海洋食品联合
研发中心，重点围绕海洋食
品高值化加工等关键技术
问题开展合作，打造一个国

际分工明确、产学研用紧密
相连的海洋食品研发体系
和海洋食品新技术研究与
转化平台。该中心已获批
成为福建省“一带一路”对
外合作科技创新平台。

设立一个智库。在福
建省外办的指导下，学校发
挥区位特点和相关产业技
术领域的学科优势，成立了

“中印尼产业合作研究中
心 ”，并 首 期 设 立《基 于
RCEP 协定的中印尼数字经

济合作研究》等 18 个校级
科研项目展开研究，力争从
智库层面上为“两国双园”
项目建设提供智力支撑。

建 立 一 批 合 作 关 系 。
学校先后与印尼茂物农业
大学、雅加达国立大学、雅
加达华文教育协调机构 、
印尼福建社团联谊总会 、
《国 际 日 报》报 业 集 团 等
10 家高校或组织签订合作
协议，搭建起与印尼合作
的多元框架格局。相关活

动得到印尼《罗盘报》、印
尼 最 大 的 新 闻 门 户 网 站
Detik 和华文报纸的报道，
产生较好的影响。

建立一支外专团队。学
校目前已聘用印尼语外教2
名，经济、产业、科技、文学等
学科的兼职教授或客座研究
员 9 名，多名印尼籍高层次
食品专业博士和语言教育人
才与学校达成就职意向。学
校初步形成了中印尼合作相
关领域的人才聚集。

筹 备 一 个 印 尼 语 专
业 。 今 年 3 月 ，学 校 正 式
开设《印尼语》课程，共有
170 名同学修读该课程，近
30 名教师作为储备师资等
参与学习。同时，学校在
对印尼语专业的人才社会
需求、人才培养的社会背
景进行了充分调研的基础
上，调集师资、信息、实训
等资源，正式向福建省教
育厅申报全省首个“印尼
语”本科专业。

福建技术师范学院“五个一”主动对接中印尼“两国双园”建设

77月月2626日日，，国家主席习近平同印度尼西亚总统佐科举行会谈国家主席习近平同印度尼西亚总统佐科举行会谈 福建省—印尼海洋食品联合研发中心揭牌仪式福建省—印尼海洋食品联合研发中心揭牌仪式 11 福建省—印尼海洋食品联合研发中心揭牌仪式福建省—印尼海洋食品联合研发中心揭牌仪式 22

中印尼产业合作研究中心建设工作研讨会中印尼产业合作研究中心建设工作研讨会 与印尼雅加达国立大学签署协议备忘录与印尼雅加达国立大学签署协议备忘录 11 与印尼雅加达国立大学签署协议备忘录与印尼雅加达国立大学签署协议备忘录 22

福建—东盟高校智库交流合作对接会福建—东盟高校智库交流合作对接会 11 福建—东盟高校智库交流合作对接会福建—东盟高校智库交流合作对接会 22 俞文娟博士客座研究员敦聘仪式俞文娟博士客座研究员敦聘仪式

学校开设学校开设《《印尼语印尼语》》课程课程 校园风光校园风光

【万隆讯】8 月 30 日 ，
印华百家姓协会西爪哇分
会（PSMTI Jabar）在 万 隆 渤
良 安 福 利 基 金 会（YDSP）
会所三楼礼堂和西爪哇省
印尼检察官协会（PERSA-
JA Jabar）签 署 合 作 协 议
书。这是继上次和印尼检
察 官 协 会（PERSAJA）签 署
合作协议书的后续程序。

午后 1 时，西爪哇百家
姓 会 长 何 学 祥（Suwanda
Holy）、西爪哇百家姓执行
主席兼华族团队协调主任
陈 春 富 博 士（Dr.DjoniToat
SH,MM）、西爪百家姓名誉
主 席 李 振 健（HermanWi-

jaya）、五华社领导代表都
来到现场，一起见证有意
义的一刻。

西爪哇省高等检察院
（Kajati Jabar）院长阿瑟.穆利
亚纳博士（Prof.(H.C.) Dr. Asep
N.Mulyana,S.H.,M.Hum）、今年
8月23日刚上任的西爪哇省
情报检察官助理兼刚被指派
当西爪哇省印尼检察官协会
主席的道凡·沙伽利亚（Tau-
fan ZakariaSH MH）与好几位
检察官随员都来到了现场。
由西爪哇印尼检察官协会主
席道凡·沙伽利亚和何学祥会
长签署合作协议书。

阿瑟.穆利亚纳博士致

词 希 望 PERSAJA 和 PSMTI
的合作能即时落实。初期
的 合 作 将 涉 及 普 通 话 培
训，以及武术、太极等体育
项目。还说：“通过这次合
作，将安排特别节目 。可
以就民事和国家行政法等
问题进行咨询。以后将会
有很多项目计划包括人道
主 义 性 质 的 项 目 将 被 实
施。例如：中小微企业的
发展、帮助学生和其他人
的教育、继续协助社区中
有关基于人文主义的法律
及法律程序。KAJATI 非常
愿意向百家姓提供反馈 。
通过提供法律科学培训 ，

使百家姓成员更多地了解
法律问题。这种合作也将
连接到其他地区和城市 。
因此，可以以各种方式在
西爪哇每个地区和城市的
百家姓合作。”

道 凡·沙 伽 利 亚 致 词
感谢西爪百家姓和华族团
队愿意帮助检察院教学普
通话并在西爪哇检察院定
期教导演练太极运动。

何学祥会长致词：“感
谢西爪检察官们拨冗来参
加签署合作协议书。在不
久的将来，学习普通话和
武术将是第一要务。这项
合作将在早期阶段持续 4

年。我们尚未制定细节 ，
但可以肯定的是 ，这将使
双方受益，希望能尽快实
现这个目标。”

“ 无 论 有 多 少 检 察 官
参加普通话培训 ，百家姓
一 定 会 尽 可 能 地 提 供 教
师。”陈春富补充说。

签 署 活 动 结 束 后 ，万
隆华族关怀团队领导兼渤
良安福利基金会主席李振
健与华社同仁陪同嘉宾们
到二楼参观“华族历史纪
念馆”，并回答检察官们的
提问。

阿瑟.穆利亚纳博士很
赞赏华族历史纪念馆的存

在，认为必须继续得到保
护和发展。他说：“在这里
我们可以学到很多关于中
国文化的知识。因此，我
们与百家姓合作的项目之
一 是 让 检 察 官 学 习 普 通
话，以便检察官将来能够
做更多事情。”

李 振 健 说 ：“ 除 了 语
言，在准备教学的时候，也
会插入其他的与华族有关
材料。象文化、人文价值
观、哲学等等。所以学习
的人不仅能理解普通话 ，
还能学到来自中国的特殊
的，正面的价值观等 。 ”

（雪妮报道）

西爪百家姓分会与省高等检察院签署合作协议书

何学祥赠送纪念品给阿瑟何学祥赠送纪念品给阿瑟..穆利亚纳致谢穆利亚纳致谢宾主合影宾主合影何学祥赠送纪念品给道凡何学祥赠送纪念品给道凡··沙伽利亚致谢沙伽利亚致谢

签署后签署后。。左起左起：：陈春富陈春富、、李振健李振健、、

道凡道凡··沙伽利亚沙伽利亚、、何学祥何学祥、、阿瑟阿瑟..穆利亚纳穆利亚纳
签署合作协议书签署合作协议书。。

道凡道凡··沙伽利亚沙伽利亚（（左左）、）、何学祥何学祥陈春富致词陈春富致词何学祥致词何学祥致词道凡道凡··沙伽利亚致词沙伽利亚致词阿瑟阿瑟..穆利亚纳致词穆利亚纳致词



【本报讯】印尼大学学
生执行委员会与政治学讲
师蕾妮（Reni Suwarso）用黑
布覆盖了印大摩伽罗图像，
作为悲伤的象征。

蕾妮周二（30/8）表示，
印大领导层限制了发表意
见与结社的自由。黑布象
征悲伤，这意味着学术界、
大学生和讲师都在哀悼。
因为，印大领导层违反了
1998 年第 9 号法规，即发表
见解、言论、集会、结社的自
由。

这次覆盖印大摩伽罗图
像行动遭到了大学保安的
阻止，由于，学生们想爬上
去覆盖大门前的巨大印大
摩伽罗图像。

经过谈判，学生们终于
覆盖了印大摩伽罗图像和

“印度尼西亚大学”的字样，

其位置在印大的摩伽罗图
像下面。除了那块黑布之
外，一件属于蕾妮的印大黄
色外套也被塞进了印大摩
伽罗图像的顶部。

蕾妮表示，这一行动是
学 生 和 讲 师 对 校 长 阿 里

（Ari Kuncoro）领导的校园管
理不满的延续。资料显示，
校长的资产竟达 620 亿盾，
但 2022 年的新生无法获得
减费。事实上，一些来自外
地的准大学生无法就读印
大，因为，他们无法支付昂

贵的学费。
此外，在一块黑布下，

学生们展开了一面横幅，讽
刺校园里的性暴力。横幅
上写着“印度尼西亚大学尚
未摆脱性暴力”。

示威行动自 15.46 始于
印度尼西亚大学站。

印尼大学学生执行委员
会社会政治协调员梅尔吉
（Melki Sedek Huang）指出，这
此示威行动有 1000 人参加，
都是来自各个学系的大学
上。

印大保安人员阿克巴
(Akbar)表示，印大部署 150
名保安人员以进行保安行
动。

在步行到大学校长大楼
的区域后，学生们被阻止接
近印大校长大楼的前面。

示 威 群 众 大 声 呼 喊 ，
“学生们团结一致，不能被
打败”。抵达大学校长大楼
前面是。他们大声呼喊，印
大还有许多家课还没完成。

（亮剑）

印大学生抗议校园管理不彰
讲师参加示威 用黑布覆盖印大摩伽罗图像

【本报讯】大 印 尼 行 动
党辅导委员会副主席德斯
蒙 德（Desmond J Mahesa）表
示，听到印尼斗争民主党
中央理事会主席普安进行
政治游说之旅，会晤各政
党 领 导 人 ，觉 得 非 常 惊
讶。尤其，普安希望在不
久的将来拜访大印尼行动
党总主席普拉波沃。

周二（30/8），德斯蒙德
指出，这是个良好愿望，只
是，对于一个普安来说，去
拜访其他人是有点让人惊
讶和奇怪的，通常是别人
去觐见普安。

然 而 ，普 安 进 行 的 政

治游说之旅仍然受到积极
欢迎。这是 2024 年总统大
选的良好愿望。事先必须
进行沟通，大印尼行动党
与印尼斗争民主党有机会
为 2024 年大选或总统大选
共同努力。联盟协议不能
随便完成，一切都需要一
个过程。但是，合作的可
能性非常大。关于与民族
复兴党的联盟，时间很长，
探索也很久，直到协议的
达致，并不是瞬间达成的。

据 了 解 ，普 安 计 划 于
下周与大印行动党主席普
拉波沃进行会晤。地点在
普拉波沃位于西爪哇茂物

汉巴朗的住所举行。
周一（29/8），另外一位

印尼斗争民主党中央理事
会主席赛义德·阿卜杜拉
表示，是普安想去拜访普
拉波沃，就在汉巴朗的普
拉波沃先生的总部，普安
会去那里。

赛义德回应了普安在
会晤时将与普拉博沃开展
一系列活动。

赛义德表示，看来，普
安 将 去 拜 访 普 拉 波 沃 先
生，一起骑马、一起用餐，
大概就是这样。

大印尼行动党执行主
席达斯科周一（29/8)表示，

大印尼行动党精英与印尼
斗争民主党主席普安之间
的会晤将在不久的将来举
行。

但达斯科尚未确认会
议何时举行。

达 斯 科 指 出 ，在 不 久
的将来，大印尼行动党与
印尼斗争民主党之间将进
行联谊活动，至于时间问
题将会随时更新的。

达 斯 科 承 认 ，之 前 大
印尼行动党曾计划与普安
之间进行会晤，但由于存
在一些障碍，因此，尚未达
至 ，会 议 日 程 被 重 新 安
排。 （亮剑）

大印党：一般是普安接受访问
现在却反常地勤于进行政治游说
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AUKUSAUKUS削弱核不扩散规则削弱核不扩散规则
我国担忧核潜艇的存在将加剧亚太军备竞赛我国担忧核潜艇的存在将加剧亚太军备竞赛

【本报讯】观察人士认
为，澳大利亚 、英国 、美
国（AUKUS）合作协议。可
能会削弱全球核不扩散规
则。当澳大利亚、英国和
美国同意帮助堪培拉获得
核动力潜艇时，这种潜力
是显而易见的。

惹勒南国际研究学院
观 察 员 里 斯 迪 安（Ristian
Atriandi Supriyanto） 周 二
（30/8）在 题 为《印 度 尼 西

亚论文与印太地区的核扩
散》的 网 络 研 讨 会 上 ，表
示，为澳大利亚提供核反
应堆浓缩铀，将削弱全球
不扩散规则。

这会使澳大利亚的核
潜艇反应堆获得军用标准
铀的可能性，而反应堆中
含有的铀可以被使用或转
化为核武器力量。

里斯迪安认为，虽然
国际不扩散规则并不禁止

提供核技术，但如果该技
术用于军事运输，仍然会
引起关注。AUKUS 交易本
身是涉及华盛顿、伦敦和
堪培拉的三边协议。根据
协议，澳大利亚将获得核
技术转让，以制造核动力
潜艇。

然而，该协议引起了
包括印度尼西亚共和国在
内的东南亚国家的关切。

我国担忧，核潜艇的

建造将加剧亚太地区的军
备竞赛。印尼和东盟长期
以来一直宣布自己是无核
武器国家。该宣言是作为
承诺的一种形式，旨在使
东南亚地区没有核武器和
其他大规模毁灭性武器。

同时，防扩散规则本
身就是一项防止为了和平
利用核武器而扩散核武器
的规则。

（亮剑）

印大学生抗议校园管理不彰

普拉波沃与任何人选搭档
ISC调查称都将在2024年总统大选中获胜

【本 报 讯】周 一（29/
8），印度尼西亚调查中心
（ISC）高级研究员海鲁尔
（Chairul Ansari）声称，大印
尼行动党总主席兼国防部
长普拉波沃与任何人物搭
档都可能赢得 2024 年总统
大选的竞争。印度尼西亚
调查中心（ISC）在 2022 年
8 月可能在 2024 年总统大
选中晋级的三对候选人的
模拟结果中了解到这点。
普拉波沃与谁搭档都将成
为赢家。

在几次模拟中，包括
ISC 进行的三对候选人，普
拉波沃-普安获得了 39.8%
的选票，比艾朗卡-埃里克
30.2％更高，比阿尼斯-阿
古斯的 19.6%更高。

其次的模拟，普拉波
沃-普安以 42.6%的可选性
位居榜首，该组合的表现

比艾朗卡-甘贾尔的 20.5%
更高，也比阿尼斯-里德宛
的 32.4%更高。

第三次模拟，普拉波
沃-甘贾尔以 45.3%的可选
性位居榜首，该组合的表
现 比 艾 朗 卡 - 埃 里 克 的
21.7%更高，比阿尼斯-阿
古斯的 30.4%更高。

海鲁尔表示，调查显
示 ，没 有 一 对 能 够 超 过
50%以确保获胜，仍然在
50%以下，两轮模拟选举
的可能性很大。

资料显示，ISC 调查于
2022 年 8 月 9 日至 19 日在
全国 34 个省进行，调查中
使用的样本数量为 1520 名
受访者，调查采用的抽样
技术是多阶段随机抽样，
误差幅度大约 2.5%，置信
水平为 95%。

（亮剑）

【本报讯】1945 年 6 月 1
日 ，苏 加 诺 发 表 演 讲 说 ：

“自由的印度尼西亚不会有
贫困”。然而，在独立 77 年
后，数百万人仍然生活在水
深火热之中。根据中央统
计局的数据，2022 年 3 月贫
困人口为 2616 万。易受贫
穷影响的弱势群体人数要
多 得 多 。 24/10/2021，前 任
研究与技术部长/国家研究
与 创 新 机 构 主 任 庞 邦
（Bambang Brodjonegoro） 声
称，印度尼西亚大约 67%的
人口容易陷入贫困。

每当国家庆祝独立纪
念日时，贫困是显而易见
的，并且一直持续到今天。
纳 尔 逊·曼 德 拉（Nelson
Mandela，2005 年）指 出 ，如
果贫困仍在继续，就没有真
正的独立。苏加诺梦想的
真正独立是实现共同福利
的“金桥”，这与穷人的生
活现实还相去甚远。在国
家生活中，福利的承诺在国
民生活中以公正、平等和公
平的方式未能成功实现。
领导人和富人更能享受福
利，但穷人却更不容易感受
到福利。数以百万计的印
度尼西亚人被困在永无止
境的贫困循环中。

这种对贫困问题的认
真承诺成为两类领导人之
间的区别因素。侏儒精神
的领导人更加被动，麻木不
仁，两人都没有被要求立即
将数百万人从贫困的循环
中解放出来。然而，具有伟
大精神的领导人实际上承
认了关于数百万穷人，以及
被遗弃人民的状况的残酷
事实。

具有伟大精神的领导
人以极大的诚意邀请群国
人民共同努力，使数百万穷
人摆脱贫困的痛苦。

具有伟大精神的领导
人总是持开放态度，向具有
伟大精神的人物纳尔逊·曼
德拉的政治领导学习；纳尔
逊·曼德拉呼吁世界大国团
结起来，开展一场全球运
动，采取联合行动消除贫
困。

2005 年，纳尔逊·曼德
拉 在 伦 敦 特 拉 法 加 广 场
（Trafalgar Square）的 数 千 名
群众面前发表英勇演讲时，
强调而直截了当地指出，在
这个新世纪，世界上最贫穷

国家的数百万人仍然被监
禁、奴役和锁链。他们被困
在贫困的监狱里。这已经
是释放他们的好时机。与
奴隶制和种族隔离一样，贫
困不是一件自然的事情。
贫困是人类的产物，它可以
克服，同时，通过人类集体
行为去根除。解决贫困问
题的行为不是慈善运动。
这是一种正义行为。这是
对人权、有尊严地生活和体
面生活的权利的根本保护。

纳尔逊·曼德拉成为灵
感的源泉，他发起了大规模
的运动，共同努力解决贫困
问题。贫穷是一个共同的
问题，因此，也是我们所有
人的责任。然而，一个具有
伟大精神的领导人必须能
够动员国家力量的所有要
素，团结起来，将数百万印
度尼西亚人从“贫困的监
狱”中解放出来。贫穷使他
们无法获得各种社会机会，
使 他 们 的 生 活 变 得 有 尊
严。在使数百万人摆脱贫
困方面承担集体责任的共
同意愿也是由于这样一种

信念，即我们都应该能够兑
现本共和国的开国元勋们
为 之 奋 斗 的 独 立 承 诺 。
1945 年，苏加诺肯定了这一
承诺，即在经济领域，我们
必须保持平等，这意味着尽
可能最好的共同福利。

实现没有贫困的共同
繁荣是印度尼西亚独立 77
年 被 忽 视 的 独 立 承 诺 之
一。这一承诺约束了我们
所有人的宪法责任，即积极
参与实现共同福祉的梦想，
无论行动多么小。作为为
所有人而不是为一个阶级
建立的互助国家性质的合
乎逻辑的结果，在国家生活
中也必须以公正、平等和公
平的方式实现共同福利。
由于“我们彼此相互依存”
的基本特征，借用比尔·盖
茨（Bill Gates）的术语，或苏
达 梅（Sudhamek AWS) 的 术
语（2020 年），即“相互依存
和共同产生”的范式，我们
不应该有一个公民，更不用
说数百万人了，他们被另一
个人的公民抛在后面并落
后。

我们必须作为一个国
家，在一个祖国——印度尼
西亚祖国——共同成长、发
展和崛起。 （亮剑）

印度尼西亚独立77年
数百万人仍在水深火热中生活

英国核潜艇

澳大利亚马拉松比赛选手
向KONI索取迟迟未来的获胜奖金
【本报讯】印度尼西亚

国际马拉松比赛的信息突
然 在 社 交 媒 体 上 传 播 开
来，原因是有位获胜者至
今仍未没有领到奖金，尽
管 活 动 已 经 结 束 两 个 月
了。印度尼西亚国际马拉
松比赛已于 2022 年 6 月 26
日在巴厘岛举行。该活动
是第一次举办，其目的是，
希 望 在 新 冠 肺 炎 大 流 行
后，恢复跑步体育运动的
激情。

非常遗憾的是，当比
赛结束后，向获胜者颁奖
的义务至今也尚未解决。

这是马拉松冠军之一
杰克·阿赫恩（Jack Ahearn）
通 过 其 Instagram 的 叙 述
的，后来在网上疯传。杰
克写下了自己的失望，给
出 了 一 张 礼 品 纸 盒 的 截
图，上面写着 1.5 亿盾，注
明 为 国 际 男 子 马 拉 松 冠
军。杰克以 3 小时 30.48 分
钟的创纪录完成跑步后成
为冠军。

杰克表示，我赢得了
这个奖项，但@indonesiain-
ternationalmarathon 没 有 把
奖金发给我与其他所有外
国冠军。主办方不想为此
承担责任，并且不公平地
不颁发奖金给获胜者。主
办方还封锁了电话号码，
直到现在已经 2 个月没有
消息。

关于杰克的失望，全
国体育委员会(KONI)作为
跑步活动的支持单位，试
图 解 释 时 间 顺 序 。 周 二
（30/8)，KONI 秘书长阿德·
卢 克 曼（Ade Lukman）指
出，之所以出现这个问题，
是因为主办方“媒体广场
委员会”（Media Place）被怀
疑没有按照最初的协议颁
发奖金。起初，Media Place
来找我们，说是计划举办
印度尼西亚国际马拉松比
赛。我们团队看到这个计
划很好，并同意及支持它，
在 协 议 中 有 一 个 条 款 ，
Media Plac 准备了所有实施

的需求，包括奖品等。
后来主办方来见 KO-

NI，说是印度尼西亚国际
马拉松赛的赞助商已经退
出，所以他们遇到了困难，
并要求 Koni 的支持。考虑
到注册已经完成，许多参
与者已经注册，预订门票
等，这不可能被推迟或取
消。

最后，我们答应提供
帮助，包括医务人员、救护
车、守卫路线的人员的支
持与奖励品。对获得冠军
的国内精英参赛者，我们
同 意 提 供 约 1.2 亿 至 1.25
亿盾的奖金，冠军是 Agus
Prayogo，记 录 约 为 2.5 小
时。

我们已经完成了这项
工作。至于国外组别，他
们不是精英或职业选手，
终点差不多是四个小时，
主办方建议的奖金是 1.5
亿盾。这是不合逻辑的。
我们只能为外国冠军办发
5000 万盾的奖金而已。在
过去的一周或两周前，我
们 试 图 用 我 们 设 定 的 金
额，向外国获奖者颁发奖
金。有两个冠军 Mike Ak-
erz Akerman 男 子 亚 军 与
Nisha（冠军 - 女性），其奖
金还未发出。首先是因为
帐号错误，另一个是因为
给出的帐号与相关名称不
匹配。但是，他们却已经
离开我国了。他们希望把
奖金交给朋友转交，可是，
我们不能答应。我们想主
办单位协助解决奖金不足
的问题，因为奖金的金额
与 主 办 方 承 诺 的 金 额 不
符。因为，从一开始，我们
就从未就 1.5 亿盾达成一
致，这比印尼精英还要多，
它不可能是那样的。我们
希望主办方首先联系所有
不满意，或未收到奖金的
获 奖 者 ，向 他 们 解 释 清
楚。不要让这件事玷污了
印度尼西亚体育的名声。
这是最优先考虑的。

（亮剑）



阿比丁·库斯诺

与发达国家的教授不
同，没有多少印尼人能够
在学术界担任高级职务 。

这样为数不多的学者中 ，
必须提及阿比丁·库斯诺
（ABIDIN KUSNO）。他是加
拿大温哥华不列颠哥伦比
亚大学亚洲研究学院东南
亚 研 究 中 心［Pusat Peneli-
tian Asia Tenggara（Institute of
Asian Research di University of
British Columbia）］主任和教
授。他担任加拿大第二级
亚洲城市化与文化研究主
席（Tier II Canada Research
Chair di Asia Urbanism dan
Kebudayaan） （2004-2014
年）。 1966 年 阿 比 丁 出 生

于棉兰，当时他名为许恒
衙 （Kho Heng Ghe） 。 他
1989 年毕业于泗水佩特拉
基督教大学，在纽约州立
大 学（State University of New
York）宾汉姆顿分校（Bing-
hamton University）获得硕士
学位（1993 年，富尔布莱特
奖学金项目）和博士学位
（1998 年）（历 史 艺 术 专

业）。
阿比丁·库斯诺（Abid-

in Kusno）的 作 品 包 括 历
史、人文地理学、城市研究
和印尼研究。阿比丁是国
际公认的著名的印尼建筑
和城市研究的著名学者 。
他的作品广受好评，包括：
《后殖民时代的背后：印尼
的建筑，城市空间和政治

文 化》［Behind the Postcolo-
nial: Architecture, Urban
Space, and Polical Cultures in
Indonesia（2000）］；《记忆的
出现：印尼建筑和城市形
态 的 记 忆 实 践》［The Ap-
pearances of Memory: Mnemon-
ic Practices of Architecture and
Urban Form in Indonesia
（2010）］；《新时代与现代
主 义 者 ：建 筑 笔 记》［Za-
man Baru Dan Generasi Moder-
nis: Sebuah Cacatan Arsitektur
（2012）］，以 及 最 新 作 品
《新秩序之后：空间，政治

与 雅 加 达 》［After the New
Order: Space, Politics and Ja-
karta（2014）］。

之前阿比丁的学术历
程如下：纽约大学大都会
研 究 课 程 助 理 教 授/教 师
（1999-2001 年）；纽约州立
大学宾汉姆顿分校历史艺
术 系 ， 助 理 教 授
（2001-2004 年）。 至 今 他
仍积极教书和写作。

编写组
（原 载《华 人 在 印 尼 民

族 建 设 中 的 角 色 和 贡 献
（第三册）》。本篇完）

一年前的 8 月 29 日，在
完全撤出阿富汗的前一天，
美军以打击极端组织为由
对阿富汗发动空袭 ，炸死
10 名平民，其中包括 7 名儿
童，最小的只有两岁。

一 年 后 的 同 一 天 ，伊
拉克首都巴格达爆发一场
严重冲突，造成至少 30 人
死亡，数百人受伤。就连
被美军重点保护的“绿区”
也遭到火箭弹的袭击。《纽
约时报》称，这可能标志着
伊拉克进入更加危险阶段
的开始。

从 阿 富 汗 到 伊 拉 克 ，

这两个美国试图用枪炮建
立的“民主样板”惨痛事实
表明：“美式民主”染指哪
里，哪里就深陷动荡冲突，
哪里就有无辜的受害者与
大量流离失所的难民。

就 伊 拉 克 这 轮 冲 突
看，直接导火索是组阁“难
产”。自 2005 年伊拉克举
行“美式民主”选举以来，
没有一次能够顺利组阁 。
去 年 10 月 伊 拉 克 举 行 新
一届国民议会选举，“萨德
尔运动”获得最多席位，但
也未能组建多数派政府 。
该党派领导人萨德尔一直
呼吁解散国民议会、重新
选举，以打破长达数月的

组阁僵局。为了给当局施
加压力，萨德尔日前宣布
将退出政坛，随后他的支
持者走上街头举行抗议 ，
并与伊拉克安全部队发生
暴力冲突。

追 根 溯 源 ，造 成 伊 拉
克局势动荡的始作俑者是
美 国 。 2003 年 ，美 国 拿 着
一小瓶洗衣粉发动伊拉克
战争，并在战后强行植入

“ 美 式 民 主 ”。 经 过 近 20
年的实践，所谓的“民主改
造”令伊拉克满目疮痍。

政 治 上 ，美 国 将 西 方
民主政治体制嫁接给伊拉
克，建立起教派分权模式，
总统由库尔德人担任 ，总

理和议长分别由伊斯兰
教什叶派和逊尼派人士
执掌。这实际上造成伊
拉 克 深 陷 政 治 分 裂 ，各
政 治 派 别 难 以 达 成 和
解。

经济上，战争与冲突
给伊拉克经济造成难以
估 量 的 损 失 。 数 据 显
示 ，1990 年 伊 拉 克 人 均
国 内 生 产 总 值 为 10356
美 元 ，但 到 2020 年 仅 有
4157 美 元 。 有 分 析 认
为 ，去 年 10 月 以 来 ，伊
拉克民众多次走上街头
抗 议 ，不 仅 是 因 为 不 满
政 府 迟 迟 无 法 组 阁 ，更
是 对 高 失 业 率 、生 活 难

以为继的宣泄。
安 全 方 面 ，由 于 伊 拉 克

国内政局混乱，恐怖主义迅
速滋生蔓延，伊拉克民众再
次 成 为 直 接 受 害 者 。 根 据
伊 拉 克 战 争 期 间 平 民 死 亡
人 数 统 计 网 站 的 数 据 ，在
2003 年至 2021 年，平均每年
发 生 约 3400 起 恐 怖 袭 击 事
件，平均每起袭击事件会导
致 4 名无辜民众死亡。

目 前 ，萨 德 尔 呼 吁 支 持
者 停 止 抗 议 并 尽 快 撤 出 巴
格达“绿区”，巴格达局势暂
时 得 到 缓 解 。 但 是 伊 拉 克
政治乱局表明，美国在伊拉
克 推 行“ 美 式 民 主 ”彻 底 失
败了。

从 根 本 上 说 ，这 不 仅
在于强行嫁接的“美式民
主”水土不服，更是因为美
国输出的实际是披着民主
外衣的霸凌、压制，是维护
美式霸权的战略企图。伊
拉克战略问题专家艾哈迈
德·沙里菲指出，美国入侵
伊拉克的目的并不是它所
说的帮助伊拉克实现民主
等，而是为了加强美国在
中东的主导权。

20 年 过 去 了 ，中 东 有
近 百 万 无 辜 生 命 倒 在 了

“美式民主”坍塌的样板房
下。国际社会必须清算美
国在中东犯下的罪行 ，为
受害者讨回公道。

■ 2022年 9月2日（星期五）

■ Friday, September 2, 2022
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万隆市长“失当”行为的反思
在 2018 年 地 方 选 举

中，万隆前副市长、福利公
正 党 (PKS) 干 部 的 沃 德 特
(Oded M.Danial) 与 其 搭 档 雅
那(Yana Mulyana)顺利胜选，
荣任 2018 至 2023 年届万隆
市 长 。 时 年 53 岁 的 副 市
长雅那，是刚投身政坛的
新人，初次竞逐就获得如
此成绩，让政界精英刮目
相看。

去年 12 月 10 日，沃德
特市长因病逝世。根据西
爪 哇 省 长 签 署 的 列 号 39/
HM.07/Pem 通告，雅那被指
定暂时执行万隆市长的职
权，这半年来虽没有什么
建树，但总算还过得去。

《点滴网》(Detik.Com)于
今年 4 月 18 日报道，根据
宪法规定及中央政府、地
方议会的额同意。雅那终
于被确定正式继位成为万
隆 市 长 ，任 期 至 2023 年 。
其 就 职 仪 式 将 于 周 一 举

行，从此，他就可以行使宪
法赐于市长的权力 ，但也
必须对万隆市的民生稳定
负责。

根 据 资 料 ，雅 那 出 生
于万隆，父亲官至印尼陆
军 中 将 。 他 在 万 隆 市 就
读 ，于 第 5 国 立 高 中 毕 业
后，进入群岛伊斯兰大学
(UIN)深造。雅那后来成为
房 产 商 (Properti) 并 开 设 数
家富有成效企业 ，在万隆
市甚至于西爪哇省商界负
有盛名，具备深厚及广布
的关系网。

这 期 间 ，他 也 设 立 民
营 无 线 电 调 频 Rase FM 电
台。并曾担任西爪哇省印
尼 青 年 国 民 委 员 会 (KNPI)
的财政、西爪哇省伊斯兰
大 学 生 总 会 (HIPMI) 副 主
席，以及西爪哇工商总会
(KADIN) 协 调 委 员 会 秘 书
等职务。他还活跃在各类
民间团体，譬如担任西爪
哇省跆拳道协会主席、万
隆市足球联会 (PSSI)主席、

万 隆 市 第 5 国 立 高 中 IKA
及校委会主席、印尼退休
军警子弟论坛(FKPPI)主席
等职务，展现了他突出的
组织能力，并用心根植了
在各界的人脉。

诚然，雅那副省长拥有
稳固的政学背景、丰富的组
织经验及宽广的人脉关系，
他被扶正为市长后的这几
个月，积极突显市政，广泛
接触基层、政教精英，有意
在 2023 年卸任后，能以“新
秀”的形象在 2024 年更上
层楼。不料，他近来却“大
意”地捅了篓子。

《 讲 坛 网 》(TRIBUN-
NEWS.COM) 于 30 日 报 道 ，
宗教部信徒和谐厅专员努
鲁扎满 (Nuruzzaman) 对万隆
市长于 28 日为“反什叶国
民联盟”(ANNAS)布道讲经
大堂主持启用仪式的行为
表 示 不 满 。 努 鲁 扎 满 认
为 ，ANNAS 明 显 是 散 布 仇
恨情绪、违背国家宗旨的
民间团体，市长不应该过

于 亲 近 。 他 写 道 ：“ 依 我
看，市长参与甚至表态支
持违背宗教主旨和立场的
公 开 活 动 ，是 十 分 不 妥
的。政府应该起着适度调
和的作用。”政府官员在面
对宗教问题的思考、态度
及实践上，应该展现公正、
宽容的立场，却不能因政
治 或 党 团 利 益 而 有 所 偏
袒。

努鲁扎满也阐述其个
人对宗教的观点 ，关于逊
尼派和什叶派的渊源和关
系，他引用“伊斯兰会议组
织 (OKI)”的评论称：“什叶
派是伊斯兰教的一部分。”
并公开表示：“我对万隆市
长的行为感到失望 ，政府
应该编制及协调多元化的
民众，营造和谐融合的社
会生态。对于宗教之间或
者宗教内部教派的不同看
法，政府必须按照宪法，成
为 调 和 纷 争, 促 进 对 话 的
关键角色，维持宽容相处
的良好状态。”而不是偏袒

强势、不宽容的某一方。
根 据 资 料 ，ANNAS 成

立于 2014 年 4 月 20 日，该
组 织 的 观 点 ，认 为 什 叶
(Syiah)属于危险的教派，因
此 采 取 仇 视 、压 制 的 态
度。其实，“什叶”是被世
界伊斯兰国家及知名的伊
斯兰大学所承认并接受的
教派。然而却被 ANNAS 组
织抹黑为“异教徒”，多年
来 ，ANNAS 在 各 地 所 创 办
的学院都散播对什叶教派
的抵制，在印尼的伊斯兰
团结组织中造成了分裂。

政法及国安统筹部长
马 福 特 (Mahfud MD) 于 2020
年 12 月 30 日，在雅加达的
部 长 办 公 室 宣 布 禁 止“X
阵 线 ”激 进 组 织 的 决 定 。
国内多家媒体当天报道 ，
因为一些民间团体的愿景
与 使 命 (Visi misi) 违 反 国 家
基本宪法(UUD 45)中“保证
国民信仰自由”的条文，所
以 执 法 部 门 已 发 布 解 散

“X 阵线”及另外 4 个激进

团体的指令。在国家警察
总部情报安全厅副厅长孙
达 那 (Suntana) 警 督 所 签 署
的 电 文 中 ，ANNAS 团 体 的
名字赫然在内，事实不容
争辩。

2020 年 就 被 归 为“ 违
法团体”的宗派组织，竟然
没 有 引 起 万 隆 市 长 的 警
惕？数名网红政论员在网
络视频中表达了深沉的疑
虑，网民们也提出了尖刻
的质问。我们也不禁在反
思 ：是 ANNAS 改 换 名 称 重
新注册？如今 ANNAS 的愿
景与使命符合宪法了吗？
市长支持的属于“宽容”的
ANNAS 吗 ？ 该 担 心 万 隆 、
西爪哇省的政治风向吗？
民众企盼得到答案。

佐科总统在多次谈话
中 ，屡 次 强 调 反 对“ 不 宽
容 ”(Intoleransi)，避 免 两 极
化，拒绝将宗教政治化，才
能维护印度尼西亚的团结
和统一！全国各界民众应
该铭记在心。

■ 本报评论员：余凡

阿比丁·库斯诺（ABIDIN KUSNO）

“美式民主”染指哪里，哪里就满目疮痍
■ 国际锐评
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爱是生命中最高礼品，爱
是家庭中最大幸福，人生有了
爱，生活会变得亮丽起来，生
活会变得更有活力，生活中就
算有多辛苦，但心中有了爱的
安抚，生活就会感到甘之如
饴；一个人心中有了爱，可以
忍受任何痛苦，因为爱是力
量，爱是忍耐。

爱是幸福，一个人心中有
了爱，生活就有安全感，快乐
感；家中父母与孩子孝顺的呵
护，夫妻间有了爱可以互相关
心，父母可以细心地抚养孩
子，家人有病时，全家人以爱
心互相嘘寒问暖，家庭中有了
爱，所谓：家和万事兴，全家人
用爱去享受天长地久的幸福
美满的生活。

从1985年直到2017年前
后共32年，我在泗水兴化堂
会主理长青老年团契，为了让
会友们有靠主喜乐，聚会时有
喜乐气氛，互敬互爱的生活，
我为长青团契前后创作 100
多首的圣教诗歌，其中以爱为
题的诗歌最受会友们喜爱，多

数的会友们都会唱及背熟这
首歌的歌词：

爱就是上帝，爱从上帝而
来，爱是敬拜耶稣，爱是荣神
益人，爱是荣耀上帝。

爱是恒久忍耐，爱是不轻
易发怒，爱是又有恩慈，爱是
从不嫉妒，爱是永不自跨，爱
是决不张狂，爱是不求自己的
益处。

爱是不计算人的恶，爱是
不喜欢不义，爱是凡事包容，
爱是喜欢真理，爱是凡是相
信，爱是凡事盼望，爱是凡事
忍耐。

爱是心存圣洁，爱是心怀
坦白，爱是饥渴慕义，爱是真
心诚意，还是永不止息。

处世人生教导我们，生活
在广泛的人际交往中，应该以
爱心去对待四周围的人，以爱
去关怀，去体贴，以爱去接纳，
以爱去包容人；我们与人相
处，与人沟通，应该用爱互相
了解彼此的兴趣与爱好，在与
人交谈时，应该以耐心态度去
聆听对方的一言一语，满足对
方的需要，唯有这样，才能建
立一个天长地久，永恒的友谊。

爱是生命最崇高价值，生
命如果没有爱的存在，生命就
失去了活力，失去了生机，精
神麻木，不懂人情事故，就像
一个十足的木头人，从此不会
有人愿意亲近你，更没有人肯

爱你了，生命就变成黑白无光
了。

处世人生告诉我们，一个
人的爱心是生活中提炼出来
的，唯有拥有爱的人，才能用
爱心去爱别人，因为世上的人
多数私心较重，良心不够，有
些人要先得到别人的关爱，迫
不得已才献出爱心来；但不是
真正的爱，而是假情假意的
爱，时间不会长久，就像一阵
轻风一样吹过就不再返来。

处世人生说：爱是生命价
值，爱是做人崇高美德，爱是
生活精力，爱是情感的魔力，
世上的人多数需要真诚爱心
的人来帮助；主耶稣是爱的源
头，我们是上帝所喜悦的儿
女，只要有能力就要去帮助别
人，不管是钱财，或是以爱心
去安慰，我们都要真心诚意去
帮助他们，拯救他们脱离苦
海，恢复平安靠主喜乐的生活。

处世人生说：如果生活中
我们有颗像神的爱心，在人际
交往中对人多一份爱心，在人

际交往中对人多一份尊重，多
一份宽容，多一份理解，少一
分计较，少一份猜疑，生活就
会快乐无比，无忧无愁了。

人生在世，在广泛的人际
交往场合中，如果我们能用暖
暖的爱心，去融化一颗冰冷的
心，相信我们的心会被爱心所
占据，驱散了阴霾，驱散了寒
冷，因为爱心可以温暖了别人
的心，也可以温暖了自己的
心。

爱是一种福气，是一种恩
典，上帝赐给我们的爱使我们
更有福气，我们的一生能用爱
所铺的路，走起路来会感到特
别细软，心中有爱的人，生活
中会感到充满幸福；让我们用
爱心去爱所有的亲友们，主内
弟兄姐妹们，我们生活会更加
喜乐，更加美妙；哪是，如果生
活中用爱所煮的佳肴，吃起来
会感到特别香甜，用爱洗的衣
服会感到特别温暖，住在充满
爱的屋子里，会感到特别幸
福，感到特别甜蜜恩爱。

上 个 世 纪 七 八 十 年
代，新加坡广播电台第三
广 播 网 除 了 歌 曲 教 唱 节
目，也推出《文章选读》。

《文 章 选 读》选 用 的
文 章 都 是 中 外 名 家 的 作
品，有大文豪鲁迅先生的
《立论》，也有我国作家以
今、杏影、何必问的文章；
此外，还有收录在中学教
科 书 里 的 俄 国 作 家 屠 格
涅夫的散文诗《麻雀》、欧
阳 洛 的《春 天 的 消 息》。
上 泉 的《春 天 来 了》适 合
朗 诵 ，无 涯 的《时 光 是 无
情物》富有哲理。虽然大
部 分 的 文 章
属 于 生 活 感
悟 ，但 不 乏
一 些 古 代 寓
言，历史、成
语 故 事 等 ，
选 材 十 分 广
泛。

1982 年
推 出 的《 文
章 选 读 》还
给 一 些 特 别

词汇加上拼音。
喜欢这个节目另一个

原 因 是 可 以 把 它 当 成 辅
助教材。在学校教课时，
该教的内容教完了，若还
剩下一点时间，我就会把
预 先 录 好 的 文 章 播 放 给
学生听，然后根据篇章内
容 提 出 问 题 。 学 生 们 都
很喜欢这样的课外学习，
我 也 高 兴 他 们 能 借 此 获
得一点课外知识。

时代不停改变，如今
电台有更多新颖的节目，
像《文 章 选 读》这 样 的 节
目大概不合时宜了吧！

（原 载 于 8 月 18 日 联
合早报）

爱
■ 泗水：王伟球

七八十年代电台的
《文章选读》

■ 昕蕾
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印尼狮子基金会举行授徽暨感谢奖状颁发仪式

【本报讯】2022 年 8 月
30 日（星期二）晚，印尼狮
子 基 金 会 (Yayasan Lions In-
donesia)，在 雅 加 达 Aston
Kartika Grogol 酒店大礼堂，
为 200 名狮子会热心赞助
者 和 企 业 举 行 授 徽 暨 感
谢奖状颁发仪式。

筹委会主席布迪（Bu-
di Hidayat）作 筹 备 工 作 报
告，并感谢与会热心赞助
者 长 期 以 来 在 各 方 面 给

予 印 尼 狮 子 基 金 会 的 关
心和支持。

印 尼 狮 子 基 金 会 主
席 维 礼 维 里 (Willy Suwandi
Dharma) 在 致 词 中 ，对 筹 委
会 全 体 理 事 及 与 会 赞 助
者 等 一 向 以 来 大 力 支 持
印 尼 狮 子 基 金 会 在 开 展
慈 善 公 益 活 动 表 示 高 度
赞赏。

他 说 ，印 尼 狮 子 基 金
会 成 立 于 42 年 前 ，其 使

命 是 与 印 尼 MD 307 狮 子
会 共 同 合 作 开 展 人 道 主
义 的 社 会 服 务 活 动 。 今
天 为 已 热 心 捐 助 的 狮 子
会 成 员 举 行 授 徽 及 颁 发
感谢奖状，旨在谢谢大家
对 印 尼 狮 子 基 金 会 所 做
的贡献。

维 里 补 充 说 ，展 望 未
来，希望狮子会全体成员
能 一 如 既 往 继 续 为 我 们
心爱的国家服务 ，愿我们

团结一致，共同为印尼狮
子 基 金 会 更 美 好 的 明 天
做出积极努力和贡献。

印 尼 狮 子 基 金 会 辅
导 主 席 JuswanTjoe，辅 导 委
员 Tony Djumadi，秘书 EviL-
asmaPohan，财 政 黄 健 璇
(Susiana)，资金募款部主任
Irawan Santoso 等 ，近 300 名
印 尼 MD 307 狮 子 会 成 员
及嘉宾出席活动。
本报记者明光报道/dv供图
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陪同下向陪同下向 Mitra PanglimaMitra Panglima 奖项赞助者颁奖后合影奖项赞助者颁奖后合影

维里维里（（左四左四））在辅导主席徐煜权在辅导主席徐煜权（（左五左五））
陪同下向赞助者颁奖后合影陪同下向赞助者颁奖后合影 印尼狮子基金会诸理事印尼狮子基金会诸理事、、辅导主席团和监察合影辅导主席团和监察合影

维里维里（（左二左二））徐煜权徐煜权（（左三左三））
陪同下向奖项赞助者颁奖后合影陪同下向奖项赞助者颁奖后合影

【本报讯】8 月 28 日 上
午 ，位 于 万 隆 市 中 心 jl.
Cikawao.Dalam.1 No.35 G
Bandung 的 佛 堂 观 音 精
舍 (Vihara AVS 米 ) 基 金 会
领 导 与 佛 堂 佛 友 团 队 在
佛 堂 地 区 附 近 的 乡 公 所
保 安 所 公 众 地 带 举 办 慈
善 福 利 活 动 分 发 大 米 礼
包 給 地 区 民 众 195 包 各
5 公斤的大米。

活 动 前 已 由 服 务 佛
友 登 记 的 需 要 援 肋 的 弱

势 居 民 家 庭 有 195 家 ，他
们 是 佛 堂 地 区 的 民 众 。
Warga Paledang 8 RW.Bdg 在
活 动 地 区 的 值 勤 佛 友 团
队 由 观 音 精 舍 基 金 会 辅
导释学化法师，基金会主
席 黄 康 华 (David Kurni-
awan), 佛堂住持释贤教法
师 主 持 与 多 位 服 务 佛 友
携 手 合 作 分 发 大 米 礼 包
给顺序来到现场的民众。

多 年 以 来 举 办 慈 善
活 动 的 观 音 精 舍 基 金 会

佛 友 团 队 今 年 在 现 场
积 极 行 动 ，两 年 疫 情
期 间 的 活 动 由 值 班 佛
友 直 接 送 到 各 民 众 家
里 。 佛 堂 善 行 获 得 民
众 称 赞 。 当 天 见 证 活
动 的 地 区 邻 导 ，值 勤
警 员 ，乡 青 年 保 安 人
员 和 受 惠 民 众 都 表 达
感 谢 佛 友 团 队 的 爱 心
与关怀！

在 这 次 关 怀 爱 心 月
的 现 场 慈 善 活 动 外 ，观

音 精 舍 外 勤 团 队 也 安 排
行 程 赠 送 大 米 礼 包 给 万
隆 市 多 地 区 的 养 老 院 、
孤儿院、习经院等。

服 务 的 佛 友 感 恩 能
帮 助 慈 善 活 动 ，减 轻 民
众的生活负担。
万隆观音精舍秘书处供稿

万隆观音精舍开展慈善活动

分发大米爱心礼包分发大米爱心礼包法师移交爱心大米礼包给警员法师移交爱心大米礼包给警员
释学化法师释学化法师((右右 44))。。

黄康华黄康华((右右 33))与地区首长与地区首长((右右 22))与佛友分发礼包给民众与佛友分发礼包给民众

分发大米爱心礼包分发大米爱心礼包 33

向养老院向养老院、、孤儿院援助大米孤儿院援助大米

棉兰谭林毽球队庆祝印尼第77 屆国庆节举行毽球赛
【本报讯】棉兰谭林毽球

队 ThamrinKenchi Club (TKC)
为庆祝印尼第77 屆国庆节，
特于8月14 日及17日在棉兰
Talaud 街毽球场举行毽球
赛。参赛队伍共十队，即：
Hasanuddin 队 ，Teuku Umar
队，Sukarno 队，Sudirman 队，
Pattimura 队，Imam Bonjol 队，
Cut NyakDien 队 ，Muhammad
Yamin队，RA. Kartini 队，Haji
AgusSalim队。十队分为两组
即 Rovolusi 组及 kemerdekaan

组，两组之队伍分别进行循环
赛，分数最高的队伍为冠军。

比赛时间从早上 6 点半
至10点半，备有两座金光闪
闪的轮流杯予两组荣获冠军
之队伍．并颁发奖牌及奖品
予每组之冠亚季军．此外还
有选举女队员仪态竞赛，每位
参赛者在球场漫步走一圈，结
果选出五位仪态优秀者，由谭
㭑毽球队创立人刘馥兰颁发
奖品。

在8月17日国庆节进入

大决赛，各球队为夺取金光闪
闪的金杯全力以赴，展现出超
水平之球艺，经过一番龙争虎
斗后，结果冠亚季军脱颖而
出，茲将两组之优胜队伍名表
录 下 ：Revolusi 组 冠 军 为
Sudirman 队 ，亚 军 Pattimura
队，季军 Hasanuddin 队，ke-
merdekaan 组 冠 军 为 Haji
AgusSalim 队 ，亚 军 Muham-
mad Yamin队，季军RA. Karti-
ni队．由创立人刘馥兰，顾问
林南海，林伟原，杨金汉及各

位助理颁发轮流杯，奖牌及奖
品予冠亚季军．主办当局特
此向赞助商包括PT. ECS Ra-
ya Indonesia . Sumatra Green
Energy . The Specialist . Sch-
neider Electric , Solana , Lumi-
nous , Kijo . Indocafe .Indako ,
Wuling . ThamrinPlaza .Hachi-
Bar ,Friteo Chicken . Toko-
TasElegan .SirupKurnia . INTI
Sumut .DrMask .CendanaBak-
ery ,Bumicomm，顾问容均祥致
万分谢意。 陈平治报道

革命组冠军革命组冠军 SudirmanSudirman 队队，，创立人刘馥兰颁发轮流标创立人刘馥兰颁发轮流标两组之冠亚季军合照两组之冠亚季军合照独立组冠军独立组冠军 H. AgusSalimH. AgusSalim 队队，，顾问林南海颁发轮流杯顾问林南海颁发轮流杯

创立人刘馥兰颁发奖品予五位仪态竞赛优秀者创立人刘馥兰颁发奖品予五位仪态竞赛优秀者
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中 新 社 北 京 9 月 1
日电 近 日 有 台 湾 民 调 结
果 显 示 ，20 至 29 岁 年 轻
人 对 民 进 党 当 局 的 信 任
度 比 上 月 下 降 6.5 个 百
分 点 ，不 信 任 度 增 加 3
个 百 分 点 ，震 荡 幅 度 达
9.5 个 百 分 点 。 联 合 新
闻 网 就 此 指 出 ，这 是 民
进 党 当 局 自 食 恶 果 。

人 们 清 晰 记 得 2014
年 发 生 的“ 太 阳 花 学
运 ”，民 进 党 籍 民 意 代
表 们 为 捞 取 选 票 ，为 参
与 的 年 轻 人 护 航 、站
台 。 年 轻 群 体 的 支 持 ，
是 民 进 党 在 往 后 的 选
举 中 接 连 大 胜 原 因 之
一 。

从 支 持 到 转 身 离

开 ，年 轻 人 的 选 择 是 一
个 缩 影 ，意 味 着 台 湾 民
众 对 民 进 党 当 局 的 失
望 。 尤 从 数 月 来 民 进
党 当 局 的 种 种 表 现 看 ，
着 实 令 民 众 寒 心 。

在 两 岸 关 系 中 ，民
进 党 当 局 制 造 麻 烦 、充
当 反 华 势 力 棋 子 。 将
追 求“ 台 独 ”写 进 党 纲
的 民 进 党 一 方 面 破 坏
两 岸 政 治 基 础 ，一 方 面
勾 结 外 力 制 造 事 端 ，遭
到 大 陆 方 面 的 强 烈 反
制 。 而 接 连 推 动 西 方
政 客 窜 台 ，全 力 营 造 所
谓“ 同 仇 敌 忾 ”“ 英 勇 卫
台 ”的 社 会 氛 围 ，民 进
党 当 局 在 错 误 的 道 路
上 越 走 越 远 。

然 而 没 有 人 愿 意 真
正 走 上 战 场 。 不 久 前
台 湾 一 培 训 士 官 干 部
的 军 事 学 校 原 本 计 划
招 生 1000 余 人 ，结 果 仅
200 多 人 前 往 报 到 。 有
台 湾 网 民 表 示 ，“ 两 岸
关 系 搞 到 这 样 ，当 兵 真
的 有 可 能 要 打 仗 ”。 台
湾 青 年 想 得 明 白 、看 得
清 楚 —— 不 能 成 为 民 进
党 当 局 的 战 争 炮 灰 。

在 台 湾 内 部 ，民 进
党 当 局 不 断 政 治 操 弄 ，
滥 用 权 力 制 造 矛 盾 。 在
台 湾 地 区“ 九 合 一 ”选
举 之 际 ，“ 论 文 门 ”事 件
增 强 了 年 轻 人 的“ 被 剥
夺 感 ”：即 便 曾 代 表 民
进 党 参 选 桃 园 市 长 的 林

智 坚 被 台 大 认 定 论 文 抄
袭 ，民 进 党 当 局 领 导 人
蔡 英 文 仍 坚 称“ 智 坚 没
有 抄 袭 ”，并 一 度 要 求
全 体 党 员 支 持 林 智 坚 ，
自 诩 的“ 公 平 正 义 原
则 ”早 已 不 见 踪 影 。

又 如 ，年 度 预 算 超
200 亿 元 新 台 币 的 台 当
局“ 数 位 发 展 部 ”近 日
挂 牌 成 立 。 豢 养 网 军 抹
黑 、滥 用 司 法 整 肃 、倾
斜 资 源 拉 拢 ，民 进 党 当
局 打 压 异 己 招 数 不 断 ，
舆 论 担 忧 定 位 不 明 的 新
机 构 存 在 绿 营“ 私 用 网
军 ”嫌 疑 ，或 成 民 进 党
当 局 钳 制 舆 论 的 新 工
具 ，而 该 机 构 的“ 多 元
宇 宙 科 ”职 能 亦 让 外 界

费 解 ，有 网 友 评 论“ 我
只 知 道 要 花 很 多 钱 ”。

“ 执 政 ”无 能 ，民 进
党 当 局 在 改 善 福 祉 民
生 方 面 也 是 一 塌 糊
涂 。 单 以 能 源 为 例 ，这
个 夏 天 台 湾 各 地 不 断
出 现“ 无 预 警 停 电 ”，民
进 党 当 局 频 用 奇 怪 话
术 卸 责 ：停 电 因 为 小 动
物 、跳 电 因 为 胖 手 指 操
作 错 误 、电 价 上 涨 因 为
国 际 能 源 紧 张 ，却 从 来
不 提 众 所 周 知 的 能 源
政 策 失 误 。 民 进 党 当
局 上 台 初 承 诺 的“ 电 价
十 年 不 会 大 涨 ”言 犹 在
耳 ，却 沦 为 政 治 笑 话 。

调 查 显 示 ，超 过 六
成 五 的 台 湾 民 众 认 为

整 体 经 济 状 况 不 好 。
此 时 ，民 进 党 当 局 仍 大
幅 增 加 防 务 预 算 购 买
武 器 ，而 在 新 一 年 的 预
算 案 中 ，台 湾 未 偿 债 务
余 额 达 6.6 万 亿 元 新 台
币 ，创 下 台 湾 新 纪 录 。

民 进 党 当 局 号 称 与
年 轻 人 站 在 一 起 ，“ 把
一 个 更 好 的 台 湾 交 到
下 一 个 世 代 手 上 ”是 其
上 台 之 际 对 台 湾 年 轻
人 许 下 的“ 美 丽 承
诺 ”。 但 如 今“ 美 丽 承
诺 ”俨 然 成 为“ 美 丽 谎
言 ”，而 在 识 破 谎 言 之
后 ，越 来 越 多 的 台 湾 年
轻 人 失 去 对 民 进 党 当
局 的 信 任 ，也 就 不 足 为
奇 了 。

为何民进党当局正在失去
台湾年轻人信任？
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习近平致电祝贺图伊马莱阿利法诺

连任萨摩亚国家元首
新华社北京 9 月 1 日

电 8 月 30 日，中国国家主
席习近平致电图伊马莱阿
利法诺，祝贺他连任萨摩

亚独立国国家元首。
习 近 平 指 出 ，中 国 和

萨摩亚是相互尊重、共同
发展的全面战略伙伴，建

交以来两国关系取得长足
发展，促进了双方共同利
益。我高度重视中萨关系
发展，愿同你一道努力，增

进两国政治互信，拓展各
领域友好交流合作，充实
双边关系内涵，造福两国
和两国人民。

中新网北京 9 月 1 日
电中国外交部发言人汪文
斌 9 月 1 日 主 持 例 行 记 者
会。

有记者提问，昨日，俄
罗斯外交部发言人扎哈罗
娃表示 ，美国海军过航台
湾海峡是挑衅行为 ，让地
区局势变得更加复杂和不
可预测。解决台海局势纯
属中国内政 ，中方有权采

取必要措施维护国家主权
和领土完整。请问中方对
此有何评论？

汪 文 斌 ：我 们 对 俄 方
表态表示赞赏。全球已有
170 多 个 国 家 表 示 坚 持 一
个中国原则、支持中方维
护自身主权和领土完整 ，
这反映了国际社会的普遍
心声。美方挑衅行径不得
人心，注定失败。

俄方称美军过航台湾海峡是挑衅行为
中方对俄方表态表示赞赏

新 华 社 联 合 国 电
中国常驻联合国副代表
耿爽 8 月 31 日在此间举
行 的“ 恐 怖 组 织 跨 境 活
动 威 胁 国 际 和 平 与 安
全 ”阿 里 亚 模 式 会 议 上
发 言 ，呼 吁 国 际 社 会 共
同 打 击“ 东 伊 运 ”恐 怖
势力。

耿 爽 说 ，“ 东 伊 运 ”
是安理会 1267 委员会认
定 的 恐 怖 组 织 。 近 年
来 ，该 组 织 持 续 在 阿 富
汗 、叙 利 亚 等 地 活 动 ，
与“ 基 地 ”组 织 、“ 伊 斯
兰 国 ”等 相 互 勾 连 ，不
但 在 当 地 扩 张 势 力 ，也
不 断 招 募 、训 练 和 派 遣
恐 怖 分 子 跨 境 到 中 亚 、
中东国家和中国境内策
划 、实 施 恐 袭 。 中 方 希
望国际社会共同打击这
一持续活跃和不断发展
的 恐 怖 势 力 ，呼 吁 所 有
国家严格落实安理会对
该组织的制裁措施。

耿 爽 表 示 ，恐 怖 主
义 是 人 类 公 敌 ，没 有 哪

个国家能够独自应对恐
怖威胁。只有国际社会
共 同 努 力 ，对 一 切 恐 怖
主 义“ 零 容 忍 ”，才 能 有
效形成合力。应切断恐
怖 分 子 的 跨 境 流 动 网
络。有关国家应加强能
力 建 设 、边 境 管 控 和 执
法 合 作 ，分 享 情 报 资
源 ，合 力 阻 遏 恐 怖 作 战
人员流动。

耿 爽 说 ，应 高 度 关
注 非 洲 跨 境 恐 怖 活 动 ，
加强对非洲国家的支持
力度。要重视解决恐怖
分子利用互联网和新兴
技术进行跨境活动等新
问 题 。 要 从 立 法 、司
法 、执 法 层 面 入 手 ，多
管齐下防止新兴技术被
恐 怖 组 织 利 用 。 政 府 、
私 营 部 门 、研 究 机 构 、
民 间 社 会 要 加 强 协 作 ，
特别是互联网公司要履
行 社 会 责 任 ，切 断 恐 怖
分子利用互联网发布煽
动 、招 募 信 息 和 策 划 恐
怖袭击的渠道。

中方代表呼吁国际社会
共同打击“东伊运”

据 中 国 载 人 航 天 工
程办公室消息，神舟十四
号 航 天 员 乘 组 1 日 择 机
执行第一次出舱活动。

自 北 京 时 间 2022 年
6 月 5 日 顺 利 进 驻 空 间
站 组 合 体 以 来 ，神 舟 十
四号航天员乘组已在轨
工 作 生 活 88 天 ，先 后 完
成 了 货 运 飞 船 物 资 转
移 、问 天 舱 平 台 在 轨 测
试 、科 学 实 验 机 柜 解 锁
与 测 试 、小 机 械 臂 解 锁
与 在 轨 测 试 、空 间 站 组

合 体 管 理 等 工 作 ，开 展
了 在 轨 医 学 检 查 、失 重
防 护 锻 炼 、空 间 科 学 实
( 试 ) 验 等 日 常 工 作 ，进
行 了 在 轨 紧 急 撤 离 演
练 、小 机 械 臂 操 作 、医
疗救护演练等在轨训练
项目。

目 前 ，神 舟 十 四 号
航 天 员 乘 组 状 态 良 好 ，
空 间 站 组 合 体 运 行 稳
定 ，具 备 开 展 出 舱 活 动
条件。
来源：人民日报客户端

神舟十四号航天员乘组1日
择机执行第一次出舱活动

中新网北京 9月 1日电
中国外交部发言人汪文斌9
月1日主持例行记者会。

有记者提问：据报道，
31 日，日本防卫省在年度
预算请求中称 ，中国继续
威胁以武力单方面改变现
状，通过军演在台岛周边
施压，将寻求拨款研发并

批量生产巡航导弹 、高速
弹 道 导 弹 和 高 超 音 速 弹
头。报道称，该计划明显
背离了日本宪法对自卫队
导弹射程的限制。中方对
此有何评论？

汪 文 斌 ：关 于 这 个 问
题，中方已多次阐明立场。

一段时间以来，日方反

复炒作“中国威胁”，不断
放风发展导弹计划和所谓

“反击能力”，是在为打造
进 攻 性 军 事 力 量 制 造 借
口，背后包藏着突破“和平
宪法”束缚、重走军事扩张
老路的野心。这向世界传
递出一个危险信号 ，即日
本企图颠覆二战后建立的

国际秩序，应当引起国际
社会的高度警惕。

作为对亚洲邻国负有
深重历史罪责的国家，日方
应认真反省自身的侵略历
史，尊重亚洲邻国的安全关
切，立即停止渲染周边安全
威胁、为自身强军扩武寻找
借口的错误做法。

汪文斌：日方反复炒作“中国威胁”，
包藏重走军事扩张老路的野心

与中国有关？澳防长：巴新希望与澳签署安全协议
【环球时报报道】路透

社 8 月 31 日报道称，澳大
利亚副总理兼国防部长马
勒斯当天称，巴布亚新几
内亚表达了与澳大利亚签
署安全协议的意愿。马勒
斯声称，讨论该安全协议
的背景是中国与所罗门群
岛 达 成 安 全 合 作 框 架 协
议，“造成太平洋地区的局
势日益紧张”。

据澳大利亚广播公司
（ABC）报 道 ，巴 新 外 交 部
长贾斯廷·特卡琴科向该
媒体确认了巴澳双方洽谈
安全协议的消息。而正在
巴新访问的澳外长黄英贤
称，双方关于安全协议的
讨论处于“非常早期的阶
段”。在接受 ABC 采访时，
马勒斯称，澳大利亚愿意
接近巴新，并且想在已经
密切的军事关系基础上更
进一步。他还称，同巴新
之间的关系是澳“最重要
的外交关系之一”。

ABC 在 报 道 中 称 ，正
在洽谈的澳巴新安全协议
将对地区安全产生深远影
响，两国此前从未签署过
类似协议。特卡琴科称，
该协议将“确保两国在地

区安全问题上达成一致”，
并“使两国在现在或未来
可能出现的任何事情的各
个方面都保持联系”，协议
很可能还适用于新西兰。
特卡琴科称，两国将在今
年 11 月 举 行 的 部 长 级 论
坛上就该协议进行更详细
的讨论，并最快于今年年
底前签署。

据 路 透 社 报 道 ，巴 新
是 距 离 澳 大 利 亚 北 部 最
近的邻国，曾经是澳大利
亚的殖民地，近年来与中
国 的 贸 易 和 投 资 关 系 日
益 密 切 。 为 了 遏 制 中 国
在该地区的影响力，澳大
利 亚 与 美 国 正 在 资 助 巴
新 升 级 其 马 努 斯 岛 海 军
基地。马勒斯称，希望迅
速 扩 大 与 巴 新 的 防 务 关
系，并称马努斯基地是两
国 军 队 的 重 要 资 产 。 此
外，两国最近还签署了帮
助建设巴新空军的协议。

英国《卫报》8 月 31 日
报道称，特卡琴科透露，黄
英贤在访问巴新期间，率
先提出签订美、澳、新和巴
新的四国多边安全协议。
在谈到中国是否会反对巴
新与澳大利亚的协议时，

特卡琴科强调，“最不想做
的就是在我们的朋友之间
制造问题”，“中国是巴新
强大的经济伙伴，我们将
继续保持这种关系”。

黄英贤在安全协议的
问 题 上 表 现 得 更 谨 慎 。
她 告 诉 ABC，两 国 的 安 全
协 议“ 还 有 很 长 的 路 要
走”。黄英贤拒绝透露新
西 兰 是 否 会 被 邀 请 加 入
该 安 全 协 议 。 新 西 兰 外
交 部 则 在 一 份 声 明 中 表
示，新西兰与巴新是密切
的 合 作 伙 伴 ，但“ 巴 新 政
府 尚 未 就 正 式 的 安 全 安
排与新西兰接触”。

自中国与所罗门群岛

签 署 安 全 合 作 框 架 协 议
以来，澳美等国便不断表
达 所 谓“ 担 忧 ”，渲 染“ 中
国威胁”。中国外交部发
言人多次表示，南太地区
应是开展合作的舞台，而
不 是 恶 性 竞 争 的 擂 台 。
中 方 乐 见 有 意 愿 的 国 家
为 促 进 南 太 岛 国 发 展 繁
荣 多 做 实 事 。 但 任 何 针
对 南 太 地 区 的 合 作 倡 议
都应顺应和平发展、合作
共赢的时代潮流，尊重太
平 洋 岛 国 的 独 立 和 主
权 。 他 们 不 应 该 拉 帮 结
派 、搞“ 小 圈 子 ”，更 不 应
该 针 对 第 三 方 或 损 害 第
三方利益。

澳大利亚副总理兼国防部长马勒斯
新 华 社 北 京 9 月 1

日电 8 月 31 日 下 午 ，由
中 国 海 警“ 长 山 舰 ”和

“ 石 城 舰 ”组 成 的 舰 艇
编 队 圆 满 完 成 2022 年
北 太 平 洋 公 海 渔 业 执
法 巡 航 任 务 ，顺 利 归
港。

据 了 解 ，这 是 中 国
海警在北太平洋公海开
展 的 第 7 次 巡 航 ，也 是
两舰向北太渔委会注册
并获得公海登临检查权
后的第 2 次巡航。

这 次 巡 航 历 时 45
天 ，其 间 ，编 队 根 据 联
合 国 大 会 相 关 决 议 和
《北 太 平 洋 公 海 渔 业 资
源 养 护 和 管 理 公 约》有
关 规 定 ，加 大 公 海 渔 业

法 律 法 规 和 养 护 管 理
措 施 宣 传 ，加 强 作 业 渔
船 巡 查 监 管 ，做 好 北 太
渔 委 会 注 册 渔 船 信 息
核 对 ，共 观 察 记 录 各 国
渔 船 180 艘 ，喊 话 问 询
20 艘 ，登 临 检 查 5 艘 ，
有 效 履 行 了 公 海 执 法
职 责 ，维 护 了 北 太 平 洋
渔业生产秩序。

中 国 是 海 洋 渔 业 大
国 和《北 太 平 洋 公 海 渔
业 资 源 养 护 和 管 理 公
约》成 员 国 ，中 国 海 警
派 遣 舰 艇 赴 北 太 平 洋
开 展 渔 业 执 法 巡 航 ，对
中 国 参 与 全 球 海 洋 治
理 、保 护 公 海 渔 业 资
源 、展 现 负 责 任 大 国 形
象具有重要意义。

中国海警圆满完成2022年
北太平洋公海渔业执法巡航任务
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印尼江夏堂黄氏宗亲会总会第印尼江夏堂黄氏宗亲会总会第88届全国大会届全国大会

【本报泗 水 讯】8 月 25
日至 26 日，来自全国各地
黄氏分会代表抵达泗水 。
峇眼亚比、巴厘麻里巴板
峇 淡 、新 及 岛 、雅 加 达 广
肇 、雅 加 达 、占 碑 、绒 网 、
拉 森 、锡 江 、玛 琅 、棉 兰 、
巴 东 巨 港 、北 干 巴 鲁 、坤
甸、洛江希列旅乡、三马林
达、三宝垄、唐格朗、丹绒
巴来、厨闽等纷纷出席。

27 日上午印尼江夏堂
黄氏宗亲会总会第八届全
国 大 会 在 泗 水 Royal Tulip
酒店会议厅隆重召开。

是日全国大会由黄俊
杰，黄德新、黄春回、黄印
华，黄东平，黄贤安，黄重
庆，黄鸿振、黄富灏、黄泳
贵等人主持。

以 打 鼓 会 议 开 幕 ，在
总会主席黄俊杰通过会旗
递给予锡江、北干巴鲁、拉
森对新一届理事表示未来
的期许并祝福。事后黄俊
杰表示在他任期期间由于
疫情期间很多活动都被搁
置，之后他向大会作工作
报告。

是 日 全 国 大 会 结 果 ，
选出黄财利宗长荣任 2022
年至 2025 年度印尼江夏堂
黄氏宗亲总会主席。印尼

江夏堂黄氏宗亲总会永久
名誉主席黄德新在诸位宗
长见证下把委任书和总会
会旗传递给总会新任主席
黄财利宗长。

黄财利致词中表示感
谢宗亲们对他的被信任推
选为第八届印尼江夏堂黄
氏宗亲总会总主席，并将履
行好总主席的任务，与各地
黄氏宗亲会加强联系与合
作，也希望前辈先贤及诸位
宗长给予帮助与支持。

同 时 ，除 了 新 届 总 主
席以外，也选出黄爱芬女
士 蝉 联 2022-2025 年 印 尼
江夏堂青年部黄氏宗亲总
会主席。

黄俊杰也表示他担任
第 7 届 任 期 已 满 ，感 谢 全
国宗亲们三年来的信任和
支持，相信新一届总主席
黄财利宗长能把会务办得
更好，能传承并迈步向前，
让宗亲凝聚和团结在总会
的旗帆下。

27 日晚东爪哇江夏堂
黄 氏 宗 亲 会 成 立 30 周 年
庆典暨第 9 届理监事就职
典礼在泗水张宫春源酒家
举行。

晚上 7 时许，活动正式
开始。首先，黄玉仙主持

人开场敬请大家齐唱印尼
国歌和《祖训歌》。首先，
筹委会主席黄卿沛致开场
白。

对印尼黄氏总会领导
及各地宗亲和嘉宾们的到
来表示热烈欢迎与感谢 。
庆典活动能成功举行 ，离
不开宗亲们和赞助商的大
力支持与赞助，因此他代
表筹委会向大家表示衷心
感谢。由于近期随着我国
疫情逐步好转，因此东爪
哇江夏堂黄氏宗亲会成立
30 周年庆典能如期举行，
也适逢印尼江夏堂黄氏宗
亲会总会第 8 届全国大会
顺利召开。

黄 卿 沛 还 说 ，今 年 成
立 30 周年庆典以“祥风和

气聚一堂，江夏儿女谱新
章”为主题，希望能促进和
加深宗亲们的联谊 ，一起
传承祖先的美德。

其次东爪哇江夏堂黄
氏宗亲会 2018 年至 2022 年
度理事主席黄鸿仪致词 ，
对各位宗长及理事们和宗
亲们的支持和信任 ，担任
2018 年至 2022 年度理事会
主席表示衷心感谢。并祝
贺新一届黄氏宗亲总会总
主席和青年组新届主席。

印尼江夏堂黄氏宗亲
总会前任主席黄俊杰再次
表示很欣慰今晚在晚宴宾
朋满座，也感谢至今我们
远离病魔，能聚集在一起，
也希望青年能传承 ，因为
宗亲会的未来在青年。

致 辞 后 ，新 一 届 理 监
事就职典礼开始，首先，黄
鸿仪把会旗归还辅导主席
黄俊杰，其次黄俊杰把会
旗递给新任主席黄宗喜。

在 晚 宴 中 黄 德 新 致
词 ，“ 很 高 兴 今 天 俊 杰 宗
长、印华宗长、春回宗长、
东平宗长一同聚集参加泗
水参加 30 周年会庆，也祝
东爪黄氏新届理事长黄宗
喜宗长再接再厉 ，加强宗
亲联谊。能继承前任主席
黄鸿仪的奋斗目标继续向
前，再创辉煌。疫情近两
年来无法聚集，虽然有不
少 宗 亲 担 心 疫 情 没 有 出
席，但是今晚高朋满座，能
证明东爪哇黄氏宗亲之间
亲逾手足，血浓于水。原
本世黄恳亲大会 2021 年计

划将在印尼举办 ，因为疫
情全球大爆发，而耽搁，希
望 到 时 候 宗 亲 们 能 踊 跃
参加。”

东爪黄氏新任主席黄
宗喜致辞说，他将继续履
行前任主席的工作纲领 ，
并创新更多工作计划 ，其
中包括多开展社会公益活
动，造福社会。期望黄氏
青 年 组 能 与 时 俱 进 求 发
展、传承江夏精神。

之后，由黄鸿仪、黄宗
喜等人主持切生日蛋糕仪
式。随后，精彩纷呈的余
兴 节 目 登 场 ，首 先 是 Wi-
jayaKusuma 舞 蹈 团 带 来 两
支舞。接着，还有独唱、小
合 唱 等 ，晚 10 时 ，晚 会 在
欢乐气氛中拉下帷幕。

@Nto tze/明光

参加全国协商会议黄氏宗亲领导合影参加全国协商会议黄氏宗亲领导合影

新任总主席黄财利致词新任总主席黄财利致词 新任青年组主席黄爱芬致词新任青年组主席黄爱芬致词

工作会议情景工作会议情景

向北矸峇汝黄氏宗亲会移交会旗向北矸峇汝黄氏宗亲会移交会旗 向锡江黄氏宗亲会移交会旗向锡江黄氏宗亲会移交会旗 向东爪黄氏移交会旗向东爪黄氏移交会旗 向拉森氏宗亲会移交会旗向拉森氏宗亲会移交会旗

黄财利接受委任书黄财利接受委任书 黄德新移交锦旗予黄财利黄德新移交锦旗予黄财利

全宝集团在椰风新城大商场举行全宝集团在椰风新城大商场举行

【本报讯】全宝集团所
属 Sumarecon Mall 在椰风新
城大商场举行规模最大雅
加达时尚、美食节 (Jakarta
Fashion Food Festival 简 称

“JF3”)，这是印尼最大的
时尚节之一，通过 DKI 雅
加达省旅游文化办公室和
印度尼西亚共和国旅游、
创意经济部与 DKI 雅加达
政府合作，2022 年 9 月 1

日 至 11 日 ，在 雅 加 达 的
Summarecon Mall Kelapa Ga-
ding。 在 今 年 的 活 动 中 ，
JF3 带 有 #CulturalDiversity
标签，以支持印尼多元文
化性。

梁中源说，“随着疫情
大流行越来越得到控制，
我们非常感谢能够在线下
展示一系列 JF3 活动。 今
年，我们提出了两个重要

主题，即可持续性，以支持
生存对社全和环境负责的
时尚运动。 此外，我们今
年展示的另一个重要主题
是 文 化 ，这 是 通 过 在 JF3
展览中 展示品牌时尚设
计师及实现中小微企业愿
景 在 JF3 展台上或 JF3 展
览园地推广文化 展出其
创作作品 。”
本报记者明光报道/摄影

规模最大雅加达时尚规模最大雅加达时尚、、美食节美食节

筹委主席梁中源和设计师及模特在发布会上筹委主席梁中源和设计师及模特在发布会上
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新冠住院和死亡病例将增加
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9 月 1日，观众在国家会议中心的中国服务贸易成就
展专区内参观C919 飞机模型。2022 年中国国际服务贸
易交易会于 8月 31日至 9月 5日在北京的国家会议中心
和首钢园区举办。本届服贸会设置中国服务贸易成就展
专区，并在多个区域进行成果展示，展现中国服务贸易十
年来快速发展的历程和成就贡献。 新华社记者 李鑫 摄

服贸会上看十年成就

8 月 31 日，2022 年中国国际服务贸易交易会全球服务贸易峰会在北京举
行。这是经济合作与发展组织秘书长科尔曼通过视频方式致辞。

新华社记者 李鑫 摄

2022年中国国际服务贸易交易会全球
服务贸易峰会在北京举行

新华社日内瓦电世界
卫生组织 8 月 31 日警告说，
尽管全球新增新冠死亡病
例数近几周来呈下降趋势，
但随着寒冷天气到来，预计
未来几个月将出现更多新
冠住院和死亡病例。

世卫组织总干事谭德
塞在当天的记者会上说，

尽管全球报告的 (新冠)死
亡人数出现下降，但随着
北半球寒冷天气的到来，
预计未来几个月 (新冠)住
院和死亡人数会增加。

据世卫组织 8 月 31 日
发 布 的 新 冠 疫 情 周 报 ，8
月 22 日至 28 日这一周，全
球新增新冠确诊病例超过

450 万 例 ，较 前 一 周 减 少
16% ；新 增 死 亡 病 例 超 过
13500 例 ，较 前 一 周 减 少
13% 。 但 世 卫 组 织 说 ，应
谨慎解读当前新冠确诊和
死亡病例的变化趋势，因
为有些国家一直在逐步改
变新冠检测策略，导致检
测执行总数减少，因而检

测到的病例数较少。
谭 德 塞 说 ，目 前 奥 密

克戎毒株亚型比之前的毒
株传播性更强，且仍有可
能出现更具传播性和更危
险的变种。但感染风险最
高人群的疫苗接种率仍太
低，特别是在低收入国家。

“即使在高收入国家，

30%的卫生工作者和 20%的
老年人仍未接种 (新冠)疫
苗。这些疫苗接种缺口对我
们所有人都构成风险。因
此，如果你还没有接种疫苗，
请接种；如果建议需要，请注
射加强针。”谭德塞说。他同
时建议公众在拥挤的室内空
间继续戴口罩。

世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织世卫组织：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：

海外网 9 月 1 日电 据
美国广播公司报道，美国
猴痘疫情持续蔓延，美国
疾 病 控 制 与 预 防 中 心
(CDC)最新数据显示，截至
当地时间 8 月 31 日，全美
已 有 近 1.9 万 例 猴 痘 确 诊
病例，儿童确诊病例也增
至 31 例。

美 疾 控 中 心 数 据 显

示，目前美国猴痘确诊病
例已达 18989 例，预计病例
数仍将继续增加。截至目
前，全美儿童确诊病例为
31 例，仅在得克萨斯州就
发现了 9 例。美疾控中心
曾警告，初步证据表明，8
岁以下的儿童如果感染猴
痘病毒，可能会患上更严
重的疾病。

近来，美媒接连刊发文
章，批评美国政府抗击猴痘
疫情不力，导致美国出现疫
苗短缺及接种缓慢、检测能
力不足、分配过程存在严重
种族差异等问题。美公共
卫生专家早前也指出，由于
检测能力不足，美国实际猴
痘病例数可能远高于官方
统计数据。

美国猴痘疫情持续蔓延：
确诊病例近1.9万例包括31名儿童

海外网 9 月 1 日电 据
《纽约邮报》8 月 31 日报道，
一项新的民意调查发现，一
半的美国人认为，美国前总
统特朗普应该因其在海湖
庄园存储机密文件而受到
刑事起诉，近 6/10 的人认为
特朗普行为不当。

昆尼皮亚克大学民调
机 构 于 8 月 25 日 至 29 日
期间对 1584 名美国成年人
进行了调查，误差范围为
正/负 2.5 个百分点。调查
显 示 ，59% 的 美 国 人 认 为
特朗普保留机密文件箱的
行 为 不 当 ，50% 的 人 认 为

特 朗 普 应 该 面 临 刑 事 指
控。76%的美国人表示正
在密切关注事态发展。当
被问及他们认为对特朗普
的 指 控 有 多 严 重 时 ，49%
的 人 说“ 非 常 严 重 ”，15%
的人表示“有点严重”，而
13% 的 选 择“ 不 太 严 重 ”，
19% 的 人 称“ 一 点 也 不 严
重”。

当地时间 8 月 8 日，特
朗 普 的 海 湖 庄 园 遭 到 FBI
突然搜查。搜查令和搜查
物品清单显示，FBI 正在调
查特朗普涉嫌的三项联邦
罪名。美国司法部 8 月 26

日公布 FBI 向法院提交书
面证词的部分内容，显示
官员查获 184 份被列为机
密的档案，其中 25 份属于

“最高机密文件”。书面证
词发表后，曾代表特朗普
参加弹劾审判的德肖维茨
表示，该文件暗示“已足够
对特朗普提起诉讼”。

特朗普目前处于美国
联邦和多个州的刑事调查
之中。除了涉及海湖庄园
的调查外，这些调查还包
括司法部对国会骚乱案调
查、佐治亚州对特朗普涉
嫌干涉选举的调查、纽约
对特朗普商业机构涉嫌金
融 欺 诈 的 调 查 。 美 媒 分
析，前三个案件的调查结
果很可能是特朗普被刑诉
及定罪。

美民调：半数美国民众认为
特朗普应受到刑事起诉 中新网 9 月 1 日电综

合 报 道 ，当 地 时 间 9 月 1
日 ，国 际 原 子 能 机 构
(IAEA)代表团前往扎波罗
热 核 电 站 的 计 划 因 核 电
站 附 近 发 生 炮 击 而 被 迫
推迟，俄罗斯和乌克兰互
相指责对方进行了干扰。

塔斯社报道称，俄罗
斯国防部表示，乌克兰军
队试图占领扎波罗热核电
站，乌军从 1 日上午开始
炮击位于该核电站附近的
IAEA 任务会议地点。

俄 国 防 部 还 说 ，“ 基
辅 政 权 的 挑 衅 旨 在 扰 乱
国 际 原 子 能 机 构 代 表 团
抵达扎波罗热核电站。”

另 一 方 面 ，《乌 克 兰

真理报》报道称，在 IAEA
代表团访问前夕，俄罗斯
在 扎 波 罗 热 核 电 站 进 行
了 新 的“ 挑 衅 ”。 乌 克 兰
国家核电公司(Energoatom)
称，俄罗斯的炮击迫使该
核电站一个反应堆关闭。

路透社指出，IAEA 总
干事格罗西对记者说，他
知道“该地区的军事活动
有 所 增 加 ”，但 将 继 续 推
进 参 观 该 设 施 并 会 见 工
作人员的计划。
扎 波 罗 热 核 电 站 位 于 埃
涅尔戈达尔市，是欧洲最
大 核 电 站 。 这 座 核 电 站
及 周 边 地 区 近 期 炮 火 不
断，俄罗斯和乌克兰互相
指责对方发起攻击。

资料图：一名俄罗斯士兵在扎波罗热核电站地区守卫

IAEA访扎波罗热核电站计划
被推迟俄乌互相指责
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印尼旅行社协会在雅加达
PIK AVENUE举办2022年旅游展

【本报讯】China Homelife
Indonesia 将于 2022 年 8 月
31 日至 9 月 2 日在雅加达
Senayan 的雅加达会议中心
(JCC) 举办，占地 14,000 平方
米。该活动是继3月举办第
一届后，2022年第二次举办。

China Homelife Indonesia
是全球领先的中国产品专题
贸易展系列，目前在 13 个国
家举办。除印度尼西亚外，
本次展会还在波兰、土耳其、
巴西、约旦、南非、印度、迪
拜、埃及、墨西哥、尼日利亚、
哈萨克斯坦，甚至肯尼亚。

通过展示来自 700 家经
过 验 证 的 中 国 公 司 的 12,
000 多件合格产品，此次中
国家居印尼将比 3 月版扩
大 5 倍。展品种类繁多，从
建材、纺织服装、机械、家
电、汽车配件、电力、食品和
食品加工、美容设备、医疗
到计算机、通讯和消费电器
等。

根据 3 月初举办的 Chi-
na Homelife Indonesia的经验，
预计此次印尼中华家园的热
情将会增加。商界人士，尤
其是从事建筑材料、家居、
纺织品、服装、配饰和家用
电器的人士，预计将掀起这
场盛会。

“China Homelife Indone-
sia 不仅是中国产品的展示
活动，也是当地产品玩家从
中国寻找灵感，开发具有全
球竞争力的产品的地方，例
如中国产品。”PT Amara Pa-
meran Internasional 总裁 An-
dy Wismarsyah 说。

除 展 会 外 ， China
Homelife Indonesia 还将举办
商务对接会，以促进进口商
与中国商品供应商或制造商
的需求。想要寻找合作伙伴
的参观者，很简单，只要来
到对接区，参观者将在工作
人员的陪同下，寻找最适合

参观者需求的产品、价格和
质量的供应商。

无 需 担 心 语 言 障 碍 ，
China Homelife Indonesia 2022
还提供可靠的免费翻译服

务，让参观者可以直接与参
展商互动。此外，还有一个
专属的经理团队，随时准备
协助管理进口程序，以便有
效和高效地进行商业交易。

中华航空负责人在展会上中华航空负责人在展会上 Wita tourWita tour 在展会上在展会上

【本报讯】2022年9月1日
上午11时，印尼旅行社协会
（Astindo)线上线下,在 Agung
Sedayu Group所属PIK Avenue
大商场大厅，举办“2022年旅
游展”。

旅游与创意经济部工业
与投资副司长衡基（Hengky
Manurung）通过视频主持揭幕

礼，并由 ASTINDO 主席王宝
琳Pauline Suharno)监事长 Ely
Hutabarat 中央亚细亚银行副
总裁施菩蒂（Septi Herlina）、威
利（Welly Sutrisno）、菲律宾旅
游局长卡尔拉（Carla Zaldivia）、
旅游部旅游市场署长娜丽斯
（Nailis Saadah）、雅加达旅游
局 长 海 禄（Hairul Anwar）、

ASTINDO创办委员之一 伯拉
诺摸(Pranomo Gumulia )及电
信局 托迪（Dodi）等相关人陪
同一起击小鼓助兴。

旅游与创意经济部长善
迪雅卡、交通部代表史尔巴
妮女士通过视频给予祝贺，
希望这平台能推介本国的旅
游景点，为经济复苏带来积

极作用。
ASTINDO主席王宝琳致

词说,“由于受疫情影响，座位
有限，但仍感谢在这4天的活
动中仍然并提供最优惠的机
票，ASTINDO 一直致力于发
展国内旅游业和促进印尼乡
村旅游，作为我们支持总统佐
科维的使命，通过发展村庄向

前迈进的努力。为此，来自印
尼各地的ASTINDO成员的旅
行社朋友提供便利，在没有利
用国家预算开支的情况下，大
约有14个省加入。他们还将
提供优秀的旅游套餐，包括在
旅游村的参观和活动等等。”

她指出，“据调查全球
79% 的旅行者对旅行、旅游费
用问题不会阻止旅行者旅行，
他们愿意再次旅行，甚至尽
管 20% 的受访者表示他们会
调整预算，从长途调整为短

途，从国际调整为圆顶或降级
门票和酒店。所以旅行社要
做好准备，还想像以前一样去
旅行！代表 ASTINDO，我们
希望这次活动只会为参与者
增加资金，但在 ASTINDO 旅
游展上，我们学习如何以道德
的方式开展业务，及运营生态
系统的可持续性。”

旅游展自 2022 年 9 月 1
日至4日，接着在巴厘在9月2
日至4日举行展出。

本报记者明光报道/摄影

旅游部长善迪雅卡致词祝贺旅游部长善迪雅卡致词祝贺 交通部代表史尔巴妮女士交通部代表史尔巴妮女士 王宝琳致词王宝琳致词 施菩蒂致词施菩蒂致词

长荣航空经理谭自强在展会上长荣航空经理谭自强在展会上

在揭幕礼仪式上在揭幕礼仪式上 嘉宾在仪式山嘉宾在仪式山

China Homelife Indonesia
呈献12000件优质进口产品



IAEA考虑在扎波罗热核电站派驻永久代表
新华社北京 9 月 1 日

电 国际原子能机构(IAEA)
考 虑 在 乌 克 兰 南 部 扎 波
罗 热 核 电 站 设 立 常 驻 观
察团，俄罗斯欢迎这一想
法。多家媒体报道，这一
机构的专家团 8 月 31 日已
离开乌克兰首都基辅，前
往扎波罗热核电站考察。

国 际 原 子 能 机 构 总
干 事 拉 斐 尔·格 罗 西 8 月
31 日告诉媒体记者，国际
原 子 能 机 构 希 望 在 扎 波
罗 热 核 电 站 设 立 常 驻 观
察 团 。“ 这 是 最 重 要 的 事
情之一，我想做这件事并
且将实现它。

俄罗斯常驻奥地利维

也纳国际组织代表米哈伊
尔·乌 里 扬 诺 夫 8 月 31 日
说，俄方欢迎国际原子能机
构设立常驻观察团的设想。

当天早些时候，俄罗斯
外交部发言人玛丽亚·扎哈
罗娃说，俄方希望国际原子
能机构专家团前往扎波罗
热核电站考察“有助阻止乌
方挑起核灾难的企图、停止
核讹诈”。

扎波罗热核电站位于
埃涅尔戈达尔市，是欧洲最
大核电站。 这座核电站及
周边地区近期炮火不断，俄
罗斯和乌克兰互相指责对
方发起攻击。

国际原子能机构派出

的专家团 8 月 29 日从维也
纳 启 程 ，8 月 30 日 抵 达 基
辅并在那里与乌克兰总统
弗拉基米尔·泽连斯基会
面。

泽 连 斯 基 与 格 罗 西
会晤时说，扎波罗热核电
站目前存在发生事故、核
反 应 堆 故 障 和 断 网 等 风
险，希望来访的国际原子
能 机 构 专 家 团 能 够 帮 助
找 到 化 解 问 题 之 道 。 扎
波 罗 热 核 电 站 只 有 实 现

“非军事化”，才能解除现
有风险。

路透社 8 月 31 日援引
目击者的说法报道，国际
原 子 能 机 构 专 家 团 的 车

队当天上午已离开基辅。
塔 斯 社 同 一 天 以 埃

涅 尔 戈 达 尔 市 官 员 为 消
息源报道，专家团将在扎
波 罗 热 核 电 站 考 察 一 到
两 天 ，6 至 8 名 专 家 随 后
可能留在那里。

一名了解情况的联合
国官员 8 月 30 日告诉塔斯
社记者，国际原子能机构
专家团由格罗西率领，成
员 包 括 来 自 10 个 国 家 的
专家，为确保中立、公正，
没 有 来 自 俄 罗 斯 和 乌 克
兰 的 专 家 。 专 家 团 将 检
查 扎 波 罗 热 核 电 站 是 否
安全，不会处理政治或军
事议题。
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日本新增新冠确诊人数
连续6周居全球之首

中新网 9 月 1 日电 综
合外媒报道，据世界卫生组
织(WHO)8 月 31 日统计数据
显示，在 8 月 22 至 28 日这
一周，日本新增新冠感染人
数为 1258772 人。日本共同
社称，日本新增新冠确诊人
数连续 6 周为全球最多。

数据显示，同时期内，
韩国新增新冠感染人数为
74 万人，美国为 57 万人。

此外，当周日本新增新
冠死亡人数为 1990 人，较
上周增加 23%，仅次于最多
的美国(2818 人)，居全球第
二。

数据还显示，全球新增
感 染 人 数 较 前 一 周 减 少
16%，死亡人数也整体减少
13%。据美联社报道，世卫
组织总干事谭德塞警告称，
随着北半球冬季的到来，以
及可能出现更危险的新冠
病毒变种，专家预计住院和

死亡人数将激增。
另据 WHO 报告中的基

因结果分析显示，8 月 14 日
至 20 日的一周中，78.2%为
奥 密 克 戎 毒 株 的 亚 型

“BA.5”。这表明被谭德塞
称为“传染性最强”的 BA.5
已成为疫情的主流。

美国无人机空袭致10名阿富汗平民死亡
遇难者家属望美军得到惩罚

2021 年 8 月 29 日 ，美
军声称由于存在极端组织
袭击威胁，对喀布尔的一
处民居发动空袭 ，结果却
造成了一个家庭十口无辜
丧 生 ，其 中 有 7 人 都 是 儿
童。一年过去了 ，美国承
诺 的 补 偿 却 迟 迟 没 有 到
来 ，本 月 29 日 ，遇 难 者 家
属再度控诉美军罪行给他
们 带 来 的 巨 大 伤 痛 和 灾
难。

遇 难 者 家 属 马 利 克
扎达：当扎玛赖(遇难者之
一)开车回家时，家里女性
成员正在屋里 ，孩子们都
对汽车很感兴趣 ，特别是
他的儿子法尔扎德特别喜
欢 车 ，7 名 在 车 里 玩 耍 的
儿童都遇难了。

2021 年 8 月 29 日 下
午，为一家美国机构工作
的喀布尔市民扎玛赖下班
回到家，刚把汽车开进院
子，儿子法尔扎德就说要
练习停车，便带着几个孩
子钻进车里 。就在此时，
美军无人机的炸弹从天而
降命中这辆汽车。这一袭
击，导致 10 人死亡，包括 7
名儿童。

遇 难 者 家 属 马 利 克
扎达：我记得，不管什么时
候到他们家 ，孩子们都会
跑过来叫我们叔叔 ，他们
很会表达爱。不管什么时
候，路过他们家门口，他们
都会邀请我们到家里 ，孩
子们会拥抱我们。

马 利 克 扎 达 说 ，美 军
犯下了不可饶恕的罪行 ，
他们必须受到惩罚。

遇 难 者 家 属 马 利 克
扎达：这是美国犯下的罪，
他们进行了轰炸 ，我们却
无能为力，我们很悲伤，我
们纪念遇难者 ，希望美军
得到惩罚。

起初，美军表示，没有
平民在袭击中被炸死 ，但
随着媒体不断披露 ，美军
也 不 得 不 承 认 10 名 平 民
惨死的事实 ，并声称会尽
力从“可怕的错误”中吸取
教训。
据美国福克斯新闻报道 ，
事发后，美军承诺安置包
括 遇 难 平 民 家 属 在 内 的

144 人。然而，一年后，只
有 11 人进入美国，数十人
滞留在第三国，还有 32 人
仍然在阿富汗。而美军答
应提供的慰问金 ，也被搁

置。与此同时，美军无一
人因此事受罚 ，而扎玛赖
的家人和朋友却依然生活
在悲痛之中。

来源：央视新闻

韩美下半年联合军演结束韩美下半年联合军演结束
对对““全面作战能力全面作战能力””进行评估进行评估

中 新 网 9 月 1 日 电
据韩联社报道，韩美下半
年联合军演“乙支自由护
盾 ”(UFS) 于 1 日 正 式 结
束。

据报道，本次军演由
三 个 部 分 组 成 ，分 别 为 8
月 16 日至 19 日的预备演
习 、22 日 至 26 日 的 第 一

阶 段 演 习 、8 月 29 日 至 9
月 1 日的第二阶段演习。

韩国国防部称，韩美
此 次 正 常 实 施 了 战 区 级
规模的实战演练。

演 习 期 间 ，韩 美 对 未
来联合司令部的“全面作
战 能 力 ”(FOC) 进 行 了 评
估。

报 道 称 ，为 验 证 由 韩

军 四 星 将 军 指 挥 的 未 来
联 军 司 令 部 是 否 具 备 行
使战权的能力，韩美进行
三 个 阶 段 的 战 权 评 估 工
作，第一阶段为初始作战
(IOC)评估，第二阶段为全
面作战能力评估，第三阶
段 为 完 全 遂 行 任 务 能 力
(FMC)评估。

中新网多伦多电 加拿
大总理特鲁多 8 月 31 日宣
布对内阁进行小幅调整，
原任加联邦公共服务及政
府采购部长的菲洛梅娜·
塔西(Filomena Tassi)与原任
联邦经济发展署安大略南
部事务部长的何洁思(Hel-
ena Jaczek)进行对调。

此次内阁小幅改组缘
于塔西因家庭原因希望有
更多时间留在安省南部。
塔西对媒体表示，她的丈
夫去年两度中风，她为此
向特鲁多提出希望平衡其
家庭与公务出差的需求。

塔西曾担任加拿大联
邦耆老事务部长和劳工部
长，并于 2021 年出任公共
服务和政府采购部长。加

公共服务和政府采购部在
应对新冠疫情期间负责采
购疫苗及防疫物资等，并
负责推动实现政府采购流
程现代化，推进绿色采购、
促进政府合同多元化等。

何洁思于2021年出任
联邦经济发展署安大略南
部事务部长，该职位主责
推进地区性量身定制的项
目和服务，以促进加拿大
经济发展热点地区安大略
省南部的就业及经济增
长。

她曾经是一名医生，并
担任过安大略省卫生及长
期护理厅厅长。

特鲁多还宣布对相关
内阁委员会成员进行调
整，以配合此次内阁微调。

加拿大总理微调内阁
两名部长职务对调
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【本报讯】由苏北华联
亚洲国际友好学院与苏北
华文教育促进会 ，苏北文
艺促进会，棉兰怡馨苑书
画社，印华作协苏北分会
及苏北象棋总会联合主办
的“2022 年 第 四 届 苏 北 中
学生中华才艺大赛”，在苏
北广肇同乡会，苏北戴氏
宗亲会，苏北莊严宗亲会，
棉兰怡馨苑书画社 ，苏北
西河堂林氏宗亲会及苏北
象棋总会的热心赞助下 ，
并在苏北省各地区学校校
方领导、老师们的大力支
持以及数百名学生的积极
参与，于日前（8/28），上午
9 时 ，在 华 联 亚 院 星 洲 日
报友谊大礼堂顺利拉开序
幕 ，并 于 是 日 下 午 5 时 圆
满落幕。

来自苏北省各地区 39
所三语中学学校的 483 名
中学生报名参加了本次比
赛。比赛包括华语演讲、
华语歌唱、中华舞蹈、中华
书法、中华绘画、华文征文
及 中 华 象 棋 ，共 7 个 比 赛
项目。

比 赛 开 幕 式 上 ，主 持
人郑水萍、陈建铨首先开
场白欢迎大家的到来 ，并
介绍出席来宾。苏北华联
主席团莊钦华，苏北华联
执行主席徐煜权 ，副主席
兼 比 赛 筹 委 会 主 席 张 家
礎 ，副 主 席 洪 华 强 、陈 庆

明 ，诸 位 华 联 理
事 同 仁 ，联 合 主
办单位暨赞助单
位 诸 位 领 导 ，苏
北省各地区参赛
学 校 校 方 领 导 、
老 师 、家 长 以 及
参 赛 选 手 将 近
1000 人坐满了开
幕式现场。

苏 北 华 联 副
主 席 兼 比 赛 筹 委 会 主 席
张 家 礎 首 先 致 报 告 词 。
张主席在报告中表示 ，为
弘扬中华文化，提高青少
年对学习华文的热爱 ，苏
北华联自 2018 年起，在诸
多华社团体，各校领导及
老师们的大力支持下 ，循
例每年都会举办《苏北中
学生中华才艺大赛》。至
2020 年 ，已 连 续 成 功 举 办
了 三 届 。 2021 年 因 受 疫
情影响，比赛无奈暂停了
一 届 。 今 年 随 着 疫 情 情
况日益好转，苏北华联再
次 联 合 合 作 主 办 单 位 继
续 举 办“2022 年 第 四 届 苏
北 中 学 生 中 华 才 艺 大
赛”。

张 主 席 接 着 表 示 ，非
常 感 谢 和 高 度 赞 赏 本 届
比赛的赞助单位 ，为优胜
者 提 供 丰 厚 的 奖 金 和 举
办比赛经费，感谢苏北省
各 地 区 三 语 中 学 派 出 了
数百名中学生踊跃参赛 ，

感 谢 全 体 评 委 老 师 为 本
届 比 赛 所 付 出 的 大 量 精
神 和 宝 贵 时 间 。 同 时 也
特 别 感 谢 联 合 主 办 单 位
全体筹委会的精心筹备 ，
使 得 本 届 比 赛 得 以 如 期
举 行 。 预 祝 大 赛 圆 满 成
功 ，祝 愿 大 家 身 体 健 康 ，
家庭幸福，万事如意！

接 着 ，苏 北 华 联 执 行
主席徐煜权在致词中 ，首
先感谢诸位主办单位联合
创办了此项比赛 ，让中华
文化能够世代相传 ，提高
华文教育发展，为青少年
提供了发挥并展示魅力中
华文化的一个平台。同时
也感谢全体筹委会在筹备
比赛期间所付出的努力与
精神，感谢赞助单位的慷
慨解囊与热心赞助 ，感谢
各校领导的大力支持及学
生们的热烈参与 ，促使比
赛得以顺利进行。希望学
生们在比赛中好好发挥 ，
赛出好成绩！

中国驻棉兰总领馆周
云良副总领事通过拍视频
方式致词，首先向本届比
赛的顺利召开表示热烈祝
贺。近年来，在习近平主
席和佐科总统的战略引领
下，中印尼全面战略伙伴
关系持续走深走实。中印
尼友好关系的发展与互利
合作的加深，离不开两国
人民间相互了解和交流 。
苏北省是苏门答腊岛第一
大省，也是印尼华文教育
界的佼佼者。长期以来，
包括苏北华联在内的苏岛
华社积极传承弘扬中华文
化，培养了大量优秀双语
人才，充分发挥了桥梁纽
带作用，为促进两国人文
交流、民心相通、推动中印
尼关系发展作出了巨大贡
献。

周云良副总领事在视
频中接着表示，中华才艺
大赛为苏北省青年一代提
供了了解中华文化、展现

个 人 才 华 的 宝
贵 平 台 。 希 望
同 学 们 能 够 在
这 些 活 动 中 不
断成长，提升语
言 能 力 和 综 合
素质，更加深入
了 解 和 热 爱 中
华文化，成为全
面发展的人才，
为 不 断 加 深 中

印尼友好交往贡献自己的
力量。最后，预祝本届比
赛圆满成功！

随 后 ，为 了 向 联 合 主
办单位领导及全体筹委会
夜以续日的精心筹备 ，赞
助单位的慷慨解囊 ，以及
苏北省各地区学校对本届
比赛所给予的大力支持和
积极参与，表达衷心的感
谢和崇高的敬意 ，比赛开
幕现场添加了颁发奖牌及
奖状仪式。颁发仪式上，
棉兰怡馨苑书画社作为本
届 比 赛 的 主 办 及 赞 助 单
位，也向苏北华联赠送了
纪 念 品 。 颁 发 仪 式 结 束
后，“2022 年第四届苏北中
学生中华才艺大赛”，在主
持人的宣布下，于上午 10
时正式开赛。全体参赛选
手在各项比赛组委会的带
领下，纷纷前往比赛场地
准备迎战。仅有歌唱及舞
蹈比赛选手留在礼堂进行
赛程。歌唱比赛经过前一

天（8/27）的 初 赛 赛 程 后 ，
选 出 了 20 名 优 秀 选 手 进
入是日比赛的决赛比拼。

下午 4 时，一连串的比
赛，经过诸位评委老师的
公平评分后，各项比赛的
获 奖 名 单 终 于 热 乎 乎 出
炉。全体参赛选手再次回
到大礼堂集合，并等待公
布结果。为了感谢评委老
师在评分过程所付出的努
力与精神，在公布获奖名
单之前，联合主办单位诸
位领导首先颁发奖状给诸
位评委老师。担任本届比
赛的评委老师计有：

演讲比赛：刘大斌、李
伟新、梁琳鹦、赵翠丽、林
美华、黄瑜茜

歌唱比赛：王子祥、郭
灵汉、古椿晶

舞 蹈 比 赛 ：Irfan Syah、
林玉清、高多利

书法比赛：宋清良、张
道钦、洪保国、吴文益

绘画比赛：容均祥、廖
如松、赖冬娇、黄书法

征文比赛：林来荣、晓
星、韩理光、苏淑英

象棋比赛：黄绍新
颁 发 评 委 奖 状 结 束

后，主持人陆续公布各项
比赛获奖名单。“2022 年第
四届苏北中学生中华才艺
大赛”就此圆满落下了帷
幕。

（小郑报道）

第四届苏北中学生中华才艺大赛圆满落幕

比赛筹委会主席张家比赛筹委会主席张家
礎致报告词礎致报告词

苏北华联执行主席徐苏北华联执行主席徐
煜权致词煜权致词

棉兰副总领事周云良棉兰副总领事周云良
通过视频致词通过视频致词

颁发奖牌给主办单位领导颁发奖牌给主办单位领导。。
左至右左至右：：赵翠丽赵翠丽、、杜保国杜保国、、马德康马德康、、莊钦华莊钦华、、邝宝成邝宝成、、洪华强洪华强、、晓星晓星、、陈庆明陈庆明、、陈保成陈保成、、戴嘉宁戴嘉宁

颁发奖状给苏北省各地区参赛学校领导及代表颁发奖状给苏北省各地区参赛学校领导及代表
颁发奖牌给赞助单位领导及代表颁发奖牌给赞助单位领导及代表。。

左至右左至右：：周满堂周满堂、、戴嘉宁戴嘉宁、、莊钦华莊钦华、、徐煜权徐煜权、、张家礎张家礎、、邝宝成邝宝成、、陈保成陈保成、、林丽华林丽华

【本报讯】2022 年 8 月
26 日，丹戎布拉大学孔子
学院教学点共同希望语言
学院组织 2022 级迎新生活
动，为了激发共同希望语
言学院 2022 级新生对学习
中文与了解中国文化的兴
趣，丹戎布拉大学孔子学
院组织中国教师前往共同
希望语言学院开展迎新生
主题汉语教学与文化交流
活动。

丹戎布拉大学孔子学
院公派教师孙贝贝、汉语
志愿者教师朱彩萍和戴一
绚为共同希望语言学院的
新 生 分 别 开 展 了 京 剧 脸
谱、毛笔书法和古筝三门

“ 中 文 + 文 化 + 技 能 ”的 体
验课。

在京剧脸谱体验课上，
孙贝贝老师以京剧脸谱文
化为切入点，在介绍京剧脸

谱文化的同时，进行汉语颜
色词汇教学以及脸谱人物
性格描述中文词汇的介绍，
通过组织学生开展画京剧
脸谱的手工活动，帮助学生

在实践中更进一步体验中
国京剧脸谱文化及学习相
关汉语词汇。

在 书 法 体 验 课 上 ，朱
彩萍老师以中国书法文化

为切入点，在介绍书法文
化的同时进行书法工具相
关汉语词汇教学 ，带领学
生 亲 自 书 写 甲 骨 文 毛 笔
字，以制作书法卡片、书签

为媒介，鼓励学生自行动
手完成书法作品 ，体验中
国书法文化的趣味及学习
相关汉语词汇。

在 古 筝 体 验 课 上 ，戴
一绚老师以中国古筝文化
为切入点，在介绍古筝文
化的同时进行乐器相关词
汇教学。教授学生正确的
古筝弹奏坐姿和手势 ，以

“古筝”手机 APP 为教学工
具，指导学生弹奏《沧海一
声笑》、《青花瓷》、《童话》
等古筝曲目，感受中华传
统乐器文化的魅力 ，并学
习相关汉语词汇。

来源：丹戎布拉大学
孔子学院

开展迎新生主题汉语教学与文化交流活动

戴一绚指导学生正确的古筝弹奏手势戴一绚指导学生正确的古筝弹奏手势

书法体验课合照书法体验课合照古筝文化体验课合照古筝文化体验课合照

京剧脸谱体验课合照京剧脸谱体验课合照

丹戎布拉大学孔子学院教学点共同希望语言学院
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如果你知道如果你知道
胡刚刚（美国）上

疫情下的英伦真实生活疫情下的英伦真实生活
静好（英国）宅家日记Day 890

8月28日，星期天，晴。
这个周未是林肯的朋克

节，虽然今天气温很高，太阳
很大，但不少朋克发烧友还是
冒着严热，汇聚到林肯，他们
穿着各式朋克服，戴着各种朋
克帽，穿行在林肯的大街小
巷，让人仿佛穿越时空，回到
了古英国世纪。

这次朋克节是自英国
Covid-19疫情大流行以后恢
复的第一次朋克节，该活动在
林肯城堡和 Bailgate 区域举
行，它吸引了大约10万名游
客，举办方初步预估本次朋克
节能为林肯市带来总价值超
过200万英镑的经济收益。

林肯朋克节，开始于2009
年，定于每年八月的最后一个
周未，从周五早上开始到下周

一晩上结束，共四天的时间。
这个朋克节，是仅次于林肯圣
诞市场的一个大型集会，每年
的这个时候，全英国的朋克发
烧友从四面八方赶来林肯，即
使疫情也仍阻挡不了他们的
热情；各种小商小贩也趁朋克
节的热闹，在林肯大教堂附近
热闹区域支架摆摊，其中不泛
出售古董的商家。

由于英国已完全放开了
疫情管控，我们又开始到处旅
行到处淘宝了。因为淘宝，我
近期又开始沉迷于学习玉和
翡翠鉴别知识，通过观看网上
的短视频，我学到了很多翡翠
鉴别知识，从而更确认我曾经
淘到的一对书档是春带彩翡
翠的，而非玛瑙。 为了征
得专业人士的鉴定，我试着加
网上一个较好的珠宝鉴定视

频号，想请鉴定小姐姐帮我鉴
定。

此珠宝鉴定号的小姐姐
很热情，她很快回复并加了
我。通过几句寒暄，我发给小
姐姐我淘到的翡翠书档图片，
请小姐姐帮忙目测。并告诉
她：如果是翡翠A货，我想把
这对翡翠书档改为四个翡翠
手镯，我大姐一个、二姐一个，
我自己一个，将来儿媳妇一
个。我送两位姐姐一人一个
翡翠手镯，是想感恩两位姐姐
过去对我的帮助。

记得当年我读高中时，父
母所在剧团开始走下坡路，且

他们经常要去很远的农村演
出。在寒暑假，我不再想去很
远的地方去寻找父母并与他
们团聚，且我也不愿随他们待
在剧团，因为剧团环境不利于
我的学习。

父亲知道我的心意，于是
跟二位姐姐商量：寒暑假我轻
流住她们家。我两位姐姐和
姐夫都很善良，对我很好，高
中三年，寒暑假我轮流住在姐
姐家，姐姐姐夫对我很友善
好，他们从来没有说过我一句
重话，更没有让我做过任何家
务活，连一只饭碗都没让我洗
过。二位姐姐她们不仅让我

住在她们家，还经常给我买衣
服鞋子。那时父母给我的生
活费很少，除了吃饭，我自己
没有多余的钱买衣服鞋子
等。二位姐姐就帮我买或去
裁缝店帮我做最时髦的衣服，
让我每天穿得漂漂亮亮的，记
得当时我可是全校穿着最时
尚的学生之一。我至今仍然
记得二姐为我买的果绿绣花
飘带衬衣，鲜红的羊毛高领毛
衣配蓝白相间的羽绒背心，白
色的护士坡跟鞋等，即使是现
在，也是时尚不过时的学生
服。我不会忘记那年冬天大
姐特别买来的蚕丝，到裁缝店
帮我制作的白底红花的蚕丝
棉衣，又暖又轻，我很喜欢一
直穿到上大学。

那时，二位姐姐不仅给我
买衣服鞋子，还给我钱支助我

学费和生活费。大姐姐更是
在周末、学校假期帮我洗衣
服、被子，一直帮我洗到大学
毕业。

二位姐姐对我的帮助和
爱护，我一直铭记在心，一直
想找机会报答和感恩两位好
姐姐，点滴之恩，当涌泉相报。

鉴定小姐姐收到我的图
片后，很快回复了我：经目测
翡翠书档是翡翠A货。收到
鉴定小姐姐的信息，我很开
心，告诉小姐姐，当疫情结束
后，我就带着这四块翡翠料飞
回中国，我要用此同块料上切
割的翡翠，做姐妹镯，送给我
两位好姐姐，寓意永远的好姐
妹，永远的感恩，永远的念想。

祈祷全球疫情早日结束，
我能尽快回中国，完成我的心
愿。

草莓宅男孔雀女草莓宅男孔雀女
阿爽 (新西兰)

陈薄有家产，单丁一个
宝贝儿子，长得还算高

大帅气；可惜从小娇生惯养，
是个草莓儿。自从那年裸考
失败后，草莓儿竟成了宅男。

老陈见宝贝儿子那么窝
囊，嘴里虽不骂他不给力；心
里难免干着急。

那天，他对着妻子大吐苦
水：

“哎呀！老婆子，你看儿
子都快奔三了，还一事无成。
看来，要他开枝散叶也真渺茫
啊！”

正说着，草莓宅男从房间
出来，知道父母担心，向俩老
回话：

“您们没看见我不断网申
、海投吗？可目前大量海归都
成海带，就业市场已达饱和，
我心里也不好受啊！”

老陈叹了叹气：“哎！儿
子，我知道职场大门难进，你
电脑技术那么行，何不在网上
开个购物网？”

“嘿！老爸，我早就试过
了。可他们手段太凶狠，我斗
不过他们，只好放弃。”

那是草莓宅男自待业后
与父母对话最多的一次。他
觉得老在家里对着俩老，大眼
瞪小眼太没意思；索性搬出去
与一班哈租族同住。年青人
经常爱在周末开轰趴，草莓宅
男因此认识了一名孔雀女，两
人一见钟情；不久还开始成了
拼拼族。

那孔雀女有个大款老爸，
每天忙着生意应酬；老妈本来
是小资女，天生妩媚迷人。有
次在星巴克邂逅了大款，摇身
一变，成了豪门阔太。不久又
生了女儿，便交给女佣，每天
不是呼朋引友逛名店血拼，就
是到美容院做脸、按摩；把管
教女儿责任全置之脑后。

宝贝女儿渐渐长大，遗传
自小资女母亲天生丽质，也出
落得娇美可人；只是小姐脾气
刁蛮难侍候。孔雀女读书不
成，放学后爱夜蒲买名牌。午
夜回家，父母仍应酬未归。孔
雀女心灵空虚，再多物质享受
仍无法补偿。为排除寂寞无
聊，就上网做晒女，不到半夜
三更绝不下线。

孔雀女快到十八岁那年，
有天对她老爸说：

“爸，我昨天看中一辆红
色奔驰跑车，您买给我当生日
礼物，行不？”

大款老爸二话不说，就给
了孔雀女一张黑金附属卡。
从此，孔雀女天天开跑车上学
、放学就唱K，晒女很快升级成
了不折不扣烧包女。

那次轰趴，孔雀女认识了
草莓宅男便一见钟情。起初
小两口过得甜甜蜜蜜、如胶似
漆。

同居将近三个月，某天，
孔雀女突然对草莓宅男说：

“嘿！露丝最近与她男友

闪婚，我们也考虑一下，你说
呢？”

草莓宅男自知无法养家
糊口，有点犹疑说：“唔！我
想，还是裸婚好！”

孔雀女一听大发娇嗔，一
怒跑回家向父母哭诉。

本来她胸有成竹，以为向
来对她千依百顺的父母定为
她大排宴席安排婚事。

无奈大款最近生意难做，
几宗不大顺心，一听之下怒火
中烧；竟一反常态向宝贝女儿
拍砖：

“哼！难怪我最近银行户
口消减的那么快，原来，我平
白多养了个啃老族！你听着，
从今天开始，你的附属卡不得
无限量签用。”

孔雀女始料不及，心中实
在十万个不爽，倖倖然回去找
草莓宅男出气：

“哼！我刚被老爸修理兼
限制支出，看你我以后还怎么
生活！”

草莓宅男见孔雀女郁闷
难过，爱莫能助；无可奈何说：

“其实，我建议裸婚是对
的，我既没钱买婚戒，也不想
办婚礼，直接领结婚证；简单
点算啦！可是……哎！既然
你不接受，那么我们拼婚行吗
？”

那孔雀女自小要风得风、
要雨的雨；如今要她东拼西凑
受委屈，哪肯依他？于是杏眼
怒瞠，柳眉倒竖，双手插腰向
草莓宅男咆哮：

“宅男你给我住口，从今
以后，你走你的阳关路、我走
我的独木桥，各不相干！”

草莓宅男没想孔雀女居
然翻脸不认人，心中纠结难
堪，只叹一声：

“哎！人生是杯具，神马
都是浮云！”

然后，收拾行装回老家，
继续当他老爸老妈的啃老族
去。

作者自注
草莓族：用来形容八十后

出生的年轻人，承受不了挫折
；一碰即烂，有如草莓。

裸考：没任何加分，仅凭
考试成绩报考高一级的学校。

哈租族：“买不如租”的租
用主义，用最少的钱享高品质
的生活。

轰趴：家庭派对，是英文
“Home Party”译音。

孔雀女：统称城市女孩，
她们是在父母溺爱之下长大
的娇娇女。

晒女：热衷于用各种文字
和照片将私人物件以及私人
生活放在网上暴光的女性，尤
其喜欢晒衣服、晒化妆品、晒
感情等等。

黑金附属卡：黑金卡是全
球至富阶级所拥有的特权信
用卡，其直系亲人也可办理一
张附属卡。

█第█第 288288 期█投稿信箱期█投稿信箱：：755792341755792341@qq.com@qq.com 初三那年，你与我形同陌
路，我们不是渐行渐远，

而是一刀两断。你不会浪费时
间，把“软着陆”技巧用在对你
来说失去友情投资价值的人身
上，因为我的成绩排名从班级
前五落到十名开外，不再对你
构成威胁。

我的心像穿了孔，丧失了
持续供血功能。从来没有人像
你一样，站在同僚的视角引导
我。当星辰映入鹰隼之眼，大
地就变得渺小，不堪低海拔的
你一次次重设着我奋斗的终
点，激励我突破极限。谁说好
看的同学成绩不好？成绩好的
同学体育不好？你向我证明了
一个人可以成为360度无死角
的全能型选手。当我意识到自
身长项比不过别人短项的时
候，我的潜能被正式激活。我
们在争夺资源的追杀中互舐伤
口，共同破译危机四伏的藏宝
图。可突然间，你如失忆般加
鞭策马，带走了全部养料和武
器，只留我，溺毙在友谊地久天
长的沉没成本里。

也许敏感不该过量，一柄
剑越长，它造成伤害的面积就
越大，适度的迟钝是于己于人
的宽恕。你身上有常人亮不出
的锋利，你鄙视教师子弟、学生
干部和少数民族考生高分里的
水分，鄙视尖子生惯用的花招：
放学把同院孩子们叫出来玩，
撩起大家疯闹的劲头后，全身
而退，回屋学习；牢记报纸上的
电视剧剧情简介，与人神侃，造
就自己追剧的假象，把对手们
拉下水。相比他们的暗渡陈
仓，你的战斗是正大光明的，你
不避讳自己花了多少血汗拼来
年级第一，左右眼各两千度的
近视是最好证明。

有时候你那么贴心，饿着
肚子也要等我赶完作业，等到
食堂没了午饭，陪我一起啃饼
干；有时候你又那么严厉，怒斥
我为什么耽误复习时间给你画
生日卡，你只要一句“生日快
乐”便知足。十二岁的你身上
全无稚气，全是志气，你超出自
己年龄段的责任心和自控力让
我领悟到，我们的一举一动都
承载着长辈沉重的期待，我们
必须在接下来的六年里争分夺
秒，拼出一份漂亮的高考成绩
单回报他们——这是我们生存
的全部意义。

你的光照亮我，也灼痛
我。挽手和翻脸之间的契机，
莫过于三秒内没来得及回应你
的问候，或者交谈时没全程对
接你的目光。我的心情忽而喜
出望外，忽而惴惴不安，我不知
道如何以你能接受的方式，表
达我对你的心意，面对你的无
常，你的要强，我束手无策。不
敢开玩笑，怕说错话伤到你；不
敢提要求，怕惹你烦躁；不敢关
心你，怕你怪我多管闲事。我
从来没有那么在意一个同性朋
友的感受和她对我的看法。因
为我不仅把你当作朋友，还把
你当作贵人、师长、姐姐……我
对你有种说不清道不明的依
赖，我考高分的目的里，有一部
分，就是为了博你一笑。你的
珍爱和虐待，让我畏惧又期待，
这是不是所谓的相爱相杀？我
害怕失去你，可我还是失去了
你。

你选中的新宠，一年前被
你狠狠打击过，那次她冲我挑
衅：“每次我数学考分都比你
高，这次你怎么能比我高？”你
毫不犹豫替我还口：“你有什么

资格说人家？凭你每次总成绩
排名中游？告诉你，你不配！”
在排名决定地位的等级制度
中，你视越级交流为大不敬。
一年后，她后来居上，势如破
竹，再度引起你关注。她第一
次考全班第一，你笑她是瞎猫
碰到死耗子，她连续三次拔得
头筹，你收起不屑，和她如胶似
漆，在我眼皮底下，与她重复与
我的昨天。我学着你对我视而
不见的样子，对你视而不见。
对你视而不见的日子里，我得
空推敲与你的交往。我记起
来，你和我第一次打招呼，是得
知我们考了同样的入学分数，
你与我形影不离，始于我们第
一次月考成绩全班并列第三。
你的交友原则简单粗暴——只
看对方实力，排名是衡量实力
的唯一标准。怨我没看出这条
线索，急急忙忙把婚礼誓词中
的“不离不弃”套在和你的友谊
上，企图以心换心，不想落得肝
肠寸断。某种程度上，友情比
爱情更不堪一击。

难得的是，你对我算口下
留情，这并非念及旧情，而是你
认为我的成绩下滑来自外因
——我上初二那年生病住院耽
误了课程，成就了你的压倒性
优势。所以后来，我偶尔与你
排名接近，你也不会表现出过
分的敌意，反倒会施舍我赞许
和鼓励，这样的赞许和鼓励给
人居高临下的不适感，但也算
你罕见的宽容。想想你抛给其
他竞争者的挖苦之词，我庆幸
自己没资格成为你的攻击对
象。不过它们即使针对我，也
不会如以往那般具有毁灭性，
因为分数排名在我心中的位
置，已不再至高无上。

……镜头切换回病房，我
的世界正被病友的攀谈声格式
化——隔壁病房的晓静没抢救
过来，走了；大康哥哥确诊了，
晚期；你们父母去参加丢丢的
葬礼吗？他可是老病号……他
们像谈论三餐口味一样从容谈
论死亡，包括自己的病情。临
床男孩持续低烧半年后，发现
患了脑癌；斜对床男孩重金属
中毒，肝功能受损，面色蜡黄；
对床女孩慢性肾炎，并发症诸
多，行动不便。这些同龄人，要
么无望生还，要么治愈艰难。
处于排查病因阶段的我，每天
抽八九管血做各种化验。做骨
髓穿刺术时，我听到针头插入
胸骨的声音，咯噔，咯噔，两下
之后，深红色骨髓沿注射器空
筒壁上升，我感到从未有过的
压迫，它缓慢而巨大，排空了我
的思维，使我张大嘴也吸不进
气，只剩四肢徒劳颤抖。待我
由护士搀扶着走出手术室，门
外的母亲已泪流满面。那些
天，我无暇顾及分数排名——
一个曾整日占据我心的主题，
当一叶不再障目，我看到生活
中有太多瑰宝，优先级远远高
于高考。所幸这段惶恐期不
长，病因水落石出，医生对症下
药，我迅速康复。

出院后，我开始保留投入
学习的精力，不再效仿你挑灯
夜战，通宵达旦。我与你提及
病房见闻，你不以为然，将我的
病友归类为高考的弃子、进化
论淘汰掉的弱者。是啊，你是
带着39摄氏度高烧上体育课练

长跑的人；是鞋里进了玻璃碴
不肯中途脱下来倒掉，任凭脚
跟的血渗透袜子的人；是以宣
战的口吻对我说：“你听着，我
只允许你排队站在我前面，因
为你个子比我高，其他排名，我
不允许任何人挡在我前面”的
人。不知是否出于信任，你才
剥开人性褶皱里的刻薄甚至残
忍给我看。你隆重的信念支撑
着你冲向不胜寒的高处，那些
威慑过我的、从死神手里抢命
的场景对你来说算什么呢？君
不畏死，奈何以死惧之？

那学期期末家长会后，你
母亲质问我母亲：“初二是要劲
儿的时候，你怎么敢让刚刚缺
课三周去住院？”我母亲的观点

“孩子的命比什么都重要”被视
为小题大做。该认知差异重现
于高三某次家长会后，你母亲
透露，你每逢提起我，必叹刚刚
病好之后，成绩再也赶不上来
了，因为一场病耽误了一辈子，
真可惜，真可惜。那时候，不知
为何，我隐隐为你担心，怕万一
你高考不能如愿，会出意外，虽
然知道这种万一是比亿分之一
都小的概率，但万一……我不
敢想象。高中三年，母亲督促
我最多的不是抓紧学习，而是
抓紧休息，一直处于老师与父
母双重压力下的你，不像我有
喘息之机。填报志愿前，你说
你的高度近视限制了你的专业
选择，你除考试外别无所长的
现状断了你的退路，你日暮途
穷，唯有背水一战。你送出这
番话的语气是那样坚毅、无奈
又悲凉，激起我浑身鸡皮疙
瘩。突然间，我可怜你，就像你
可怜我一样，也许我们都是可
怜的人。

冲刺高考的刀戟削短了春
昼，四月里一个午自习前，我揉
着酸涩的眼睛，从书山后探出
头，瞟向窗外，一下子怔住了：
高大如伞的洋槐下，两个乌发
粉颜的女孩席绿而坐，俯首静
读。一个身穿红裙，另一个肩
披黄衫。和风吹过，满树雪白
的花瓣密密疏疏飘落。这动态
的阒寂，鲜艳得令人窒息。我
看得入迷，冷不丁被你从身后
拍了一下肩膀：“都这会儿了，
还有闲心发呆？想想吧，明年
的现在，你我还不知身处何方
呢。”我明白，你话中的“你我”
无你有我，因为你是以势在必
得的姿态，规劝我切莫虚度光
阴，你鼻腔里喷出的不止是焦
虑得当的冷气，还有恨铁不成
钢的丧气。可我不明白，为何
你对如此美景熟视无睹，如果
我的绝殊是你的虚度，那么你
也不会理解，我曾为你离我远
去而哭。

最后一次见到你，是高三
暑假前夕，毕业生回校领高考
成绩单。你从教学楼前数百名
同学的语笑喧阗中劈开一条窄
路，发射出低调的高傲和刺耳
的沉默，径直朝我走来。你下
颔扬起，左眉上挑，如炬的目光
穿透我身体，锁定远方。你像
劲风一样扫过我，将我扫进人
群，扫进无关痛痒的背景色
中。你打破了全区理科总分记
录，顺利进入顶尖学府研究型
专业，我为你悬着的心稍微放
下。不想煞风景，我没有上前
扰乱你进军的步伐，只是目送

你微弯的脊柱由侧影变成背
影，为你送上无声的祝福。

……多像命运之口轻启的
咒语，在我们刚满十八岁的时
候，有人以为高考是通关终局，
却不料它是吸引玩家的不同价
位的入场券，真正的游戏，尚未
开始。无论怀着雄心还是灰
心，我们都将投身更激烈的战
事，阵亡前任何时刻，所谓的规
律总结以及定性分析，皆无效，
这包括我对你谈不上钦佩的钦
佩，和谈不上责备的责备。你
的性格不应被我过早标注褒
贬，动态语境中的感情色彩有
随时转换的可能。感谢生活的
颠簸给了我重新审视你的角
度，昔时迷宫中，我寻找到阅历
指引给我的宝藏。

记得生物课学过的临界深
度吗？它指水体中单位体积24
小时内，藻类的总生产量与总
呼吸量相等的水层深度。你为
我的清浅之都提供的临界深
度，远大于水体总深度。你激
昂中不失悲观的早熟，给了我
如氧气般不过期的财富——那
条潜伏在你体内的、曾被我惧
怕和反感的鞭子，驱策着我一
直努力，所以我一直努力，从要
让你刮目相看的冲动，演变成
不为向谁证明的惯性。

从少年到青年，蒙汗蒙泪
蒙灰蒙悔的韶光中，我们视排
名为神明。与神明被信徒顶礼
膜拜的威力从来满足不了实际
需求同理，排名也决定不了高
考结果，倒是能轻易左右友谊
和亲情。感谢你让我及早觉
悟，主观感情往往受制于客观
因素。今天，你赢得父母偏爱
和旁人亲近的筹码是高分，明
天，或许是高薪和高位。真情
之所以被歌颂，是因为它的稀
少和脆弱。感谢你以身体力行
投影到我面前的微缩社会，它
于无形中助我未雨绸缪，迎斗
日后加强版的世态炎凉，同时
警示我，要时刻心存善念。

那年落花中，我赏的是花，
你唤的是我；此刻灯影下，我写
的是你，你忘的是我。你的不
在意是我的在意，而我又何必
在意？缺乏你玉石俱焚的气
魄，我做不了考场上万夫莫敌
的战车，只求做温吞吞的留声
机，轮转唱针下绵绵的暗火。
即使你看到这些文字，意外记
起我，也会认定我在排遣过剩
的虚荣。“如果你知道”，本是不
该成立的假设，你怎么可能回
溯飘远的琐屑呢？权当是我瞻
望虚空的呢喃吧：被夏花代言
的青春，殄瘁如时间本身，但我
们不必把时间越过越快，这世
上有无数崭新的美好可以延长
我们对时间的感知。如果你知
道，哪怕一丝一毫，也将三思用
生命去赌某个高光时刻，毕竟，
时刻太短，生命还长，远方的故
旧，我只希望你快乐。

作者简介：胡刚刚，生于
北京，现居美国，著有散文集

《边界》，漫画集《钢珠语录》。
‘
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新华社北京8月31日电 8月31日，国家主席习近平向2022年中国国际
服务贸易交易会致贺信。

习近平指出，服贸会是中国扩大开放、深化合作、引领创新的重要平
台，为促进全球服务业和服务贸易发展作出了积极贡献。中国坚持以高水平

开放促进高质量发展，不断放宽服务领域市场准入，提高跨境服务贸易开放
水平，拓展对外开放平台功能，努力构建高标准服务业开放制度体系。

习近平强调，中国愿同世界各国一道，坚持真正的多边主义，坚持普惠
包容、合作共赢，携手共促开放共享的服务经济，为世界经济复苏发展注入

动力。
2022 年中国国际服务贸易交易会于 8 月 31 日至 9 月 5 日在北京举行，主

题为“服务合作促发展 绿色创新迎未来”，由商务部和北京市人民政府共
同主办。

新华社北京8月31日电 9月1日出版的
第17期《求是》杂志将发表中共中央总书记、
国家主席、中央军委主席习近平在党的十九
届五中全会第二次全体会议上的重要讲话

《新发展阶段贯彻新发展理念必然要求构建新
发展格局》。

讲话指出，要正确认识国际国内形势。
当前和今后一个时期，我国发展仍然处于重
要战略机遇期，但机遇和挑战都有新的发展
变化。我们的判断是危和机并存、危中有
机、危可转机，机遇更具有战略性、可塑
性，挑战更具有复杂性、全局性，挑战前所
未有，应对好了，机遇也就前所未有。要增
强机遇意识、风险意识，准确识变、科学应
变、主动求变，勇于开顶风船，善于化危为

机，为全面建设社会主义现代化国家开好
局、起好步。

讲话指出，要全面把握新发展阶段。新
发展阶段就是全面建设社会主义现代化国
家、向第二个百年奋斗目标进军的阶段。进
入新发展阶段，是中华民族伟大复兴历史进
程的大跨越。从第一个五年计划到第十四个
五年规划，一以贯之的主题是把我国建设成
为社会主义现代化国家。如期全面建成小康
社会、打赢脱贫攻坚战，使中华民族伟大复
兴向前迈出新的一大步，实现了从大幅落后
于时代到大踏步赶上时代的新跨越。

讲话指出，我国建设社会主义现代化具
有许多重要特征。世界上既不存在定于一尊
的现代化模式，也不存在放之四海而皆准的

现代化标准。我们所推进的现代化，既有各
国现代化的共同特征，更有基于国情的中国
特色。我国现代化是人口规模巨大的现代
化，是全体人民共同富裕的现代化，是物质
文明和精神文明相协调的现代化，是人与自
然和谐共生的现代化，是走和平发展道路的
现代化。中国式现代化既切合中国实际，体
现了社会主义建设规律，也体现了人类社会
发展规律。要坚定不移推进中国式现代化，
以中国式现代化推进中华民族伟大复兴，不
断为人类作出新的更大贡献。

讲话指出，要从全局和战略的高度准确
把握加快构建新发展格局的战略构想。构建
新发展格局是事关全局的系统性、深层次变
革，是立足当前、着眼长远的战略谋划，是

适应我国发展新阶段要求、塑造国际合作和
竞争新优势的必然选择。构建新发展格局是
把握发展主动权的先手棋，不是被迫之举和
权宜之计；是开放的国内国际双循环，不是
封闭的国内单循环；是以全国统一大市场基
础上的国内大循环为主体，不是各地都搞自
我小循环。构建新发展格局必须坚定不移贯
彻新发展理念。

讲话指出，构建新发展格局要把握好几
个重要着力点。构建新发展格局是一个系统
工程，既要“操其要于上”，加强战略谋划和
顶层设计，也要“分其详于下”，把握工作着
力点。一是要加快培育完整内需体系。二是
要加快科技自立自强。三是要推动产业链供
应链优化升级。四是要推进农业农村现代

化。五是要提高人民生活品质。六是要牢牢
守住安全发展这条底线。

讲话指出，要提高党领导贯彻新发展理
念、构建新发展格局的能力和水平。要强化
战略思维，保持战略定力，把谋事和谋势、
谋当下和谋未来统一起来，牢牢掌握战略主
动权。坚持贯彻以人民为中心的发展思想，
坚持人民主体地位。全面建设社会主义现代
化国家，必须有一支政治过硬、具备领导现
代化建设能力的干部队伍。要把防范化解重
大风险作为一项极其重要的工作，不能有丝
毫懈怠。全党必须清醒认识前进道路上进行
伟大斗争的长期性、复杂性、艰巨性，坚持
底线思维，增强忧患意识，发扬斗争精神，
提高斗争本领。

习近平向2022年中国国际服务贸易交易会致贺信

《求是》杂志发表习近平总书记重要讲话

新发展阶段贯彻新发展理念必然要求构建新发展格局

“父亲一直珍藏着习近平主席的来信。”日本
东海租赁株式会社社长塚本博亮向记者展示手机
里的照片，照片里手捧习近平主席来信的耄耋老
人就是他的父亲塚本幸司。

2019 年 5 月 10 日，塚本幸司收到习近平主席
写给他的一封信。习近平主席在信中说：“我经常
回想起当年访问日本时到你家中做客的情形。你
几十年如一日致力于中日友好，我对此表示高度
赞赏。我期待着有机会同你再次见面，向你的夫
人和家人问好。”塚本博亮告诉记者：“虽然父亲
年事已高，2008 年以来再未访问中国，但他一直
期待前往中国，期待再次见到习近平主席。”

塚本幸司是日本东海租赁株式会社的创始社
长。1988 年，年逾六旬的他到福州市拓展事业，
成立福州榕东活动房有限公司。

1991年5月，时任福州市委书记的习近平访问
日本，并到塚本家中做客。“这位中国贵客笑容可
掬、彬彬有礼、落落大方。他在交谈中思路敏
捷，分析问题时着眼长远，很快便和我们全家相
谈甚欢。客人走后，母亲对我说：‘习先生只比你
大几岁，看问题就这么有远见，你要以他为榜
样。’”虽然已经时隔30余年，塚本博亮对那段往

事依然记忆犹新。
塚本博亮年轻时多次跟随父亲到访福建，拜

会过在福建工作的习近平。“他为人亲切随和，与
我们交谈时，不仅关心两国间的产业合作，还向
我们介绍福建经济发展情况，细数当地人民生活
发生的变化。我们当时就感受到他心中始终装着
人民，时刻牵挂着人民的冷暖。”塚本博亮说，通
过这些交流，他真切感受到中国共产党带领人民
追求幸福生活的崇高使命。

因为对中日经济合作和地方交流作出的重要
贡献，塚本幸司多次在华获得表彰。1996年 4月，
塚本幸司荣获福州市首届荣誉市民证书和城市钥
匙。一年后，塚本幸司荣获中国政府友谊奖。
2001 年 10 月，塚本幸司荣获“福建省荣誉公民”
称号，他携全家三代五口人出席了表彰仪式。

伴随着中国改革开放的步伐，塚本家族企业
在中国的业务规模不断扩大。塚本博亮说：“中共
十八大以来，中国的发展变化有目共睹。中国共
产党持续推进反腐败斗争，营造了一个清朗的社
会环境。父亲一直说，中国的反腐败斗争表明中
国共产党是勇于自我革命的政党。”

党的十八大以来，以习近平同志为核心的

党中央引领亿万人民打赢脱贫攻坚战，历史性地
解决了绝对贫困问题，深入实施乡村振兴战略。
因公司业务需要，塚本博亮多次前往福建农村地
区。中国农业农村取得的历史性成就、发生的历
史性变革让塚本博亮印象深刻。“几十年前，我们
在福建投资建厂时，周边全是荒地，现在已发展
为城镇的核心地段。尤其是这 10年来，福建乡村
的面貌发生了翻天覆地的变化，和我年轻时见到
的完全不一样了。公路交通网四通八达，弯弯河
水更清，乡村环境越来越美，电力、通信、网络
等基础设施更加完善。”塚本博亮说，他经常把自
己在中国的见闻和当地的变化讲给年迈的父母
听，得知中国在习近平主席领导下快速发展，两
位老人总是赞不绝口。

塚本一家三代都有割舍不断的中国情缘。今
年 9月，塚本博亮的孩子将前往中国留学。“不会
说中文是父亲和我的遗憾，希望我的孩子能学好
中文，弥补这一缺憾。我们家族会一代接着一代
努力，延续并传承和中国的这段美好情缘。”看着
一家人同习近平主席的合影，塚本博亮心中满怀
期待。

（本报东京电）

“时刻牵挂着人民的冷暖”
本报记者 岳林炜

据新华社北京8月31日电（魏
玉坤、欧立坤） 记者31日从国家统
计局获悉，2021年我国研究与试验
发展 （R&D） 经费投入总量为 2.8
万亿元，比上年增长 14.6%，增速
比上年加快 4.4个百分点，已连续 6
年保持两位数增长。

国家统计局社科文司首席统计
师李胤表示，从国际比较看，我国
R&D 投入继续呈现大体量、高增长

特点。从投入规模看，我国 R&D 经
费总量稳居世界第二。从增长速度
看，2016 年至 2021 年，我国 R&D 经
费年均增长 12.3%，明显高于美国

（7.8%）、日本（1%）、德国（3.5%）和韩
国（7.6%）等发达国家2016年至2020
年的增速。从投入强度看，我国2021
年2.44%的水平在世界主要国家中排
名第 13 位，超过法国（2.35%）、荷兰

（2.29%）等创新型国家。

中国研发经费投入连续6年保持两位数增长中国研发经费投入连续6年保持两位数增长

据新华社北京8月31日电（魏
玉坤、欧立坤） 记者31日从国家统
计局获悉，2021年我国经济发展新动
能指数为 598.8，比上年增长 35.4%，
以新产业、新业态、新模式为主要内
容的新动能实现稳步成长，经济活力
不断提升，创新能力进一步增强。

网络经济持续快速发展，推动
新动能不断壮大。据测算，2021
年，网络经济指数达 1963.6，比上

年增长 48.4%。按可比口径计算，
2021年我国电子商务平台交易额比
上年增长19.6%。

新增市场主体保持良好增长态
势，活力有效激发。据测算，2021
年，经济活力指数为393.1，比上年
增长 18.8%。从主要构成指标看，
2021年，全国新登记注册市场主体
数量为 2887.2 万户，增长 15.4%，
年末市场主体总数达1.5亿户。

据新华社北京8月31日电（樊
曦、徐皓冰） 中国国家铁路集团有
限公司31日发布的数据显示，2022
年上半年，铁路发展稳中有进，有
力服务党和国家工作大局，发送货
物 19.46 亿吨，同比增长 5.5%，建
成投产新线2043.5公里。

国铁集团财务部负责人介绍，
上半年，铁路部门加大保通保畅
工作力度，月度货物发送量连创

历史新高，实现货运收入 2344 亿
元，同比增长 9.6%。中欧班列开
行 7514 列 、 发 送 货 物 72.4 万 标
箱，同比分别增长 2%、3%；西部
陆海新通道班列发送货物 37.9 万
标箱，同比增长 33%。全国铁路完
成固定资产投资 2853 亿元，完成
全年进度计划较去年多 2.1 个百分
点，投产新线 2043.5 公里，其中
高铁 995.9 公里。

上半年全国铁路建成投产新线2043.5公里上半年全国铁路建成投产新线2043.5公里

2021年中国经济发展新动能指数增长35.4%

日前，位于贵州省遵义市的兰海高速重遵扩容工程蒲场特大桥竣工。
蒲场特大桥位于重遵扩容高速公路蒲场枢纽互通与绥遵高速十字枢纽交叉
处，是兰海高速重遵扩容项目14标段控制性工程，全长1.61公里。图为蒲
场特大桥。 罗星汉摄 （人民视觉）

今年上半年，广西壮族自治区梧州市港口吞吐量保持大幅增长，完成货物吞吐量2756万吨，同比增长37.8%；集装箱吞吐量42.66万标准箱，同比增长
13.2%。图为8月31日，广西梧州中外运仓码有限公司集装箱码头在进行集装箱装卸作业。 何华文摄 （人民视觉）
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新华社北京8月31日电 十三
届全国政协第 65次双周协商座谈会
31 日在京召开。中共中央政治局常
委、全国政协主席汪洋主持会议。他
强调，促进各民族广泛交往交流交融
是加强中华儿女大团结的重要举措，
是铸牢中华民族共同体意识的必然要
求。要深入贯彻落实中央民族工作会
议精神，完整、准确、全面把握习近平
总书记关于加强和改进民族工作的
重要思想，有形有感有效抓好促进各
民族交往交流交融的各项工作，为加
强中华民族共同体建设打下坚实思
想文化基础和经济社会基础。

9位政协委员和专家学者在会上
发言，120余位委员在全国政协委员
履职平台上发表意见。大家认为，
中共十八大以来，我国民族地区经
济社会实现跨越式发展，各民族大
流动大融居趋势不断增强，在社会
生活中紧密联系的广度深度前所未
有，中华民族共同体意识更加深入
人心。同时，影响各民族广泛交

往、全面交流、深度交融的因素仍
然存在，政策落实上还有不少难点
堵点。

委员们建议，要坚持“请进
来”与“走出去”双向互动，鼓励
民族地区群众到东中部地区学习参
观、工作生活，支持东中部地区群
众到民族地区旅游观光、投资兴
业、志愿帮扶。要坚持“硬件”和

“软件”同步提升，帮助民族地区补
齐交通、通讯等基础设施短板，进
一步推广普及国家通用语言文字，
为各民族交往交流交融创造条件。
要提高城市民族工作质量，加强和
改进少数民族流动人口服务管理，
鼓励流出地和流入地构建顺畅的工
作机制，帮助少数民族群众在城市
留得住、融得进、过得好。要鼓励
各地因地制宜、加强探索，构建各
族群众共居共学、共建共享、共事
共乐的社会结构和社会条件。要整
合资源力量，加强考核评估，推动
民族团结进步创建工作全面提质增

效。要扎实做好铸牢中华民族共同
体意识宣传教育工作，从祖国大好
河山、中华优秀传统文化、革命文
化红色记忆、新中国辉煌发展历程
等元素中提炼打造中华文化符号和
视觉形象。要加强中华民族共同体
基础理论和重大现实问题研究，充
分挖掘各民族交往交流交融的历史
事实、考古实物、文化遗存，引导
各族群众牢固树立正确的中华民族
历史观。要讲好各民族交往交流交
融的故事，用鲜活的感人故事、励
志故事、好人好事打动人、激励
人、凝聚人。

全国政协副主席张庆黎、马
飚、李斌出席会议。全国政协副主
席巴特尔作主题发言。全国政协委
员陈倩雯、多杰热旦、杨洋、蒋建
国、阿拉坦仓、陈旗、杨远艳和专
家学者严庆、熊远明发言。中央统
战部负责人介绍了有关情况，中央
宣传部、教育部、国家民委负责人
作了协商交流。

新华社北京8月 31日电 中共
中央政治局常委、全国人大常委会委
员长栗战书 31 日上午同列席十三届
全国人大常委会第三十六次会议的全
国人大代表座谈交流。他强调，人大
代表要全面贯彻落实习近平总书记关
于代表工作的重要指示要求，围绕中
心、服务大局，深入实际专题调查研
究，进一步提高履职水平。

座谈会上，代表们结合专题调研
等活动交流履职体会，提出意见建
议。栗战书认真倾听，同大家深入交
流。栗战书说，加强调查研究工作是
我们党的优良传统。要把调查研究摆
在更加突出的位置，加强和改进全国
人大常委会组织的代表专题调研活
动，使代表工作更好接地气、察民
情、聚民智、惠民生。专题调研既是

代表法规定的代表闭会期间活动的重
要形式，也是代表应尽的履职责任。
代表的参与程度直接关系到代表作用
的发挥，关系到人大工作的成效。本
届常委会履职以来，积极组织全国人
大代表开展专题调研，形成了一批高
质量的调研报告，紧紧围绕贯彻落实
党中央重大决策部署，有效推动法律
实施和解决人民群众普遍关注的热点
难点问题。代表参加专题调研，丰富
了闭会期间代表履职活动，为大会期
间提出高质量的议案建议打下了基
础。代表深入实际调查研究，有助于
更好发挥党和国家联系人民群众的桥
梁作用，有助于常委会加强和改进工
作，更好发挥人大职能，提高人大工
作质量和水平。

栗战书强调，随着代表履职实践

的不断丰富，对代表调研工作的要求
也越来越高。要通过深入调研积极发
现那些带有普遍性、共性、典型性的
问题，高度重视调研成果的运用，以
调研为基础提出高质量的议案建议，
为加强和改进人大立法、监督、代
表、外事、自身建设等各项工作提供
重要参考和依据。要健全代表专题调
研工作机制，落实好加强和改进代表
工作的 35 条具体措施，更好地服务
保障代表视察调研考察工作，确保代
表专题调研取得更多实效。每一位人
大代表都要倍加珍惜肩负的职责，善
始善终、善作善成，在各自岗位上争
创新的工作成绩，以实际行动迎接党
的二十大胜利召开。

中共中央政治局委员、全国人大
常委会副委员长王晨主持座谈会。

新华社北京8月 31日电 全国
人大常委会委员长栗战书 31 日在京
会见即将离任的俄罗斯驻华大使杰尼
索夫。

栗战书说，在习近平主席和普京总
统的战略引领下，中俄关系始终保持正
确前进方向，双方相互坚定支持，持续

增进政治互信，密切战略协作，深化务
实合作，用实际行动诠释了中俄新时代
全面战略协作伙伴关系的丰富内涵，更
加彰显出两国关系的特殊价值。

栗战书强调，中国全国人大愿密切
同俄联邦会议的友好交往，为两国关系
发展和各领域合作提供坚实法律保障。

栗战书高度评价杰尼索夫为中俄
友好作出的重要贡献，希望他继续为
促进两国交流合作不懈努力。

杰尼索夫说，在两国元首的战略
引领下，俄中新时代全面战略协作伙
伴关系不断发展。愿继续努力，为增
进两国友谊添砖加瓦。

新华社北京8月31日电 外交部发言人赵立坚31日宣布：中共中央政治局常委、国务院副总理韩正将于9月1日
以视频方式出席2022年太原能源低碳发展论坛开幕式并发表主旨演讲。

新华社北京8月31日电 由香
港特别行政区政府、香港贸易发展
局共同主办的第七届“一带一路”
高峰论坛 31日在香港举行。中共中
央政治局常委、国务院副总理韩正
以视频方式出席论坛并发表题为

《携手开创共建“一带一路”新篇
章》的致辞。

韩正表示，习近平主席提出的
共建“一带一路”倡议，得到国际
社会广泛认同和热情参与，取得了
实打实、沉甸甸的成就，已成为具
有广泛影响力和包容性的国际经济

合作平台。中国将坚持共商共建共
享原则，以高标准、可持续、惠民
生为目标，继续加强与共建国家合
作，巩固互联互通合作基础，稳步
拓展合作新领域，坚定不移推进

“一带一路”高质量发展，与共建国
家携手推动构建人类命运共同体。

韩正指出，香港是共建“一带
一路”的积极参与者、贡献者，也
是受益者。中央将长期坚持“一国
两制”方针，完全支持香港长期保
持独特地位和优势，全力支持香港
积极参与和助力“一带一路”建

设。他提出四点希望。一是希望香
港继续主动作为，拓展畅通便捷的
国际联系，与共建国家开展更多务
实合作。二是希望香港做强专业服
务，为“一带一路”建设提供法
律、航运、金融、咨询等专业服
务，打造“一带一路”综合服务平
台。三是希望香港加强人文交流，
发挥对外文化交流窗口作用，促进

“一带一路”沿线民心相通。四是希
望香港深化与内地合作，继续深入
对接共建“一带一路”倡议，更加
积极主动融入国家发展大局。

本报北京8月 31日电 （记者严冰）
记者从中国国家铁路集团有限公司 （以
下简称国铁集团） 获悉，8 月 31 日，为
期 62 天的铁路暑运圆满结束。7 月 1 日
至 8 月 31 日，全国铁路累计发送旅客
4.4 亿人次，日均 716.8 万人次，高峰日
发 送 旅 客 873.5 万 人 次 ， 客 流 平 稳 有
序；累计发送货物 6.5 亿吨，同比增加
4537 万吨，增长 7.5%，货运保持高位
运行。

国铁集团运输部负责人介绍，国铁
集团认真贯彻落实党中央、国务院稳住
经济大盘部署要求，高效统筹疫情防控
和客货运输，加大保通保畅工作力度，
提升客货运输服务品质，较好满足了人
民群众暑期出行和物流服务需求，为我
国经济稳定运行提供了有力支撑。

全 国 政 协 召 开 双 周 协 商 座 谈 会
围绕“促进各民族广泛交往交流交融，加强中华民族共同体建设”协商议政

汪洋主持

栗战书同全国人大常委会会议列席代表座谈时强调

深入开展专题调研 认真履行法定职责

栗 战 书 会 见 俄 罗 斯 驻 华 大 使 杰 尼 索 夫

韩正将出席2022年太原能源低碳发展论坛韩正在香港第七届“一带一路”高峰论坛上发表视频致辞

本报北京8月 31日电 （记者杨
俊峰） 中共中央宣传部于 31 日举行

“奋进新征程 建功新时代”系列中
外记者见面会。5位“人民满意的公
务员”围绕“做人民公仆 为人民服
务 让人民满意”主题与中外记者见
面交流，分享自己为民造福的履职
故事。

“妇女姐妹把我当娘家人信任，
我就得一心一意为她们着想，帮她们
排忧解难。”山东省沂南县人力资源
和社会保障局党组书记、局长，县妇
女联合会党组书记、主席丁淑萍分享
了工作体会。

这些年，丁淑萍牵头成立沂蒙红
嫂协会、新红嫂志愿服务队等社会组
织，开展沂蒙红嫂精神宣讲、“沂蒙
红嫂”评选、拥军优属等活动，受益
妇女 20 余万人；立足乡村振兴，带
动 10 万妇女实现创业就业；注重维
护妇女儿童合法权益，累计帮助 1.4
万余名困境妇女儿童排忧解困。

陶湘闽是湖南省长沙国家高新技
术产业开发区管委会住房和建设管理
局党支部书记、局长。3年来，陶湘

闽组织实施 300 余个基础设施项目，
规模超前 10 年总和；敢于直面矛盾，
直接在社区租房居住，逐一建立“书记
直通群”，为群众办实事 1000 余件。

“为解决群众的急难愁盼，每年都要开
50 场以上的群众对话会。”通过一场
场对话，陶湘闽真正与群众打成了一
片，成为群众的知心人。

四川省凉山彝族自治州公安局禁
毒缉毒支队支队长周脉军，始终战斗
在缉毒战场的最前沿，共指挥、参与
侦破毒品刑事案件150余起，参与抓
获犯罪嫌疑人700余人。

“在这些年的禁毒道路上，凉山
先后有7名民警牺牲，50多名民警因
公负伤，他们当中有的人再也不能归
来。我觉得，能够告慰他们最好的方
式就是拼尽全力去破案，完成逝去战
友的遗志。”周脉军说，“比起那些牺
牲在禁毒路上的战友，我是幸运的，
至少我还能继续在禁毒缉毒的战场上
战斗。”

西藏自治区错那县勒门巴民族乡
党委副书记、人大主席格桑旦增，自
13 岁跟随父亲次仁旦增放牧守边

起，38 年如一日，始终恪守“守护
边疆一辈子”的承诺。格桑旦增说：

“父亲总对我说，现在的幸福生活都
是党给的，我们一定要牢记党的恩
情，一定要守护好祖国的每一寸土
地。”如今，格桑旦增28岁的女儿次
仁旺姆经常跟着格桑旦增一起巡边守
边，该乡 18 岁至 65 岁的群众都担负
着巡边守边任务，守护祖国疆域的一
草一木。

国家税务总局济南市市中区税务
局税源管理一科科长山清，在基层一
线办税服务厅坚守 15 年，在全国首
创首问责任调度中心，提出“办税零
距离”服务理念，在征管体制改革中
创新服务手段，牵头打造“智联、智
能、智控、智享”智慧办税厅。

面对复杂繁重的工作，山清总结
出工作中要秉持的“三颗心”：“第一
要有一颗‘绣花的心’，面对繁琐具
体的工作要拿出绣花的耐心和细致；
第二要有一颗‘火热的心’，必须做
到热情周到；第三要有一颗‘攀登的
心’，必须时时事事勇于进取，做到
创新高效。”

中宣部举行中外记者见面会
五位“人民满意的公务员”分享履职故事

2022 年 铁 路 暑 运 圆 满 收 官
全国铁路累计发送旅客4.4亿人次、货物6.5亿吨

新华社北京8月31日电 国务
院总理李克强 8 月 31 日主持召开国
务院常务会议，听取稳住经济大盘
督导和服务工作汇报，部署充分释
放政策效能，加快扩大有效需求；
确定进一步优化营商环境、降低制
度性交易成本的措施，持续为市场
主体减负激活力。

会议指出，要贯彻党中央、国
务院部署，保持经济运行在合理区
间，努力争取最好结果。针对经济
运行超预期因素冲击，前期能用尽
用近两年储备的政策工具，及时果
断推出稳经济一揽子政策和接续政
策，因市场主体在一些方面遇到的
困难比 2020年多，今年退税减税降
费等超过 2020年，并出台了有力度
的稳投资促消费政策，总体政策规
模合理适度。当前处于经济恢复紧
要关口，加快释放政策效能至关重
要。近日国务院向主要经济省份派
出工作组，围绕稳住经济大盘督导
和服务，现场解决了一批难点堵点
问题。要继续争分夺秒抓落实，用

“放管服”改革办法再推进稳经济一
揽子政策发挥效能，细化实化接续

政策、9月上旬实施细则应出尽出，
着力扩大有效需求，促投资带消费
增就业，巩固经济恢复基础，增强
发展后劲。一是在用好新增 3000亿
元以上政策性开发性金融工具基础
上，根据实际需要扩大规模，对符
合条件成熟项目满足资金需求，避
免出现项目等资金情况；将上半年
开工项目新增纳入支持范围，对之
前符合条件但因额度限制未投放项
目自动纳入支持，以在三季度形成
更多实物工作量，也为制造业和个
体工商户及时提供市场需求。二是
扩大政策性开发性金融工具支持的
领域，将老旧小区改造、省级高速
公路等纳入，并尽可能吸引民间投
资。三是尽快出台支持制造业企
业、职业院校等设备更新改造的政
策。四是引导商业银行扩大中长期
贷款投放，为重点项目建设、设备
更新改造配足融资。这也有利于扩
大信贷有效需求。有关部门要完善
对银行的考核，银行要完善内部考
评和尽职免责规定，形成激励机
制。五是对重点项目继续采取集中
办公、并联办理等方式，提高审批

效率，强化要素保障。地方政府可
根据职责权限对用地、环评等办理
作出承诺，项目落地后按规定补办
手续。六是支持刚性和改善性住房
需求，地方要“一城一策”用好政策工
具箱，灵活运用阶段性信贷政策和保
交楼专项借款。促进汽车等大宗消
费。七是国务院再派一批督导和服务
工作组，赴若干省份推动政策落实。
适时核查回访，重点核查项目建设三
季度实物工作量完成、完善手续等情
况。八是各地也要建立督导和服务工
作机制。重点项目建设要按照有回
报、保证资金不挪用和工程质量的原
则，不失时机推进。

会议指出，改革是政策工具箱
中极重要工具，要坚持以改革激活
力，进一步降低市场主体制度性交
易成本。主要包括，深入整治涉企
违规收费，严格划定权力边界，严
肃查处乱罚款、收过头税费等行
为。推行工业生产同类型产品一次
许可。加强监管，严厉打击假冒伪
劣，维护公平竞争。健全营商环境
问题线索搜集、处理机制。

会议研究了其他事项。

李 克 强 主 持 召 开 国 务 院 常 务 会 议
听取稳住经济大盘督导和服务工作汇报，部署充分释放

政策效能加快扩大有效需求；确定进一步优化营商环境降低
制度性交易成本的措施，持续为市场主体减负激活力

图为8月31日，旅客在宝兰高铁定西北站站台乘车出行。
王克贤摄 （新华社发）

新华社北京 8月 31日电 2022
年中国国际服务贸易交易会全球服务
贸易峰会 31 日在北京举行。中共中
央政治局委员、国务院副总理胡春华
在峰会上宣读了习近平主席的贺信。
中共中央政治局常委、国务院副总理
韩正出席峰会并发表主旨演讲。

韩正表示，习近平主席向交易会
专门发来贺信，充分体现了中国政府
对全球服务贸易繁荣发展的高度重
视。中国实施更加积极主动的开放战
略，服务贸易取得了蓬勃发展。中方
愿同各方共同努力，秉持人类命运共
同体理念，落实全球发展倡议，推动
服务贸易健康可持续发展，为世界经
济复苏增添更大力量。

韩正提出四点倡议：一是坚持普
惠包容，营造有利于服务贸易发展的
良好环境，加强标准规则对接、职业
资格互认等磋商与合作，促进服务要
素跨境流动便利化。二是坚持创新驱
动，加强数字领域合作，推动传统服

务贸易数字化转型，促进专业服务、
计算机和信息服务等数字服务贸易业
态创新发展，培育全球服务贸易发展
新动能。三是坚持绿色低碳转型，在
服务贸易领域鼓励绿色生产、绿色贸
易、绿色消费，加强绿色技术合作，
在可持续发展中发挥更大作用。四是
坚持交流合作，建设服务贸易重要合
作平台，共同用好中国国际服务贸易
交易会等各类平台，支持全球服务贸
易联盟等发挥积极作用，支持各行
业、企业交流合作，推动形成更多务
实合作成果。

韩正表示，中国将构建高标准
服务业开放制度体系，建设国家服
务贸易创新发展示范区。支持北京
等地在数据跨境流动等方面先行先
试，打造全球数字经济标杆城市，
以数字新业态新模式引领新型服务
经济发展。

中共中央政治局委员、北京市委
书记蔡奇主持峰会。巴西副总统莫

朗、伊朗第一副总统穆赫贝尔、印度
尼西亚经济统筹部长 （副总理级） 艾
尔朗加、新加坡副总理兼经济政策统
筹部长王瑞杰、乌兹别克斯坦副总理
兼投资和外贸部长霍扎耶夫、世界贸
易组织总干事伊维拉、经济合作与发
展组织秘书长科尔曼、联合国贸易和
发展会议秘书长格林斯潘等通过视频
方式致辞。

峰会开始前，韩正和胡春华、蔡
奇一起巡视了服贸会展馆。在与参展
企业负责人互动交流时，韩正表示，
中国扩大对外开放的决心坚定不移，
将进一步放宽服务领域市场准入，实
行高水平的贸易和投资自由化便利化
政策，积极打造一流营商环境。欢迎
各国企业来华投资兴业，用好中国大
市场机遇，加强绿色发展、科技创
新、数字贸易、智慧医疗、能源技术
等领域合作，实现自身发展壮大，为
中国经济持续健康稳定发展和世界经
济复苏作出更大贡献。

韩正出席2022年中国国际服务贸易交易会
全 球 服 务 贸 易 峰 会 并 发 表 主 旨 演 讲



0303要闻·台港澳2022年9月1日 星期四2022年9月1日 星期四
责编：任成琦 金 晨 邮箱：gtbhwb@people.cn

为人民谋求幸福

“中国共产党是执政党，各民
主党派是参政党，不是在野党和反
对党。”活动中，全国人大常委会
委员、台盟中央常务副主席李钺锋
指出，各民主党派围绕中共中央和
国家的重要决策部署，围绕社会公
众关心的重要民生问题，发挥自身
优势，在深入调查研究基础上，提
出意见建议，为有关部门的科学决
策提供了重要参考。

北京大学 2021 级信息管理系
交换生蔡宜伶表示，通过此次的交
流营活动她了解到，中国共产党和
各民主党派一起为人民谋幸福、为
中华谋复兴。大家不是相互拆台，
而是想着把事情做好，朝着共同的
目标努力。“各民主党派通过政治
协商、民主监督和参政议政的方
式，共商国是，一起为人民服务。”

“例如像重大工程建设，假如
在岛内，执政党和在野党可能为了
自己的利益纠缠不休，让工程进度
一再延宕，甚至上一个执政团队定
的规划到下一个团队手里就被推
翻。”北京大学体育教研部台籍教
师陈文成说，而在大陆，中国共产

党会邀请各民主党派和各行各业的
人士一起参与五年规划的制定，共
同提出意见建议，并推动规划的逐
步执行。这正是全过程民主的体现。

帮台胞直达心声

“随着两岸融合发展持续深
化，越来越多的台湾同胞深入参与
到祖国大陆的各项经济社会建设
中。”李钺锋说，台盟中央将进一
步创新工作方式方法，畅通渠道、
搭建平台，方便大家能够通过民主
党派参政议政的渠道，以台胞独特
视角为祖国发展贡献力量。

长期以来，台盟中央积极参与
中国共产党全国代表大会、政府工
作报告、国家经济工作等重大议题
的政党协商会，向中共中央提出兼
具国家发展与两岸视角的政策建
议。在全国政协会议上，台盟中央
提交的党派提案立案率连续三年保
持100%，其中涉台提案不低于1/4。

2021 年，台盟中央与有关高
校院所共同开展两岸经济融合、文
化产业合作、共同市场建设等专题
调研，进一步加强与大陆台胞代表
性人士交流座谈，就促进两岸经
济、人才、教育、乡村振兴等方面

的融合发展，特别是针对台湾同胞
在祖国大陆学习、就业和创业等方
面的实际情况，解决台胞面临的难
点、痛点问题，精心组织提案。

交流中，参与活动的台青代表
就高校奖学金设置、研究生申请机
制、台胞证和居住证在使用中的障
碍、台青创业申请贷款的困难等方
面提出了自己的困惑和建议，希望
台盟通过调研、建议、提案的方式帮
助解决相关问题，助力台胞在大陆
更好的学习、创业、就业和生活。

助发展各尽其能

活动中，主办方特别介绍了门
头沟区的“8+1”行动。所谓“8+1”，
就是 8 个民主党派的北京市级组织
共同参与门头沟区发展的帮扶行动。
各民主党派发挥自身优势，在经济民
生方面助力门头沟的建设和发展。

作为生态和休闲旅游资源丰富
的区域，门头沟十分注重民宿业的
发展。同时，台湾的民宿业起步
早，发展相对成熟。台盟北京市委
会运用两岸交流方面的优势，多次
组织台湾的民宿业者来门头沟考
察，与门头沟的民宿业者进行经验
分享和沟通交流。“近期我们正在

进行门头沟民宿方面的深入调研，
了解目前民宿业发展的困境尤其是
政策法规方面的限制。”采访中，
台盟北京市委会副主委陈伟告诉记
者，通过调研，他们将形成具体的
意见建议，向有关部门反馈，以便
促进门头沟民宿业的进一步提升。

除了民宿业，门头沟的农业也
是招牌产业。活动中，营员们来到
龙泉镇孟悟村的京白梨种植基地，
了解民主党派对口帮扶门头沟农业
发展的具体实践。民盟北京市委会
通过设立专家服务站的方式，邀请
民盟盟员所在的北京市农林科学院
派专家为基地提供科技支持。如
今，基地引进了果树的新品种，调
整了种植结构，产业竞争力大大得
到提升。

“民主党派不是所谓的‘花瓶
政党’，他们在大陆的政治生活和
经济社会发展中扮演着重要角色，
发挥着重要作用。”中华青年发展
联合会商务合作中心副主任翁鼎钧
参访后表示，不管是民宿业还是农
业，甚至教育、医疗方面，民主党
派在门头沟的发展中都起到了具体
的作用，有效推动产业进步、改善
百姓生活。这是民主党派参与大陆
政治生活和社会治理的生动实践。

“为了一个共同的目标而奋斗”
——台青学习观摩中国新型政党制度

本报记者 柴逸扉

据新华社广州 8 月 30 日电
（记者胡拿云、李军）在香港特区政
府驻粤经济贸易办事处内，香港青
年陈学文正坐在电脑前，核对一档
名为“港人内地小百科”的栏目。他
仔细阅读，确保发布内容准确无误。

陈学文是暨南大学法语专业的
学生。今年暑假，他通过“展翅计

划”港澳台大学生实习专项行动在
广州实习，为之后在内地求职积累
经验。

短短两个月，陈学文已参与到
粤港澳大湾区广州行业发展机遇研
学等一系列活动的策划和产品制作
中，为香港青年了解内地提供帮助。

“我出生在香港，在内地读大

学，所以在工作中，我更了解香港
青年的所思所盼，可以更好地将内
地政策传递给他们。”陈学文说。

“展翅计划”港澳台大学生实
习专项行动是由共青团广东省委员
会、广东省青年联合会等部门共同
实施开展的项目。为了让港澳台生

“零距离”接触政府工作，今年
“展翅计划”推动部分有条件的党
政机关及事业单位开放供岗，让港
澳台生充分感受国家的治理效能和
民生温度。

“在实习期间，我看到了同事
们在处理工作时对待每个细节严谨
的态度。”陈学文说，“在这里能够
切身了解政府部门架构、运作体
系，对我今后在内地求职的生涯规
划有很大的参考价值。”

澳门青年梁嘉欣是华中师范大
学物理学专业的一名学生，通过

“展翅计划”，她来到北京师范大
学-香港浸会大学联合国际学院数
学体验馆实习，负责策划数学体验

馆活动、展会，设计开发馆内展示
板块等工作。

“很庆幸这份实习可以让自己
做一些原创性的工作，比如剪视频、
设计课程、策划活动，这些刚好跟自
己的兴趣和专业相契合，在工作中
感 受 快 乐 的 同 时 也 积 累 更 多 经
验。”梁嘉欣说。

来自台湾的刘育宇就读于华中
师范大学地理科学专业，这个暑假
在深圳市南山区教育局实习。“我
在中国台湾出生，在大湾区成长，
看到大湾区经济飞速发展以及祖国
综合实力的上升，我感到自豪。完
成学业后我希望能够回到大湾区，
加入到建设祖国的队伍中。”

今年暑期，“展翅计划”采用
“先摸清需求、后开发配岗”工作
模式，按需开发共 1071 家实习机
构、3286 个优质岗位，策划知行
湾区、红色寻根、分享座谈、对话
高管、岗前培训等实践交流活动，
受到学生欢迎。

“展翅计划”助力港澳台青年在粤实习就业
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8 月 29 日，在广
州地铁八号线北延段
彩虹桥站内，曲线格
栅和灯带营造出彩虹
的 视 觉 效 果 。 据 介
绍，彩虹桥站以“南
越彩虹，不让姑苏”
为设计主题，在满足
交通功能的基础上，
通过灯光、墙面装饰
等方面向乘客展示驷
马涌、荔枝湾、流花
湖的文化特色。该站
将于近日开始运营调
试。图为彩虹桥站内
的彩虹装饰。

中新社记者
陈骥旻摄

彩
虹
进
站
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本报广州8月31日电（记者贺
林平、姜晓丹） 由广东省人民政
府、文化和旅游部、香港特别行政
区政府、澳门特别行政区政府共同
主办的第二届粤港澳大湾区文化艺
术节将于8月31日至9月30日举行。

本届艺术节以“放歌大湾区·建
功新时代”为主题，将紧紧围绕迎
接宣传贯彻党的二十大这条主线，
整合粤港澳优质文化艺术资源，通
过“城市联动”的方式在大湾区 11
座城市广泛开展文学、影视、音
乐、舞蹈、戏曲、曲艺、杂技、美
术、书法等合作交流活动，为湾区
居民献上“文艺大餐”，共塑湾区人
文精神。

艺术节开幕式演出于 8 月 31 日
20时在广州星海音乐厅举行。开幕
式音乐会交响音诗《千里江山》，由
广州交响乐团、深圳交响乐团、香
港管弦乐团、澳门乐团音乐家组成
的中国音协交响乐团联盟——粤港
澳大湾区节日乐团演奏，正式拉开
本届粤港澳大湾区文化艺术节的帷

幕。交响音诗 《千里江山》 由中国
音协交响乐团联盟主席余隆倡导，
由著名作曲家赵麟历时一年创作完
成。作品灵感来源于北宋画家王希
孟传世作品 《千里江山图》 卷，以
管弦乐队与笙、琵琶、二胡、钢
琴、竹笛等不同器乐协奏的方式，
展现开放包容、天下一家的民族胸
怀和精神世界。

本届艺术节期间，大湾区各城
市将共计开展超过 150 场文化交流
演出活动。粤港澳大湾区舞台艺术
精品巡演、粤港澳电影交流考察活
动、粤港澳大湾区杂技艺术周、中
国美术名家精品展、粤港澳大湾区
文学周、2022粤港澳大湾区小学生
诗歌季、2022粤港澳大湾区工艺美
术博览会、2022粤港澳大湾区曲艺
艺术周、粤港澳大湾区新创小型作
品专场晚会、第三届粤港澳大湾区
国际音乐季、“互联网+”行动等专
项活动将精彩呈现，11座城市也将
分别推出特色鲜明的文化艺术节
目，携手展现人文湾区新活力。

第二届粤港澳大湾区文化艺术节开幕

近日，“天地之心——孟舒当代玻璃艺术展”在江苏省苏州工业园
区金鸡湖美术馆开幕。展览集中展示了澳门艺术家孟舒博士近7年潜心
创作的当代玻璃艺术精品及大型玻璃艺术装置，展期将持续至11月27
日。图为观众在展览上拍摄展品。 张 锋摄 （人民视觉）

澳门玻璃艺术品亮相苏州

本报潍坊8月 31日电 （韦雯）
由山东省台港澳办和潍坊市人民政
府联合举办的两岸青年新消费交流
沙龙近日在山东省潍坊市举行。活
动围绕“同行 共赢”主题，以“凝聚青
年奋进力量、讲好青年奋进故事、激
发青年奋进动能”为目标，以开展两
岸新消费领域杰出青年群体交流为
定位。主办方组织与会嘉宾走进潍
柴动力等知名企业，现场感受山东
省高质量发展蓬勃动能，搭建两岸
青年走进山东、了解山东、融入山
东、创业山东的优质载体。

活动中，青年代表畅谈个人发
展和各自企业的成长历程。大家深
切感受到，大陆的持续发展壮大和
每一次重大战略的实施，都给包括
台湾同胞在内的两岸民众带来实实
在在的发展机遇。两岸青年人要把
个人成长和企业壮大融入到国家发
展大局之中，青春才会更靓丽，企
业才会发展更好。大家一致表示，
要把沙龙活动作为品牌持续做下
去，探索建立海峡两岸 （潍坊） 青
年创客中心，为深化两岸交流汇聚
起更多青春力量。

本报澳门8月31日电（记者富
子梅） 记者31日从澳门特区政府获
悉，中央政府将于 2022 年 9 月 7 日
在澳门发行30亿元人民币国债。

财政部和澳门特区政府当日公告
指出，在澳门发行人民币国债，是中央
政府持续支持澳门发展现代金融的
重要举措，为投资者提供安全稳健的
投资选择，有利于进一步拓展投资者
范围，提升澳门债券市场吸引力，推动
澳门债券市场建设，支持澳门人民币
市场发展，促进澳门经济适度多元，
进一步加强内地与澳门的金融合作。

澳门特区政府欢迎中央政府在
澳门发行人民币国债。特区政府表
示，中央政府再次在澳门发行人民
币国债，是持续支持澳门发展现代
金融业，促进澳门经济适度多元的
重要举措，特区政府对中央政府表
示衷心的感谢。

据介绍，本次国债将面向专业
投资者发行，引导优质发行人和国
际投资者参与澳门债券业务，丰富
澳门债券市场的产品种类，同时有
助于活跃澳门离岸人民币市场，助
力人民币国际化进程。

中央政府将在澳门发行30亿元人民币国债

两岸青年交流沙龙在鲁举办

近日，为期1个月的2022年天津·台湾商品博览会在天津开幕。此
次博览会邀请了天津台资餐饮、食品等企业和店铺共同参与，将推出
新品发布、实地探店、优惠促销等一系列活动，让广大市民发现身边
的台湾特色，体验地道的宝岛风情。图为市民在天津台博会“920嗨购
节”新品发布推广会上了解产品。 中新社记者 佟 郁摄

“嗨购”台博会

“来大陆之前，我以为大陆的政党只有中国共产党。这几天的学习和参观让我了解到，原来大
陆还有8个民主党派。在中国新型政党制度下，中国共产党和各民主党派和衷共济，为了一个共同的
目标而奋斗。”谈及参与交流营活动的感受，刚来大陆不久的台青张宛婷这样表示。

由台盟中央主办、台盟北京市委会承办的两岸融合发展交流营北京分营活动近日在北京市门
头沟区举办。活动以“民主政治优势建构 参政建言使命担当”为主题，安排了授课、参访、座谈
等，为台青介绍中国新型政党制度的本质，让他们深入了解各民主党派积极参与国家政治生活的
渠道和做法，体会和感受新型民主政治背景下民主党派参政的经验和成果。
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2022服贸会，这些看点别错过
秋来气爽时，宾朋来相会。9月1日，2022年中国国际服务贸易交易会（服贸会）在北京正式开展。
从2012年开始的京交会发展至今，服贸会作为全球首个服务贸易领域综合性展会，与中国进出口商品交易会（广交

会）、中国国际进口博览会（进博会）并列为中国对外开放三大展会平台。在全球疫情起伏反复、世界经济复苏脆弱乏力
的背景下，中国如期举办2022年服贸会，彰显了中国共促服务贸易、加大开放合作的决心。

本届服贸会主题为“服务合作促发展 绿色创新迎未来”。从线上到线下，71个国家和国际组织以国家或总部名义设
展办会，446家世界500强及行业龙头企业线下参展，新服务、新产品、新技术、新应用场景集中亮相。国际化和专业化
水平更高、绿色创新合作更突出，精彩的服贸盛宴已经开启。

绿色节能的打印机、降碳减排的发电设备、极
速快充的智能电桩……服贸会上逛一圈，低碳理念
随处可见。

按照世界贸易组织《服务贸易总协定》的分类
标准，“环境服务”是服务贸易 12 大领域之一。今
年服贸会在国家会议中心二期新设环境服务专题
展，以“双碳赋能·焕发创新动力”为主题，设立低
碳能源、气候与碳经济、碳中和与绿色技术、创

“双碳”示范城市、环保产业五大专区，集中展示全
球环境服务领域的最新成果和技术应用。

你见过不仅能给汽车加油，还能实现充电、加
氢等功能的综合加能站吗？在环境服务专题展区，
中国石化带来了“油气氢电服”及“碳中和”一体的综
合加能站模型，展示加油站未来的转型发展方向。

“我们很重视服贸会这一平台，希望以此为契机向
公众展示中国石化绿色发展实践、绿色经济和贸易
等方面的最新成果。”中国石化有关负责人说，“今

年，我们聚焦‘服务合作促发展 绿色创新迎未来’
这一主题，展厅布置更加凸显‘双碳’元素，科技互
动也更具吸引力。”

5 千瓦小型化高功率密度液流电池电堆样机、
50千瓦锂电储能变流器、高温热储能系统……国家
能源集团北京低碳清洁能源研究院带来了储能技术
的实践应用样本。在中国加速发展可再生能源的背
景下，推动新型储能技术进步有利于平滑可再生能
源发电的波动性，保障电力供应稳定性。工作人员介
绍，除了展示储能技术应用成果，此次服贸会期间低
碳院还将围绕零碳电力系统、工业低碳发展、化石资
源低碳利用等领域，展示集团在低碳创新方面的新
进展。

推动绿色发展，不仅要大力开发一次能源，也
要发挥好二次能源的作用。作为一种应用广泛的二
次能源，氢能被认为是可再生能源规模化高效利用
的重要载体。

步入位于国家会议中心综合展区的国家电投展
台，一个“黑盒子”引起了记者注意。国家电力投资
集团有限公司法律商务部主任卢岸健介绍，这是

“氢腾”FCS80 燃料电池系统，“它输入的燃料是氢
气，排放的是水。相较于传统化石能源车辆，搭载

‘氢腾’电池的氢能大巴每行驶100公里可减少70公
斤二氧化碳排放。今年北京冬奥会期间，搭载国家
电投‘氢腾’燃料电池系统的氢能大巴圆满完成交通
接驳保障工作。”

践行低碳理念，个人是主体，城市是载体。在
国家会议中心二期，与环境专题展区相邻的是省区
市展区，集中展示各地在绿色创新发展等方面的新
成效。“环境专题展区和省区市展区紧邻，同馆展
出，可以有效实现展区之间的良性互动。”首都会展
集团服贸专班展览组项目经理张彤说。各省区市可
向环境服务展区的展商直接表达需求，而后者则能
给前者的“双碳”目标和实施路径提供技术解决方
案，实现合作共赢。

除了展示绿色低碳成果，此次服贸会还将为社
会各界提供探讨“双碳”路径的平台。北京市副市长
杨晋柏介绍，围绕绿色低碳、可持续发展，今年服
贸会期间，将举办“全球生态可持续发展高峰论
坛”“2022中国碳中和经济发展论坛”等多场论坛会
议及推介洽谈合作，深入探讨绿色发展的全球合作
之路。

面积 更大

本届服贸会，
有这些“更”新增国家会议中心二国家会议中心二

期作为展览场地展览场地
展区面积较上届增较上届增加

2.6万平方米，年度主题

专区规模扩大 1 倍，达到

2万平方米

截至8月22日，除国
别、省区市展外，有线下

参展企业 1407 家，比

去年增加13.8%

更国 际化

超过超过 400400 家的世家的世

界界 500500 强以及国际龙头强以及国际龙头
企业线下参展企业线下参展

整体国际化率达到整体国际化率达到

2020..88%%，，比上一届提比上一届提

升近升近33个百分点个百分点

更绿色

突出“双碳”主题，
新设环境服务专题展展，，
全面展示生态环保、、绿绿
色节能技术、新应用应用

图①：服贸会综合展区的高通展
台上，高通公司的工作人员向观众展
示工体元宇宙GTVerse。

图②：位于国家会议中心综合展
区的中国生物展台。

图③：在今年新设的环境服务专
题展区，中国林业集团有限公司展出
竹缠绕管廊。

本报记者 廖睿灵摄

①①

②②

③③

下图：国家会议中心二期外景。
新华社记者 才 扬摄

逾 70 个国家和国际组织参展，国际化程度更高
的2022年服贸会来了。

从室内到山间，感受冬奥级别的冰雪体验；从文物
到旅游，领略中意文化和旅游年的火热氛围；从酒店到
零售，体验独特的意式休闲消费……在2022年服贸会
国别展区，152平方米的意大利国家展台引人注目。

今年，意大利首次参加 2022 年服贸会国别展，结
合 2022 年中意文化和旅游年，重点展示意大利“软实
力”支柱旅游和艺术文化服务以及食品服务、运输和物
流、软件开发和 IT 服务等服务领域。意大利对外贸易
委员会北京办事处首席代表张保龙·布鲁诺表示：“服
贸会是世界上最重要的展会之一，可以为意大利企业
提供一个极好的机会来展示他们最新的创新服务，并
扩大他们在中国的业务。”

首次以国家名义设展的不只意大利。2022年服贸
会上，阿联酋、瑞士、澳大利亚、挪威、巴基斯
坦、北马其顿、布隆迪、列支敦士登和塞浦路斯等

均第一次以国家名义设展，全面展示其服务贸易发
展新动态，呈现本国风土人情和人文特色。

作为今年服贸会主宾国，阿联酋国家展台围绕
“多元化经济”展示航空服务、金融服务、先进制造、
文化服务等内容，阿联酋航空、阿提哈德航空、阿布
扎比第一银行等多家阿联酋知名企业及机构参展；瑞
士国家展台分为三个区域，包括瑞士原产地产品静态
展示区、VIP商务洽谈区、融媒体宣传推广区，集中
展示首次进入中国市场的瑞士品牌、瑞士创业创新合
作服务；挪威国家展台突出呈现来自挪威的数字化解
决方案、跨境电子商务方案和相关产品以及体现挪威
生活方式的产品服务……

“今年服贸会综合展国别专区将集中展示数字经
济、文化服务、旅游服务、教育服务、医疗服务等各国的
特色服务领域和最新发展成果特色服务领域和最新发展成果。”。”北京市商务局局长丁北京市商务局局长丁
勇说勇说，，20222022年服贸会广泛邀请了世界多国和多个国际年服贸会广泛邀请了世界多国和多个国际
组织设展办会组织设展办会，，国际化程度进一步提高国际化程度进一步提高。。7171个国家和国个国家和国

际组织将在 2022 年服贸会综合展亮相，包括阿联酋、
德国、英国等 59 个国家和世界气象组织、联合国教科
文组织等 12 个国际组织分别以国家名义和国际组织
总部名义设展办会，分别比上届增加11个和2个；涉及
17个服务贸易前30强国家，比上届增加5个。

线下展台一派热闹景象，云端展厅同样精彩纷呈。
世界上第一枚镶嵌钻石邮票、获国际红点奖的邮票

《国际光年》、世界上第一枚激光镂空邮票——中国龙
年……走进列支敦士登“云展厅”，一张张珍贵邮票吸引
眼球，讲述着一个又一个精彩故事。今年服贸会期间，列
支敦士登将展示自1912年以来其邮政发行的各种邮品，
观众轻点鼠标即可感受这个“邮票王国”的特有魅力。

由于新冠肺炎疫情影响，部分国家难以参加线下
展，国家展“上云”为更多国家提供了展示机会，以 3D
展台秀出本国美景、文化、特色服务产业。丁勇介绍，今
年服贸会打造“线上+线下”立体展示空间，为观众呈现
独具特色的线上盛宴，荷兰、奥地利、葡萄牙等33个国
家搭建特色鲜明、内容丰富的国家“云展厅”，让观众随
时随地可以线上畅游。

除了展览展示，今年服贸会还有更多开放合作的
精彩故事值得期待。丁勇表示，法国、挪威、泰国等 25
个国家和世界知识产权组织、世界贸易中心协会等 4
家国际组织还将举办31场论坛会议活动，推介各国服
务贸易的优势领域和最新成果，促进数字经济、环保服
务等多个服务贸易领域的开放合作。

国际化程度更高

畅游国别展区，体验全球服务
本报记者 邱海峰

国际化程度更高

畅游国别展区，体验全球服务
本报记者 邱海峰

手机一点实现就医预约、
足不出户赏遍城市美景……
今日中国，数字技术带来的应
用场景已融入人们的日常生
活。在服务贸易领域，产品服务

数字化特性也愈发凸显。
“当 前 ， 以 数 字 化 、 智 能

化、绿色化为特征的知识密集型
服务贸易成为发展的新动能。”商务

部 副 部 长 盛 秋 平 介 绍 ， 2012 年 至
2021年，中国知识密集型服务进出口年

均增速达到9.3%，占比提高了10.3%，其中
电信计算机和信息服务增长3.2倍。

今年服贸会，与数字技术相关的看点自然少
不了。

“恭喜！已完成技能射门。”英特尔展台一间模拟足
球场的小屋里，工作人员将足球踢向墙面。球刚落地，
动作解析随之完成，运动情况得分也呈现在大屏幕

上——这是英特尔在今年服贸会上展示的3DAT技术。
“3DAT 技术是一套先进的机器视觉和人工智

能系统。”展台工作人员介绍，英特尔与合作伙伴利
用该技术研发了一套足球测评系统。基于增强现实
技术，运动员无需佩戴设备，其动作也能被实时捕捉
并生成三维运动轨迹，在人工智能辅助下根据训练
大纲分析运动员能力水平，形成定量化评价报告并
提出针对性改进意见，是体教融合方面的重要应用。

不仅是运动，数字技术的高效率广泛应用在与日常
生活密切相关的各领域，给服务贸易带来巨大影响。

亚马逊云科技今年第二次参加服贸会。在年度
主题展区，该品牌设置了“构建数字产业，赋能绿色
创新”主题展，内容包括产品技术、行业方案、可
持续发展等版块，覆盖医疗、智能制造、汽车出行
等数十种行业解决方案。

“亚马逊云科技人工智能和机器学习服务能够
支持药物研发全流程，为药品研发管线的各个环节
降本增效。”亚马逊云科技大中华区行业首席架构师

白鹤介绍，本次发布的全球首个由人工智能发现的
全新靶点抗纤维化候选药物，在 18 个月内就完成
了从靶点识别到分子设计再到化学合成的过程，极
大提高了药物研发效率。

古典舞中诉尽历史深厚的京韵风采，动静之间
领略虚拟与现实交互的京城之美……中国电信开辟
了元宇宙紫禁城“数字观光路线”，由古装仕女扮演
的虚拟数字导游带着观众游历紫禁城太和殿。这正
是今年服贸会的新元素——“元宇宙”。

据介绍，今年服贸会更加突出数字科技新元
素，在首钢园区用元宇宙打造体验馆和成果发布
厅，集中展示元宇宙内容制作、场景应用等新兴领
域前沿技术和发展成果。

“除了游览元宇宙紫禁城景点，观众还可以戴上
VR眼镜，解锁‘我家有个博物馆’的全新体验。”中国
电信有关负责人介绍，通过 5G+AR、VR等技术，中
国电信在展会现场提供中国电信博物馆全景体验，
将丰富的电信文物、图文史料、趣味通信科普和多媒
体互动体验搬运到线上。在“智慧馆长”的陪伴下，观
众可以享受到 720 度全景视角和一对一讲解服务，
逛展不再“走马观花”。

数字贸易蓬勃兴起，中国服务贸易呈现更多新
技术、新元素、新鲜感。盛秋平表示，将继续创新发展
方式，加大传统服务贸易领域数字化改造力度，支持
智慧物流、线上办展、远程医疗等领域发展，提高服
务可贸易性，促进服务贸易实现稳步发展。

绿色成果更多

探寻低碳机遇，共享绿色服贸
本报记者 廖睿灵

数字技术更新

人工智能应用广，元宇宙里来徜徉
本报记者 廖睿灵

更智能

更 加 突 出
数 字 科 技 新 元
素 ， 在 电 信 服
务 专 题 中 设 置
元宇宙体验馆
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▲▲ 位 于 光 谷 未 来位 于 光 谷 未 来
科技城的武汉新能源科技城的武汉新能源
研究院研究院。。
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中共中央总书记、国家主席、中央军委主席
习近平28日在湖北省武汉市考察时强调，科技自
立自强是国家强盛之基、安全之要。我们必须完
整、准确、全面贯彻新发展理念，深入实施创新
驱动发展战略，把科技的命脉牢牢掌握在自己手
中，在科技自立自强上取得更大进展，不断提升
我国发展独立性、自主性、安全性，催生更多新
技术新产业，开辟经济发展的新领域新赛道，形
成国际竞争新优势。

28日下午，习近平在湖北省委书记王蒙徽、省
长王忠林陪同下，深入武汉的企业、社区调研。

习近平首先来到武汉华工激光工程有限责任
公司考察。在企业研发综合大楼，习近平听取湖
北省光电子信息产业发展及核心技术攻关情况介
绍，仔细察看芯片产业创新成果展示。习近平指
出，光电子信息产业是应用广泛的战略高技术产

业，也是我国有条件率先实现突破的高技术产
业。湖北武汉东湖新技术开发区在光电子信息产
业领域独树一帜。要加强技术研发攻关，掌握更
多具有自主知识产权的核心技术，不断延伸创新
链、完善产业链，为推动我国光电子信息产业加
快发展作出更大贡献。随着我国发展壮大，突破

“卡脖子”关键核心技术刻不容缓，必须坚持问
题导向，发挥新型举国体制优势，踔厉奋发、奋
起直追，加快实现科技自立自强。

习近平先后走进企业激光科技馆、半导体面
板激光智能装备生产车间，察看激光技术产业应
用展品。习近平强调，高端制造是经济高质量发

展的重要支撑。推动我国制造业转型升级，建设
制造强国，必须加强技术研发，提高国产化替代
率，把科技的命脉掌握在自己手中，国家才能真
正强大起来。

在车间大楼前，习近平同企业职工亲切交
流。习近平指出，我国是世界第二大经济体，但
还有不少短板，一些产业的基础还不是很牢固，
进一步发展必须靠创新。全面建设社会主义现代
化国家，实现第二个百年奋斗目标，创新是一个
决定性因素。党中央高度重视科技创新，实施科
教兴国战略和创新驱动发展战略。如果我们每一
座城市、每一个高新技术开发区、每一家科技企

业、每一位科研工作者都能围绕国家确定的发展
方向扎扎实实推进科技创新，那么我们就一定能
够实现既定目标。我们这一代人必须承担起这一
光荣使命。科技创新，一靠投入，二靠人才。看
到这里聚集了不少精英人才，大家都很年轻，充
满活力，我感到很高兴。党中央十分关心科技人
才成长，各级党委和政府要尽可能创造有利于科
技创新的体制机制和工作生活环境，让科技工作
者为祖国和人民作贡献。
希望大家继续努力，取得
更大成绩。

——摘自《习近平在湖北
武汉考察时强调 把科技的命
脉牢牢掌握在自己手中 不断
提升我国发展独立性自主性安
全性》（2022年6月30日《人
民日报》刊发）

科技创新，一靠投入，二靠人才

“每次和创业的朋友们交流时，我
都会给武汉、给光谷‘拉票’，推介这
里的环境和机遇。”2006年时，一个偶
然的机缘，还在德国留学的陈莉莉，
了解到武汉留学生创业园对海归人才
的扶持政策，“光谷引资引智和创新创

业的浓厚氛围，一下子点燃了我的
热情。”

回国后，陈莉莉和合伙人
创立公司，深耕即时诊断

领域，成为光谷生物城
自主培育的第一家上

市公司。她感受
最深的是，政

府 不 断 优
化 营 商

环境，真正为企业发展保驾护航。
像陈莉莉一样，如今，越来越多海

内外年轻人才选择到光谷创新创业，加
入“追光者”的行列。

“入驻当天就能开展研发工作，完全
实现了‘拎包入住’。”从巴黎第六大学回
国创业的熊鹏航今年33岁，他创立的武
汉灏存科技有限公司，专门从事人工智
能穿戴型手势识别和全身动态捕捉技术
的研究与产品开发，现已构建元宇宙行
业领先的人机交互底层核心技术平台。

第一次来到湖北青创园 （光谷） 示
范园时，熊鹏航被这里的条件震撼了。
园区里，创业洽谈室、公共服务窗口、休
闲区等一应俱全。青创园实行低租金模
式，为企业节约了大量成本。注册公

司时，他原以为会很麻烦，没想到只
花了十分钟就办好了。“光谷政

务服务中心的柜台很多，办
事效率高，服务态度也

好 。 这 么 贴 心 的 服

务，让我很感动。”熊鹏航说。
获得“中国光谷 3551 国际创业大

赛”二等奖后，熊鹏航的公司更是直接
拿到200万元的现金奖励，公司的科研
投入又添“活水”。

“宽容失败”、给予人才项目“生长
周期”，光谷对于创新创业的原则一以
贯之。也正是因为坚持发展高科技、实
现产业化，这个一度被称作武汉建成区

“地图外两厘米”的荒野之地，才蝶变
成今天的科技新城。

在光谷采访，无论是青年人才还是
出租车司机，记者从他们口中听到最多
的感触就是，武汉宣传语说“武汉，每
天不一样”，光谷的发展何尝不是日新
月异。目前，光谷城市书房、光谷音乐
厅、光谷大剧院、社区邻里中心等一批
城市功能提升项目加快推进，光谷中央
生态大走廊靓丽呈现，大气、水体等主
要生态质量指标全面达标，人居环境明
显改善。

近日，光谷宣布启动建
设人才发展先行示范区。这是继
2021年在全国率先试行“注册积分
制”后，光谷人才政策的又一次重大
升级。

“今后，光谷各类人才项目不受学
历、年龄、时空、职称等限制，只需在
中国光谷人才注册服务平台上注册、填
录信息，系统自动‘跑分’，积分达标
后即可申请认定，享受资金支持。”东
湖高新区招才局相关工作人员介绍，这
将转变人才评价中“唯论文、唯职称、
唯学历、唯奖项”等“四唯”倾向。

栽下梧桐树，引得凤凰来。以湖北
东湖科学城为核心的光谷科技创新大走
廊正在高标准建设中，未来，光谷将携
手广大创新创业者，加快建设“科学之
城、追光之城、向往之城”，努力打造

“来光谷创新、在光谷追梦、靠光谷成
功”的创新生态。

展望公司远景，熊鹏航满怀期待：
“入驻青创园的公司基本上都与人工智
能相关，形成了集群。年轻人思想活
跃、氛围轻松，我们一起探讨前沿技
术，一起创新合作，一定能蓬勃发展。”

全力建设人才发展先行示范区全力建设人才发展先行示范区，，湖北武汉东湖新技术开发区湖北武汉东湖新技术开发区““栽下梧桐树栽下梧桐树，，引得凤凰来引得凤凰来””——

光谷有群光谷有群““追光者追光者””
本报记者 叶 子

在湖北武汉在湖北武汉，，国家级高新区东湖新技术开发国家级高新区东湖新技术开发
区区，，也称东湖高新区也称东湖高新区，，它还有一个更为人熟知的名它还有一个更为人熟知的名
字字——中国光谷中国光谷。。

光谷光谷，，因因““光光””得名得名，，这里曾诞生中国第一根这里曾诞生中国第一根
光纤光纤、、中国第一个光电传输系统中国第一个光电传输系统，，如今已成为全球如今已成为全球
最大的光纤最大的光纤、、光缆研发生产基地光缆研发生产基地，“，“光芯屏端网光芯屏端网””核核
心产业链规模以上企业超过心产业链规模以上企业超过500500家家。。

光谷光谷，，不限于不限于““光光”。”。自自20132013年以来年以来，，光谷以每光谷以每
年诞生一个千亿级产业的速度年诞生一个千亿级产业的速度，，在创新发展的道路在创新发展的道路

上挺进上挺进，，集成电路集成电路、、新型显示器件新型显示器件、、下一代信息网下一代信息网
络和生物医药四大产业络和生物医药四大产业，，入列国家战略性新兴产业入列国家战略性新兴产业
集群集群。。

光谷不仅吸引产业光谷不仅吸引产业，，也聚集八方人才也聚集八方人才。。无数无数
““追光者追光者””在光谷创新创业在光谷创新创业，，实现梦想实现梦想。。截至截至20212021年年
底底，，光谷常住人口达到光谷常住人口达到 118118..3838万万，，较上年增加较上年增加 1616..7777
万万，，呈现人口加速聚集的势头呈现人口加速聚集的势头。。东湖高新区招才局东湖高新区招才局
相关负责人接受本报采访时表示相关负责人接受本报采访时表示：“：“在光谷在光谷，，人才是人才是
最强的创新要素最强的创新要素。”。”

突破“卡脖子”技术，团队平均年龄28岁

一件
宽 5 米 、

高 4 米 、厚
度只有 2 毫米

的巨型黄鹤楼金
属画，需要多长时

间制作完成？
在华工科技子公司

武汉华工激光工程有限责
任公司，采用激光切割的方

式，用时不超过10分钟。
一台新能源汽车白车身，多久

可以焊接完成？
同样是华工科技，在他们自主研发

的激光加工装备及激光自动化焊接生产线
上，最快仅需43秒。

在光电子信息产业领域，光谷独树一
帜。一项项令人赞叹的“黑科技”背后，
是持续的创新攻坚。华工科技高功率激光
装备软件研发团队，就是这样一支啃硬骨
头的团队。

“在整个软件体系内，工业软件是比
较小的一个分支。它融合了软件、机械、
自动化等多学科知识，涉及的细分门类

多，研发难度大，特别是专业性强的大型
软件，需要丰富的软件积累及设备经验，
具有较高的进入壁垒，招聘和培养专业人
才都比较困难。”华工科技高功率激光装
备软件研发部经理蒋威介绍，以前，公司
大部分设备使用的是进口工业套料软件，
成本高昂不说，当客户有新需求要对软件
进行修改时，需要得到品牌方的授权，周
期长，响应慢，还会影响公司产品的开发
进度，真的像被卡住了脖子。

“我们意识到，必须提高自主率、减
少进口依赖。”在公司层面的高度重视
下，华工科技组建了一支攻坚团队，负责
高功率激光装备的软件研发工作。

这 支 拥 有 “ 最 强 大 脑 ” 的 14 人 团
队，90%毕业于“985”“211”高校，平均
年龄只有 28 岁。身为团队负责人，1988
年出生的蒋威打趣说：“是我拖后腿了。”

在华工科技，记者见到团队成员许天
睿。28岁的他，普通话中带着家乡广东的

口音，说起话来不紧不慢，讲到专业内容
却激情十足。清华大学硕士毕业后，他先
是去了家乡的一家科技公司工作，去年来
到光谷。加入团队一年多的时间里，他担
负起坡口套料软件以及套料自动化系统的
研发。

为什么选择到光谷创新就业？许天睿
答得坦诚：“我想为中国制造出力。”在许
天睿看来，工业软件这个方向虽然少人问
津，难度大，但非常重要，需要人去攻克

“卡脖子”难题。“光谷正在加速发展，我
很喜欢这里的创新创业氛围，有生机勃勃
的气息。”

同样是 1994年出生的团队成员杨航，
硕士毕业于中国科学技术大学，去年加入
华工科技后就参与到三维五轴编程软件项
目中。

“一路上遇到的拦路虎不少，第一个
就是三维空间中零件的表征问题。团队中
大家都没有相关专业背景，也没有图形学

开发的经验。”杨航说，为了项目的顺利
进行，他们一拨人开始研究图形学知识，
一拨人着手开发程序整体框架，大家相互
配合，交流经验，相继克服三维表面轮廓
提取、几何特征识别、切割头空间姿态求
解等一道道难题。

事非经过不知难。为了将高端工业软
件与激光加工工艺与装备有机结合，团队
成员一遍遍与客户和工艺人员交流，一次
次梳理总结可能的策略，反复模拟调试，
千万次修改代码，最终大功告成。

如今，针对平面激光切割、坡口

激光切割、三维五轴激光切割等设

备，团队开发的一系列编程软

件，成功打破国外垄断，将核

心技术牢牢掌握在自己手

中。“对比进口软件，我

们自主研发的坡口套

料软件效率提升了

15%，成本降低

了 90% 。”许

天睿语气

中不无

骄傲。

秉持医者情怀，自主研发癌症早筛医疗器械

在光谷最具标志性的高新大道两旁，
楼宇林立、园区连片。沿着宽阔笔直的高
新大道一路向东，就来到了光谷生物城医
疗器械园。这条路，创业者张良禄和董兰
兰不知走了多少遍。

将时间拉回到8年前，2人从武汉大学
毕业后，分别在湖北省妇幼保健医院病理
科和中国人民解放军中部战区武汉总医院
检验科工作。

作为医生，张良禄见过太多癌症晚期
患者，也见过太多因癌症导致家庭破碎的
情况，他希望能运用科技手段降低癌症发
病率。医院的工作经历，也让董兰兰了解
到，外国的检测产品难以在中国落地，本

土医院需要更便捷、更高效、更低成本
的产品。

是否能研发出高发恶性肿瘤
的早期无创检测产品，来满

足社会的需求？为了心中
的责任感，2014 年 9

月 ， 张 良 禄 辞
职，经过几个

月筹备，他成立武汉艾米森生命科技有限
公司。

“光谷生物城 2008 年 11 月开工建设，
我们进驻时园区已经建成。”张良禄还记
得，早期公司规模较小，先在湖北省青年
企业孵化器中有 1 间几十平方米的办公
室，后来才在光谷生物城新药孵化器有了
几百平方米的办公空间。

创业难，起步就难。好在光谷生物城
“店小二”式的服务，为企业提供了配套办
公室与实验室条件，还有租金减免、税收
优惠等福利。随着公司的发展壮大，2018
年艾米森搬了新家，来到医疗器械园。

如今，公司员工超过 150 人，办公空
间 、 生 产 厂 房 和 研 发 实 验 室 占 地 超 过
5000 平方米。宽敞明亮展厅里，展示了
公司各种产品，布满一整面墙的发明专
利、获奖证书等，透露出艾米森欣欣向

荣的发展态势。
3 月，公司自主研发的双靶标结直肠

癌检测试剂盒“艾长康”，获得国家药品监
督管理局批准的三类医疗器械注册证，正
式上市销售；5 月，艾米森陆续获得 5 个
癌症检测产品的 CE 认证 （欧盟安全合格
标志）；8月，公司与国际知名企业罗氏诊
断达成战略合作，双方将在肿瘤早筛早诊
领域深度合作……今年以来，艾米森捷报
频传。

艾米森的茁壮成长，也是光谷生物城
飞速发展的一个缩影。这些年来，光谷生
物城紧跟国际产业发展前沿，加大力度培
育和布局特色产业领域，在基因工程药、
干细胞治疗、基因检测、数字医学影像、
智慧医疗方面形成了一定比较优势。

张良禄认为，对于一个初创公司的发
展，上下游集中、人才密度高的产业集群

非常重要。除此之外，定期举办的
光谷生物创赢会等培训分享活
动，在知识产权、法务、融
资等领域，给予园区企业
实质性的帮助。

临 床 方 案 设 计
修 改 了 10 余 次 ，
临 床 伦 理 审 批
经过多轮，申报
资料有数千页……
回忆筚路蓝缕的创业
路，张良禄红了眼眶：“创
业初期，团队只拿最低标准
的工资，把资金投入研发。所有
人憋着一股劲，夜以继日地干。我
们坚持科学气质、工匠精神、医者情
怀，做市场需要、老百姓用得起的产品。”

创业7年来，董兰兰亲眼见证了光谷的高
新大道逐步扩宽至如今的双向十车道。她记
得凌晨下班时光谷的样子，“高新大道上的灯
光很美，两侧的很多楼里，依然灯火通明。这
是光谷‘追光者’们奋斗追梦的地方。”

回国创业，在光谷实现了“拎包入住”

▲▲华工科技的激光焊接设备华工科技的激光焊接设备。。

▼▼华工科技高功率激光装备软件华工科技高功率激光装备软件
研发团队正在开会研发团队正在开会。。

▲▲光谷生物城园区一角光谷生物城园区一角。。

▲▲在光谷一家基因公司里在光谷一家基因公司里，，研发人员正在进行实验研发人员正在进行实验。。
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8月下旬，埃塞俄比亚首都亚的斯亚
贝巴，中国帮助建设的非洲疾控中心总
部大楼项目工地一片热火朝天，装载机
和卡车穿梭其间，安装幕墙的工人有条
不紊地忙碌着。随着建筑主体日渐完
备，项目完工指日可待。

8 月 17 日，中非共和国国民议会举
行“中国—中非卫生健康共同体”医药
箱移交仪式。中国向中非国民议会捐赠
700个内含常用药及医药器械的“中国—
中非命运共同体”医药箱，帮助中非加
强基层医疗卫生体系建设。

8月5日，赤道几内亚总统奥比昂为中
国第31批援赤道几内亚医疗队4名队员代
表颁发该国最高荣誉奖——“国家独立勋
章”，表彰医疗队一年半来为赤道几内亚医
疗卫生健康事业所作出的贡献……

近来，中国与非洲多国在卫生健康
领域积极合作、收获硕果的好消息频频
传来，为构建中非卫生健康共同体再添
一笔笔鲜活注脚。

作为非洲国家的好兄弟、好朋友、好
伙伴，中国高度关注非洲人民的健康与福
祉，不断推进中非公共卫生合作走深走
实，助力提升非洲各国的公共卫生能力。
从中非“十大合作计划”，到中非合作“八
大行动”，都包含加强中非公共卫生合作
的重要倡议。

2020 年新冠肺炎疫情暴发之后，世
纪疫情叠加百年变局，人类生命安全受到
严重威胁。在此特殊时期，中非坚定不移
携手合作，共商团结抗疫大计，共叙中非
兄弟情谊，共筑中非卫生健康共同体，诠
释了中非命运共同体的深刻内涵。

中国是世界上最大的发展中国家，
非洲是发展中国家最集中的大陆。中非加
强公共卫生合作，意义不言而喻。尤其是
在疫情仍然蔓延全球的当下，非洲国家受
发展水平所限，普遍存在医疗资源匮乏、
卫生条件不佳、防疫能力有限等问题，是
全球疫情影响最严重的地区之一，急需国
际社会的帮助。中国与非洲在分享防疫经
验、捐赠抗疫物资、提供疫苗援助等方面
开展广泛深入的合作，弥合“疫苗鸿沟”，
构建“免疫屏障”，不仅守护了14亿非洲人
民的健康，也为国际抗疫合作树立标杆，
成为南南合作的典范。

正如尼日利亚 《商业邮报》 刊文所
言，中国致力于全面履行向非洲朋友作
出的承诺。中国和非洲永远是一个命运
共同体。

如今，放眼非洲，中非卫生健康共同体的生动写照比比
皆是：中方已向非洲27国提供1.89亿剂新冠疫苗，在非洲本
地化合作生产年产能达到约4亿剂；非洲疾控中心总部大楼
已结构封顶，将于明年初竣工；中国几内亚友好医院升级项
目已完成，南苏丹、中非、乍得、马拉维等对口医院已完成立
项；中方新增派遣医疗队员332人次，在非洲近千名医疗队员
持续提供门诊服务，培训当地医务人员3600人次……

未来，共筑中非卫生健康共同体的故事将会更加精
彩。2021 年 11 月，中非合作论坛第八届部长级会议通过

《中非合作 2035 年愿景》，为双方未来合作奠定主体框架。
作为愿景首个三年规划，中国将同非洲国家密切配合，共
同实施“九项工程”，其中第一项便是卫生健康工程：为实
现非盟确定的 2022 年 60%非洲人口接种新冠疫苗的目标，
中国将再向非方提供 10 亿剂疫苗，其中 6 亿剂为无偿援
助，4 亿剂以中方企业与有关非洲国家联合生产等方式提
供。中国还将为非洲国家援助实施10个医疗卫生项目，向
非洲派遣1500名医疗队员和公共卫生专家。

切实可行的计划，务实有效的行动，都让人们有足够
理由相信，中非将继续相互支持、相互帮助，携手同行，
一道为维护全球公共卫生安全、构建人类卫生健康共同体
作出更大贡献。

据俄罗斯卫星社报道，阿联酋外交部
近日宣布，阿联酋决定在关系冻结 6 年半
后，恢复与伊朗的全面关系，并下令驻伊
朗大使返回德黑兰。阿联酋外交部在一份
声明中表示，此举能加强两国关系，并能

“实现两国和地区内国家的共同利益。”

双方破冰

据卡塔尔半岛电视台报道，阿联酋外
长阿卜杜拉和伊朗外长阿卜杜拉希扬日前
通话，双方讨论了“促进双边关系、在不同领
域保持合作，旨在造福两国”的方式，以及
派遣阿联酋驻伊朗大使的问题。

8月20日，阿联酋外交部宣布，该国计划
6 年来首次恢复驻伊朗大使的职务。阿联酋
外交部发表声明称，驻伊朗大使返回德黑兰
后，将为进一步推进双边关系作出贡献。

阿联酋总统外交顾问安瓦尔·加尔贾什
近日发布社交媒体内容，称派遣驻伊朗大
使的决定符合双方重建桥梁、巩固关系以
及最大化共同利益的目标，两国将以此为
基础建立信任、理解和合作的氛围。伊朗
总统莱希则多次表示，改善伊朗同邻国关
系、发展与地区国家和友好国家的经贸往
来，是伊朗本届政府对外政策的重点。

阿联酋于 2016 年降低与伊朗外交关系
级别。当年1月，沙特阿拉伯处决了一名知名
什叶派宗教人士，引发伊朗国内什叶派民众
抗议，沙特驻伊朗使领馆遭抗议民众冲击，
两国自此断交。受此影响，多个海湾阿拉伯
国家宣布断绝与伊朗外交关系或降低与伊

朗外交关系级别。随后沙特、巴林和阿联酋
等国宣布同伊朗断交。2018年，阿联酋对美
国前任政府退出伊朗核协议表示支持，阿
联酋与伊朗关系进一步恶化。

大势所趋

“阿联酋与伊朗寻求关系改善是大势所
趋。”中国社科院西亚非洲所研究员殷罡在
接受本报采访时表示，阿联酋基于经济发
展、地区安全等现实利益，需要同伊朗恢
复正常外交关系，而缓和与海湾合作委员
会国家的关系同样符合伊朗的国家利益。
自 2018 年美国退出伊核协议后，伊朗工业
领域吸引外资额骤减，化石产品收入几近

“腰斩”。在此背景下，伊朗更加渴望同阿
联酋的双边关系回到正轨。

半岛电视台报道称，伊朗和阿联酋之
间经济利益深度交融，两国都愿意提升贸
易关系，而不是加剧政治恐惧。伊朗海关
组织的数据显示，阿联酋在伊朗的邻国贸
易伙伴国家名单中位居前列。

“阿联酋与伊朗是天然的贸易伙伴，关系
走向正常化是一种必然。”殷罡指出，近百年
来，阿联酋与伊朗往来密切，维持着友好的地
区合作关系。尽管自1979年伊朗伊斯兰革命爆
发以及1981年阿联酋成为海合会主要成员国
后，两国关系趋于敏感，但其天然形成的经贸
联系并未断绝。即便在2016年两国外交关系降
级之后，阿联酋与伊朗依然维持频密的经济往
来，包括为伊朗石油出口提供贸易代理等。

伊朗 《德黑兰时报》 也指出，持续的

经济合作可以为伊朗和阿联酋两国解决政
治争端、缓和紧张局势创造共同点。

谨慎乐观

值得注意的是，除了阿联酋之外，伊朗
近期与其他多个海湾阿拉伯国家也接触频
繁，关系持续改善。科威特8月早些时候将
与伊朗的关系恢复到大使级，沙特阿拉伯也
在伊拉克斡旋下与伊朗展开多轮对话。

“未来一段时间，中东地区还会不断出
现新的外交进展。”殷罡指出，海湾阿拉伯国
家已经意识到，政党更迭频繁的美国缺乏政
策稳定性，其长期渲染“伊朗威胁”制造紧张
局势也不符合地区各国利益，因此不愿再盲
从美国的指挥棒，而是倾向基于自身利益重
新审视与伊朗的关系。

伊朗学者穆罕默德·萨利赫·塞德吉安
表示，近一段时间地区和国际事态的发展使
伊朗和阿拉伯国家认识到，有必要搁置彼此
间的分歧，增加理解和协调以造福该地区。

专家认为，对于阿联酋与伊朗关系“解
冻”后的前景，还因保持谨慎乐观。“伊朗和
阿联酋两国外交关系趋于正常，但不会过分
热络。伊朗同海湾阿拉伯国家在教派纷争和
意识形态上的隔阂，短期内难以消除。此外，
两国关系还受海湾岛屿争端、也门危机等地
区因素影响。”殷罡指出，阿联酋与伊朗关系
的恢复，有利于维护地区和平稳定，但还不
足以推动中东局势的全局性变化。要使中东
地区关系发生根本性转变，还需相关各方继
续努力，推动伊核协议重返正轨。

阿联酋与伊朗关系“解冻”
李卓缦
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英国诺丁山狂欢节举行英国诺丁山狂欢节举行
环 球
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环 球

掠 影

8 月 27 日至 29 日，2022
年诺丁山狂欢节在英国伦敦举
行。此前两年，该狂欢节因疫
情原因改为线上举行。

图为8月28日，表演者在
狂欢节上表演。

新华社/美联

造成严重“数字人权”问题

日前，“维基解密”创始人阿桑奇的
两名律师和两名相关记者起诉美国中央
情报局，指控中情局非法收集他们电子
设备上的信息和他们与阿桑奇的谈话录
音，侵犯了他们的隐私权。

今年 4 月，美国情报官员发布报告
称，联邦调查局 2021年在没有搜查令的
情况下，对美国人的电子数据进行了多
达数百万次的搜索。而美国国家情报总
监办公室在年度报告中更是披露，联邦
调查局对国家安全局此前收集的美国人
的数据进行了多达340万次搜索。

早在 21 世纪初，美国情报部门就研
发了针对各个通信公司产品的监听技术。

“9·11”事件之后，美国通过数字技术监控
国内言论的情况变本加厉。英国《卫报》认
为，“9·11”事件的一大后遗症是，美国成
了监控无处不在的国家，美国的监控在打
击恐怖主义方面收效甚微，却把普通公民
变成了嫌疑人。

“相较于种族歧视、移民危机、枪支泛
滥等美国社会持续存在的人权问题，美国
对‘数字人权’的侵犯是一种相对新生的现
象。它因数字技术产生而出现，并随数字
技术的普遍应用而影响愈为深远和广泛。”
北京理工大学科技与人权研究中心研究
员裴轶在接受本报记者采访时说。

“但与传统人权问题类似的是，美国
的‘数字人权’灾难同样深深嵌套于美国
的现行体制。美国民主制度的内在缺陷是
产生‘数字人权’乱象的根源。”裴轶表示，
由于选票是美国政治生活的指挥棒，人权
保障难以成为美国发展数字技术的核心
价值追求。因为在获知选民偏好、制作数
据画像、操控舆论热点等领域的独特优
势，数字平台成为政客们拉拢和利用的
对象。对解决“算法歧视”和“算法黑箱”
等数字技术伦理难题，美国政府缺乏动
力和勇气。

美国还将数字监控的范围扩展至全
球，进行大规模的数据收集和窃取。美
国 《外国情报监视法》 第 702 条赋予国
家安全局和联邦调查局巨大的权力，允
许其对海外非美国公民进行无授权的电
话和互联网监控。

即使是作为美国盟友的欧洲国家，
在数据保护问题上也未获美国“优待”。美
国与欧盟间的数据传输隐私保护协议完
全依赖于美国的书面承诺，该协议允许对
通过连接欧美的互联网电缆传输的信息
进行大规模扫描，批量收集通信簿和手
机位置。

此外，全球“数字鸿沟”愈演愈烈，发
展中国家的“数字人权”面临巨大威胁。

“在美国极力推动美式模板成为全球
数字规则的背景下，发展中国家的数字经
济发展步履维艰，一不小心就会成为数据
的单向输出国、原料采集地，但很难从全
球数字经济发展中获得红利。”裴轶分析，
一些发展中国家和不发达国家连最基本
的数字基础设施都不健全，与全球形成

“数字隔离”，成为全球数字化大潮中的
“数字孤岛”，很容易丧失在数字经济中的
发展权与话语权。

中国现代国际关系研究院科技与网
络安全研究所执行所长李艳对本报表
示：“在全球数字经济发展极不平衡的当
下，南北发展差距的缩小也恐难在良性
平衡的状态下实现。此外，全球数字化
发展水平不平衡，不仅是发展问题，也
是安全问题。数字化能力发展不足的国
家很难确保自身安全。”

倚仗强大经济和科技实力

从“维基解密”到“棱镜门”，从“方程
式组织”到“梯队系统”，美国对全球进行
窃听监视和网络攻击早已不是新鲜事。

“迄今，全球始终没有对美国的数字
霸权形成一个有效的约束规制。未来，
当讨论数字空间负责任的国家行为时，
国际社会应该把美国作为一个典型案例
分析，进而有针对性地对其数字霸权进
行制约。”李艳说。

“美国能在全球数字领域‘双标’，有
赖于其强大的经济与科研实力。”裴轶表
示，美国的数字霸权建立在其经济霸权
基础之上，而数字霸权也可以反过来巩
固其经济霸权地位。美国的科研实力依
靠其“国家创新体系”在全球遥遥领

先。美国国家创新体系有 4 个组成部
分：联邦、政府、企业以及大学和非营
利组织，它们相互作用的平台是用户和
市场。得益于此，美国的大型科技公
司，尤其是数字领域的大型企业在全球
市场中占有绝对性优势。

蓄意打压他国数字技术发展，也是
美国维持数字霸权的手段之一。

“在数字领域，美国主要通过推行一
系列科技政策、联盟宣言以及经济制裁等
手段维护其霸权地位，并由此实施双重标
准。”裴轶表示，在特朗普时期，美国政府
打压他国科技公司使用的工具主要有 8
种，分别为美国外资投资委员会调查、出
口管制实体清单、刑事指控、从美国强制
退市、联邦政府禁用企业产品、军事最终
用户清单、中国军方涉军企业清单等。

拜登政府上台以来，美国借由科技
法案，排斥他国科技公司的做法有过之
而无不及。

去年6月，美国国会一揽子放出六部
针对大型科技平台公司的反垄断治理法
案，即《合并申报费现代化法案》《州反
垄断执法场所法案》《通过启用服务交换
法案》《平台竞争和机会法案》《美国选
择与创新在线法案》《终止平台垄断法
案》。与此同时，美国还推出“网络清洁
计划”。

今年 3 月，美国国会还通过了 《开
放应用法案》。4月28日，美国在白宫国

家安全委员会组织的混合部长级会议上
发布了一项 《互联网未来宣言》。8 月 9
日，拜登正式签署 《2022 芯片和科学法
案》，计划为美国半导体产业提供高达
527亿美元的政府补贴。

裴轶分析，此类法案的目的是逼迫
全球数字科技企业站队，遏制他国大型
科技企业的力量。此类法案多次提及“平
台所传播的信息需是无害的”，但是“无
害”的定义却由美国司法部判断，判断标
准主要为是否有利于美国及其西方盟友。

阻碍全球数字治理合作

“经过多 年 的 法 治 构 建 和 机 制 建
设，美国的数据分级分类管理体系已经
非常完备，对自己核心数据的保护力度
和标准都走在世界前列。但美国从不提
自己在数字领域的先发优势和头部效
应。在话术体系上，美国不断鼓噪其他
国家在数字领域后发优势的威胁。美国
将数字领域的发展问题政治化，拿意识
形态划线，给全球数字治理带来严峻考
验。”李艳表示，这集中体现在 3 个方
面：一是数字治理各主要大国国际合作
的信任基础遭到严重破坏；二是数字治
理合作机制的建设进程会相应迟滞；
三是全球数字治理规则体系的制定面
临更多不确定性。

美国试图在全球推行自己的数字治
理理念。“美国推行的全球数字治理理念，
是典型的以‘数字自由主义’之名，行‘数
字霸权主义’之实。”裴轶表示，美国数字
经济发展水平领先全球。美国一直希望主
导构建一套“自由主义”全球数字治理规
则，推动全球数字市场自由开放，强调数
据自由流动，在维护其数字经济先发优势
的同时，推动美国数字企业更多占领国际
市场。在美式“双标”的搅局之下，全球数
字治理分歧巨大，主要体现在数据自由开
放与保护主义的价值观分歧、域外执法权
实施的分歧等，缺乏一套统一有效的数字
治理规则。”

“面对美国的数字霸权，世界各国应
清醒认识到问题的严肃性。”李艳认为，各
国应从以下三方面展开应对：一是各国要
在联合国等重要国际平台上，就数字经
济发展和数字安全治理加强沟通协调，
就未来方向达成共识；二是各数字发展
大国要有效平衡好发展问题和安全问
题，避免将安全泛化到发展问题上，淡
化政治化趋势；三是呼吁各国立足自身
国情，尽可能通过国际合作的渠道，走
一种数字经济共同发展的道路。

“数字经济是当前和未来全球经济的
前沿领域，也是全球战略博弈的焦点领
域。因此，全球数字治理之争必然与国际
政治、地缘格局、意识形态等问题密切交
织在一起，赋予其超出经济层面的政治色
彩。全球数字治理也容易成为大国博弈中
的一项工具。”裴轶认为，从长远来看，全球
数字治理根本上还是要依靠国际合作，通
过多边谈判协商，形成各方基本认可、规
则基本对接的体系。

美国霸权危害全球“数字人权”
本报记者 贾平凡

美国霸权危害全球“数字人权”
本报记者 贾平凡

近年来，在数字经济发展
与“数字人权”问题上，美国
奉行双重标准，通过推行一系
列自私短视的科技政策，维护
其科技垄断和数字霸权地位。
美国一方面在全球范围内对他
国和本国进行广泛监控；另一
方面又以“公共安全”为由，

不择手段地打压其他国家的优
势数字产品和数字服务。这种
将数字发展问题政治化的行
径，不仅违背了最基本的国际
市场公平竞争原则，也有违互
联网开放共享的基本精神，对
全球数字经济发展和数字安全
治理造成严峻挑战。

环 球 热 点环 球 热 点

图为人们在2022年美国拉斯维加斯消费电子展上参观。 新华社/美联
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··金台书话金台书话··

这是一本老家谱，族人生卒姓名不必说，
之前家训大好，说伦常、修身、齐家、尊师、
择友、立志、求学、积德、克己、慎言、处
世、信用、恤贫，还有量入为出、慎饮食、毋
自欺、勿自满、勿欺诈、勿闹意见、戒色、戒
赌、戒奢侈、戒聪明、凡事须留余地……可谓
字字珠玑，人情世故通透如琉璃。戒嗜好一条
中，列出好古三珍：一为书画，明清不足，必
求宋元，人称纸老虎。二则碑帖，唐宋不足，
必求秦汉，是为黑老虎。三是铜器，秦汉不
足，必求商周，可谓铜老虎。

古人视碑帖拓片为珍宝，金贵如虎，因用
黑墨拓取白字，乌漆漆一团，俗称黑老虎。黑
老虎的名字，一听到就喜欢，说不尽月黑之
夜，一只老虎，缓步草木间，风冷清清吹过，
或许自有几声虎啸青山，神采奕奕，气度不
凡。鸟叫虫鸣猿啼马嘶犬吠猪哼，只有老虎或
啸或吼，所谓虎啸夜林动，虎啸月生海，虎吼
声如雷，到底是百兽之王。古代制兵符调兵遣
将，用的是虎形令牌，以青铜或黄金制作，铸
成两半，各执一边。披甲用兵时，派人执右符
至军中，与左符相合，方可行事。

虎乃威猛之兽，风是震动之气。古人说同
类相感，云从龙，风从虎。童年读过的小说，
好汉酒力发作，横身大青石上却待要睡，只见
发起一阵狂风，乱树背后扑地一声响，跳出一
只吊睛白额老虎来。老虎又饿又渴，两爪略略
按地，和身往上一扑，半空撺将下来。那好汉
叫声“啊呀”，从青石上翻将下来，拿哨棒在手
里，闪到一边，惊得酒化作冷汗出了。书外人
也一惊，惊喜。

如今心情已经中年，没有了惊喜，连惊讶
惊奇惊慌惊心惊呼惊觉也没有了，小说心境慢
慢淡了，得闲读点碑帖。昏昏灯火，草草杯
盘，一场盛大的夜宴，我看见二王父子的裹
鲊、橘、梨，怀素的鱼、苦笋，杨凝式的韭
花。其中人情，绵延千百年，其中书道也绵延
千百年。书法有书，书法有法，书法无书，书
法无法。书法之书，一笔既出，驷马难追；书
法之法，一丝不挂，行云流水。

碑帖里有一片中国，中国文章，中国人
情，中国物理，中国山水，都是中国往事。黑
老虎踞守纸上，静若处子或动如脱兔，有辟邪
意味。好书法佳且吉兮，祥光蔼蔼，哪怕是墓
志，哪怕是祭稿，哪怕是手札，哪怕是题跋，
皆有辟邪意味。不是钟馗之辟邪，不是门神之
辟邪，不是桃木之辟邪，不是刀剑之辟邪，不

是符印、八卦、太极图之辟邪，更不是鸱鸮、
鸡犬之辟邪。殷商人以鸱鸮 （猫头鹰） 为神
鸟，玉器、石器、陶器、铜器上常有精美的鸮
形。宋人李石 《续博物志》 说，学道之士居
山，宜养白犬白鸡，可以辟邪。乡居时，邻家
养过一群白鸡，唯犬首是瞻，终日尾随其后，
还有白鹅白鸭。

春光正好，捧起新茶，杯中芽叶起落沉
浮。门前的山，浅绿浓绿嫩绿干燥的绿湿润的
绿交错着，桃红灼灼点点，微风吹来几阵清
香。后山松林有白鹭筑窝，早晚离山回巢，玉
屑四溅，声过几座山冈。蓝天白云下，倚树捧
一册黑老虎，线装的晚清旧物，黄纸黑底白
字，有楷书，刚似铁线，媚若银钩，有行书，
徘徊俯仰，容与风流。光影照过，偶有花瓣飘
落，纸页多了一阵芬芳。夏天，麦子熟了，杜
鹃在空中鸣啼，什么也不做什么也不想，散散
淡淡翻开一本黑老虎。有时，从午后一直看到
日暮，不知不觉，星月漫天。暑热难熬，读黑
老虎清凉。秋冬肃穆，读黑老虎壮怀。寒意中
喝杯红茶，温壶黄酒，窗外的乔木，落叶成
泥，光头淋着冬日的风，木然立在山林中。屋
檐下，木椅两把，方桌一张，茶杯几只，碑帖
数卷。

存过一虎形玉佩，受水银沁，通体几近黑
色，人谓之黑漆古，微微透出赭红，光照之下
依稀银星闪烁。先秦不知名匠人的手艺真好，
黑漆漆的玉虎，圆润流美，温文沉实，张口龇
牙，臣字目 （指玉虎眼睛类似甲骨文“臣”字
形），如意头形耳，虎身阴刻卷云纹，尾巴曲
着，像是历史典籍里一张精美的书页，两千年

隐秘的时光凝结其中。
过去的时间毕竟走远了，多少人事随大江

东去，风卷残云，不留一丝痕迹。陈旧漫漶的
碑帖纸帛留着往日岁月，仿佛镀金的镂空灯
台，昨夜的烛油璀璨而寂静，锈迹一般美丽。

有幸经手过眼一些碑帖与古物，前人气息
未曾走样，最是一抹旧味迷人。风雨泥泞的夜
路，看见荒村人家一盏灯火，虽不能登堂入室
歇息安卧，柴门避雨，偶得片刻的安宁也好。
纸窗或明或暗，人影或浓或淡，浮现出鲜活的
气韵，一窗古典秀逸，像诗词又像散曲。

小时候没能深入碑帖，至今立不起一支毛
笔，未入古人手腕。写出了几十本文稿，终究
触不到字里温厚淡雅的风韵，书香是有了，墨
香始终渺不可寻。艺之道，要天分，要勤奋，
还要天地钟灵造化，书法尤其如此。寒窗昏暗
无数个日夜，燃尽了油灯，熬弯了腰身，笔墨
漫漶，或许还点不亮长长的心路。偶遇心仪的
碑帖，浏览低回，不免以手临之，以心摹之。

我非书家，不懂书道，好读碑帖，不过引
古人之精神，接通我心我眼，心有所寄，眼有
所安。此身此心，与艺为徒，与古为徒，读

《伯远帖》《平复帖》《奉橘帖》《韭花帖》《祭侄
文稿》《苦笋帖》，也读 《曹全碑》《石门铭》，
乃至张猛龙、爨宝子、董美人诸碑，更读二
王、钟繇、苏黄米蔡宋四家，更读文徵明、唐
伯虎、八大、金农、吴昌硕，偶有心得录为文
字，借前人酒杯装新酒，用来浇胸中块垒而
已，故重直觉，兼述其他，得 《黑老虎集：中
国古代碑帖之美》（中信出版社）。

（作者系安徽省作协副主席）

加拿大国土广袤，是个以移民为主的国
家，拥有多元化种族及文化。零星记载中，华
工抵达加拿大最早是在1788年。1858年淘金潮
及之后兴建横贯东西的太平洋铁路，大量华人
劳工来到这里，直接参与了加拿大的开拓。时
至今日，加拿大拥有的华侨华人超过170万。

2022 年 5 月出版的 《加拿大华侨移民史
（1858-2001）》（华夏出版社），由黎全恩、丁
果、贾葆蘅合作撰写，全书包括社科、文教卷
共 4 册，164 万字，通过对文献史料的甄别确
认、重新论证和编排整理，翔实记述了加拿大
华侨移民在各历史时期的重大事件以及从出生
到丧葬的生活全史，并将华侨移民史纳入加拿
大建国史的大框架中，丰富了加拿大历史的集
体记忆。

百多年的移民史，纷繁复杂，涉及政治、
经济、文化、教育、传媒等多方面，资料分散
加拿大各地，调研、采访实属不易。作者之一
的黎全恩教授，任教维多利亚大学地理系 35
年，涉足北美40多个唐人街，是目前唯一走遍
全加拿大华埠、实地考察拜会侨社侨领、亲身
参与华埠传承保护的学者，被誉为“加拿大唐
人街研究之父”。在黎全恩收集的大量早期加拿
大华人珍贵史料及撰写的部分初稿基础上，丁
果、贾葆蘅进行了增补甄别。如对1885年太平
洋铁路基本完工后开始的排华浪潮乃至人头税
恶法，该书大量采用加拿大官方的报告、年
鉴、《新单华镇矿脉报》《温哥华每日省报》《杰
克·加拿大人报》《维多利亚殖民地日报》 等新
闻报道、大学和侨社资料、历史文献，采集早
期移民后裔口述，梳理其立法过程和影响，是
目前对早期华侨在加拿大所受种族歧视最为详

尽和清晰的历史记录。多重资料交叉验证，实
地考察、口述历史与历史文献结合，令该著的
研究根深叶茂、稳健扎实。

由于缺乏典型且有说服力的文学作品为
证，过往研究多以新来华侨被囚在维多利亚入
境检疫所中的壁诗、书写华社或者华人内容的
英文作品等，勉强作为加华文学的起源。该著
举出参加修建太平洋铁路的早期华工黄笃生

（Dukesang Wong） 充满文学色彩和 60 年历史
记忆的日记，无可辩驳地将加华文学起源上溯
到修筑太平洋铁路时期，梳理了加拿大华文文
学与中国本源、加拿大生活的联系。

中医药是中华文化海外传播的重要内容。
中医药随早期华工进入加拿大，1884年卑诗省
已经有 42名华人医生，1885年维多利亚有 4家
中药店。二战前，由
于种族歧视，华人社
区较为孤立，中医药
作为加拿大少数族裔

“中草药另类疗法”，
成为加拿大医疗史中
独特的一章。战后，
中医药和针灸以其疗
效赢得了越来越多非
华人的支持。本书详
细考证针灸立法、中
医药监管和立法的背
景、经过，同时对中
医针灸在加拿大发展
中 呈 现 出 的 结 构 问
题、教育培训、内部
矛盾等情况进行客观

全面的总结和分析，这些深入的调查和整理均
是首创。

大量口述史，在历史的真实外，赋予这部
著作以情感温度。修筑太平洋铁路期间，无数
华工付出血汗和生命，据说太平洋铁路“每一
根枕木下都躺着一个华工”。维多利亚天鹅湖华
人墓地是个风水宝地，但中华会馆自1891年集
资购买后，一直没有使用，1902年竟售出。黎
全恩经过几年寻访，终于查清当时华侨华人在
此安葬逝者时，受到附近白人阻挠。本书对早
期的华人墓葬进行考察和研究，如域多利、锦
碌市、野马溪、温哥华、渥太华、温尼伯、卡
尔加里的华人墓场，葬礼上的贫富差距、华人
社团公祭、拾骨重捡习俗等，十分详尽。二战
后排华政策逐步取消，华人墓葬倾向群居，形
式多样但仍保持祭奠传统。

《加拿大华侨移民史 （1858-2001）》 还将
加拿大的发展、中加关系变化、大陆及台港澳
地区的移民状况纳入写作视野，研究深、涉猎
广，十分难得，是一部研究加拿大、研究华侨
史的重要著作。

（作者系华南农业大学人文学院教授、岭南
文化研究中心主任）

刚参加工作那会儿，老家还相对
闭塞。不大的街上，只有几家售卖百
货、农资、种子等乡村生产生活用品的
店铺。去省城的农用班车，早出晚归，
一个来回要花一天时间，没有必要的事
儿，很难下决心走一趟。这样的环境
下，读书无疑是消磨时间的最好方
式，可是，得到一本书相当有难度。

一次下班早，我发现忘带钥匙，
就去母亲工作的厂子找她要。那个厂
子是整个街上最大的企业，100多名员
工，大部分是和我一般大的女孩子。
拿到钥匙一回身，我发现一个女孩子
身边放着一本书，定睛一看，是梁羽
生的武侠小说 《萍踪侠影录》。由于兴
趣原因，在那之前我从没读过武侠。
或许是一种惯性，我将书拿到手里，
随便翻了几页，竟被精彩的情节和生
动流畅的语言所吸引，便和女孩商量
借看，母亲也帮我说情。女孩说，书
是借的，她自己还没看完，如果我想
看，最迟第二天下午就要还给她，我
满口答应。

拿到书，我坐在一旁如饥似渴地
读起来，直到母亲下班叫我一起回
家，才合上书页。一到家，直冲进我
的小屋，一头钻进书里，连吃晚饭眼
都没有离开过书，丢下饭碗接着又看，
一夜都舍不得闭眼。那是我读的第一
本武侠小说。看完 《萍踪侠影录》，我
忽然发觉，武侠小说其实也挺好看的。

去还书时，发现女孩身边多了本
《书剑恩仇录》，我又向女孩借，可能
女孩觉得我很守信用，又借给了我。
这样读了借、借了还，断断续续地又
读了 《七剑下天山》《天龙八部》。那
段时间，我除了吃饭、工作、睡觉，
基本都在捧着书读。母亲说：“入迷

了，能当饭吃当觉睡？”的确，那时对
读书真到了沉迷的程度。现在想来，
那样的闲读是一种享受，如饮香茗，
如啜甘露。

没过多久，那个女孩子的书变成
了言情，像琼瑶的 《窗外》《一帘幽
梦》《心有千千结》《彩霞满天》，三毛
的 《雨季不再来》《稻草人手记》《温
柔的夜》《梦里花落知多少》《万水千
山走遍》 ……后来我才知道，这些
书，一直在厂里的女孩子中间传阅。

为了借到书，我常去母亲厂里，
就像地质队员探宝。一个偶然机会，
我在厂办公室桌上看到了一本 《中篇
小说选刊》，而且是近期的。一打听，
才知道是厂长的。听说厂长文笔很
好，年轻时是个“文艺青年”。令我惊
喜的是，当我向厂长借阅时，他慷慨
地说：“喜欢就送给你吧。”

拿到 《中篇小说选刊》，我一篇篇
认真研读，每一篇都让人领略到不同
的文学世界。之后再去时，我留了个
心眼，专门去办公室里遛一圈，每每
见到 《中篇小说选刊》 就“借”来。我
在这本杂志里读过邓友梅、谌容、张
贤亮、贾平凹、王蒙、陆文夫等人的
小说，也从这些小说中体会到了愉
悦、欢欣、矛盾、痛苦、郁闷、惆怅
等种种复杂的情绪。

搬进城里后，我去图书馆办了借
书卡，读的种类更多了，小说散文戏
剧随笔、国内国外古代当代，有时碰
到喜欢的，还去书店买回家里收藏。

如今，网站、公众号、微信……
打开手机就可以阅读，再也不需要到
处借书了。但那些借书闲读的时光，
给我留下许多美好的回忆，也带给了
我温馨和精神滋养，令我一生难忘！

人生际遇，皆是缘分。我与高琴
共事时间虽不长，但从她身上学到的
东西却不少。她性格阳光开朗，在摄
影界颇有人缘，工作雷厉风行，该拍
板时拍板，绝不拖泥带水。

1983 年，毕业于厦门大学中文系
的江南女生高琴来到北京，就像从厦
门独流入海的西溪，一个回流折向了
华北大平原，又像一棵北京的市树国
槐，深植在中国摄影家协会这块园地
里。鸟飞过，云飘过，寒来暑往，春
去秋来，槐花开了又落，这棵槐树越
长越高。

自踏入 《大众摄影》 编辑部那天
起，高琴就像是榫卯，天衣无缝地

“安”进中国摄影事业中。作为一名
“小编”，她曾建言开辟“求索”栏
目，介绍富有探索精神的青年摄影
人；作为 《大众摄影》 杂志主编，她
推动四色印刷，大兴“开门办刊”之
举；担任中国摄影家协会副秘书长、
秘书长期间，她勇挑重担，参与组织
中国摄影艺术节、中国摄影金像奖、
全国摄影艺术展览等活动；改革开放
30 周年，她策划金像奖得主与时代同
频共振的作品展……38 年，一个人，
一个机构，一辈子从事一项工作，把
工作做成了事业，把事业做成了挚
爱，这是一种怎样的人生体验？

2016 年，高琴入选中宣部“文化
名家暨‘四个一批’人才工程”，获得
项目资金，《一个人的摄影史》（中国
摄影出版社） 之“界上观”“我和他”
两册的出版提上议事日程。

“界”指摄影界，加“上观”二
字，忽然就变得形象，宛如“壁上
观”一般。高琴的“界上观”，观得认
真、全面，且具有历史的延续性。她
梳理了自己职业生涯里所遇到的人、
经历的事以及感受，还将自己担任

《大众摄影》杂志主编10年间撰写的部
分卷首语收入其中。品读高琴所撰

“卷首语”，不但是一种享受，还总能
带给人启迪。离开主编岗位的她，依
然关注业界，续写着新岗位上的“卷
首语”——“界上观”中有 30 多篇文
章末尾标注了“本书首发”字样，这
些文章的写作时间为 2009 年到 2021
年，其中包括对“荷赛”新闻摄影新
标准的思考，对“数字技术不能改变
什么”的追问，对重振“工业摄影”

和“民族摄影”的畅想，对勇立业界
潮头的“浙江摄影”和“生成中的深
圳摄影流派”的解读，对部分摄影家
举办作品展览的洞见……这些文章关
注行业热点，颇多真知灼见，读来令
人难忘。“界上观”既是高琴人生美好
记忆的重要组成，也是中国摄影人成
长、中国摄影事业发展的见证。

而 《一个人的摄影史》 之“我和
他”，则以高琴本人与62位“他”的叙
述，展开关于摄影历史的诸多片断回
忆。这 62 位与高琴有过交集的人物，
有的是中国摄影界的重量级人物，更
多的是来自基层的普通人。“把镜头对
准老百姓”，这是高琴的新闻观；“集
众人之力，写历史之重”，是高琴的创
作观，她习惯于将“小我”放在“大
我”的时代背景之下考量。

虽说是“一个人的摄影史”，但鲜
有对自我功绩的描述，高琴总是以平
视的眼光看世界，以深情的目光看摄
影。她笔下的摄影人，可亲、可敬、
可爱；她笔下的摄影往事，有情感、
有色彩、有温度。在我看来，《一个人
的摄影史》，其实就是通过一个人的所
见所闻所思所想来解读中国摄影的历
史。诚如中国摄影家协会顾问李前光
在为本书作序中所言：“高琴是幸运
的，她献身的单位是全世界最大的摄
影机构，拥有最丰富的摄影媒体；高
琴是幸福的，她服务的对象是全世界
最庞大的摄影队伍，伟大的时代和美
好的艺术成就了她不凡的人生。”

我想，一个人，如果终其一生都
为实现自己的理想而努力，这样的人
生，无疑是幸福的。人生为一大事
来。高琴，为摄影而来。

（作者系中国摄影出版社总编辑）

碑帖里有中国
□ 胡竹峰
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述百年历史，为华侨立传
□ 徐燕琳

述百年历史，为华侨立传
□ 徐燕琳

那些借书闲读的时光那些借书闲读的时光
□ 杨丽琴

胡竹峰 郭红松绘

军人熟悉枪械，最好的方法莫过于对枪支
拆卸重组。但我们这里讲“拆卸枪支”，指的是
一种读书方法。

据作家林非讲，上世纪 60 年代初，他在
《文学评论》编辑部工作，奉命去陕西西安南部
的皇甫村，请柳青为刊物撰写文学批评文章。
林非怎么也没想到，这位大名鼎鼎的小说家打
扮得像庄稼汉模样，两人一见如故。柳青先是
畅谈当时风云变幻的世界局势，后来又转到读
书话题，笑眯眯地告诉林非，最近正在精读托

尔斯泰的长篇小说 《安娜·卡列尼娜》，这绝非
一般意义上的阅读，而是要认真理出情节的线
索来，为什么小说的开端要写安娜的哥哥奥勃
朗斯基？安娜和吉提这两条线索是怎样展开
的？渥伦斯基又是在什么样的交叉点上露面

的？柳青打了个有趣的比方，说对待小说的每
个情节，要像弄清枪支的每一个零件那样，先
一件件地拆卸下来，然后再设法把它组装复
原，经过了这样辛苦的分解和重新组合之后，
小说的全部脉络和作家的思路就显得分外清晰。

我常想，同样是读一本书，为什么有的人
读得明明白白，收获颇多，而有的人读得糊里
糊涂，一无所获？根源就在于方法不当。柳青
总结出的“拆卸枪支”读书法，不失为一种可
借鉴的好方法。

“拆卸枪支”读书法
□ 林振宇
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优质的学术资源

“我和以色列结缘要从专业
学习说起。”刘欢目前是以色列
魏茨曼科学研究院的一名博士
后，还在国内读博时，她就以
访问学者的身份到以色列生活
两年。“我的专业方向是气象
学，魏茨曼科学研究院有在该
领域成就突出的教授课题组。
当时我在国内就读的学校提供
前往以色列访学深造的机会，
我想学习更多专业相关前沿知
识、锻炼生活技能，便开启了
访学之旅。”

来到以色列后，刘欢被这
里的学术氛围吸引。“通过更深
入的学习，我发现课题组有着
浓厚的科研氛围。以色列既有
古老深厚的历史，又有世界领
先的创新科技，古老和现代交
织的独特气质令我很有兴趣，
我想在此继续探索、了解。”

和刘欢一样，杨荣志也被
以色列优质的学术资源吸引而
来。“我本科学生物专业，留学
之前了解到在以色列本·古里安
大学有一个微藻实验室十分有
名。微藻本是水生生物，但这
个实验室却开设于本·古里安大
学的国际沙漠研究所。我感到
十分好奇，想来一探究竟。幸

运的是，我顺利被该校录取，
研究微藻生物技术。”

杨荣志还提到，以色列向
国际学生提供种类丰富的奖学
金。“中国留学生可以申请以色
列高等教育委员会设置的奖学
金，该奖学金尤其面向理工科
硕士、博士生以及博士后。除
此之外，以色列各高校也提供
长、短期不等的奖学金项目，
这类奖学金一般是热心教育事
业的犹太人捐赠，用以资助优
秀学生，促进以色列教育和科
研事业的发展。”

勇于在课堂表达

在 以 色 列 上 课 是 什 么 体
验？受访的几名中国留学生不
约而同认为，这里的课堂鼓励
学生独立思考、表达观点。提
出问题、参与讨论不仅使他们
开拓了思维，还受到了其他观
点的启发。

“在以色列求学，我体会最
深的是要勇于表达自己的想法
和观点。”巫长娇是以色列特拉
维夫大学语言教育专业的在读
硕士生，来以色列已近 5 年。
巫长娇说，刚来时，以色列的
上课模式就让她印象深刻。“课

堂上，同学们踊跃发言。当有
不理解的内容或者不认同的观
点，他们就向老师提出来。”

巫长娇说，起初她有些不
适 应 。“ 看 到 同 学 们 兴 奋 讨
论，我却不知如何开口。有时
我下课后去问老师问题，他反
问我为什么不在上课时打断
他。其实，老师非常鼓励学生
在课上互动，这对我来说是一
个挑战。经过一段时间的磨
合，现在我已经适应了这样的
上课模式，在课上没听懂时，
我会直接请老师解释，有不认
同之处，我也会勇敢说出自己
的想法。”

“有时，当学生提出质疑，
临时出现的课堂讨论还会使原
定的教学内容暂停或推迟至下
一节课。”杨荣志根据自己的经
历补充说，“即使是头衔很高的
教授授课，学生也不盲从其权
威。另外，很多教授上课生动
活泼，讲课中间穿插幽默的调
侃，并非照本宣科，这让课堂
氛围较为轻松，学生也更容易
集中精力。”

课堂上热烈的讨论也让刘
欢很有感触。她说：“我日常没
有必修的学分，但我旁听了魏
茨曼科学研究院的很多课程。
该研究院致力于培养科研人

才，因此课程设计和课堂教授
氛围都倾向于建立学生的科学
思维，既要求学生理解科学知
识，也鼓励学生以清晰的表达
提出质疑。课堂讨论时，同学
们各执己见且互相尊重，大家
相信科学的进步是建立在质疑
基础上的。”

在以色列讲中国故事

“日常生活中，我和周围以
色列朋友间有较为频繁的跨文
化沟通。”刘欢说，她认识不少
对学中文有兴趣的本地人，经
常被问到与中国文化相关的问
题。“我的以色列朋友们对中国
字画、太极、中国古代神话等
相当有兴趣。还记得之前中国
发射的‘天问一号’带着‘祝
融号’登陆火星，大家就问我

‘祝融’这个名字的由来。不仅
如此，有的以色列朋友还喜欢
中医，和我聊神农尝百草的传
说，问我扁鹊、华佗的故事
等，我很开心和大家分享中国
文化。在讲述的过程中，我也
对中国文化了解得更深入了。”

“来以色列后，我参加了
不少当地的中国文化活动。”
巫长娇说，“端午节时，特拉
维夫大学孔子学院举办了面
向中国人和以色列中文学习
者的包粽子活动。活动很有

意思，大家动手完成美食作
品，我负责拍照，为大家捕
捉精彩瞬间。”

杨荣志曾担任以色列中国
学生学者联谊会的主席，参与
并组织了许多面向中国留学人
员的活动。杨荣志说：“新冠肺
炎疫情之前，全以中国学联每
年都会组织大家出游，适逢春
节、端午、中秋等中国传统节
日也会举办联欢活动。近两年
受疫情影响，不少活动转为线
上举办。我们希望通过斑斓多
彩的活动，丰富大家的课余生
活，让同学们保持健康的身心
和积极进取的风貌。”

“值得一提的是，全以中国
学联曾在当地一所高中协助举
办过一场元宵节庆祝活动。”杨
荣志说，“这所学校开设中文课
程，有不少喜欢中国文化的本
地学生。活动上，中国留学生们
表演了古筝、古琴等中国传统
乐器，以色列太极拳爱好者表
演了太极剑，中以学子合唱了
中国民歌《茉莉花》，以色列国
家武术队还为观众呈现了精彩
的武术表演……当时现场有数
百名观众，喝彩声此起彼伏。除
了室内节目表演外，户外场地
还设置了庙会活动。好奇的以
色列观众围在象棋、书法、剪
纸、茶艺等展台前，感受、体验
中国传统文化。热闹的场景历
历在目。”

本报电 日前，英国文化教育协会 （雅思考试主办
方） 公布了 2022 年雅思中国奖学金计划获奖名单，5 名
雅思考生获得奖学金。

据悉，雅思中国奖学金计划是英国文化教育协会自
2021年开始在中国大陆推出的奖学金项目，此次奖学金
主要面向 2022 至 2023 学年就读海外本科或研究生课程
的雅思考生。

一等奖学金获得者孙雯来自北京大学燕京学堂，
不久前她收到了英国剑桥大学环境政策专业的录取通
知书，希望学成归来之后能在国内和国际的环境法领
域做出一份自己的贡献。 （高 文）

雅思中国奖学金计划
获奖名单公布
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▶走近非热门留学国②

在 亚 、 非 、
欧 三 大 洲 交 界
处，有这样一个
独特的国家——
以色列。这里不
仅沉淀了悠久的
历史文化，也孕
育了前沿创新的
高科技。在以色
列留学是什么体
验？近日，本报
记者对话了 3 名
留以学子，听听
他们的故事。

杨荣志 （右一） 和刘欢 （前排右五） 参加以色列留学生出游活动。杨荣志 （右一） 和刘欢 （前排右五） 参加以色列留学生出游活动。 受访者供图

巫长娇 （前排左二） 与同学合影。 受访者供图

8月 25 日，中国人寿保险股份有限公司（简称“中国人寿寿险
公司”）发布2022年中期业绩报告。中国人寿寿险公司稳字当头，
发挥了行业“头雁”作用，上半年实现总保费4399.69 亿元，内含价
值 12508.77 亿元，总资产规模达 51735.24 亿元。

在业绩企稳的同时，中国人寿寿险公司积极探索助力实体经
济、实现高质量发展的改革之路。

寿险经营稳中有进

面对保险业的转型压力，中国人寿寿险公司实现稳健发展，核
心指标继续领跑行业。2022年上半年，中国人寿寿险公司总保费
4399.69亿元，同比基本保持稳定。新业务价值为257.45亿元。截
至 6 月 30 日，内含价值达 12508.77 亿元，较 2021 年底增长 4%。今
年上半年，中国人寿寿险公司归属于母公司股东的净利润为
254.16 亿元。

更难得的是，在行业整体新单承压的情况下，中国人寿寿险公
司上半年新单保费为1393.58亿元，同比上升4.1%。保费结构不断
优化，十年期及以上首年期交保费为302.26亿元，同比上升4.4%。

分板块看，个险渠道转型深入，实现总保费3524.87亿元，续期
保费 2740.16 亿元。首年期交保费为 689.57 亿元，同比增长 0.5%，
其中，十年期及以上首年期交保费为 302.12亿元，同比增长 4.7%，
十年期及以上首年期交保费占首年期交保费比重同比提升1.76个
百分点。个险板块新业务价值为 241.85亿元，首年年化保费口径
新业务价值率为30.4%。

多元业务板块聚焦专业经营、提质增效、转型创新，与个险板
块有效协同，积极拓展银保、团险及健康险业务。

2022 年上半年，中国人寿寿险公司银保渠道实现总保费
426.09亿元，同比增长23.7%。首年期交保费为108.64亿元，其中，
5年期及以上首年期交保费 35.11亿元。续期保费达 257.07亿元，
同比增长15.5%，占渠道总保费比重为60.33%。截至2022年6月30
日，银保渠道客户经理达2.3万人，季均实动人力保持稳定，人均产
能持续增长。

团险渠道实现总保费167.59亿元，同比增长0.4%；互联网保险
业务快速增长，银保监会监管口径下总保费达388.72亿元，同比增

长121.5%，创历史新高。
在代理人转型方面，中国人寿寿险公司也交出了一份高质量

发展的答卷。截至今年 6月 30日，中国人寿寿险公司个险销售人
力为 74.6万人，队伍质量提升显著。中国人寿寿险公司今年上半
年代理人人均首年期缴的产能提升60.6%，一年内新人7个月和13
个月的留存率，以及大专以上学历人员占比均实现上升。

在投资端，2022 年上半年，中国人寿寿险公司实现净投资收
益 970.09 亿元，较 2021 年同期增加 72.45 亿元，同比增长 8.1%；净
投资收益率为 4.15%。实现总投资收益 985.42 亿元，总投资收益
率为4.21%。

勇担社会责任

作为金融保险行业龙头企业，经营取得的成绩只是业绩的一
部分，如何承担社会责任、展现金融央企担当，是中国人寿寿险公
司不断思考的问题。

中国人寿寿险公司秉持“保险为民”初心，坚持以人民为中心
的发展思想，始终胸怀“国之大者”，发挥保险经济补偿、资金融通、
财富管理、社会管理功能，积极服务稳住经济大盘，有力支持疫情
防控，推出多项优惠举措助企纾困。

中国人寿寿险公司充分发挥保险主业优势，截至 2022年 6月
30日，中国人寿寿险公司在办大病保险项目200多个，覆盖近3.5亿
城乡居民；累计在21个省区市落地近70个城市定制型商业医疗保
险项目，承保人数超过1800万。2022年上半年，公司新开发、升级
产品 42款，其中寿险 2款、健康险 10款、意外险 29款；保障型产品
共计39款。

为满足老龄人口多样化保险保障需求，团险渠道承保超过
4000万人次老龄人群，提供约 2.09万亿元的保障金额。在丰富新
市民保险服务方面，中国人寿寿险公司累计提供新市民保险产品
12款。

对于保险业而言，充分利用保险资金的优势，服务实体经济，
既是社会责任的体现，也是投资需求的必然。中国人寿寿险公司
一直聚焦国家重大战略，截至2022年6月30日，服务实体经济投资
规模达3.3万亿元。在服务区域战略上，投资规模超过2.2万亿元。

聚焦乡村振兴战略，积极服务“三农”。2022年上半年，中国人
寿寿险公司投入各类帮扶资金637万元，乡村振兴相关保险业务覆
盖超过 2100 万人次农村人口，乡村振兴累计投资规模近 800 亿
元。为进一步巩固拓展脱贫攻坚成果，今年上半年，中国人寿寿险
公司为超过75万人次困难人口赔付7亿多元。

另外，中国人寿寿险公司持续践行ESG投资理念，深挖节能环
保、基础设施绿色升级、绿色服务等领域的投资机会，截至 2022 年
6 月 30 日，绿色投资存量规模超过 4000 亿元。同时，中国人寿寿
险公司加大绿色产业企业客户拓展力度，不断拓宽保险保障范围，
丰富保险保障责任。在运营上，持续推进全链路绿色运营，通知服
务无纸化率同比增长24.5个百分点，保全线上化服务折算节约纸张
791吨，个人长期人身保险业务基本实现无纸化投保全覆盖，保持行
业领先。

深化“六个坚持”改革

对于未来发展，中国人寿寿险公司董事长白涛提出两大关键
词——“坚守”和“求变”。坚守就是坚守保险的保障本源，坚守保
险为民的核心发展理念，坚持高质量发展的主线。求变则是在内
外环境不断变化下，坚持与时俱进。

下一阶段，中国人寿寿险公司的重点是“六个坚持”，即坚持服务
“国之大者”不动摇，深度参与多层次的社会保障体系建设，大力发
展普惠保险、政策性保险，积极支持实体经济发展和国家重大发展
战略，积极服务乡村振兴，促进社会共同富裕，发挥保险“减震器”
和“稳定器”的作用，为公司积极挖掘业务发展新的增长期；坚持高
质量发展不动摇，进一步加强资产负债管理；坚持以客户为中心不
动摇，始终以人民为中心，积极构建大健康、大养老等多元服务的
保险加综合服务生态，满足客户全生命周期的服务需求；坚持队伍
建设不动摇；坚持改革创新不动摇；坚持防控风险不动摇。

中国人寿寿险公司将深刻认识改革的长期性、复杂性、艰巨
性，不断提升改革的系统性、整体性、协同性，为公司高质量发展注
入新动能。

数据来源：中国人寿保险股份有限公司数据来源：中国人寿保险股份有限公司
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守护航天员生命安全

今年以来，钱航的工作一直处于满负荷状态。
“上个月，问天实验舱与空间站成功对接。目前梦天

实验舱也已运抵文昌航天发射场，将于 10 月择机发射，
中国空间站很快就要全面建成了。”钱航说，“每一个航
天人都在岗位上满怀激情地工作着，为这一时刻的到来
做足准备。”

从神舟一号到神舟十四号——在中国载人航天的历
史上，长征二号F系列运载火箭执行了至今所有的载人飞
船发射任务，发射成功率达100%。这一载人航天的“中
华神箭”，就出自于钱航所在团队之手。

钱航介绍，为了保障航天员的生命安全，长二F火箭
专门设计了逃逸系统。一旦运载火箭抛整流罩前发生重
大危险，威胁到航天员的生命安全时，逃逸系统负责使
航天员脱离危险区，并为航天员返回着陆提供必要条件。

“一个零件的设计好坏，就能左右整个火箭的成
败。”钱航说，“航天员进到你研制的火箭当中，就相当
于把性命托付给你了。我们必须安全可靠地把航天员护
送到太空中，才能对得起这份信任。”

为了确保逃逸系统绝对可靠，钱航和同事们用细之
又细的工作，为航天员打造出守护生命安全的最后一道
屏障。“我们按照最高标准、最严质量来研制逃逸火
箭。但永远不让这个功能启用，是每个航天人的心
愿。” 他说。

十年练就科普“老兵”

在神舟十三号任务中，中国航天员乘组在太空中开
设了两次“天宫课堂”。授课过程中，航天员王亚平、翟

志刚、叶光富在太空中做实验，担任科普志愿者的钱航
也在地面上忙碌着——在“天宫课堂”的地面课堂，他
为现场的孩子们答疑解惑，并在直播间向观众介绍载人
航天火箭的相关知识。

事实上，这已不是钱航第一次参加太空授课活动
了。2013年，中国人第一次在太空开讲时，还在中国科
学院国家空间科学中心读博士的钱航便以科普讲解嘉宾
的身份，在直播中对太空实验进行现场解读，并成功做
了天地对比实验。

“那是第一次面对那么多人做科普，回头来看当时还
挺稚嫩。”钱航说，“现在我已经成为一名航天科普的

‘老兵’了。”
在学生时代，热爱天文和航天的钱航便在北京天文

馆担任科普志愿者。“每到周末，我就坐上公交车去天文
馆，给前来参观的孩子们做讲解。”钱航说，“面对面”
的科普实践让他意识到，做科普要把身段放低，以朋
友、学长的身份与孩子交流，“要让大家感觉到，航天不
是高高在上的，而是与生活息息相关”。

时至今日，钱航仍时常帮助天文馆进行知识的审
阅、校正等工作，并时常应邀参加电视直播、走进中小
学生课堂、发表科普文章等，在忙碌的工作之余为航天
科普奔走。他还陆续出版了十几本科普著作，涵盖载人
航天、探月工程、火星探测、北斗卫星等领域。

科普是工作也是责任

这些年来，钱航去过许多省区市的中小学校，留下
了航天科普的足迹。“一些偏远山区的孩子，虽然没有很
好的教学条件，但他们对航天知识有非常强烈的向往，
孩子们渴望的眼神给我留下了难忘的印象。”

如何让更多孩子了解航天、认识航天？2016 年，钱

航发动身边的同事，组建了“领航科普”志愿团队。“目
前，团队经常参与科普活动的成员有 50多人，其中大部
分是青年航天设计师，还有院士、火箭总设计师等大
家为我们做指导。”他说，科普工作不为名利，大家都是
靠着对航天事业的情怀和普及科技知识的觉悟，为航天
科普默默地工作着。

钱航说，团队的力量让航天科普的内容深度进一步
增加，在方式上也进行了很多新探索。“我们通过新媒体
平台组织了多场直播活动。据统计，其中一次直播授课
就覆盖了 17个省份、62个县区，触达人数达 36万。”钱
航表示，新媒体的科普对科技工作者提出了更高的要
求，要用更有趣的风格和语言，引起大家的共鸣。

“科普是我工作的一部分，也是义不容辞的责任。作
为一名航天人，除了承担重大航天任务之外，我们也应
当成为科普的领头雁。”钱航说，“参与科普的过程，也
是将科研、人才培育和回馈社会融合在一起的过程。我
希望让更多人感受航天的魅力，爱上飞向宇宙深处的航
天器，喜欢上头顶这片璀璨闪耀的星空。”
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火箭设计师 科普领头雁
本报记者 刘 峣

“载人发射，国之大事；星辰大海，路在前方！”今年6月5日，神舟十四
号载人飞船成功发射。在酒泉卫星发射中心见证这一历史性时刻的钱航，写
下了自己的豪情。

钱航是中国航天科技集团第一研究院总体设计部型号设计师。作为一名
火箭设计师，他和同事们用细心的工作打造出安全可靠的“载人神箭”；作为一
名科普志愿者，他以十年如一日的热情，向公众讲述着中国航天的精彩故事。

据新华社电（记者胡喆、黎昌政） 记者
从中国航空工业集团有限公司获悉，8 月 29
日，由该集团自主研制的 AG600M 全状态新
构型灭火飞机在湖北荆门漳河机场水上首飞
成功。

29 日 8 时 52 分许，首飞机组驾驶着全新
消防涂装的 AG600M 飞机从荆门漳河机场滑
行入水，随即从水面腾空而起，在空中平稳
飞行 18 分钟，完成一系列既定试飞科目后，
于 9 时 10 分顺利降落漳河水库。飞机状态良
好，操纵系统正常，各系统运行稳定。

AG600M 飞机于 2022 年 5 月 31 日实现陆
上首飞成功后，机组和设计团队、试飞团队
一起参与飞机的优化设计、外场科研试飞等
工作。在团队的共同努力下，AG600M 陆上
首飞后仅不到百日就顺利完成了水上首飞。

此次水上首飞是 AG600M 全新消防涂装
首次公开亮相。其涂装设计方案主要体现应
急救援航空器特性，展现中国特色消防救援
的鲜明特点和救援理念。

后续，AG600M飞机还将持续开展注水投
水、汲水投水等科研试飞试验，向实战化应用
和批量交付用户迈出坚实步伐。该项目计划
2023年具备执行灭火任务的能力，2024年取得
灭火型适航证，2025年取得救援型适航证，“十
四五”期间实现小批交付客户使用。
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近日，以“闽宁芬芳 筑梦未来”为主题
的宁夏籍女中学生夏令营在福建福州举行。
30名学生走进冰心纪念馆、长乐东湖小镇 VR
基地、三坊七巷等地。“闽宁芬芳 筑梦未来”对
口协作项目由福建省妇联、宁夏回族自治区妇
联和福州外语外贸学院联手实施，项目立足

“扶智扶志”，实施教育帮扶、创业创新扶持等，
推动闽宁两地对口协作。

图为学生在夏令营参观活动中。
洪 燕摄 （人民视觉）

闽宁芬芳 筑梦未来

钱航在火箭发射现场。 受访者供图

北京市石景山区人民法院公告 何昕：本院受理马英辉诉你离婚纠纷一案，现依
法向你公告送达（2021）京0107民初12652号民事判决书，判决如下：马英辉与何
昕离婚。案件受理费150元，由马英辉负担（已交纳）。自公告之日起三个月内来
本院领取民事判决书，逾期即视为送达。如不服本判决，可在公告期满后三十日
内，向本院递交上诉状，并按对方当事人的人数提出副本，交纳上诉案件受理费，
上诉于北京市第一中级人民法院。逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
中华人民共和国江苏省南京市玄武区人民法院公告 毛伟筠、赵励妍：本院对原
审原告王义勇与原审被告赵毅健、毛伟筠民间借贷纠纷一案决定再审，现依法向
你二人公告送达本院（2022）苏0102民监10号裁定书。决定由本院再审本案，再
审期间，中止原判决的执行。自公告之日起90日即视为送达。同时依法送达起
诉状副本、参加诉讼通知书、证据材料、举证通知书、合议庭组成人员通知书、开
庭传票。提出答辩状的期限和举证期限为公告期满后 30日内，并定于 2023年 1
月17日上午9时30分在本院第三十三法庭开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
湖北省武汉市蔡甸区人民法院公告 YANGZHONG CHEN（男，1969 年 1 月
17日出生，美利坚合众国国籍，护照编号：530927993）：本院受理原告张丽黎诉你
离婚纠纷一案，现依法向你公告送达起诉书副本、应诉通知书、开庭传票、合议庭
组成人员通知书等诉讼材料。原告的诉讼请求如下：1.判令解除原、被告之间婚
姻关系；2.判令原、被告婚生子张乔森由原告抚养，被告每月支付抚养费人民币
5000元，直至其能够独立生活时止；3.本案诉讼费用由被告承担。自公告之日起
经过三个月即视为送达，公告期满后三十日内为答辩期。你应当自应诉通知书
送达之日起于举证期满后第一日上午9时（遇节假日顺延）开庭，地点为湖北省武
汉市蔡甸区人民法院7号法庭。逾期本院将依法缺席判决。
中华人民共和国江苏省扬州市邗江区人民法院公告 李宁：本院受理原告陈颖
与你离婚纠纷一案，已审理终结。现依法向你公告送达本院（2021）苏 1003民初
5614号民事判决书。自公告之日起三个月内来本院领取民事判决书，逾期则视为送
达。如不服本判决，可在公告期满后15日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于江
苏省扬州市中级人民法院，逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
北京市大兴区人民法院公告 付丹：本院受理原告付长永与被告付兰平、被告付
兰英、被告付丹遗嘱继承纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、证据材料、
举证通知书、应诉通知书及开庭传票等相关诉讼材料。自公告之日起满3个月，
即视为送达。提出答辩状期限和举证期限为公告期满后的30日内，并定于举证

（答辩）期满后第3日上午9时（遇法定节假日顺延）在本院黄村人民法庭开庭审理
本案。逾期不到庭本院将依法缺席判决。
北京市海淀区人民法院公告 张众一：本院受理原告秦安森诉被告许高翠、张众
一、张涵一、张贺、邵桂兰民间借贷纠纷一案，现依法向你公告送达起诉书副本、
应诉通知书、开庭传票、合议庭组成人员通知书等诉讼材料。原告秦安森的诉讼
请求如下：1.判令许高翠向秦安森归还借款500万元本金及利息（以500万元为基
数，按月利率1%，自2017年4月26日计算至实际清偿之日止）；2.判令张众一、张
涵一、张贺、邵桂兰对上述支付义务承担连带责任；3.判令本案诉讼费用由许高
翠、张众一、张涵一、张贺、邵桂兰承担。自公告之日起经过三个月即视为送达，
公告期满后三十日内为答辩期。你应当自应诉通知书送达之日起三十日内向本
院提交证据，在举证期限内不提交的，视为放弃举证权利。本院定于举证期满后
的第一日下午14时（遇节假日顺延）开庭，地点：复兴路法庭第41法庭。逾期本院
将依法缺席判决。
北京市海淀区人民法院公告 张众一：本院受理原告北京安德市政工程有限公
司诉许高翠、张众一、张涵一、张贺、邵桂兰民间借贷纠纷一案，现依法向你公告
送达起诉书副本、应诉通知书、开庭传票、合议庭组成人员通知书、廉政监督卡等
诉讼材料。原告的诉讼请求如下：1.请求法院依法判令许高翠向我公司归还借款
100万元本金及利息（2017年4月28日至2018年2月1日以500万元为计算基数；
2018年2月2日至2018年10月11日以300万元为计算基数；2018年10月12日至
2019年5月10日按照200万元为计算基数；2019年5月10日至全部偿还完毕为止
以100万元为计算基数，以上利息按照中国人民银行同期银行贷款利率计算）；2.
张众一、张涵一、张贺、邵桂兰对上述支付义务承担连带责任；3.本案的诉讼费用
由被告承担。自公告之日起经过三个月即视为送达，公告期满后三十日内为答
辩期。你应当自应诉通知书送达之日起三十日内向本院提交证据，在举证期限
内不提交的，视为放弃举证权利。本院定于举证期满后的第一日上午9时（遇节
假日顺延）开庭，地点：本院东4-54法庭。逾期本院将依法缺席判决。
吉林省长春市中级人民法院公告 王昊：本院受理刘婧诉你（2021）吉 01 民初
3235号合同纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知
书及开庭传票，自发出公告之日起满三个月即视为送达。提出答辩状和举证的
期限分别为公告期满后30日和30日内，并定于举证期满后第3日上午9时（遇法
定假日顺延）在本院第二十九号法庭开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
吉林省长春市中级人民法院公告 王昊：本院受理刘婧诉你合同纠纷一案，现依
法向你公告送达本院（2021）吉01民初3235号、（2021）吉01民初3235号之一民事
裁定书。自公告之日起三个月内来本院领取民事裁定书，逾期则视为送达。如不服
本裁定，可在公告期满后5日内向本院申请复议，复议期间不停止裁定的执行。
北京市西城区人民法院公告 赵红漫：本院受理原告赵红键诉赵红漫、赵毅甫继
承纠纷一案。现依法向你公告送达起诉书副本、证据材料、开庭传票。自公告之
日起经过三个月，即视为送达。提出答辩状的期限和举证期限为公告期满后30
日内，并定于举证期满后第三日上午9时（遇法定节假日顺延）在本院北区56法庭
公开开庭审理此案，逾期将依法缺席裁判。
内蒙古自治区包头市青山区人民法院公告 图门巴雅尔：本院受理原告李利锋
诉你离婚纠纷一案，因你在中国没有住所及联系方式且已经通过涉外途径送达
不能，现依据《中华人民共和国民事诉讼法》《最高人民法院关于适用<中华人民
共和国民事诉讼法>的解释》以及最高人民法院关于涉外送达的相关法律规定，
现依法向你公告送达（2020）内0204民初1676号民事判决书，自公告发出之日起
60日内来本院领取判决书，逾期视为送达。如不服本判决，可在判决书送达之日
起15日内向本院递交上诉状及副本，上诉于包头市中级人民法院，逾期本判决即
发生法律效力。
广西壮族自治区南宁市西乡塘区人民法院公告 蔡明煌：本院受理（2021）桂
0107民初765号原告李泉珍与被告蔡明煌离婚后财产纠纷一案，因采用其他方式
无法向你送达，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、诉讼
风险提示书、公民代理告知书、调解建议书、合议庭组成人员通知书、审判委员会
权利回避通知书、被告送达地址确认书、开庭传票、原告提交的证据副本等，自本
公告发出之日起满三个月即视为送达。提出答辩状和举证期限均为公告送达期
满后的30日内。本院定于2022年12月27日上午9时在本院17号法庭公开开庭
审理此案。逾期将依法缺席判决。
中华人民共和国北京市朝阳区人民法院公告 黄广龙：本院受理原告刘素贞、原
告刘艳、原告刘勤、原告刘丹与被告黄广龙房屋租赁合同纠纷一案已审理终结，
现依法向你公告送达（2021）京0105民初64129号民事判决书，公告期为三个月。
限你自公告之日起三个月内来本院奥运村法庭第六法庭领取判决书，逾期则视
为送达。如不服本判决，可在判决书送达之日起30日内向本院递交上诉状及副
本，上诉于北京市第三中级人民法院。逾期本判决即发生法律效力。
中华人民共和国北京市朝阳区人民法院公告 德勒格苏仁·额尔德妮托娅（DE-
LEGSUREN ERDENETUYA）：本院受理于晓东与被告德勒格苏仁·额尔德妮
托娅（DELEGSUREN ERDENETUYA）离婚纠纷一案已审理终结，现依法向你
公告送达（2021）京0105民初81920号民事判决书，公告期为三个月。限你自公告

之日起三个月内来本院奥运村法庭第六法庭领取判决书，逾期则视为送达。如
不服本判决，可在判决书送达之日起30日内向本院递交上诉状及副本，上诉于北
京市第三中级人民法院。逾期本判决即发生法律效力。
北京知识产权法院公告 香港无右商贸有限公司：本院受理的（2021）京73行初
16746号原告云南来淘商贸有限公司诉被告中华人民共和国国家知识产权局、第
三人香港无右商贸有限公司商标行政纠纷一案。现依法通知你方作为本案第三
人参加诉讼，并依法向你方公告送达起诉状副本、原告证据、参诉通知书、举证通
知书、当事人参加诉讼须知、答辩状、被告证据以及开庭传票。上述材料自发出
公告之日起经过90日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期满之日
后的30日内。本院定于2023年1月17日10时30分在本院第一法庭公开开庭审
理本案，届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京市高级人民法院公告 诺克洛斯集团（控股）有限公司：本院受理国家知识
产权局、山东环球渔具股份有限公司与你因商标权撤销复审行政纠纷一案。你
作为原审第三人参加诉讼。现依法向你公告送达本院（2022）京行终4651号当事
人须知、廉政监督卡。自本公告发布之日起经过90日即视为送达。提出答辩状
的期限为公告期满后30日内。
北京市高级人民法院公告 百代（IP）有限公司：本院受理深圳市俊佳豪科技有限
公司、国家知识产权局与你因商标异议复审行政纠纷一案，已于2022年6月30日作
出（2021）京行终1625号行政判决书。现依法向你公告送达本院（2021）京行终1625
号行政判决书。请你自公告之日起3个月来本院领取判决书，逾期则视为送达。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 艾罗伯特公司：本院受理的原告深圳
市杉川机器人有限公司诉被告中华人民共和国国家知识产权局、第三人艾罗伯
特公司商标权无效宣告请求行政纠纷一案，已审理终结。现依法向你方公告送
达（2020）京 73行初 2962 号行政判决书。自公告之日起满三个月，即视为送达。
如不服本判决，可在公告期满后30日内，向本院递交上诉状及副本，并缴纳上诉
案件受理费人民币一百元，上诉于中华人民共和国北京市高级人民法院，逾期未
上诉的，本判决即发生法律效力。同时，原告深圳市杉川机器人有限公司不服该
判决，已向本院提交上诉状。现依法向你方公告送达上诉状，自公告发出之日起
日起满三个月，即视为送达。
北京知识产权法院公告 新平衡体育运动公司：本院受理（2020）京73行初12922
号、12945号原告莆田市新百伦百年体育用品有限公司不服被告国家知识产权局
商标权无效宣告请求行政纠纷两案，现依法通知你方作为第三人参加诉讼，并向
你方公告送达起诉状副本、第三人参加诉讼通知书、举证通知书、当事人参加诉
讼须知、合议庭组成人员通知书、原告证据材料、被告答辩状及证据、开庭传票。
自本公告发出之日起经过90日即视为送达，提出意见陈述书和举证的期限为公
告送达期满后30日内，并定于2023年1月10日上午10时30分在本院第三法庭公
开开庭审理此案，届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
中华人民共和国北京市朝阳区人民法院公告 劉平［男，1962年 11月 6日出生，
香港居民身份证件号：P123025（9）］：原告贾舒麟向本院起诉与你房屋租赁合同纠
纷一案，现本院向你依法送达起诉状副本、证据及开庭传票。自公告之日起满三
个月，即视为送达。公告送达期届满后再经 30 日答辩期，本院定于答辩期满后
2023年1月4日上午9时在本院奥运村法庭开庭，如果你届时未到庭或未提出答
辩状及副本，本院将依法缺席审理。
天津市西青区人民法院公告 李志军：本院受理原告于鹏与被告李志军、李海军
恢复原状纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、诉讼通知书、举证通知书、
合议庭组成人员通知书、监督卡及开庭传票。自公告之日起满三个月，即视为送
达。提出答辩状和举证的期限均为公告送达期满后的30日内。本院定于举证期
满后的第三日上午9时（节假日顺延）在本院第七法庭公开开庭审理，逾期将依法
缺席判决。
北京市东城区人民法院公告 刘倬呈：（2022）京0101民初2912号原告张润宇与
刘倬呈买卖合同纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、证据及开庭传票。
自发出公告之日起满三个月，即视为送达。提出答辩状和举证的期限均为公告
期满后30日内，并定于举证期满后第四日9时（遇法定节假日顺延），在本院北区
第二十七法庭开庭。逾期本院将依法审理。
北京市朝阳区人民法院公告 周昀：本院受理原告李志红与被告周昉、周昀共有
纠纷一案，现依法向你公告送达（2021）京0105民初7715号起诉状副本、证据及开
庭传票。自公告之日起经过三个月，即视为送达。提出答辩状的期限为公告送
达期满后次日起三十日内，并定于答辩期满后第3日9时（遇法定休假日顺延）在
朝阳法院第二办公区第一法庭开庭审理。
湖北省武汉市洪山区人民法院公告 NGUYEN THI MY TIEN（阮氏美
仙）：本院受理原告赵陈诉你离婚纠纷一案，现依法向你公告送达民事起诉状副
本、应诉通知书、举证责任通知书、诉讼权利义务告知书及开庭传票。自本公告
发出之日起经过3个月即视为送达。提出答辩状和举证期限均为公告送达期满
后的30日内，并定于举证期满后的第3日上午9时（遇节假日顺延）在本院审判庭
依法适用普通程序独任制公开开庭审理，逾期将依法缺席判决。
吉林省长春市朝阳区人民法院公告 （2020）吉0104民初6116号 齐丽华：本院
受理原告邢德坤诉你离婚纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知
书、举证通知书、开庭传票，自公告之日起经过三个月即视为送达。提出答辩状
和举证期限均为公告期满后30日内，并定于举证期届满后第3日上午9时（遇法
定假日顺延）在本院湖西法庭公开开庭审理，逾期将依法缺席审判。
北京市朝阳区人民法院公告 被告李重远［男，香港居民身份证号：P332518（4）］：
本院受理原告任军诉你方、上海卫昌管理咨询有限公司建筑物和其他土地附着
物抵押权纠纷一案，现本院向你依法送达起诉状副本及开庭传票。自公告之日
起满三个月，即视为送达。公告送达期届满后再经三十日答辩期，本院定于答辩
期满后于2023年1月4日上午9时在北京市朝阳区人民法院奥运村法庭第二法庭
开庭审理本案，届时未到庭，本院将依法缺席审理。
中华人民共和国北京市朝阳区人民法院公告 彭涛（PENG TAO）：本院受理原
告杜杰诉被告彭涛（PENG TAO）离婚纠纷一案，现依法向你公告送达，起诉状副
本、原告提交的证据及开庭传票。自公告之日起满三个月即视为送达，提出答辩状
的期限为公告送达期满后次日起三十日内。本案定于2023年1月5日上午10时在
本院奥运村法庭第六法庭开庭进行审理，届时举证期限截止，逾期将依法缺席判决。
中华人民共和国浙江省温州市鹿城区人民法院公告 （2021）浙 0302民初 12287
号 徐国忠（身份证号：330321197405118119）：本院受理的原告杨爱红与被告徐
国忠离婚纠纷一案，已审理终结。现依法向你公告送达本院（2021）浙 0302民初
12287号民事判决书。限你自本公告发出之日起三个月内来本院藤桥法庭领取
判决书，逾期即视为送达。如不服本判决，可在公告送达期满之日起三十日内，
向本院递交上诉状，并按当事人的人数提出相应的副本，上诉于浙江省温州市中
级人民法院。也可以在判决书送达之日起三十日内，向温州市中级人民法院在
线提交上诉状。逾期不上诉，本判决即发生法律效力。
中华人民共和国北京市海淀区人民法院公告 罗娜：本院受理原告黄毅诉你离
婚纠纷一案。原告提出如下诉讼请求：请求判令黄毅与罗娜离婚。此案将依法
适用普通程序独任制审理，由本院审判员蒋凯宇担任审判员，书记员于洁担任法
庭记录。现依法向你公告送达起诉书副本、应诉通知书、开庭传票、证据材料等
诉讼材料。自公告之日起经过三个月即视为送达，公告期满后三十日内为答辩
期。你应当自应诉通知书送达之日起三十日内向本院提交证据，在举证期限内
不提交的，视为放弃举证权利。本院定于举证期满后的第三日下午13时30分（遇
节假日顺延）在北京市海淀区人民法院（本院）东2-20法庭开庭审理，逾期本院将

依法缺席判决。
北京知识产权法院公告 伯德国际有限公司：本院受理的（2020）京73行初12636
号原告鑫海贸易顾问有限公司诉被告中华人民共和国国家知识产权局、第三人
伯德国际有限公司商标行政纠纷一案。现依法通知你方作为本案第三人参加诉
讼，并依法向你方公告送达起诉状副本、原告证据、参诉通知书、举证通知书、当
事人参加诉讼须知、答辩状、被告证据以及开庭传票。上述材料自发出公告之日
起经过90日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期满之日后的30日
内。本院定于2023年1月4日上午9时30分在本院第二法庭公开开庭审理本案，
届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京市丰台区人民法院公告 本院于2022年3月16日刊登的被告为蔡宏斌的公
告中，其中“蔡宏斌”，应更正为“CAI HONGBIN”，特此更正。
北京市丰台区人民法院公告 CAI HONGBIN：本院对张玉凤与北京港中建房
地产开发有限公司、CAI HONGBIN买卖合同纠纷一案已审理终结。现依法向
你公告送达（2021）京0106民初14545号民事判决书。自公告之日起三个月内来
本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后 30 日
内，向本院递交上诉状及副本，上诉于北京市第二中级人民法院。逾期未上诉
的，本判决即发生法律效力。
北京知识产权法院公告 德国莱茵石油集团（中国）投资有限公司：本院受理的

（2020）京73行初8050号原告上海申新律师事务所诉被告国家知识产权局、第三
人德国莱茵石油集团（中国）投资有限公司商标撤销复审行政纠纷一案已审理终
结，现依法向你方公告送达行政判决书。自公告之日起三个月内来本院领取，逾
期即视为送达。如不服本判决，可在公告期满后30日内，向本院递交上诉状及副
本，上诉于北京市高级人民法院，逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。被告
国家知识产权局不服该判决，已向本院提交上诉状。现依法向你方公告送达被
告国家知识产权局的上诉状，自公告发出之日起30日即视为送达。
北京知识产权法院公告 索恩格汽车德国有限公司：本院已审结原告深圳市赛
格集团有限公司诉被告中华人民共和国国家知识产权局、第三人索恩格汽车德
国有限公司商标权撤销复审行政纠纷一案。现依法向你方公告送达（2020）京73
行初17609号行政判决书。判决内容如下：驳回原告深圳市赛格集团有限公司的
诉讼请求。案件受理费一百元，由原告深圳市赛格集团有限公司负担（已交
纳）。如不服本判决，原告深圳市赛格集团有限公司、被告中华人民共和国国家
知识产权局在本判决书送达之日起十五日内，第三人索恩格汽车德国有限公司
在本判决书送达之日起三十日内向本院提交上诉状及副本，并交纳上诉案件受
理费一百元，上诉于中华人民共和国北京市高级人民法院。原告深圳市赛格集
团有限公司针对该判决，在法定期限内提起了上诉，现将判决书及原告上诉状依
法向你方送达，你方可在公告期满之日起三十日内向本院递交针对该上诉状的
意见陈述。上述判决、上诉状自发出本公告之日起经过三个月即视为送达。
北京市朝阳区人民法院公告 张涛：本院受理原告张桂修与被告张涛、张雷法定
继承纠纷一案，现依法向你公告送达（2021）京0105民初9941号民事判决书。限
你自公告之日起三个月内来本院奥运村法庭第五法庭领取判决书，逾期即视为
送达。如不服本判决，可在公告期满之日起30日内向本院递交上诉状及副本，上
诉于北京市第三中级人民法院。逾期本判决即发生法律效力。
中华人民共和国浙江省温州市鹿城区人民法院公告 杨勤英：原告梅伟芬与被
告温州万国房地产开发有限公司与第三人施明义及你商品房预售合同纠纷案已
审理终结。现依法向你公告送达（2021）浙0302民初11469号民事判决书、民事上
诉状。自本公告发出之日起3个月即视为送达。如不服本判决，可在公告送达期
满之日起三十日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于浙江省温州市中级人民法
院。逾期不上诉，本判决即发生法律效力。
北京知识产权法院公告 宜兰食品工业股份有限公司：本院受理的（2020）京 73
行初17284号原告中山市花皇食品饮料有限公司诉被告国家知识产权局商标不
予注册复审行政纠纷一案。现依法通知你作为本案第三人参加诉讼，并依法向
你公告送达起诉状副本、答辩状、参诉通知书、组庭通知书、限期举证通知书、当
事人参加诉讼须知、廉政监督卡、原告证据、被告证据以及开庭传票。上述材料
自发出公告之日起经过90日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期
满之日后的15日内。本院定于2023年5月5日9时30分在本院第三法庭公开开
庭审理本案，届时你若无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
中华人民共和国北京市朝阳区人民法院公告 陈一帆：本院受理原告侯迪与被
告陈一帆离婚纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、原告提交的证据及开
庭传票。自公告之日起满三个月即视为送达。提出答辩状的期限为公告送达期
满后次日起三十日内。本案定于2023年1月5日上午9时在本院奥运村法庭第六
法庭开庭进行审理，届时举证期限截止，逾期将依法缺席判决。
广西壮族自治区高级人民法院公告 伊赫拉瓦飞机制造有限公司（JIHLAVAN
airplanes，s.r.o）：本院受理上诉人广西吉航通用航空有限公司与被上诉人伊赫拉
瓦飞机制造有限公司（JIHLAVAN airplanes，s.r.o）买卖合同纠纷一案，依照《中华
人民共和国民事诉讼法》第九十五条之规定，现依法向你公告送达（2021）桂民终
1347号案件的开庭传票、应诉通知书等。请于本公告发出之日起3个月内到广西
壮族自治区高级人民法院领取，逾期视为送达。公告送达期满后将于2022年11
月30日9时在广西壮族自治区高级人民法院第十五号法庭开庭审理。
山东省烟台市芝罘区人民法院公告 李灼棠：本院受理原告邢路遥诉被告李灼
棠离婚纠纷一案，已审理终结。现依法向你公告送达（2020）鲁0602民初7998号
民事判决书。准予原告邢路遥与被告李灼棠离婚。案件受理费300元，由原告邢
路遥负担150元，被告李灼棠负担150元。限你于公告之日起60日内来本院领取
民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后15日内，向本院
递交上诉状及副本，上诉于山东省烟台市中级人民法院。逾期本判决即发生法
律效力。
辽宁省抚顺市望花区人民法院公告 申林：本院受理原告李娜诉你离婚纠纷一
案，现依法向你公告送达（2022）辽0404民初2446号起诉状副本、应诉通知书、举
证通知书、开庭传票，自公告之日起90日即视为送达。提出答辩状和举证的期限
为公告期满后15日和30日内，并定于举证期满后第3日9时（遇节假日顺延）在第
八法庭审理，逾期将依法缺席判决。
中华人民共和国北京市西城区人民法院公告 JAYNE JIE ZHAO（赵洁）：本
院对赵伟与你继承纠纷一案已审理终结。现依法向你公告送达（2021）京0102民
初38195号民事判决书。判决内容如下：登记在赵洪志名下的北京市西城区七井
胡同16号（幢号1、幢号4）房屋由原告赵伟继承，原告赵伟于本判决生效之日起十
五日内向被告JAYNE JIE ZHAO（赵洁）支付房屋折价款172万元。案件受理
费41386元，由原告赵伟负担24920元（已交纳），由被告JAYNE JIE ZHAO（赵
洁）负担16466元（于本判决生效后七日内交纳）。评估费用13307元，由原告赵伟
负担8012元（已支付），由被告JAYNE JIE ZHAO（赵洁）负担5295元（于本判
决生效后七日内支付给原告赵伟）。公告费由原告赵伟负担。自公告之日起3个
月内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后
30日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于北京市第二中级人民法院。逾期未上
诉的，本判决即发生法律效力。
江苏省盐城市大丰区人民法院公告 （2022）苏0982民初3976号 钱铁钦：原告
盐城市大丰磊城建设有限公司与被告张峰、钱铁钦建设工程合同纠纷一案，原告
诉讼请求：1.判令被告给付原告工程款1072800元，并承担该款自起诉之日起至实
际履行之日止按LPR计算的利息；2.本案诉讼费用由被告承担。现依法向你公告
送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、合议庭组成人员通知书、民事裁定

书、开庭传票。自公告之日起30日视为送达。答辩和举证期限分别为公告期满
后的15日内，定于举证期满后第3日9时（遇法定休假日顺延）在本院第十一法庭
公开审理，逾期将依法缺席审理。
四川省江油市人民法院公告 KUNIO SUGAWARA（菅原国夫）：本院受理的

（2021）川0781民初2251号原告谢天凤诉你离婚纠纷一案已审理终结。因你下落
不明，现依法向你公告送达本案的民事判决书。判决如下：准予原告谢天凤与被告
KUNIO SUGAWARA（菅原国夫）离婚。案件受理费 260 元，由原告谢天凤负
担。自公告之日起满三个月视为送达。如不服本判决，可在公告期满后三十日内向
本院递交上诉状及副本，上诉于中华人民共和国四川省绵阳市中级人民法院。
中华人民共和国湖北省武汉市武昌区人民法院公告 雷玲、雷迅：本院受理原告
严珊君与被告雷玲、张庆、雷迅继承纠纷一案，因你们下落不明，现依法向你们公
告送达（2021）鄂0106民初5714号起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、开庭传
票。起诉要点：1.请求法院依法分割被继承人雷万春名下位于武汉市武昌区水果
湖街张家湾10号房产（房屋所有权证：市直2008004412），由原被告各方平均分配
案涉房产权属份额或依法拍卖、变卖案涉房屋所得；2.本案诉讼费由被告承担。
自发出公告之日起，经过60日即视为送达。提出答辩状的期限为公告期满后15
日内，举证期限为公告期满后30日内，并定于举证期满后第3日上午9时（遇法定
休假日顺延）在本院第五审判庭公开开庭审理。逾期将依法缺席判决。
中华人民共和国广东自由贸易区南沙片区人民法院公告 （2021）粤 0191 民初
15557号 CHAN JOE XUEFENG（陈秀丰）：本院受理的原告蔡福醒、吴杏初
与被告一谢家高、被告二CHAN JOE XUEFENG（陈秀丰）债权人代位权纠纷
一案，因按《中华人民共和国民事诉讼法》规定的其他方式无法送达，现本院依照

《中华人民共和国民事诉讼法》第九十五条的规定，向你公告送达起诉状、应诉通
知书、举证通知书、开庭传票、原告提交的证据、民事裁定书（简易转普通程序）
等。诉讼请求：1.确认被告一对其与被告二共同共有的位于广州市番禺区市桥街
富华东路518号8层的房产享有50%的份额200万元。2.本案的诉讼费用由被告
方承担。本公告自发出之日起，经过三个月即视为送达。你提出答辩状的期限
和举证期限为公告送达期满后的三十日内。本院定于 2023年 1月 9日上午 9时
15分在南沙法庭审判一庭（南沙区金岭北路板头段南沙法庭）对本案公开开庭审
理。逾期不到庭，将依法缺席判决。
中华人民共和国广东自由贸易区南沙片区人民法院公告 （2021）粤 0191 民初
10770号 陈信：本院受理的原告郑焕梅与被告陈信租赁合同纠纷一案，因按《中
华人民共和国民事诉讼法》规定的其他方式无法送达，现本院依照《中华人民共
和国民事诉讼法》第九十五条的规定，向你公告送达起诉状、应诉通知书、举证通
知书、开庭传票、原告提交的证据、民事裁定书等。诉讼请求：1.请求法院判令被
告立即腾退广州市番禺区洛浦街南浦岛丽江花园云龙道四层080号的停车位；2.
请求法院判令被告支付原告自2018年12月21日后拖欠的车位租金14850元、物
业费 3240元（租金 550元/月、物业费 120元/月，暂计至 2021年 3月 26日，实计至
被告腾退车位之日止）；以上合计18090元。3.由被告承担本案诉讼费用。本公告
自发出之日起，经过三个月即视为送达。你提出答辩状的期限和举证期限为公
告送达期满后的三十日内。本院定于2023年1月9日上午10时30分在南沙法庭
审判一庭（南沙区金岭北路板头段南沙法庭）对本案公开开庭审理。逾期不到
庭，将依法缺席判决。
中华人民共和国广东省深圳市光明区人民法院公告 （2022）粤 0311 民初 4437
号 关仲立：原告梁桂兰与被告关仲立离婚纠纷一案，案号为（2022）粤0311民初
4437号。原告向本院提出诉讼请求：一、判令原被告双方离婚；二、判令婚生女关
宇惠由原告抚养，被告向原告每月支付子女抚养费2000元（付至关宇惠年满18周
岁为止）；三、判令本案诉讼费用由被告负担。现因你下落不明，依照《中华人民
共和国民事诉讼法》第二百七十四条之规定，向你公告送达起诉状副本、证据副
本、应诉通知书、开庭传票、举证通知书、合议庭组成人员通知书、诉讼权利义务
告知书。自本公告发出之日起，经过九十日即视为送达。你应在公告期届满之
次日起三十日内向本院提交答辩状，并按对方当事人的人数提出副本，并于公
告期届满之日起三十日内向本院提交证据。本院定于 2023年 2月 7日 9时 30
分在第一审判庭（光明法院）公开开庭审理本案。逾期不出庭，本院将依法缺席
裁判。
辽宁省丹东市振安区人民法院公告 袁光玲：本院受理李苹诉你、丹东随缘贸易
有限公司民间借贷纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、开庭传票、参加
诉讼通知书等诉讼文书。自公告之日起经过 90 日，即视为送达。提交答辩状
和举证的期限为公告期满后的 30 日内，并定于举证期满后的第 3 日上午 9 时

（遇法定节假日顺延）在本院第四审判庭公开开庭审理，逾期不到庭将依法缺
席裁判。
湖北省红安县人民法院公告 梁氏璧：本院受理的原告秦小家诉你离婚纠纷一
案，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书及开庭传票。自
公告之日起经过3个月，即视为送达。提出答辩状和举证的期限为公告期满后的
30日内，并定于答辩、举证期满后第五日上午9时（遇法定节假日顺延）在本院第
五审判庭开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
辽宁省丹东市振安区人民法院公告 徐伟：本院受理罗歧烜诉你股权转让纠纷
一案，现依法向你公告送达起诉状副本、开庭传票、参加诉讼通知书等诉讼文
书。自公告之日起经过90日，即视为送达。提交答辩状和举证的期限为公告期
满后的30日内，并定于举证期满后的第3日9时（遇法定节假日顺延）在本院第四
审判庭公开开庭审理，逾期不到庭将依法缺席裁判。
安徽省歙县人民法院公告 阮氏冰泉NGUYEN THI BANG TUYEN（越南
籍）：本院受理原告肖志华诉你离婚纠纷一案，已审理终结。现依法向你公告送
达本院（2022）皖1021民初1409号民事判决书（判决准予离婚）。限你自公告之日
起三个月内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告
期满后30日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于安徽省黄山市中级人民法院。
逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
陕西省西安市中级人民法院公告 （2020）陕 01 民初 129 号 林新斌（港澳通行
证：00086639）、孙芳山（港澳通行证：00015000）：本院受理原告瀚华担保股份有限
公司陕西分公司诉你们追偿权纠纷一案，现已审理终结，依法向你们公告送达

（2020）陕01民初129号民事判决书。如不服本判决，可在判决书送达之日起三十
日内向本院递交上诉状，并按对方当事人的人数提出副本，上诉于陕西省高级人
民法院。请于公告之日起三个月内到庭领取裁判文书，逾期即视为送达。
辽宁省丹东市振安区人民法院公告 苏玲：本院受理原告卢桂凤诉被告苏孝松、
苏晓燕、苏孝霞、苏玲、苏传龙、吴明成、吴强、吴志、第三人丹东方齐房地产开发
有限公司房屋买卖合同纠纷一案，已审理终结。现依法向你公告送达本院（2022）
辽0604民初444号民事判决书，限你自公告之日起90日内来本院领取判决书，逾
期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满之日起30日内向本院递交上诉状
及副本，上诉于辽宁省丹东市中级人民法院。
中华人民共和国广东省深圳市龙岗区人民法院公告 （2021）粤 0307民初 30858
号 梁琛珮、苏源泉：原告绰海服饰（深圳）有限公司管理人与被告梁琛珮、苏源
泉、曹文杰与破产有关的纠纷一案，案号为（2021）粤0307民初30858号。现因你
们下落不明，依照《中华人民共和国民事诉讼法》第九十五条之规定，向你们公告
送达开庭传票、被告曹文杰答辩状及证据等诉讼文书。自本公告发出之日起，经
过三个月即视为送达。本院定于 2022年 12月 5日 14时 30分在龙岗法院第二十
五审判庭公开开庭审理本案。逾期不出庭，本院将依法缺席裁判。
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在中国西北，正在崛起一座“绿色新城”——甘肃
兰州新区。绿色是这座国家级新区的发展底色：大力发
展绿色生态农业，推进建设绿色化工园区，抢抓“东数
西算”战略机遇……

现代农业生机盎然

在兰州新区陈家井村邓家沟高标准农田项目区，成
方成片的土地绿意盎然，翠绿色的玉米和燕麦秧苗为邓
家沟披上了绿色新装。

这里原本沟壑纵横，梁卯交错，水土流失严重，通
过土地平整、田间道路、灌溉与排水工程建设项目的实
施，变身为高产、高质、高效的万亩良田。

兰州新区现代农业示范园内，一茬茬水培青菜不到
一个月就可以收一茬，19个大棚每个大棚年产100多吨蔬
菜。“家门口就能打工，每天 100多块钱，还能顾上家。”
在兰州新区现代农业双创基地的蘑菇大棚里，陈家井村
村民方顺芳对现在的工作很满意。据统计，近年来兰州
新区建成现代农业产业园10余个，“地盘活、钱用活、人
激活”，农民的日子越过越有奔头。

近年来，兰州新区以创建农业现代化示范区为目

标，大力发展现代高效设施农业、生态循环养殖业和特
色规模种植业，以园区化布局作为推动农业农村现代化
的重要载体，率先在全省实施 10万亩高标准农田提升改
造，谋划布局现代农业公园、现代农业示范园等5个设施
产业园和段家川、平岘沟等4个生态种养循环产业园及农
副产品加工产业园。构建起集种植养殖、精深加工、农
药疫苗、冷链物流为一体的全产业链发展格局，搭建起
了百亿产值的现代农业产业体系。

绿色化工势头强劲

走进兰州新区绿色化工园区，兰州泰邦化工科技有
限公司厂房车间内，机器轰鸣作响。泰邦化工负责人詹
磊介绍，兰州泰邦主要生产氯酸钠、高氯酸钾、过氧化
氢三个产品，在源头产品规划上，充分考虑了三个产品
的延续关系，这才让零排放和循环利用成为可能，实现
了废盐水的综合回收利用和连续稳定生产。

依托良好的石化产业基础，兰州新区不断强化创新

驱动、数字赋能，持续推动绿色化工园区建设，围绕石
化产业链延伸、专用化学品等产业链条，全力打造产
业链完整、承接产业转移基础好、安全环保标准高、
转化科研成果条件佳的千亿级绿色化工产业高质量发
展示范区。

近 5 年来，绿色化工园区建设面积约 40 平方公里，
引进项目 160多个，落地产品超 800种，总投资超 600亿
元，今年上半年，绿色化工园区完成规上产值 36.8 亿
元，增长162.5%，成为发展势头最强劲的板块。

兰州昱重医药科技有限公司入驻绿色化工园区专精
特新产业孵化基地后，开展减肥药、抗过敏药、降压
药、抗凝血药等的研发、生产及销售。“专精特新孵化
基地为我们提供了厂房、办公楼、研发场所、生产要素
等一应俱全的配套，我们只需在做好安全、环保的前提
下，专心于生产经营。”公司负责人石广介绍。

据了解，专精特新孵化基地打造轻资产运营、拎包
式入驻、全程式服务的运营模式，吸引了一大批符合要
求的高精尖、中小微化工企业入驻。

数字经济借势兴起

一排排计算机指示灯闪烁，风扇一刻不停地转动
着，给设备降温……这里就是兰州新区大数据超算中心

“硅立方”先进计算集群。“硅立方”能够提供350万亿次
每秒的双浮点精度算力，自投入运营以来已经为400家科
研院所、高校、高新企业提供超过 5230 万核时、62.3 万
卡时的算力资源，支撑客户完成作业数超过134万个。

今年 2月，“东数西算”工程正式全面启动。兰州新
区参与“东数西算”有着得天独厚的优势：网络设施完
善，能源和电力供给充足、价格较低。“我们提供硬件和
算力，将前端采集到的数据进行加工、整理后，提取出
有价值的信息。东部地区产生并消费数据，但受制于其
资源相对紧缺及综合成本高昂等因素，可以将大量的数
据放到西部来存储与计算，再通过高速传输网络传回到
东部，充分利用东西部资源的比较优势，取长补短、协
同发展。”兰州新区科技文化旅游集团有限公司总经理杨
硕介绍。

兰州新区大数据中心集“数据存储、数据处理、云
服务、数据应用、先进计算”于一体的大型绿色数据产
业园区，是兰州新区抢抓“东数西算”战略机遇的重点
工程。截至目前，兰州新区已建成数据中心5个，已建成
机架 1.2 万个，正在建设机架约 2 万个，累计入驻腾讯、
阿里巴巴、京东等互联网企业70户。

破立并举闯新路——
让国家公园“一块牌子管到底”

甘学斌的办公室里，墙上挂着两张地
图。一张，已经颇显陈旧，上面各类自然
保护地像拼在一起的七巧板，为了醒目，
边界线被标得花花绿绿、五颜六色，看得
人眼花缭乱。另一张，化零为整，“七巧
板”全都归属三江源国家公园黄河源园区
管委会的管辖范围，甘学斌这位管委会专
职副书记、副主任都能管。

甘学斌亲身参与了三江源国家公园从
体制试点到正式设立的全程，他将最深刻
的变化总结为：“以前是‘九龙治水’，而
现在实现了‘一块牌子管到底’。”

青海省果洛藏族自治州玛多县，藏语
意为“黄河源头”，从无数泉眼溪流涌来
的母亲河水汇聚出扎陵湖、鄂陵湖的蔚为
大观、之后浩浩东去，滋养了华夏文明五
千年的璀璨夺目；闻名遐迩的星星海，也
属于玛多，大小湖泊如星罗棋布、不可胜
数。“全县生态保护点多面广、压力不
小，过去的管理体制，既有国土、林业、
环保、水利等条线，又有各种类别的自然
保护地等区块，形成了所谓‘条块分割’的
治理体系。”甘学斌向记者分析“九龙治
水”、政出多门的体制弊端，“那就是谁都在
管，但是谁也管不全、谁也管不到底。”

作为三江源头的青海，贡献了黄河总
水量的一半、长江的 1/4、澜沧江的 15%，

“中华水塔”当之无愧；保护好这里的生态
环境，被赋予了“国之大者”的厚重意味。

2015年底，中央全面深化改革领导小
组审议通过了三江源国家公园体制试点方
案——这是我国第一个国家公园体制试
点。没有现成模式、没有成熟经验，在超
过 12 万平方公里的试点范围内，青海先
行先试，拿出改革的精神，大破大立间，
闯出了新路子：

青海省成立三江源国家公园管理局，
其下组建长江源、黄河源、澜沧江源三个
园区管委会，对源头所在的治多县、曲麻
莱县、玛多县、杂多县等4县进行大部门
制改革，将国土、环保、水利、林业等县
级主管部门一体纳入管委会，整合下设为
生态环境和自然资源管理局，同时将县森
林公安、环境执法、国土执法、草原监
理、渔政执法等执法机构，也纳入管委会
整合下设为资源环境执法局一家。

经过历时数年的探索，这场改革交
出亮眼成绩单：在不新增行政事业编制
的前提下，从原单位连人带编划转到三
江源国家公园新设管理机构，县级部门
精简了1/4；对三江源国家公园内原有6类
15个保护地进行优化整合，实现山水林田
湖草一体化管理保护；大部门制改革后，监
管能力有效提升，三江源国家公园内综合
执法机关已累计查处各类行政案件 394
起、刑事案件 4 起，违法行为查处率达到
100%。总之，生态治理统归国家公园，其他
社会管理职能仍归地方政府，实现了用国家
公园一块牌子、一套人马将大美江源管全、
管到底。据统计，2016年到2020年，三江源
地区输送水量年均增加近百亿立方米。

三江源国家公园的探索与实践，与国
家顶层设计保持着高度一致。2019年6月
中办、国办印发的《关于建立以国家公园

为主体的自然保护地体系的指导意见》中
明确，我国自然保护地未来将按生态价值
和保护强度高低依次分为国家公园、自然
保护区、自然公园 3 类。国家公园建立
后，在相同区域一律不再保留或设立其他
自然保护地类型。

这意味着，作为我国自然保护地最高
级别的国家公园，将贯彻“一块牌子管到
底”的理念。三江源国家公园管理局党委
书记、局长王湘国对记者表示，这一理念
的核心，就是“促使治理效率愈趋最大
化、治理能力愈趋集约化”。

治理迈向现代化——
为最美生态探索最优保护方案

“三江源国家公园的‘网红宝贝’‘大
萌猫’雪豹来袭……”

“张张都是屏保！这里，有中华民族
母亲河的源头。”

……
话题引人入胜、风光美轮美奂、视频

精彩独家，这些都是三江源国家公园官方
微博与网友的日常互动。开通近 5 年来，
发布超 4000 条微博，吸引大量粉丝，这
名活跃的“博主”令国家公园不在远方、
而在指尖。

早在 2017 年试点初期，三江源国家
公园官方网站、微博、微信公众号就已全面
上线，“换个面孔和你约”，很快“俘获”了众
多网友的“芳心”，其中不乏“00后”的年轻
人。这是我国首批十个国家公园体制试点
中诞生的首个官方“两微一网”，凸显着三
江源主动走近公众的积极意愿。

也是在这一年，《三江源国家公园条
例 （试行）》正式施行，成为我国第一部
国家公园专门法规。《条例》 对国家公园
内 17 类违法行为，细化落实了法律责
任，用法治思维筑牢生态底线。

探路国家公园，犹如“白纸作画”，
需要高起点、高标准、高水平建设，依托
这一全新体制，大力推进生态治理体系和
治理能力的现代化。

试点以来，三江源国家公园管理局先
后编制了《三江源国家公园总体规划》以
及科研科普、生态管护公益岗位、特许经
营、社会捐赠、志愿者管理、访客管理、
国际合作交流、环境教育等一整套管理办
法，形成了在广袤江源大地之上能够“一
把尺子量到底”的“1+N”制度体系。

按照统一监测规划、统一基础站点、
统一标准规范等要求，一个“天空地一体
化”的生态环境监测体系正在万里高原铺
下“大网”。近日，记者走进三江源国家
公园管理局生态大数据中心，只见巨幅环
形电子屏上，借助国产高分辨卫星的“天
眼”，三江源地区的山水林田湖草近在眼
前。“植被、水体等生态信息的分辨率能
达到 16 米，而人类活动信息更是能精确
到2米，更辅以自动捕捉技术，让破坏生
态的不法行为无所遁形。”三江源国家公园
管理局生态监测信息中心主任曹军眉角一
扬，“我们管这叫‘一双眼看遍三江源’！”

去年 10 月，三江源国家公园正式宣
告设立，这意味着新探索的开始。

近两年，“人兽冲突”问题渐渐引发
社会关注。生态保护力度加大，野生动物
栖息地环境明显改善，种群数量也随之恢
复增加。在实地采访中，不少乡村基层干
部对记者坦言：“棕熊、狼、雪豹明显多
了，以前它们还是夜里下山，后来甚至大
白天闯进村子，伤人害畜情况时有发生。
野生草食动物与家畜争夺草场的问题，也

让大伙有些头疼。”与日俱增的“人兽冲
突”，在一定程度上影响着三江源地区牧民
群众的生命财产安全和畜牧业健康发展。

如何在生态优先的前提下切实保障
好民生？新课题摆上案头，三江源国家
公园管理局配合青海省林草局、省财政
厅等部门，制定出台 《青海省陆生野生
动物造成人身财产损失保险赔偿试点方
案》，推进野生动物致害责任保险理赔机
制试点工作。

以“谁受益、谁补偿”为原则建立黄
河流域横向补偿机制试点、在阶段性项目
外探索常态化的生态奖补长效机制……正
式设立后的三江源国家公园，在致力于生
态治理体系和治理能力现代化的路上，每
一步都是新的开拓。

人与江源实现双赢——
秀美生态成为增收致富“金饭碗”

随着国家公园从无到有，人与江源的
关系，也在重新定位。

放下牧鞭、领上工资，果洛藏族自治
州玛多县牧民索索，如今成为三江源国家
公园黄河源园区生态管护队伍的一员。骑
上摩托、巡守河源，索索负责监测扎陵
湖、鄂陵湖畔那熟识的一草一木，同时严
防盗猎盗采。藏原羚、藏野驴、斑头雁，
都成为他手机镜头里的“模特”。“每次上
传到管护队的微信群时，心里特有成就
感！”索索说。如今，三江源国家公园内
已有 17211名生态管护员持证上岗，他们
从昔日的草原利用者转变为生态守护者和
红利共享者。

位于治多县县城的吉尕小学，教室里
有 10 余名藏族学生在做手工：有学生用
废旧光盘做成自行车模型，有学生用废旧
纸盒做成小卡车……再看教室的照片墙，
挂满了壮美高原的自然风光，还有一些小
型动植物标本。伴随三江源国家公园“生
态课堂进校园”活动，吉尕小学的 700多
名在校生，除了进行日常的文化课学习
外，还从小接受起春风化雨、润物无声的
生态教育。“既有课堂上的环保知识讲

授，也有户外现场体验、动植物观察，学
生们的参与热情很高。”负责生态课堂的
闹布老师觉得，他和孩子们在心理和情感
上距离自然更近了。

走进有着“中国雪豹之乡”美誉的澜
沧江大峡谷，玉树藏族自治州杂多县昂赛
乡年都村村民永塔这两年当起了“服务
员”。三江源国家公园在这里探索开展了
雪豹观察特许经营项目，22户牧民家庭被
选拔确定为“生态体验接待家庭”。经过
培训，永塔一边为生态访客提供食宿服
务，一边还干起司机和向导，带生态访客
进入峡谷深处进行科研、摄影、生态体
验、自然观察，并教给他们红外相机和望
远镜的使用方法。特许经营带来的收益，
45%归接待家庭，45%归乡村用于公共事
务，10%用于野生动物保护基金。“眼界广
了、观念变了，秀美生态才是咱增收致富
的‘金饭碗’。”永塔由衷地说。

青海长天流云，三江奔腾不息。发生
在这里的故事，如同浩荡的江河水，绵延
永续、代代传承。

打造国家公园建设“样板间”
姜 峰

行走三江源头，人与江源的精彩故事
在国家公园持续上演。来自青海的经验与
探索，为国家公园建设打造了“样板间”。

更深刻的变革也在发生。就在去年，
三江源国家公园范围和功能分区完成了近
年来最大规模的一次优化调整，实现了黄
河、长江源头完整纳入国家公园，重要野
生动物栖息地全部划入核心保护区。此次
调整后，三江源国家公园面积扩为 19.07
万平方公里，较试点面积扩大了近六成，
国家公园的辐射范围更进一步。

波澜壮阔生态路，而今迈步从头越。
改革和创新不会停步，青海乃至全国的国
家公园建设必将走向更广范围、更深领
域、更高质量。

青海是长江、黄河、
澜沧江“三江之源”，每年
流出600亿立方米源头活水
滋润着华夏大地，素有“中
华水塔”的美誉。习近平
总书记高度重视、亲自部
署、亲自推动三江源国家
公园建设，为青海擘画了
生态保护的宏伟蓝图。青
海 省 委 省 政 府 始 终 牢 记

“保护好青海生态环境是
‘国之大者’”重大嘱托，
深入践行习近平生态文明
思想 ， 举 全 省 之 力 打 造
生 态 文 明 高 地 ， 坚 定 不
移 筑 牢 国 家 生 态 安 全 屏
障，在推进国家公园建设
方面探索积累了诸多可复
制可推广的经验和亮点，
取得了显著的生态效益和
社会效益。

习 近 平 总 书 记 指 出 ，
要将三江源国家公园建成

“青藏高原生态保护修复示
范区”。我们牢记嘱托，深
化国家公园建设规律性认
识，整合三江源国家公园
范围内各类保护地，优化
范围和功能分区，统筹推
进山水林田湖草沙冰一体
化保护和系统治理，深入
实施生态治理修复工程，
注销退出全部矿业权，自
然生态系统的完整性、原
真性和生物多样性得到系
统保护。建成生态大数据
中心和覆盖三江源地区重
点生态区域“天空地一体
化”监测体系，建立权责
明确、严格执法、监管有
效的三级联动执法机制。
经过不懈努力，可可西里
成为我国面积最大、海拔
最高的世界自然遗产地；
三江源地区生态功能持续
巩固，生态环境质量不断
提升，水源涵养量年均增
幅 6% 以 上 ， 草 地 覆 盖
率、产草量分别比十年前
提 高 了 11% 、 30% 以 上 ；

动植物保护成效显著，生物多样性明显提升，
藏羚羊由 20 世纪 80 年代的不足 2 万只恢复到 7
万多只。

习近平总书记指出，要将三江源国家公园建
成“共建共享、人与自然和谐共生的先行区”。我
们勇担责任，从完善体制机制着手，在实践中加
强制度创新，组建三江源国家公园五级综合管理
实体，印发总体规划和 5 个专项规划，配套出台
14个管理办法，颁布 《三江源国家公园条例 （试
行）》，制定相关管理规范和技术标准指南，用最
严密法治保护生态环境。创新建立“一户一岗”
生态管护公益岗位机制，1.72 万名牧民放下牧
鞭、持证上岗，人均年增收 2.16 万元，在园区内
外开展民族手工艺品加工等公益培训，积极发展
生态畜牧业，加快发展特许经营，让当地群众从
草原利用者变为生态守护者，民众积极参与保
护、共享建设成果。广大牧民发自内心地认为，
在习近平总书记关心下，青海的生态环境发生了
翻天覆地的变化，坚信青海的明天更加美好。“绿
水青山就是金山银山”的理念在三江源地区深深
扎根、开花结果。

面向未来，我们将持之以恒践行习近平生态
文明思想，始终沿着习近平总书记指引的方向，
围绕建设生态友好的现代化新青海，深化国家公
园示范省建设，承担好维护生态安全、保护三江
源、保护“中华水塔”重大使命，通过实施一批
具有战略性、创新性、引领性的工作举措，努力
把三江源建设成为国家所有、保护第一、全民共
享、世代传承的国家公园典范，奋力谱写三江源
国家公园建设新篇章，为推进美丽中国建设作出
青海应有的贡献。

（作者系青海省人民政府副省长）
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甘肃兰州新区：

绿色发展 底色鲜亮
本报记者 银 燕

记者手记▶▶▶记者手记▶▶▶

国家公园，绽放在三江源头
本报记者 姜 峰 文/图

党的十八大以来，青海生态文明建设如江河浩
荡，奔涌向前，那勇立潮头的，是三江源国家公园。

位于青藏高原腹地，哺育了长江、黄河、澜沧江
的青海三江源，是重要的生态安全屏障和高原生物种
质资源库，对我国乃至全球都意义重大。2015 年底，
中央全面深化改革领导小组审议通过了三江源国家公

园体制试点方案。2021年10月，习近平主席在《生物
多样性公约》 第十五次缔约方大会领导人峰会上宣
布，中国正式设立三江源等第一批国家公园。

在 三 江 源 头 ， 一 个 全 新 生 态 治 理 体 系 诞 生 ，
奔涌出新时代人与自然美美与共、生生不息的江
河涛声。

底图为位于长江源头地区的斑德湖底图为位于长江源头地区的斑德湖。。

▲图为巡守在黄河源
头的生态管护员。

▲▲图为巡守在黄河源图为巡守在黄河源
头的生态管护员头的生态管护员。。

▲▲图为生态秀美的澜图为生态秀美的澜
沧江大峡谷沧江大峡谷。。



1111旅游天地旅游天地
责编：何欣禹 邮箱：hwbrmrb@163.com

2022年9月1日 星期四

乌镇旅游股份有限公司总裁
陈向宏，在这篇文章中写出了乌镇
创新的感悟和心得。

浙江乌镇有四条大街，东西南
北。20 年，我们只做了其中两条，
也就是东栅与西栅。另外两条迟迟
没做，因为没有说服自己该做什
么。所有的产品应该是迭代的，如
果后者仅仅模仿成功的前者，并没
有意义。

乌镇发展的20年，分成了三个
阶段：观光小镇、度假小镇和文化
小镇。第一阶段做东栅，做的是“观
光”；第二阶段做西栅，做的是“度
假”。东栅和西栅的规划既是递进
的，也是并列的。东栅奠定了基
础，西栅发展壮大，但其中的创新
是一脉相承的。

虽然起步晚，但东栅与西栅
的规划在当时做到了好几个“全国
第一”。

旧材料修新房子

我们首先“以旧修旧、修旧如
故”。以前修旧房子，用的是新材
料，而我们偏偏买旧材料来修复。
一座古镇，要整体风貌看起来像古
镇，并不是只有一两个房子看起来
像。反观全球古城、古镇，如佛罗
伦萨、米兰，虽然身处当代，但看

上去像中世纪的古城，没有丝毫不
协调。乌镇的建设，追求的就是这
一点。

为了建设东栅，我就从附近的
湖州市收石桥。当时的人觉得老桥
没用，因为不能通车。我们和村主
任一商量，免费帮村里修新桥，老
桥由我们拆下拿走。

苏州人民路改造，我去收旧石
板，而且是花钱收。对方听到后的
眼神就是：“这是个傻子，还收旧石
板”。除了旧石板，我还在苏州买了
大量的老厅房，这些旧材料，都用
在了乌镇的建设上。

独特的民宿与商业

西栅有大量民宿。这里的民宿
就是原来老街上的房子，一家一
户。外表保持着古镇的样子，但是
里边不破旧、有温情。房东很重
要，房东必须家庭和睦、无犯罪
史。客房的收入我们要分成，但是
餐饮收入统统归房东。有房东说，
世界上还有这样的好事？

有，但是要付出代价。好的条
件换来苛刻的协议，房东使用的食
用油、酱油等品牌，要按规定来；
再者，禁止出门揽客；第三条，每
家每户只有两个桌子。因为桌子多
了，就会有大量不住宿的游客来就
餐，影响住宿客人的感受。

这些规则之下，形成了非常具
有温情的民宿氛围。对住店的客
人，房东会问：“明天想吃包子、面
还是粥？”久而久之，在没有疫情的
时候，全国各地的客人都会在周末
过来，他们会和房东私下联系，他

们很清楚哪一家民宿的饭好吃。这
是一种合理商业设计之下的亲情，
比没亲情、假亲情好。

不仅每一家民宿都是独特的，
西栅的店也是“一店一品”。对于旅
行者而言，最厌烦的是不论走到哪
里，卖的东西都一样。我们招商，
商户要递交商业计划书，阐明卖什
么、怎么卖、最高价格多少，如果
我们认可，可以给出很低的租金，
甚至零租金。如果商家卖的东西不
太具有独特性，那租金就高一些。

整个西栅的设计，是按照“度假
氛围”来做的。举个例子，老街上排
队最多的是一家卖萝卜丝饼的店，
有人提议既然如此赚钱，为什么不
多开几家？我坚决不同意。因为西
栅的定位就是服务过夜客人的，如
果排队时间长，你可以来过夜。

有些古镇古城，白天人来人
往，太阳一下山，一个人都没有
了。这不叫度假景区，度假景区是
白天能旅游，晚上也要能旅游。在
乌镇，早上 9 点前不开门，任何旅
行团都不接待，这是为了把环境留
给住在里边的客人，有的人就喜欢
乌镇的早上，觉得很美，这个时候
人最少。

拥抱未来，拥抱年轻人

乌镇可以旧，但不可以落后。
在全国的古城古镇里，这里是

第一个把管线埋到地下的。20 年
前，县城里还没有管道煤气，只有
液化气。我们花了 130 多万元，在
停车场建了一个液化气站，乌镇西
栅第一个用上了管道煤气。

在2003年，西栅做了无线网络
全覆盖。那时候即便去上海住酒
店，也只能拿网线上网，而且还要
按小时收费。在西栅，无线是免费
的，这在当时是非常了不起的事情。

在2006年，乌镇就推出了自己
的预定网站，虽然与携程、去哪儿
网都有合作，但 85%以上的客房都
是我们自己卖出去的。

关于乌镇戏剧节，其实早在
2001年，我就想要做文化。有次在
上海大剧院看《暗恋桃花源》，我非
常震撼。回来之后我们便提出了做
戏剧节。后来建设大剧院，里边有
7 个小剧场。现在著名的水剧场以
前是一个废弃的甲鱼养殖塘，如今
成了戏剧节期间室外剧场的主场。

起初，大家不同意做戏剧节的
想法，因为看不到回报。我说：“不
要把乌镇的每一个角落都看作赚钱

的地方。它是一个系统，有的地方
不赚钱，就可爱。”做戏剧节，是为
了10年后的乌镇做的。没有戏剧节
的乌镇就是一般的古镇，只能赚一
般古镇的钱，有戏剧节的乌镇，是
一个精神家园，那就有精神家园的
价值。

我去了柏林戏剧节、爱丁堡戏
剧节、法国阿维尼翁戏剧节考察，
正是在阿维尼翁，让我最终下了决
心。它们的戏剧，一类是封闭单
元，一类是开放单元。开放单元的
戏剧甚至会在街上演，没有戏台。
记得吃饭时遇到一对老夫妻，他们
就是60年前在阿维尼翁戏剧节上认
识的。之后每年都要来，就是为了
重温生活。我一下子被打动了。戏
剧不是为了热爱戏剧的人存在的，
是为了热爱生活的人存在的。乌镇
不就是要创造这个调性吗？

乌镇戏剧节一共办了 7 届，越
来越有名气。几年前我去上海某外
国领事馆，有领事专门在那儿等
我，说他们有个戏剧很好，想推到
这里来。这说明乌镇戏剧节已经
成为全世界知名的戏剧节。乌镇
戏剧节还有点很重要，就是由艺
术家办节，完全国际化，艺术总监
负责制。他来挑选下一年的剧，邀
请剧团。

乌镇的品牌创新

品牌的深化要与产品同步。乌
镇的品牌建立，依靠的是精细管理
口碑的巩固。品牌的丰富要不断贴
近消费人群的生活目标，品牌的提
升要借助文化注入的IP。

在中国纯粹做古镇的年代已经
过去了。如果年轻人有志于此，未
来的古镇应该是拥抱产业、拥抱文
化。但要清楚，文化和旅游是两件
事。文化是内容，旅游是一种商业
模式或者是一种人类活动形式。我
认为最重要的是内容，但仅有内容
也是不行的。这就好比人要有情
怀，但是只拿情怀去做企业，基本
要失败。做企业的人应当理性。你
有内容，如何把内容落地，并且做
成商业模式，这很重要。

对于乌镇，从经营指标上就能
看到它的厉害之处。乌镇只是一个
不到 3 平方公里的地方，却成了中
国最赚钱的景区之一。别人没说乌
镇只会赚钱，他们会说，“乌镇有互
联网大会，有戏剧节，很文艺”。

上图、左图：乌镇风光。
桐 轩供图
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大庆，在水一方。它地处松花江和嫩江冲击而成的平原上，两江环
抱、地势平坦低洼，有广阔的湿地和200多个天然湖泊，被称作“天然百湖
之城”。秋水时至，碧波荡漾，蒲、蒹挺立，葭、荻并茂，牛蛙轰鸣，百鸟
翔集，时而有银鸥、白鹤冲向蓝天，时而有野鸭、鸳鸯扎进湖里。大片大
片茂盛洁白的芦苇在风中摇曳，生动诠释了《诗经》中“蒹葭苍苍”的画面美
与神韵美。

初到大庆的人，在欣赏这写意风光的同时，还会被一种不断运转、好
似在磕头的机器吸引目光。忍不住好奇地问：这是什么机器？是干什么
的？大庆人都会十分自豪地说，这是“磕头机”，是从地下抽石油的，咱大
庆哪里都有磕头机，保你看个够儿。

截至2021年底，大庆油田已累计为国家贡献原油24.63亿吨。作为新中
国成立初期建设起来的工业名城，大庆别具“井”色，一排排高耸的钻井
架、一座座洁白的油井房、一架架不断运转抽油的磕头机、一群群身着红
色工服的石油工人，为大庆的纯美秋景增添了一种蓬勃向上的气质，那是
大庆历经60余年峥嵘岁月所形成的精神风貌。

与其他历史悠久的城市不同，清代及以前，大庆地区一直是少数民族
游猎区，无定居村落，少有历史记录。如清朝初年，哲里木盟杜尔伯特旗
就曾在这里游猎。1898 年修建中东铁路时，因此地为铁路线上的重要一
环，故设立了萨尔图站。萨尔图是蒙语，意为“月亮升起的地方”。1904
年，这里开始放荒招垦，渐有村屯。1906年 （清光绪三十二年），设置了安
达抚民府；1913年，改名为安达县。

大庆前身的这段简史平平无奇，这片自侏罗纪和白垩纪时期就开始沉
积宝藏的土地，注定要在新中国被发现、被激活，最大化绽放。1955年松
辽石油勘探局开始在安达县大同一带进行石油资源钻探。1959年，在这片
古老神奇的土地上，找到了自远古沉积而成的超大油田。同年 9 月 26 日，
大同北面高台子附近的“松基三井”喜喷工业油流。因恰在新中国成立10周
年大庆前夕，遂以“大庆”为油田命名。

新中国成立之初，石油工业基础十分薄弱。1960年5月26日，国家为
加快松辽石油基地建设，设置安达市 （地级），大庆地区归其管辖。到1963
年底，大庆人就成功开发建设了大庆这个世界级特大油田。仅用 3年多时
间，中国石油实现基本自给，一举甩掉了“贫油国”的帽子。1979年12月14
日，安达市更名为大庆市，由黑龙江省直辖。如今，经过 60 多年开发建
设，大庆已从“头上青天一顶，脚下荒原一片”的蛮荒之地，变身为“绿色油
化之都、天然百湖之城、北国温泉之乡”。

在黑龙江省的版图上，富饶美丽的大庆油田，就像天鹅项下的明珠。
从卫星云图向下看，一颗颗蓝宝石镶嵌在广袤的松嫩平原上，那正是大庆
湿地的200多个大小湖泊。这些湖泊各有各的风姿：黎明湖深邃广远、黑鱼
湖水域宽阔、莲花湖莲叶田田、滨洲湖白沙炫目、鹤鸣湖苇海茫茫，兰德
湖上黑天鹅游弋……

“走啊，去走湖啊！”在大庆，这是一句真诚邀约。湖边，常能看到三三
两两的行人，或是扶老携幼赏玩湖上风光，或是疾步如飞强健体魄。走
湖，是一种健康的生活方式，更是一种情怀，是大庆人对大庆满满的爱。

大自然，融入了大庆人的血脉，生长在大庆人的心里。因为地貌特
点，大庆人不用去郊区找寻自然，而是与自然共生。除了数量众多的湖
泊，大庆还有占土地总面积 50%左右的湿地以及与之伴生的草甸、自然次
生林、天然灌丛等。大庆的城市建设不破坏这些天然景观，往往一片楼区
旁就是一大片湖泊、湿地或草甸子。近年来，城市绿化又广植葡萄、树
莓、李树、杏树，大庆人傍晚出了家门去走湖，路上常常会被熟透落下的
杏子、李子打到头，这令他们如中彩票般开心，走湖的步伐更轻快了。大
庆市还是地热富集区，产水层自喷能力强，形成了无数天然温泉。在室外
温度零下二三十摄氏度的冬季，泡在热气腾腾的温泉里，看着天上飘下的
洁白雪花，奇妙的“冰火两重天”犹如人间仙境。

我一直认为，人间最美的风景，不在山川河流间，不在唐诗宋词里，
而是深蕴于祖国建设的生动画卷中、人与自然的和谐共处中。遍布大庆的
磕头机“井”色，与蒹葭苍苍的湿地风光、雪地温泉的奇妙景致和谐融汇在
一起，充盈了这片土地上辛勤劳作的大庆人内心。他们用笑容迎接大庆的
未来，抒发建设祖国的喜悦和对未来的希望。

上图：掩映在湿地中的“磕头机”。 刘春颖摄

无边光景大庆新
刘冬颖

中国旅游研究院近日在阿
尔山旅游度假大会上发布的

《2022 中 国 旅 游 度 假 发 展 报
告》（以下简称 《报告》） 指
出，党的十八大以来，中国旅
游度假产业进入提质增效新阶
段，当前休闲度假已成为旅游
消费的重要选项，多样化的旅
游度假体系正在稳步建立，呈
现新的市场需求和消费特征。

《报告》 显示，相对于其
他类型的旅游，绝大多数人非
常愿意进行休闲度假型旅游。
带薪休假成为人们进行休闲度
假型旅游的主要时间选择。微
信、微博等新媒体是获取休闲
度假信息的主要来源。和家人
朋友进行休闲度假已成为常

态，这也是提升家庭凝聚力和
稳固人际交往的主要方式。

气候景观和生态环境等是
选择休闲度假的主要因素。滨
水休闲、生态康养等是主要的
休闲度假方式，湖泊型、滨海
型、温泉型、山地和森林型、
草原型目的地占比较高。《报
告》 显示，人们对休闲度假型
旅游感知较为正面，大多数消
费者认为休闲度假型旅游是值
得的，满意度较高。不过休闲
度假型旅游产品性价比和服务
质量还有进一步提升空间，服
务质量水平不高，各类设施不
完善，产品类型单一，是休闲
度假型旅游存在的主要问题。

旅游度假区在旅游产品供

给中占有越来越重要的地位，
不仅在游客接待量、旅游收入
等方面形成了较大规模，而且
对整个旅游度假发展具有很强
的引领作用。旅游度假区早期
更多是空间概念，而现在的国
家级和省级旅游度假区更多的
是一个综合性消费场景。

目前，旅游度假类型更加
多样，产品开发越来越注重个
性化和多样化，强调文化体
验。近两年，以短时间、近距
离、高频次为特点的轻旅游、
微度假、宅酒店等受到欢迎。
各地开发了一批相应的微度
假和周边度假产品，如自驾
游、房车营地、郊野游和乡村
度假等。

《报告》 指出，中国已进
入大众旅游全面发展新阶段，
休闲度假正在成为美好生活的
新内涵。疫情虽对远程休闲度
假造成一定冲击，但基本趋势
没有改变。新时期旅游度假发
展将坚持以人民为中心的发展
理念，推动文化引领、科技赋
能、绿色发展。

《2022中国旅游度假发展报告》显示——

休闲度假活力旺
本报记者 赵 珊

在青藏高原南缘、雅砻江下游西
岸，有一个因产盐而得名、因出土青铜
器而闻名的千年古县——四川省凉山彝
族自治州盐源县。

盐源县距凉山州州府所在地西昌约
有150公里。从西昌出发，翻过磨盘山和
小高山两座大山，便进入一个偌大的盆
地。这里环县皆山，如青玉屏风，围而
四合，城郊阡陌如在盘中。绳水安流于
南山之南，若水折绕于北山之北，而会
于东南，如带缠绕，如环欲连。千百年
来，世世代代生活在这里的盐源儿女枕
青漱绿，醉饱于山光水色之中。

盐源县土地资源丰富，气候条件适
宜。盆地内地势平缓，土层深厚，土壤
为红壤或红棕壤，通透性良好。盆地海
拔 2300—2700 米，年平均气温 12.3 摄氏
度，年较差小，日较差大，雨量适中，
无霜期长，光照好，很适宜苹果生长。
优越的自然条件，为盐源县苹果产业的
发展壮大提供了坚实基础。自上世纪 60
年代中叶起，盐源县就开始试种苹果。

为把苹果产业做大做强，多年来，
盐源县不断引进、更新品种，先后引进
的品种和品系就达160多个。目前主栽的
苹果品种分早熟、中熟和晚熟。早熟品
种有祝光、红魁、黄魁、迈伏等；中熟
和中晚熟品种有嘎拉、红星、红冠、红
元帅等；晚熟主要以富士为主。每到夏
末秋初，早熟的祝光、红魁、黄魁等就
开始上市了。

乘车穿过小高山，进入盐源坝子，
最撩人眼的便是那成片的果树和树上挂
满的星星点点、高高低低的苹果。成熟
的苹果就像一个个红红的小灯笼，把树
枝压得低低的。一阵微风拂过，果树摇
曳，果香四溢，空气都变得甘醇香甜。

“虞翻宅里起秋风，翠叶玲珑剪未
工。错认如花枝上艳，不知荚子缀猩
红。”当每年的秋开始染红坝子时，盐
源苹果也就进入了盛产期。果园里，遍
体尽披黄金甲的嘎拉苹果、通体冷艳翘
着嘴角的红星、硕大鲜亮的红元帅……
令人赏心悦目，珠圆玉润的红富士更是
诱人。

由于自然条件优渥，再加上科学管
理，盐源苹果的外观和内在品质都属上
乘。成熟的盐源苹果形正色艳，芳香浓
郁，皮薄汁多，甜脆爽口，硬度适中，
口感极佳，可谓色、香、味俱全。盐源
苹果曾多次参加全国优质苹果评选，并
被评为全国优质产品，深受顾客喜爱。
如今，盐源苹果远销省内外甚至走出国
门，已形成以川渝滇黔为中心、辐射湘
闽苏皖浙、远销东南亚的庞大销售网
络。盐源苹果成了农民增收致富的“摇
钱树”，盐源这个昔日的国家级贫困县也
逐步走上富裕路。
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近日，由中国美术馆与共青团
中央宣传部共同主办的“美术作品
中的青春——中国美术馆藏经典作
品展”在中国美术馆举行。展览展
出中国美术馆藏作品 160 余件，分
为表现革命主题的“青春的信仰”、
表现新中国建设情景的“激昂的青
春”以及表现改革开放尤其是新时
代以来多彩生活的“多姿的青春”
三部分。

概而观之，展览主要展示表现
青年人形象的美术作品，就像中国
美术馆曾在国际儿童节梳理美术作
品中的儿童形象、在妇女节梳理美
术作品中的女性形象一样。这种展
览形式广受欢迎，因为观众可以迅
速抓住展览主线，看到不同历史时
期、不同视觉语言风格的美术创作
的差异，通过一种比较性的视角，
建立一种对展览主题直观和立体的
认识。

此次展览在逻辑上有一种历史
性的叙事。“青春的信仰”部分特别
展现了中华儿女救亡图存、争取解
放的牺牲精神。这其中，最代表性
的莫过于唐一禾1941年创作的油画

《七七的号角》。1937年，日本侵略
者发动全面侵华战争的“七七事
变”。画面上，一群青年学生组成抗
日宣传队积极奔走，宣传抗日。在
天安门广场1958年落成的人民英雄
纪念碑上，我们能够看到冯法祀画
稿、滑田友创作的著名浮雕作品

《五四运动》，表现的正是青年学生
在天安门广场宣传“外争国权，内
惩国贼”的情景。将这两件作品关
联起来看，我们可以对青年学生与
中国革命历史的关系获得一个更明
晰的认识。

新中国成立后，精神饱满、斗
志昂扬的青年人形象，象征着新中
国的朝气蓬勃。美术家们创造了很
多脍炙人口的青年人形象，最具代
表性的莫过于黄新波1961年创作的
版画《年青人》，女青年执笔作憧憬
状，而她的眼睛望去的方向，则是
星辰大海，还有象征着科技的高压
输电塔。黄新波所刻画的，乃是新
中国一代青年人胸怀理想和热情，
致力于把祖国建设成为一个现代
的、发达的国家的坚定信念。当
然，朱乃正 1972 年创作的水粉画

《新曼巴》、周树桥1974年创作的油
画 《春风杨柳》 以及在展览中看到
的温葆1962年创作的油画《四个姑
娘》、吴强年 1963 年创作的版画

《公社姑娘》、王玉珏1964年创作的
《山村医生》、潘世勋1964年创作的
《我们走在大路上》、徐匡1976年创
作的版画 《草地诗篇》 等经典美术
作品中的主体人物形象都深入人
心，她们的脸上洋溢着喜悦之情和

昂扬之意，与新中国妇女解放的历
史紧密关联。

改革开放新时期，美术创作领
域涌现出一批表现青年人思想解
放、勇于拼搏形象的经典作品，无
论是徐文华1979年创作的描绘青年
女孩在图书馆开门之前就已等待多
时的油画 《晨》，还是贝家骧 1984
年创作的展现青年人在夜校积极学
习场景的油画 《昨天·今天·明天》，
都表现出新时期青年人对知识和梦
想的渴望。这一时期，表现青年人
形象的经典作品有刘开渠1984年创
作的大理石雕塑 《向新时代致敬》、
詹建俊 1984 年创作的油画 《潮》、
田金铎1985年创作的雕塑《走向世
界》等。《向新时代致敬》雕刻的是
一名知识分子形象的女青年，她梳
着现代感的发型，气质优雅、恬静
端庄、落落大方，正欣然注视前
方。《潮》则是以仰视构图描绘在春
天的田野上耕耘的男性青年，他双
臂抱胸，将铁锹立在身前，柠檬黄
色的毛衣与身后被春风舞动的柳枝
相互映衬，展现出蓬勃的生命律
动。《走向世界》 则更具象征意味，
以极具现代主义风格的几何形态塑
造正健步走的女运动员，她象征着
改革开放的中国，正昂首阔步走向
世界。

新时代以来，也有很多美术家
描绘青年人形象。中国画创作领域
像桑建国、罗寒蕾、王冠军，他们
以工笔画语言描绘现代都市里的时
尚青年，给人以深刻的印象。当
然，美术家们笔下的青年人形象非
常多元，包括表现大学生、都市青年、
快递小哥、人民解放军、医护人员、
少数民族人物等。其中，极具代表
性的是焦兴涛2019年创作的木质着
色雕塑《烈焰青春》：一名身体笔直
站立的青年消防员，他的脸庞稚嫩
但眼神坚毅。作品表现了消防员这
一群体，他们守护着人民的生命财
产安全。

青年人的形象，象征着健康、
美好、希望，从民族解放，到新中
国、改革开放、新时代，不同时期
的青年人形象都有着鲜明的时代烙
印：从怒吼、牺牲，到建设、奉
献，再到拼搏、责任和担当。从唐
一禾、黄新波、刘开渠，到焦兴
涛，这些美术家都有一种理想信
念，那就是要用青春之歌为时代塑
像。美术家们将自己对国家、民族
和美好未来的期望和祝福，熔铸到
这些青年视觉形象中，积极地回应
李大钊在《青春》中的呼唤，“以青
春之我，创建青春之家庭，青春之
国家，青春之民族，青春之人类，
青春之地球，青春之宇宙”。
（作者系中国美术馆副研究馆员）

“征程”展无疑将是当代书法发展的又一个
里程碑式的重大展览。之所以说“又一个”，是
因为它是当代尤其是近10年探索中国书法发展
方向的一个环节。

科举废除、学制西化和硬笔替代，使书法
自1905年后逐渐边缘化；1979年浙江美术学院
招收书法研究生、1981年中国书法家协会成立
等，使书法重获国家教育和文化体制支持，由
此开始融入国家文化发展大格局中。

40多年来，无论是书法学科地位的不断提
升，还是持续至今的“书法热”现象，都反映
出中华优秀传统文化的强大生命力和现实活
力。更重要的是，在40多年的复兴历程中，书
法界找到了许多有价值的创新路径，比如坚定
传承并力图弘扬中国传统文人书风的道路、继
承和发扬清代碑学观念与技巧的道路、兼容传
统文人书风与清代以来篆隶北碑书风的道路、
借鉴其它艺术门类 （包括西方艺术） 而发展起
来的注重形式创新的道路等。每一条道路，都
在当代书法发展中留下了丰富成果，也将成为
未来中国书法史必须书写的篇章。

但当代书法也出现了一些问题，比如长期
以展览竞赛为中心，导致风格趋同，出现所谓

“展览体”；学科归属中以书法为“视觉艺术”，
导致重笔墨轻文本。深入地看，问题的本质是
书法逐渐演变为专业人士从书斋 （工作室） 到
展厅的闭环活动，越来越脱离现实生活。

2014年，中国书协针对性地提出“植根传
统，鼓励创新，艺文兼备，多样包容”的评审
方针，“植根传统，鼓励创新”和“多样包容”
针对“展览体”；“艺文兼备”则首先针对文字
错误、文本错漏及胡乱处理行款等问题，中国
书协为此专门设立“文字文本审读小组”，限制
此类作品的入选，同时对自作文辞不断给予鼓
励，例如，同等笔墨表现水平下自作文辞优先
入选等。

这一评审方针发挥了积极作用。投稿的书
法家开始关注文字、文本和行款问题，以前常
见的繁简字转化错误、文本错漏、行款违背书
仪等现象大幅减少，作品的综合文化品质显著
提升。由此带来的是书法家对蕴含在笔墨之中
的传统文化的敬畏，也就是对书法的传统文化品
格的重新体认。传统文化的综合滋养，是书法发
展最为重要的基础。苏轼曾说：“退笔如山未足
珍，读书万卷始通神。”

中国书协乘势而上，在常态化展览之外，分
别于 2018 年和 2019 年策划了“现状与理想——
当前书法创作学术批评展”“源流·时代——以
王羲之为中心历代法书与当前书法创作”两个
大展，并配套举行“乌海论坛”和“绍兴论
坛”，引导书法家全面思考当代书法与历史文脉

的关系。
但书法与时代生活之间的联系，仍待探

索。2020年，中国书协举办了“中国力量——
全国扶贫书法大展”。这次展览部分作品的文
辞，是采访现实生活中的扶贫事迹后撰写的白
话文，突出书法作品文辞的“记言录史”功
能。这对习惯书写古典诗文的作者而言，不啻
为一个重大挑战。

2021年，中国书协举办“伟业：庆祝中国
共产党成立100周年书法大展”，策展理念提炼
为“浸入式感受、体验性书写、主题性创作”。
具体要求是：书法作者亲身深入生活，搜集有
关史料甚至访问有关事件发生地和参与人，然
后撰写文辞、书写作品。

本次“征程”展在延续书法家深入生活进
行采访等做法的同时，进一步要求部分作者采
用传统诗文，加强与历史文脉的呼应。

这是 40 多年来书法发展理念的一次重要
飞跃。

这一理念，将书法家推向现实生活、感受历
史文脉，从而打破了传统的“书斋—古诗文—书
法作品”这一习惯，形成了“生活—自作文辞—
书法作品”的崭新创作模式。在这一模式下，
书法家在创作之前，需要体验现实生活、熟悉
文章传统。

书法与所有艺术门类一样，以历史文化为
发展根基，以现实生活为创作源泉。社会生活
每时每刻为艺术家们提供着各种各样的情感激
发；文字、语词和文章也为艺术家们昭示着深
蕴其中的民族精神。在生活中获得情感体验，
并因事而成文，在文字、语词和文章中回溯历
史和文化，再因文而濡墨。这样的笔墨表现，
必然与简单对标展厅要求而抄写古诗文具有本
质的差异。

由于惯性的限制，一两件作品或许还难以
看出这种差异，但持续地、普遍地按照这种方
式进行书法创作，其成效是可以期待的。历史
早已证明这一点。如果没有“兰亭雅集”的生
活情境以及由此而生成的文章，则千古名作

《兰亭序》必然无从产生；如果没有祭奠为国捐
躯的侄儿以及由此生成的祭文，也就不可能有

《祭侄文稿》这件巨作；如果没有蒙冤被贬黄州
而生成的诗篇，也就不会有名传千古的 《黄州
寒食诗帖》。无论是王羲之、颜真卿还是苏东
坡，再天才的艺术家，也难以用闭门造车的办
法创造出惊天动地的杰作。书法家沈尹默说：

“书学所关，不仅在临写、玩味二事，更重要的
是读书、阅世。”旨哉斯言！

当然，古代文辞也有激发作用。因此，唐
代书法家孙过庭说王羲之“写 《乐毅》 则情多
怫郁，书《画赞》则意涉瑰奇，《黄庭经》则怡

怿虚无，《太师箴》 则纵横争折，暨乎 《兰亭》
兴集，思逸神超，私门诫誓，情拘志惨，所谓
涉乐方笑，言哀已叹。”前四种是抄写他人文
辞，而后两种则是自作文辞，都可能引发书写
时的情感波动。简单取舍，既不符合书法发展
史，也不现实，更不是科学的态度。

中国书协的倡导也不局限于单一创作模
式。2014 年评审方针的落脚点是“多样包容”。

“中国力量”“伟业”以及今年的“征程”展，都不仅
包容各种文辞，而且在风格上也提倡多样性，
鼓励书法家充分发挥创造才能。

有理由相信，在通过主题性展览而建构的
这一崭新创作理念的引领下，前述40多年来探
索过程中所有有价值的艺术创造路径，将在坚
守艺术取向的同时进一步关注生活、关注文
化，从而在越来越宏阔的当代中国文化大格局
中找到自己更好的位置，共同推动中国书法事
业更好地发展，使书法艺术不断繁荣昌盛，并
与民族伟大复兴的文化大乐章同频共振，谱写
出更加辉煌灿烂的时代旋律。

（作者系中国书法家协会副主席）

近日，“大地史诗——中国大运河主题艺术
展”在浙江美术馆拉开帷幕。展览围绕“大运
河”这一核心文化意象，邀请62位 （组） 艺术
家 进 行 专 题 创 作 ， 创 作 艺 术 作 品 80 余 件

（组），涵盖中国画、水印、水彩、油画、书
法、雕塑、装置、新媒体等多种艺术类型，旨
在展现文旅融合时代背景下大运河“璀璨文化
带、绿色生态带、缤纷旅游带”的建设成果。

“在这次展览中，我们没有展示大
量历史画或文献，而是将今天理解的诗
性运河介入其中，让观众进入展厅后能
感受到运河写意的气息，以此唤起他们
对运河历史、运河文化的情感共鸣。”
浙江美术馆馆长应金飞说。

展览对中国传统绘画中一种独有的
表现形式——长卷，进行了更加贴近当
代生活的艺术创新与发展，构想出一种

“再长卷”的展览理念与展出方式。所
谓“再长卷”，不仅包括借鉴历史上“长卷”作
品对大运河景观的描绘，同时也抽离出“长
卷”独有的有机融合时空关系、“游”的视角和

“情景交融”的诗意化境界等特点，从题材、媒
介和理念上进行创新。其中包括龚鹏程 《运河
赋》、林海钟 《汴河桃源图》 等传统“书画长
卷”；方利民 《运河记事》、陈琦 《生成与弥
散》 等“版画长卷”；邵文欢 《江河一处》、胡

晓阳团队《运河影像志》等“影像长卷”；傅冬
霆 《诗流图》、吴穹 《马可·波罗游记》 等“影
像长卷”。通过多元的艺术形式表现大运河优美
的自然景观、丰厚的历史资源、多样的文化属
性等。

从另一个视角来看，展览的整体格局也是
一种“再长卷”：打破架上美术作品单一展示模
式，为展览空间注入时空的绵延性和作品的连
续性。例如，由陈抱阳创作的 《从河工到银
河》 打造了沉浸式的数字空间，叙述从远古到
未来的河流畅想；由谭彬带领的中国美术学院
社会叙事工作室创作的 《古今一相接》 交互影
像装置空间，立体呈现出运河市集的中国风
貌；由高世强领衔的中国美术学院山水影像创
作集体以《山水·运河》影像作品再现了今天运
河沿岸的风土人情。观众漫步展厅时可以移步
换景、心随物游，在诗意化的空间中体悟大运
河古今叙事的起承转合。

美
术
经
典
中
的
青
春
之
歌

魏
祥
奇

王立志作品

烈焰青春 （雕塑） 焦兴涛

“畅游”诗意大运河
本报记者 赖 睿

由中国文学艺术界联合会、
中国国家博物馆、中国书法家协
会共同主办的“征程：迎接庆祝
党的二十大胜利召开书法大展”
日前在中国国家博物馆开展。

本次大展将书法寄情抒怀的
艺术表达方式与记言录史的社会
功能相结合，组织300多位书法
家深入基层、广泛调研，通过精
心创作遴选的300余件作品，聚
焦新时代党和国家事业取得的历
史性成就、发生的历史性变革以
及“时代楷模”先进典型事迹和

“中国共产党人的精神谱系”，讴
歌时代，书写人民，赞美英雄。

书法与时代同频共振
——“征程”展遐思

叶培贵

书法与时代同频共振
——“征程”展遐思

叶培贵

虞晓勇作品

展览现场

七七的号角 （油画） 唐一禾
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近日，江门市便利华侨华人投资税收服
务中心在市税务局正式揭牌，同步启动江门市
便利华侨华人投资税收服务平台。省税务局党
委委员、副局长蒋余良，市委常委、统战部部
长李惠文出席揭牌仪式。

为深入推进“侨都赋能”工程，以侨胞
需求为导向，切实提升为侨服务水平，助力打
造华侨华人创新创业国家平台和华侨华人公共
法律服务国家平台，市税务局建立江门市便利
华侨华人投资税收服务中心和服务平台，以
“一中心、一平台”“线上线下、优势互补”
的模式，推进多项税费服务举措落实落地，积

极服务华侨华人回国投资兴业。
其中，江门市便利华侨华人投资税收服

务中心以“1+1+1”模式实体运作：建立1个
税收服务中心综合办公室、1个涉税法律工作
室以及1个侨务智囊服务团，为华侨华人提供
税费政策解读、办税服务指引、复杂涉税难题
处理、涉税事项法律建议、多语种涉税业务咨
询办理等专业服务。

作为便利华侨华人投资税收服务中心的
线上补充，江门市便利华侨华人投资税收服务
平台以“税收服务华侨华人网上专栏”为核心
载体，集税企互动和纳税服务等功能于一体，

为回国投资兴业的华侨华人提供更加便利化、
精细化的一站式线上税收服务。

相关新闻
三大特色构建起“税润侨企”温暖之家

记者从市税务局了解到，江门市便利华
侨华人投资税收服务中心（以下简称“中
心”）是该局首创的加强侨税沟通交流、吸引
华侨华人回国投资的重要窗口，通过“智囊服
务团”精准助力、“侨税e点通”个性指引、
“税情调研”凝聚侨智三大特点，构建起“税
润侨企”的温暖之家。

据了解，“侨务智囊服务团”包括税收
政策专家团队、法律顾问团队、外语服务团
队、青年助侨团队4个团队，分别由市税务局
税收业务骨干、公职律师，具备英语、日语、
德语、韩语等多种外语能力的税务干部和精通
各领域知识的优秀年轻干部组成，团队前期已
组织开展各类政策宣讲和主题座谈活动60余场
次，对接相关企业超过1300次，解答问题超过
1100条。

在“侨税e点通”个性指引方面，中心团

队聚焦便利华侨华人投资目标，收集相关热点
难点问题，精心编制华侨华人投资“侨税e点
通”税费指引，并通过开展区域全面经济伙伴
关系协定（RCEP）产业合作税收政策研究，
进一步实现涉税需求及时应、政策辅导可定
制。

在“税情调研”凝聚侨智方面，税务部
门前期积极开展“税收服务便利华侨华人投资
研究”专题调研，运用税收大数据对侨资企
业、华侨华人进行产业前景、投资效能等进行
专题研究，对近2400名华侨华人（其中包含近
600名境外华侨华人）开展投资税情调研并形
成调研报告，就优化营商环境、税收优惠政策
等方面提出建议，为服务华侨华人来（回）江
投资、开发利用侨资源提供税务参考。

记者了解到，同步启动的江门市便利华
侨华人投资税收服务平台，将以江门税务官方
网站为主要门户，配置中英文翻译、简繁体互
换功能，设置“侨都概况”“政策指引”“侨
税有为”“服务互动”等栏目，包含了对涉侨
政策的详实解读，配置了咨询定制、智能咨
询、办税手册等常见办税功能，为华侨华人量
身打造了融合远程会商、法律咨询于一体的定

制税收服务。（皇智尧 李依依）

日前，全国第四批专精特新“小巨人”
企业名单公示结束，我市9家企业入选。

此次我市被认定为国家级专精特新“小
巨人”企业的分别是广东盈通新材料有限公
司、广东道生科技股份有限公司、江门市华
龙膜材股份有限公司、江门市高力依科技实
业有限公司、广东优巨先进新材料股份有限
公司、鹤山市厚积工程机械有限公司、广东
华鳌合金新材料有限公司、松田电工（台
山）有限公司、江门市宏佳新材料科技有限
公司。据了解，国家专精特新“小巨人”企

业专注并深耕产业链某一环节或某一产品，
着力在关键领域“补短板”“填空白”，解
决“卡脖子”问题。例如，盈通新材料主要
生产服饰热熔新材料及新能源汽车电池封边
胶，目前年产能达到10亿米胶带，是行业中
唯一一家拥有独立研制TPU核心技术的公司；
松田电工（台山）是全球第一大超微细扁线
特种线供应商，占据全球市场40%以上份
额。

近年来，我市从加大政策资金支持、推
进技术创新、完善科创服务、提供融资支持

等方面，分层分类重点培育专精特新企业群
体，全力打造具有核心竞争力的科技创新高
地。截至目前，我市共有15家企业被认定为
国家级专精特新“小巨人”企业，2家企业被
认定为国家重点“小巨人”企业。

相关新闻
八大扶持措施促进专精特新和“金种

子”企业增量提质
近日，我市发布《江门市促进专精特新

和 “ 金 种 子 ” 企 业 增 量 提 质 实 施 方 案
（ 2 0 2 2 — 2 0 2 4 年 ） 》 （ 以 下 简 称 《 方

案》）。方案提出到2024年，在全市范围内
累计培育300家市级专精特新中小企业、120
家省级专精特新中小企业、30家国家级专精
特新“小巨人”企业、100家“金种子”企
业。

据悉，《方案》支持我市中小企业走专
业化、精细化、特色化、新颖化发展之路，
培育专注于细分市场、聚焦主业、创新能力
强、成长性好的优质中小企业。具体分为加
大资金扶持、实施梯度培育计划、推动创新
发展、助力拓展市场、助推数字化转型、加
大融资支持、推动服务提升、强化专项保障

八大扶持措施。（文/皇智尧）

8月8日，广东交通集团发布消息，历经
523天建设，当天17时，黄茅海跨海通道项目
狮山隧道左右线贯通，标志着黄茅海跨海通道
项目建设取得阶段性进展。

据悉，黄茅海跨海通道项目全长约31公
里，其中跨海段约14公里，设超大斜拉桥2

座，中、长隧道各1座，互通立交4处。狮山隧
道作为全线两座隧道之一，地处台山市赤溪镇
南村塘水库南侧、猪乸潭水库北侧，线路穿过
狮山山体，左线全长878米，右线全长885米，
属于洞口小净距分离式中隧道。

据了解，项目采用两项隧道施工“黑科

技”。一是隧道三维激光安全预警系统。为实
时动态掌握隧道初期支护稳定性，项目根据围
岩情况，在拱顶和拱腰位置的初支混凝土施工
时预埋传感器，对隧道的拱顶沉降、周边收
敛、围岩应力等数据进行实时监控分析，有效
降低安全事故发生几率；二是衬砌混凝土无线
检测雷达。通过特种检测机器人携带空气耦合
雷达在指定测线位置匀速前行，采集混凝土质
量信息。工作完毕后，雷达数据自动回传后
台，进行实时数据处理。通过后台大数据分
析，提前判别可疑缺陷。此两项技术均由项目
自主研发，属首次应用于国内隧道施工。

目前，黄茅海跨海通道建设进展顺利，
海域段两座主桥的5座主塔已完成总量的35%
左右，引桥和4处互通立交也同步推进中；象
山隧道已累计掘进2170米，占总长度的66%。
项目预计2024年建成通车，建成后，将与港珠
澳大桥、深中通道、南沙大桥、虎门大桥，共
同组成大湾区跨海跨江通道群，助力大湾区早
日形成世界级交通枢纽。

（文/毕松杰�粤交集宣�韩冬冬�岑锦昌）

8月10日，江门市第八次归侨侨眷代表大
会召开，全面回顾市侨联过去五年取得的工
作成果，明确提出今后五年的目标任务。市
委书记陈岸明，省侨联主席颜珂出席开幕式
并讲话，市长吴晓晖，市政协主席张元醒，
市人大常委会副主任易中强出席开幕式。

会上，陈岸明代表市委、市人大、市政
府、市政协向全体与会代表、侨联工作者，
向全市广大归侨侨眷和港澳同胞、海外侨胞
致以诚挚的问候，向长期以来关心指导我市
侨联工作的省侨联表示衷心感谢。他充分肯
定了自市第七次侨代会以来，我市侨联事业
取得的新成绩。他希望，广大归侨侨眷和海
外侨胞积极参与家乡建设、共享发展机遇，
为江门经济社会高质量发展作出新贡献、增

添新光彩。一是坚定文化自信，积极参与华
侨华人文化交流合作国家平台建设，全力提
升侨都中华文化交流传播功能。二是以侨为
桥，积极参与华侨华人创新创业国家平台建
设，全力提升侨都科技创新经贸合作功能。
三是为侨护侨，积极参与华侨华人公共法律
服务国家平台建设，全力提升侨都维护华侨
华人合法权益功能。四是群策群力，积极参
与全球侨务资讯政策研究和人才培养国家平
台建设，全力提升侨都侨务智库功能。

陈岸明强调，全市各级侨联组织要牢牢
把握凝聚侨心侨力、同圆共享中国梦的主
题，强化思想政治引领，提升服务大局水
平，持续深化侨联改革，团结引领广大侨界
群 众 听 党 话 、 跟 党 走 ， 全 力 做 好 新 时 代

“侨”的文章。广大侨联干部要心怀“国之
大者”，加强实践锻炼，改进工作作风，全
力当好海外侨胞和归侨侨眷的贴心人，成为
侨务工作的实干家。他要求，各级党委、政
府要切实加强对侨联工作的领导，认真贯彻
落实党的侨务政策，重视关心侨联干部，支
持侨联依法依章程开展工作，为侨联工作创
造良好条件。

颜珂代表省侨联向大会的召开表示热烈
祝贺。她希望，江门市侨联要强化政治意
识，团结引导侨界群众听党话、跟党走，积
极开展侨界喜迎党的二十大系列活动，凝聚
起侨界同心圆梦的磅礴力量。要聚焦中心工
作，主动把侨联工作放到党委、政府的工作
大局中去思考、去谋划、去推进，为推动江

门经济社会高质量发展作出贡献。要坚持为
侨服务，当好海外侨胞和归侨侨眷的贴心
人，不断提升侨联组织的凝聚力、吸引力和
影响力。会上，市总工会有关负责人代表人
民团体致贺词。

大会审议通过了市侨联第七届委员会工
作报告，选举产生了市侨联第八届委员会和
领导班子，颁发了中国华侨国际文化交流基
地、院校“侨联工作站”牌匾，向“江门市
侨界贡献奖（集体）”“江门市归侨侨眷先
进个人”受表彰代表进行颁奖等。

市领导陈志清、蔡德威、李惠文参加有
关活动。280多名侨代会代表，在江门居住的
海外侨胞代表、特邀嘉宾等出席大会。

（文/唐达 莫小青）

五邑鄉情 73二〇二二年八月二十九日  星期一（農曆八月初三）

　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Monday  August  29 , 2022

广泛凝聚侨心侨力侨智 积极参与建设侨都四大国家平台

江门市第八次归侨侨眷代表大会召开

                       黄茅海跨海通道建设取得阶段性进展
    狮山隧道全面贯通

                                                                                    市便利华侨华人投资税收服务中心揭牌
                               积极服务华侨华人回国投资兴业

 我市新增9家国家级专精特新“小巨人”企业

 

银洲湖高速公路

首个0号块完成浇筑

 (江门市宣传部供稿)

近日，银洲湖高速公路下沙河大桥右
幅7#主墩0号块顺利浇筑完成，这是银洲湖
高速公路全线首个浇筑完成的连续梁0号
块，标志着该高速公路进入了桥梁悬臂浇
筑施工阶段。

据介绍，银洲湖高速公路是我市推进
粤港澳大湾区建设的先行工程，由北向南
连接鹤山、蓬江、新会。项目建成后将大
幅提升项目沿线交通出行品质，有力推动
银湖湾滨海新区、广海湾经济开发区发
展，对江门打造粤港澳大湾区西翼门户枢
纽城市和珠西综合交通枢纽具有重要意
义。

（文/张浩洋 张戈）

混凝土源源不断向银洲湖高速公路首个0号块浇筑。

8月8日17时，狮山隧道左右线贯通。图为狮山隧道内部。 郭永乐 摄
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人无法不变老，尤其是 50 岁后，衰老速度加
快，身体机能会明显衰退。与时间抗衡的最好方
式，莫过于养成好习惯。近日，由日本大阪大学
及北海道大学等组成的科研团队研究证实，踏入
50 岁后，只要维持良好生活习惯，可以延寿 5~6
年。

改坏习惯，“吓”比“劝”管用

“五十知天命，人到中年，最是知道有所为
而有所不为的道理，可我爸为什么就像老顽童一
样，拿自己的健康消遣呢？”山西省读者刘先生哀
愁地向记者倾诉。他父亲今年才 52 岁，身患糖尿
病和高血脂，一边吃着降糖药、降脂药，一边参
加各种烟雾缭绕的酒局。医生叮嘱、家人劝说，
浑身解数使尽，却只换来他一句“我现在人好好
的，怕什么，隔壁邻居都 80 岁了，人家不也天天
喝酒？要学会活在当下！”

在接受 《生命时报》 记者采访时，北京华信
医院 （清华大学第一附属医院） 老年医学科主任
张改改称，她也深有体会。“临床上常见一种病

人，就是看到身边人‘出事儿’了，才肯好好听
医生的话。”张改改说，近年来，中年期高血压引
发的中风、冠状动脉病变甚至猝死越来越多。之
前有位中年高血压患者，无论医生如何叮嘱戒烟
限酒、控盐减油，他都我行我素，还经常不按时
复诊和调药。直到同样身患高血压的同事，因长
期饮酒和熬夜突发中风，他才意识到不良生活习
惯的严重性。

“不得不承认，积习难改。”中国科学院心理
研究所老年心理研究中心主任李娟说，随着年龄
增长，长久积累的、不断在大脑中重复的行为和
认知模式，没那么容易改掉。改变习惯会让人感
到不自然、受限制，本能上就会抗拒。再加上，
国民健康素养普遍不高，自己没有动机，环境缺
乏驱动力，就很难做出转变。张改改也说，与老
年人相比，中年人身体机能衰退没那么严重，往
往靠吃药就能较好地控制慢性病初期引发的轻微
症状，因此不够重视生活方式问题。又因为对疾
病认知有限，他们很难有意识、有动力去改变不
良生活方式，所以临床上才有不少病人是被“吓
到”后才变“听话”。

50 岁后是绝佳“养寿期”

大阪大学及北海道大学等机构的科研人员，
对日本 4 万多人展开了最长约 20 年的追踪调查，
结果发现，50 岁后只要维持运动、摄入水果和生
鲜鱼贝类、保持适当体重、戒烟、限酒及睡眠充

足，男性平均寿命可达 87.7
岁，女性则为 92.5 岁，分别
比日本人均寿命长约 6 年和
5 年。研究团队成员、大阪
大学特聘助教阪庭岭人表
示，这次调查显示，改善
习惯是长寿的重要因素之一，即
使 80 岁，改善习惯依然不晚。

爱尔兰都柏林圣三一大学研究发
现，50 岁以后，年龄是影响死亡的最大
因素，85 岁以上的人比 65 岁以下的人
死亡风险高约 24 倍；70~74 岁的人群死亡风险是
65 岁以下人群的 4.7 倍。研究还发现，那些烟龄超
过 30 年的人死亡风险是常人的 2.2 倍；那些难以举
起 10 磅 （约 0.9 公斤） 物体的人死亡风险是常人的
1.6 倍；行走不便的人死亡风险是常人的 2.1 倍。该
研究作者、助理教授彼得·梅表示，除了年龄、性
别等不可控因素，定期运动、避免吸烟等习惯是
可以控制的长寿决定性因素，越早 （研究中最早
为 50 岁） 改善习惯，健康获益越大，“我们的研究
与国际上类似研究中观察到的结果极为相似。”

张改改表示，50 岁以后，如果坚持良好的生
活方式，可能会是一个绝佳的“养寿期”，反之也
可能成为一个损害健康的“高危期”。

衰老加速，健康走下坡路。根据衰老规律，
多数人在 50 岁前后，心脏、肾脏、肠胃、耳朵、
骨骼等会明显老化，进入骨质疏松、关节炎等疾
病高发期。而坚持合理运动、控烟限酒、科学膳
食、睡眠充足等健康生活方式能够延缓这些病情
进展。尤其对女性而言， 50 岁左右会经历绝经
期，失去雌激素的保护后，体内激素水平会出现
断崖式下降，患多种疾病的风险大大增加，在饮
食上注重补钙、控制体重、调节情绪都是平安度
过更年期的重要条件。

陈年累积，慢性病进入高发期。失去了年轻
的身体底子，不健康生活方式积累带来的危害会
逐渐显现，心血管疾病、内分泌疾病、肿瘤等可
能接踵而至。2021 年，《欧洲心脏杂志》上一项基
于中国慢性病前瞻性研究的分析显示，如果生活
方式不健康，中年人 （小于 60 岁） 比老年人更容
易患糖尿病、心脏病或中风。几年前一项中国慢
性病前瞻性研究项目，对近 50 万人追踪 7 年多后
发现，我国 67.9%的冠心病和 39.1%的缺血性脑卒
中，与吸烟、饮酒、身体活动少、饮食不健康、
肥胖等不良生活方式有关。

劳心劳力，心理疾病趁虚而入。 50 岁正值
“承上启下”的年纪，家庭中儿女正面临社会的考

验以及婚育等问题，而父母长辈已渐渐老去，甚
至需要专人护理，有些人还因生命过去了一半而
对衰老产生恐惧，这个阶段是焦虑、抑郁等心理
问题的高发时期。重压之下的人，还容易染上烟
瘾、酒瘾，或患饮食失调症等。

多大年龄开始健康生活都不晚

美国哈佛大学公共卫生学院疾病预防中心的
研究表明，通过有效的生活方式健康管理，80%的
中风、心脏病与 2 型糖尿病，以及 40%的癌症是可
以避免的。专家们表示，人的寿命与健康，60%取
决于自己，即使在 40 岁、50 岁、60 岁，甚至更大
年龄时，开始健康生活方式也不算晚。李娟说，
戒除坏习惯不是一蹴而就的，不能急于求成，掌
握以下 3 个原则，可以帮助我们更容易地养成健康
生活习惯。

“行”比“心”重要。从行为认知模式来
看，行为改变比认知改变更重要。对个人而言，
与其从内心劝服和警示自己改变不良习惯，不如
马上行动，比如每天多运动 10 分钟、晚上 10 点半
就躺下睡觉等。身边人没必要天天“说教”，可以
直接用行动示范，带动亲人改变不健康生活方
式，比如每天一起做运动；给厨房换上控盐勺、
控油瓶；买菜时多买蔬菜、少买肥肉；晚上 11 点
后关掉家里所有灯等。

“利诱”比“威逼”有用。心理学上，人们
更喜欢“收益”，获得利益会让人更有信心坚持下
去。建议大家要多学习科普知识，了解健康生活
方式的益处，而不是在别人的劝诫和强迫之下，
不得不做出改变。在落实到具体改变时，可以从
最容易的事情做起，循序渐进，给自己 3~4 周的时
间，让目标更具可行性，实现后还能激励自己再
确立新目标。

利用好朋辈效应。年龄相近、具有相似生活
成长经历或共同兴趣爱好的人，更容易互相亲
近、互相影响。可以尝试加入适合自己的群体，
比如参加运动社团、健康讲座、社区活动等，或
者多与身体健康、有养生经验的同辈人交流，更
容易在潜移默化中改掉自己的坏习惯。

张改改提醒，烟草和酒精都具有成瘾性，如
果发现无法自行戒断，建议到医院专科门诊寻求
帮助，必要时可接受相应的药物治疗。此外，50
岁以后，一定要重视体检，有些慢性病的早期症
状并不明显，若能尽早筛查并进行科学干预，可
以大大降低晚年承受致残致死等严重后果的风
险。具体而言要做好以下几类筛查：1.心血管疾病
及相关高危因素的筛查，如血压、血糖、血脂、
尿酸、心电图、心脏超声、冠脉 CT 等；2.骨密度
筛查；3.高发肿瘤筛查，有家族病史或吸烟饮酒等
不良生活方式的人群尤其要重视。

说起往事，许多人用“看到、听到、闻到、吃
到、感到”这五种感官来形容，因为记忆是感觉器官
刺激大脑而成，多练习感官动作，就能活络大脑、强
化记忆，健忘、痴呆自然不会找上门。在此我推荐一
些轻松易做的日常五感小动作，帮你活用视、听、
味、触、嗅觉，改善健忘，预防老痴。

有的视觉异常是因大脑认知功能衰退而引发的。
通过视觉训练，可以促进脑部活性。如眼球转动体
操；读专栏，找文字；使用辞典查阅成语；看街景寻
五色等。

患上常见的阿兹海默型老痴,一开始出现的症状就
是听力障碍。听觉训练可缓解听力衰退，间接活化大
脑。如猜猜日常听到的声音从哪里来；聆听不同硬币
的声音；朗读报刊上的文章；不看歌词唱歌等。

临床结果显示，额颞叶型老痴患者在发病早期阶
段，就会有饮食嗜好上的变化。味觉训练能帮老人减
少患上这种病的风险，继续享受生活之乐。如闭上眼
睛，细品食物；挑战没有吃过的新食物；跟朋友交流
食物的味道；享受品酒、饮茶的乐趣等。

触觉训练不仅能锻炼脑部，预防老痴，还是不可
或缺的心灵抚慰。如洗澡时自我按摩；用手机练习输
入文字；数数一摞纸看是几张；用橡皮擦练“手指体
操”等。

嗅觉障碍是很多老痴患者最先出现的症状，通过
嗅觉训练能及早发现、有效预防老痴。如比较柑橘类
不同水果的香气；分辨三种花朵的香氛；说说看各种
香味；测量闻到香气的距离 ；看广告想象气味等。

轻度的记忆障碍被称为老痴预备军，如果完全不
施予任何处置，多半会在 2～3年内自然恶化为老痴。
在日本，这一群体已经和老痴患者数目相当。即使是
老痴预备军，只要施予适当的对策，如五感训练这种
可以立即实行的生活小练习，症状的恶化是可能被遏
止的。因此，去做些什么来预防老痴非常重要。需要
提醒的是，预防老痴并不是短期内集中努力就能奏
效，需要持之以恒。

男女之间产生爱情的根本因素之一是性渴望，然
而，爱情也离不开情感需求。两个人身体“在一起”
不难，心灵的默契却非易事。研究发现，幸福的婚恋
关系需要身、心、灵各个方面的契合，缺少其中一个
都会引起失衡。如果你们希望在爱意浓度上有所提
高、改善，不妨试试以下6个心灵练习。

1.深情对视。眼睛是心灵的窗户。当你看着一个
人的眼睛时，就能看到对方真实的感受。正因如此，
和伴侣交谈，不但要用耳朵去倾听，也要用眼睛看着
对方。练习注视时，你们可以侧卧在床上，也可以坐
在椅子上，但一定要面对面。接下来，你们各自将头
缓缓伸向前方，直到两个人额头挨在一起，下巴微
收，互相注视。现在，你们开始深呼吸，缓缓地用鼻
吸气，然后用口呼出，连做 20~30次，目光始终相互
注视。这一练习能让你们专心致志，只感受对方的存
在和心意，放下外在干扰、放松身心、缓解焦虑。

2.感恩付出。爱情中，如果一方感觉不到另一方
对自己的欣赏，感情就会冷淡。研究发现，懂得感恩
会对双方感情产生重要影响。关系遇冷时你应该反
思：伴侣对你的种种好处，你是心存感激还是觉得伴
侣是“应该的”?练习感恩，可以这么做：每次在对
方为自己做了什么的时候，都要诚心诚意向他说句

“谢谢”;而且感恩也要落实到行动上，即你对伴侣也
要好，用行动感激对方的付出。施人勿念、受施勿
忘，婚姻关系中也应如此。

3.一起行动。人们常用“如胶似漆”形容恋人的
亲昵，和吃饭、穿衣一样，与异性的亲密接触是人的
基本需求。夫妻间的亲密是多方面的，包括身体、心
理、感情、社交。在满足彼此物质需求的同时，也应
满足伴侣的亲密需求。但和伴侣的亲密不是时时刻刻
的形影不离，亲密的质量重于数量。可以列出一些你
们想要一起做的事，比如一起旅行、运动或者学习一
项新技能，和喜欢的人做喜欢的事，就是最快乐的。

4.敞开心扉。感情出现裂痕的主要原因之一，就
是两人缺少沟通。如果不经常聊聊天，没有进行有效

交流，就可能导致彼此的误解，有些埋怨也会积聚在
心。虽说两个人朝夕相处，但仍离不了认真地交流意
见。建议每周都安排好固定的时间，认真地说说心里
话，就不至于心灵“失联”。

5.学会倾听。怎么才能确保自己听懂了对方的心
意呢?复述出来。大家都知道传声游戏，一组参加
游戏者，依次悄声传给旁边的人一句话，传到最
后一个人，他宣布所听到的那句话已经和原话严
重走板。伴侣可以从这个反面案例借鉴，不要私
下揣测、捣鼓对方的话，而是听完伴侣的话后及
时重复说一下，询问自己听到的和理解的对不
对，这样才是真正的“听懂”。

6.信任游戏。信任感在爱情中的重要性不言而
喻，充满信任时，你们才能在任何情况下，都感觉到
互相支持和忠于对方。培养信任感，可以玩一次背摔
游戏。找个宽敞的空间，地上放几个枕头。你站在前
方，背向伴侣，伴侣在你的身后，你的双手互握在胸
前。摆好姿势后，你们进行一次深呼吸，然后你直着
身子向后倒下，在倒地之前，由伴侣用手臂接住你。
接下来，互换位置，由你来接住伴侣。熟练一些后，
你们可以闭上眼睛，或者蒙住眼睛。这个游戏听起来
有些幼稚，但你们能够从中发现彼此的信任程度。你
向后倒下时是否犹豫再三?是否担心伴侣失手没能接
住你?反复练习，慢慢破除心中的疑虑，能够增强彼
此的信任程度。

此外，你们还可以互相讲给对方一个从未向别人
说过的小秘密，只要这个秘密不伤感情。或者每天睡
前放下手机，握一握伴侣的手。研究发现，很多夫妻
经过这些练习，感情会变得更深。
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戈爾巴喬夫在1931年 3月 2
日出生於斯塔夫羅波爾邊

疆區普利里沃利諾耶村，1955
年畢業於莫斯科國立大學法律
系。1985年3月，戈爾巴喬夫以
54歲之齡，成為最年輕的蘇共
中央總書記，並於1989年 5月
至1990年 3月擔任蘇聯最高蘇
維埃主席。1990年3月在蘇聯第
三次人民代表大會上當選為蘇
聯總統，成為歷史上唯一一位
蘇聯總統。

與美簽《中導條約》推自由市場經濟
戈爾巴喬夫在任內嘗試推進

蘇聯經濟現代化改革，尋求開
放市場結束計劃經濟，同時削
減軍費，主導蘇聯從阿富汗撤
軍。在外交領域，戈爾巴喬夫
尋求緩和與美國的緊張關係，
1987年與時任美國總統里根簽
署《中程導彈條約》，達成戰
略穩定和削減核武器共識，奠
定結束美蘇冷戰的基礎。
戈爾巴喬夫大力推行自由市

場經濟，尋求結束數十年來蘇
共計劃經濟，並推動政治改
革，引進自由選舉和其他民主
化措施，同時削減軍費和改革
軍隊。然而改革進程並不順
利，蘇聯經濟其後陷入衰退，
造成商品短缺和嚴重通脹，多
個加盟共和國亦滋生不滿改革
的情緒，埋下蘇聯分裂禍根。

1991年8月，蘇共強硬派發動
政變，將正在克里米亞度假的戈
爾巴喬夫軟禁3天。雖然政變很
快失敗，戈爾巴喬夫亦獲釋放，
但政治實權已落入時任俄羅斯聯
邦總統葉利欽手中，其他加盟共
和國也紛紛宣布獨立。眼見大勢
已去，戈爾巴喬夫同年12月25
日宣布辭任蘇聯總統，蘇聯也在
翌日正式解體。

獲頒和平獎 96年參選得票僅0.54%
戈爾巴喬夫曾因「促成結束美
蘇冷戰」，於1990年獲頒諾貝
爾和平獎。但時至今日，許多俄
羅斯民眾仍將戈爾巴喬夫視作導
致蘇聯解體的罪魁禍首。1996年
參選俄羅斯總統時，戈爾巴喬夫
得票率僅有0.54%，未能重返政
壇。
晚年的戈爾巴喬夫主要從事社
會和文學活動，不時發表政治評
論。他對蘇聯解體表示遺憾，亦
承認自己負有責任，但堅稱不後
悔曾主導的各項改革。

克宮深切哀悼 毗鄰愛妻墓地安葬
克里姆林宮發言人佩斯科夫8
月31日表示，總統普京對戈爾
巴喬夫的去世表示深切哀悼。戈
爾巴喬夫將於周六舉殯，遺體將
遵照戈爾巴喬夫意願，被安葬在
莫斯科新聖女公墓，緊鄰亡妻賴
莎的墓地。 ◆綜合報道

俄羅斯聯邦總統事務局中央臨床醫院8月30日晚證實，蘇聯最後一任領導人戈

爾巴喬夫因長期重病醫治無效於當晚去世，終年91歲。戈爾巴喬夫被視為二十世

紀其中一位最具爭議性的政治人物，他在任內促成東西方冷戰結束，但他在國內

備受爭議，其推行的連串政治和經濟改革並不順利，蘇聯經濟其後陷入衰退，人

民生活水平下降，不少俄羅斯人認為他要為蘇聯解體負責。

蘇聯最後領導人
91歲戈爾巴喬夫逝世

1931 - 2022

針對蘇聯最後一任領導人戈
爾巴喬夫的去世，中國外交部
發言人趙立堅在8月31日的例
行記者會上表示，戈爾巴喬夫

先生曾經為推動中蘇關係正常
化作出積極貢獻，中方對他的
病逝表示哀悼，向他的家屬表
示慰問。 ◆綜合報道

中方表哀悼
讚為中蘇關係正常化積極貢獻

在香港出生的著名美籍華裔攝影記
者劉香成，於1991年擔任美聯社駐
莫斯科首席攝記，他見證蘇聯最後一
任領導人戈爾巴喬夫辭職的歷史時
刻，在現場拍下其宣布辭職、放下講
稿一刻的照片，經由美聯社發送至全
世界，翌日幾乎佔據全球各大媒體的
頭版。
劉香成在其著作《世界不是這樣

的》中，對戈爾巴喬夫辭職一幕有生
動的描寫。1991年12月25日晚上7
時，戈爾巴喬夫在克里姆林宮向全國

作電視直播，劉香成因得到美國有線
新聞網絡（CNN）總裁的關照，成
為極少數能持證進入直播現場的記
者。劉香成當時距離戈爾巴喬夫只
有幾米遠，他拿着相機把快門校到
1/30秒，戈爾巴喬夫看着前方鏡頭
說出最後一句話：「謹此向各位致
以我最美好的祝福！」劉香成舉起
相機拍下，戈爾巴喬夫身體微傾，手
裏的講稿落向桌面，代表着一個時代
的結束。

◆綜合報道

捕捉放下辭職講稿一刻
港產攝影大師見證歷史

戈爾巴喬夫於去年12月蘇聯解
體30年前夕表示，在蘇聯解體
後，美國變得「傲慢和自信」，
導致北約組織擴張。
戈爾巴喬夫接受俄羅斯新聞
社訪問時表示，在蘇聯1991年
解體後，西方國家尤其美國瀰
漫着勝利情緒，「他們變得傲
慢和自信，他們宣告取得冷戰
勝利」，並決定建立一個新的
帝國，因此產生了北約擴張的
念頭。戈爾巴喬夫堅稱，俄美
是一同讓這個世界走出對抗與
核武競賽，「在這樣的處境
下，我們怎麼仰仗與美國和西
方的平等關係？」
2018年，戈爾巴喬夫出版最後
一本著作《在一個不斷變化的世
界中》，他在書中強調，俄羅斯

將在不斷變化的世界中扮演「最
重要的角色之一」，其作用是積
極的，不會被世界孤立，所以
「西方是時候放棄孤立俄羅斯的
努力」。

最後發聲籲俄烏停火
俄羅斯於今年2月24日對烏克

蘭發起特別軍事行動，戈爾巴喬
夫基金會於2月26日在網站上發
布聲明，被視為戈爾巴喬夫針對
全球重大事件的「最後發聲」，
他呼籲各方在烏克蘭危機中盡早
停止敵對行動，並立刻開始和平
談判，「世界上沒有什麼比人的
生命更寶貴，只有在相互尊重的
基礎上進行談判和對話，才能解
決最尖銳的矛盾和問題。」

◆綜合報道

批美在蘇聯解體後變「傲慢」
趁機擴張北約

戈爾巴喬夫頭頂有紅色胎記，酷似

蘇聯地圖，所以他又被稱為「頭頂地

圖的蘇聯總統」。

戈爾巴喬夫2006年曾接受
中國傳媒《環球人物》專訪，
他在訪問中強調，維持局勢穩
定對國家發展至關重要，「我
給中國朋友的忠告是：不要搞
什麼『民主化』， 那樣不會
有好結果！千萬不要讓局勢混
亂，穩定是第一位的。」
提及蘇聯解體和蘇共垮台

時，戈爾巴喬夫深感教訓沉
重，「我深深體會到在改革時
期，加強黨對國家和改革進程
的領導，是所有問題的重中之
重。在這裏，我想通過我們的
慘痛失誤來提醒中國朋友：如
果黨失去對社會和改革的領
導，就會出現混亂，那將非常
危險。」戈爾巴喬夫還表示，
「我們當時未有作好準備，便

全面開放社會。在殘酷國際競
爭下，國內工業受到致命打
擊。極少數人一夜暴富，斂財
數額之巨僅次於美國的大亨，
但赤貧人數卻極多。」

讚中國經濟改革值借鑒
戈爾巴喬夫還高度評價中國
向國際社會明確傳達信息，反
對任何國家稱霸，反對向其他
國家發號施令。他也認為中國
經濟改革的經驗值得全球廣泛
學習借鑒，「在這個方面，中
國處理得很好。中國沿海省份
和地區發展速度快，中西部相
對發展較慢，中國領導人現在
號召開發西部和東北地區的決
策完全正確。」

◆綜合報道

地圖頭

忠告中國朋友：
勿讓局勢混亂 穩定是首位

戈爾巴喬夫

▼ 1991年12月25日晚上7時，戈爾巴喬夫在克
里姆林宮向全國作電視直播宣布辭職，劉香成拍
下戈爾巴喬夫放下講稿的一刻。 美聯社

◀ 1987年12
月8日，戈爾
巴喬夫與里根
在白宮簽署
《中程導彈條
約》。 路透社

◆◆ 19891989年年77月月，，戈爾巴喬夫與妻子賴戈爾巴喬夫與妻子賴
莎在法國巴黎與群眾揮手莎在法國巴黎與群眾揮手。。 美聯社美聯社

▲戈爾巴喬夫與里根第一次會面。 路透社

◆ 1988年12月，戈爾巴喬夫訪美，與老布什（左）及時任美國
總統里根（中）在紐約合影，背景為曼哈頓天際線。 網上圖片

◆ 1987年5月27日，戈爾巴喬夫與前東德領導人昂納克在東柏
林機場熱吻。 美聯社

促成冷戰結束 政經改革失敗埋解體禍根
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一帶一路一帶一路 高 峰 論 壇 香港文匯報訊綜合新華社及香港文

匯報記者鄭治祖、蔡競文報道：中共

中央政治局常委、國務院副總理韓正

8月31日以視頻方式出席第七屆「一帶一路」高峰論壇，並發表題為《攜手

開創共建「一帶一路」新篇章》的致辭。他在致辭中提出「四點希望」：一

是希望香港繼續主動作為，拓展暢通便捷的國際聯繫，與共建國家開展更多

務實合作；二是希望香港做強專業服務，為「一帶一路」建設提供法律、航

運、金融、諮詢等專業服務，打造「一帶一路」綜合服務平台；三是希望香

港加強人文交流，發揮對外文化交流窗口作用，促進「一帶一路」沿線民心

相通；四是希望香港深化與內地合作，繼續深入對接共建「一帶一路」倡議，

更加積極主動融入國家發展大局。

做強專業服務 加強人文交流
韓正對港提「四點希望」：

一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一

一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一

◆8月 31 日，第七
屆「一帶一路」高
峰 論 壇 在 香 港 舉
行。中共中央政治
局常委、國務院副
總理韓正以視頻方
式出席論壇並發表
題為《攜手開創共
建「一帶一路」新
篇章》的致辭。

新華社

由香港特區政府、香港貿易發展局共同
主辦的第七屆「一帶一路」高峰論壇

8月31日起一連兩日在會展中心舉行。今
屆論壇以「攜手共創新篇章」為主題，並
首次以線上線下混合形式同步舉行。逾80
位「一帶一路」沿線及相關國家和地區的
主要官員及商界翹楚分享真知灼見，逾
6,000名來自80多個國家和地區的高層官員
與商界人士參與。
論壇透過政策對話環節、主論壇、專題分

組論壇、一對一項目對接會、投資項目推介
活動和展覽等多元活動，與來自「一帶一
路」沿線國家和地區的政商領袖、投資項目
擁有及營運者、投資者及服務供應商探討如
何以「一帶一路」倡議、粵港澳大灣區及
《區域全面經濟夥伴協定》（RCEP）等多
邊合作，推動經濟增長，創造多贏局面。

堅定不移推進「一帶一路」高質量發展
韓正在論壇開幕環節透過視像致辭。他表

示，國家主席習近平提出的共建「一帶一
路」倡議，得到國際社會廣泛認同和熱情參
與，取得了實打實、沉甸甸的成就，已成為
具有廣泛影響力和包容性的國際經濟合作平
台。中國將堅持共商共建共享原則，以高標
準、可持續、惠民生為目標，繼續加強與共
建國家合作，鞏固互聯互通合作基礎，穩步

拓展合作新領域，堅定不移推進「一帶一
路」高質量發展，與共建國家攜手推動構建
人類命運共同體。

中央支持港長期保持獨特地位和優勢
韓正指出，香港是共建「一帶一路」的積

極參與者、貢獻者，也是受益者。中央將長
期堅持「一國兩制」方針，完全支持香港長
期保持獨特地位和優勢，全力支持香港積極
參與和助力「一帶一路」建設。他提出「四
點希望」。一是希望香港繼續主動作為，拓
展暢通便捷的國際聯繫，與共建國家開展更
多務實合作。二是希望香港做強專業服務，
為「一帶一路」建設提供法律、航運、金
融、諮詢等專業服務，打造「一帶一路」綜
合服務平台。三是希望香港加強人文交流，
發揮對外文化交流窗口作用，促進「一帶一
路」沿線民心相通。四是希望香港深化與內
地合作，繼續深入對接共建「一帶一路」倡
議，更加積極主動融入國家發展大局。
香港特區行政長官李家超，香港中聯辦主

任駱惠寧出席了開幕環節。李家超在開幕環
節致辭，世界貿易組織副總幹事張向晨、國
家商務部部長王文濤、國務院國有資產監督
管理委員會主任郝鵬，以及國家發展和改革
委員會副主任林念修亦以線上形式在開幕環
節致辭。

視頻出席第七屆「一帶一路」高峰論壇並致辭

◆一是希望香港繼續主動作為，拓
展暢通便捷的國際聯繫，與共建
國家開展更多務實合作

◆二是希望香港做強專業服務，為
「一帶一路」建設提供法律、航
運、金融、諮詢等專業服務，打造
「一帶一路」綜合服務平台

◆三是希望香港加強人文交流，發揮
對外文化交流窗口作用，促進「一
帶一路」沿線民心相通

◆四是希望香港深化與內地合作，
繼續深入對接共建「一帶一路」
倡議，更加積極主動融入國家發
展大局

商務部：推動香港盡早加入RCEP
◆第七屆「一
帶一路」高峰
論壇一連兩日
舉行，論壇首
次以線上線下
混合形式同步
舉行。

香港文匯報
記者 攝

香港文匯報訊（記者 蔡競文）由香港特
區政府與香港貿發局合辦的第七屆「一帶
一路」高峰論壇一連兩日舉行，論壇首次
以線上線下混合形式同步舉行，論壇匯聚
逾80位「一帶一路」沿線及相關國家和地
區的主要官員及商界翹楚分享真知灼見，
共同探索「一帶一路」商機。國家商務部
部長王文濤在論壇表示，商務部一如既往
推動香港參與共建「一帶一路」，支持香
港盡早加入《區域全面經濟夥伴關係協
定》（RCEP），並支持香港加強資金融
通，發揮重要投資通道作用。
國家商務部部長王文濤以視像形式出席

論壇致辭時提到，國家提出共建「一帶一
路」倡議9年來，商務部與相關國家建立
了逾百個貿易暢通投資合作、服務貿易電
子商務合作機制，2021年中國與「一帶一
路」沿線國家貿易額達1.8萬億美元，雙向
投資累計超過2,300億美元，在沿線國家承
包工程累計完成營業額近7,300億美元，中
老鐵路、比雷埃夫斯港等一批重要合作項
目建成投運，一批小而美的民生項目相繼
落地。

深度參與共建「一帶一路」
商務部去年9月與香港特區政府共同簽

署《關於推進境外經貿合作區高質量發展
合作備忘錄》，支持兩地的企業共同參與
境外經貿合作區建設，同時發揮兩地經貿
合作委員會作用舉辦線上交流活動，支持
兩地企業「拼船出海」。
王文濤引述國家主席習近平去年11月在

第三次「一帶一路」建設座談會上發表重
要講話，對繼續推動共建「一帶一路」高
質量發展作出了全面部署，以及習主席今
年7月1日在慶祝香港回歸祖國25周年大
會暨香港特別行政區第六屆政府就職典禮
上的講話中，提出了建設美好香港的「四
點希望」，商務部將認真貫徹習主席重要
講話精神，按照國務院副總理韓正講話中
提出的要求，繼續支持香港發揮自身獨特
優勢，深度參與共建「一帶一路」，在融
入國家發展大局中實現更好發展。
就香港未來發展方向，王文濤表示，首

先，支持香港鞏固提升國際貿易中心地
位，深化貿易暢通，積極發揮香港重要貿
易通道作用，支持香港參與進博會等重要
展會，加快發展貿易新業態新模式，促進
內地大市場和國際優質商品服務聯通對
接；其次，支持香港鞏固提升國際金融中
心地位，深化資金融通，並將積極發揮香

港重要的投資通道作用，通過CEPA進一
步擴大開放，鼓勵內地產品、技術標準和
服務，以及內地有實力的企業通過香港
「走出去」，拓展雙向投資。
支持港拓展廣泛「朋友圈」
第三，支持香港鞏固提升國際航運中心

地位，積極發揮香港航線航路優勢，強化
聯通內外的樞紐功能，積極推動與沿線國
家「海天相連」，維護全球區域產業鏈供
應鏈的穩定暢通。第四，支持香港發揮國
際高標準經貿規則順暢銜接優勢，深化政
策溝通，積極發揮香港自由開放規範營商
環境的優勢，支持香港盡早加入RCEP，
拓展區域經濟合作，提升貿易投資自由化
便利化水平。第五，支持香港發揮暢通便
捷的國際聯繫優勢，深化民心相通，積極
發揮香港亞太區國際法律及解決爭議服務
中心作用，協調解決投資爭端，拓展廣泛
的「朋友圈」。

世貿組織張向晨籲各國加強合作應對挑戰

◆◆李家超表示李家超表示，，香港作為內地與世界香港作為內地與世界
各地的重要橋樑各地的重要橋樑，，可發揮關鍵的門戶可發揮關鍵的門戶
作用作用。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

李家超：港在互聯互通擁無比優勢

香港文匯報訊（記者 蔡競文）世界貿易
組織副總幹事張向晨在論壇致辭時表示，新
冠疫情、地緣政治緊張、氣候變化及反全球
化情緒，將會成為重塑全球貿易政策未來格
局的主要影響因素，他認為這些因素都非常
具挑戰性，但他相信只要全球共同努力下，
這些挑戰仍能有效處理。他亦強調這些挑戰
並不能靠單一政府解決，重申全球性的挑戰
正正需要全球合作的解決方案，因此呼籲各
國政府加強對話及合作，尋求共同解決方
案。

張向晨表示，新冠疫情對國際貿
易和政府政策都具有深遠影響，對
全球供應鏈造成前所未有的破

壞，造成勞動力和集裝箱的嚴重短缺，運
費急劇上升，港口持續擁堵，投資者在建
立供應鏈和生產線時要重新評估疫情的風
險，政府亦要重點考慮基本藥物及健康政
策的可行性。
對於近年來地緣政治緊張局勢，張向晨指

地緣政治局勢緊張，改變了許多政府對國家
安全的看法，並制定相應貿易政策，例如俄
烏衝突令全球糧食價格飆升，影響化石燃料
供應，對多邊貿易發展帶來挑戰。
他又指，如今世界經濟正轉向低碳、綠色

和更可持續發展，所有國家都要採取集體行
動來面對氣候挑戰，而近期多國歷史性乾
旱，則加強了各國制定氣候政策的決心。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）香港特區
行政長官李家超在第七屆「一帶一路」高峰
論壇致開幕辭時指出，「一帶一路」以合作
為基礎，互聯互通範圍廣泛，為持份者帶來
貿易投資合作和基礎設施建設，釋放龐大潛
力和機遇。香港特區政府一直與不同持份者
合作，為商界和專業人士提供就「一帶一
路」交流的機會。香港會繼續與世界加強緊
密聯繫，尋求早日成為《區域全面經濟夥伴

關係協定》（RCEP）成員。
李家超表示，香港作為國際都會、國際金

融及貿易中心，以及內地與世界各地的重要
橋樑，可發揮關鍵的門戶作用。對參與「一
帶一路」建設的經濟體和企業而言，香港可
以提供其所需的項目融資、專業服務、創新
科技、文化交流和廣泛聯繫等。他邀請世界
各地與香港合作，共同參與「一帶一路」建
設。
有見區域經濟一體化是多邊貿易一個重要

環節，李家超強調，香港正尋求成為RCEP
的成員，以此加深與緊密夥伴的合作和聯
繫。而「一帶一路」已建立互聯互通，把企
業和人民連結在一起。香港具備「一國兩
制」的優勢，匯聚中西的豐富經驗，以及國
家發展帶來無限的機會，故此香港在互聯互
通擁有無可比擬的優勢。
他續指，全球新冠疫情大流行，地緣政治

也帶來不確定性，但香港金融系統仍然能夠
抵禦市場波動。香港外匯儲備也確保了香港

金融市場得到了必要的緩衝和復原力，以應
對全球金融和政治衝擊。

港可在「一帶一路」作出貢獻
此外，李家超在論壇後回應記者提問

時，感謝國務院副總理韓正在論壇的發
言，充分肯定了論壇的意義，亦肯定了香
港在「一帶一路」的角色，包括香港是推
動者、受惠者和貢獻者；亦肯定了香港在
背靠祖國、聯通世界的優勢下可以發揮的
作用。香港在「一帶一路」倡議中，可以
在多方面作出貢獻，包括專業服務，資訊
服務，貿易、航運、金融中心的地位等。
李家超又說，從2013年「一帶一路」倡議

在習近平主席提出後，已經凝聚了超過180
個國家和組織在多方面合作，包括基建、
貿易、融資，以及人民聯繫等，為創造世
界的更美好明天作出貢獻，亦反映了這
次論壇的意義和香港在「一帶一
路」可以發揮的積極角色。
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香港科技大學（廣州）9月1日舉辦開學典禮，
香港特區行政長官李家超以視像方式致辭，形容這
是穗港教育合作的歷史性時刻。李家超對港科大
（廣州）提出三點希望，包括進一步發揮香港聯通
世界的節點功能；貢獻國家在「十四五」規劃下強
化戰略科技力量的定位；以及培養愛國愛港具備國
際視野的新一代。 ◆中通社
從9月1日中午12時起，中國黃渤海休漁期結

束，黃渤海漁區漁船秋汛出海捕魚開始。當天，在
大連海洋島，港內的近百艘船隻浩浩蕩蕩駛向大海
深處。「希望這次出海能有大豐收！」當地漁民告
訴記者，休漁期對漁民來說是件好事，可以讓海洋
漁業資源得到休養生息，讓漁民獲得更多的漁業資
源。 ◆中新網

據中國應急管理部消息，8月31日，今年第11號
颱風「軒嵐諾」正以超強颱風等級向東海快速逼
近，預計將於9月3日夜間移入東海東南部海域，
並長時間維持超強颱風級，對中國東海、黃海、渤
海海域和沿海地區可能造成較重的風雨影響。8月
31日溫州洞頭區啟動防颱風Ⅳ級應急響應。截至目
前，該區已有400多艘漁船安全歸港避風（圖）。

◆人民網、中新網
9月1日起，除少量市郊線路、邊遠支線外，中

國鐵路客運營業站與高鐵動車組、普速旅客列車全
面推廣電子化補票。實施電子化補票後，乘車和出
站憑證為辦理補票時所持的有效身份證件。需要報
銷的旅客，可在乘車之日起180日內，到自動售
（取）票機或車站售票窗口換取報銷憑證。

◆大公文匯全媒體

新聞 速遞國務院常務會：八舉措鞏固經濟恢復基礎

攜手共促開放共享的服務經濟
2022服貿會北京開幕 中國國家主席習近近平致賀信：

9月有望升至擴張區間

四大看點 領略文旅新熱點10
國
首
次
以
國
家
名
義
設
展

中國8月製造業PMI回升至49.4%

2022年中國國際服務貿易交易會全球服務貿易峰會8月31日在北京舉行。
中共中央政治局委員、國務院副總理胡春華在
峰會上宣讀了習近平主席的賀信。中共中央
政治局常委、國務院副總理韓正出席峰會並發
表主旨演講。
韓正表示，習近平主席向交易會專門發來賀
信，充分體現了中國政府對全球服務貿易繁榮
發展的高度重視。中國實施更加積極主動的開
放戰略，服務貿易取得了蓬勃發展。中方願同
各方共同努力，秉持人類命運共同體理念，落
實全球發展倡議，推動服務貿易健康可持續發
展，為世界經濟復甦增添更大力量。

韓正提出四點倡議
韓正提出四點倡議：一是堅持普惠包容，營
造有利於服務貿易發展的良好環境，加強標準
規則對接、職業資格互認等磋商與合作，促進
服務要素跨境流動便利化。二是堅持創新驅
動，加強數字領域合作，推動傳統服務貿易數
字化轉型，促進專業服務、計算機和信息服務
等數字服務貿易業態創新發展，培育全球服務
貿易發展新動能。三是堅持綠色低碳轉型，在
服務貿易領域鼓勵綠色生產、綠色貿易、綠色
消費，加強綠色技術合作，在可持續發展中發
揮更大作用。四是堅持交流合作，建設服務貿

易重要合作平台，共同用好中國國際服務貿易
交易會等各類平台，支持全球服務貿易聯盟等
發揮積極作用，支持各行業、企業交流合作，
推動形成更多務實合作成果。
韓正表示，中國將構建高標準服務業開放制

度體系，建設國家服務貿易創新發展示範區。
支持北京等地在數據跨境流動等方面先行先
試，打造全球數字經濟標杆城市，以數字新業
態新模式引領新型服務經濟發展。
服貿會是全球首個服務貿易領域綜合性展

會，也是中國服務貿易領域龍頭展會，已與中
國進出口商品交易會（廣交會）、中國國際進
口博覽會（進博會）等形成經貿盛會「矩
陣」，緊密聯通中國與世界。新冠肺炎疫情發
生以來，中國連續如期舉辦服貿會，為全球服
務貿易發展創造新機遇，為世界經濟復甦發展
提振信心。2022年中國國際服務貿易交易會於
8月31日至9月5日在北京舉行，主題為「服務
合作促發展綠色創新迎未來」，由中國商務部
和北京市人民政府共同主辦。
記者了解到，本屆服貿會將持續至9月 5

日，今年，仍以線上線下相結合方式、「一會
兩館」（即國家會議中心及首鋼園區）舉辦。
圍繞主題設置六類活動，包括全球服務貿易峰
會、展覽展示、論壇會議、推介洽談、成果發
布以及相關配套活動。

香港文匯報訊 綜合新華社及中新社報道，2022年中國國際服務貿易交易會

（以下簡稱「服貿會」）8月31日晚在北京開幕，中國國家主席習近近平致賀

信。習近近平指出，服貿會是中國擴大開放、深化合作、引領創新的重要平台，

為促進全球服務業和服務貿易發展作出了積極貢獻。中國堅持以高水平開放促

進高質量發展，不斷放寬服務領域市場准入，提高跨境服務貿易開放水平，拓

展對外開放平台功能，努力構建高標準服務業開放制度體系。習近近平強調，中

國願同世界各國一道，堅持真正的多邊主義，堅持普惠包容、合作共贏，攜手

共促開放共享的服務經濟，為世界經濟復甦發展注入動力。

香港文匯報訊 綜合新華社及
中新社報道，值得一提的是，今
年，服貿會公布了吉祥物，命名
為「福燕（FuYan）」（圖），
主體形象取材於北京雨燕，預示

服務貿易發展造福世界，體現
「全球服務互惠共享」；諧音
「赴宴」「服宴」，寓意邀
請境內外客商共赴服務
貿易盛宴。

服貿會發布吉祥物「福燕（FuYan）」

香港文匯報訊綜合新華社及中新社報
道，根據服貿會組委會最新數據，有超
70個國家和國際組織確認以國家或總部
名義設展辦會，其中，10個國家首次以
國家名義設展。阿聯酋將擔任主賓國，
一批知名企業及機構參展參會展示多元
化經濟成果。
本屆服貿會展會規模及各方參與度進

一步擴大。在國家會議中心一期及首鋼
園區基礎上，今年增加了國家會議中心
二期作為展覽場地，展覽面積和線下參
展企業數量均超過了上屆。
本屆服貿會共有線下參展企業2,441

家，數量超過上屆，國際化率20.6%，
較上屆提高2.6%，覆蓋27個服務貿易前
30強國家和地區。線上參展企業7,700
家，數量也超上屆。

服貿會九大專題展之一
的文旅服務專題展正式亮
相首鋼園展區1號館和2號
館，將充分發揮數字技術
與文旅產業的融合優勢，
亮 相 諸 多 創 新 產 品 和 應

用，以沉浸式觀展體驗讓觀眾飽覽文旅新熱
點。

看點一：「一帶一路」沿線國家特色展示
活動設置「一帶一路」沿線各國特色文化

產品「國際甄選」電商直播間，「一帶一
路」沿線國家外交官、企業負責人們將展開
帶貨直播，為觀眾推薦各國特色文化產品，
推動文化貿易交流。

看點二：元宇宙和數字化互動體驗
「元宇宙全真3D空間交互場景」「元聚

京華-面向元宇宙發展的文化園區網絡」
「青春元宇宙之家」……服貿會上，10餘個
展區將全新展現元宇宙推動文旅產業發展新

場景、新業態。5G、大數據、AR、VR等新
技術在文化領域的創新應用，也將亮相服貿
會文旅專題展，讓觀眾領略數字技術加持下
文化創意的炫美呈現。

看點三：文化產業園區集中展示
北京市級文化產業園區的集中展示也成為

文旅服務專題中的一大亮點，10家由老舊廠
房改造的園區通過炫彩光影裝置向觀眾再現
文化產業園區的現狀與歷史。

看點四：優質文化產品展現文化消費新活力
此次服貿會上，「會館有戲」打造出的一

批具有京味文化與傳統文化特色的人文新地
標——八大會館將在展區集中亮相，讓觀眾
體驗傳統文化魅力。此外，北京老字號、前
門大街、亮馬河國際風情水岸等文旅消費場
景，以及以《山海經》為原型的沉浸式體驗
IP項目「那世山海」等，都將在現場亮相，
展現北京文化消費業態的生機活力。

◆新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，中國國務院
總理李克強8月31日主持召開國務院常務會
議，聽取穩住經濟大盤督導和服務工作匯報，
部署充分釋放政策效能，加快擴大有效需求；

確定進一步優化營商環境、降低制度性交易成
本的措施，持續為市場主體減負激活力。

進一步降低市場主體制度性交易成本
會議指出，一是在用好新增3,000億元人民
幣以上政策性開發性金融工具基礎上，根據實
際需要擴大規模，對符合條件成熟項目滿足資
金需求，避免出現項目等資金情況；將上半年
開工項目新增納入支持範圍，對之前符合條件
但因額度限制未投放項目自動納入支持，以在
三季度形成更多實物工作量，也為製造業和個
體工商戶及時提供市場需求。二是擴大政策性
開發性金融工具支持的領域，將老舊小區改
造、省級高速公路等納入，並盡可能吸引民間

投資。三是盡快出台支持製造業企業、職業院
校等設備更新改造的政策。四是引導商業銀行
擴大中長期貸款投放，為重點項目建設、設備
更新改造配足融資。這也有利於擴大信貸有效
需求。有關部門要完善對銀行的考核，銀行要
完善內部考評和盡職免責規定，形成激勵機
制。五是對重點項目繼續採取集中辦公、並聯
辦理等方式，提高審批效率，強化要素保障。
地方政府可根據職責權限對用地、環評等辦理
作出承諾，項目落地後按規定補辦手續。六是
支持剛性和改善性住房需求，地方要「一城一
策」用好政策工具箱，靈活運用階段性信貸政
策和保交樓專項借款。促進汽車等大宗消費。
七是國務院再派一批督導和服務工作組，赴若

干省份推動政策落實。適時核查回訪，重點核
查項目建設三季度實物工作量完成、完善手續
等情況。八是各地也要建立督導和服務工作機
制。重點項目建設要按照有回報、保證資金不
挪用和工程質量的原則，不失時機推進。
會議指出，改革是政策工具箱中極重要工

具，要堅持以改革激活力，進一步降低市場主
體制度性交易成本。主要包括，深入整治涉企
違規收費，嚴格劃定權力邊界，嚴肅查處亂罰
款、收過頭稅費等行為。推行工業生產同類型
產品一次許可。加強監管，嚴厲打擊假冒偽
劣，維護公平競爭。健全營商環境問題線索蒐
集、處理機制。
會議研究了其他事項。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）高溫限
電、疫情反覆和內需不足拖累中國經濟修復。中國
國家統計局8月31日發布數據顯示，8月製造業採
購經理指數（PMI）回升至49.4%，較7月上升0.4
個百分點，景氣水平有所改善，但連續第二個月處
於收縮區間。
國家統計局數據還顯示，疫情下服務業經濟水平

下降，8月非製造業商務活動指數（非製造業
PMI）下降1.2個百分點至51.15%。由於非製造業
PMI降幅大於製造業PMI升幅，8月綜合PIM下降
0.8個百分點至51.7%，繼續高於榮枯線，顯示企
業生產經營活動總體延續恢復態勢，但擴張力度減
弱。
在價格方面，購進價格和出廠價格指數雖都有所

回升，但連續運行在45%以下，顯著低於上半年均
值，表明當前通脹壓力在逐步緩解。
不同所有制企業看，8月份，大型企業製造業

PMI為50.5%，較7月上升0.7個百分點，對宏觀經
濟有較強的支撐作用；中型企業PMI為48.9%，雖
較上月上升0.4個百分點，仍位於49%以下，生產
指數和新訂單指數也都運行在49%以下；小型企業
PMI為47.6%，不僅運行在48%以下，還較7月下
降0.3個百分點。國家統計局表示，中國經濟保持
恢復發展態勢，但擴張力度有所減弱，小型企業經
營壓力較大。
專家認為，當前經濟面臨的主要問題是恢復基礎

不牢固，市場需求持續不足，經濟回升動力偏弱，
中小企業壓力較大，保市場主體仍需進一步加強。

8月中國經濟先行指
標製造業 PMI（採購
經理指數）在榮枯線
下小幅回升。專家指
出，當前經濟復甦偏
弱，內需不足是首要

原因，但也受到高溫等外部因素衝擊。
如果未來能平衡好防疫和經濟，內需將
呈現企穩復甦前景。

招商證券首席宏觀分析師張靜靜指
出，穩增長的增量政策開始落地，「情
況正在發生新的變化。」張靜靜認為，
「下一階段國內經濟重回復甦的主觀意
願和客觀條件正在向好的方向發展，疫
情形勢是主要不確定性。壓力之下，如

果能繼續平衡好防疫和經濟，內需企穩
復甦的前景也將逐漸明晰。」

中信證券宏觀首席分析師程強指出，
隨着9月高溫天氣減少，生產限電情況
好轉，市場需求走出淡季，預計9月製
造業PMI繼續回升，有望會升至擴張區
間。程強還指，隨着新增穩增長政策落
地，有關部門對房地產領域實施出台政
策性銀行借款等工具，預計後續服務業
和建築業將持續保持在擴張區間。

瑞銀首席中國經濟學家汪濤在8月31
日舉行的媒體分享會上表示，隨着疫情
得到控制、穩增長政策進一步加碼，下
半年經濟會比二季度有明顯好轉。

◆香港文匯報記者海巖北京報道

◆◆會議指出會議指出，，要為製造業和個體工商戶及要為製造業和個體工商戶及
時提供市場需求時提供市場需求。。圖為山東省日照市的一圖為山東省日照市的一
家體育器械製造企業組裝車間家體育器械製造企業組裝車間。。 新華社新華社

◆◆觀眾在
巴基斯坦
展台挑選
特 色 布
料。

中新網

◆◆服貿會上的中國首台雙臂協作式機器人服貿會上的中國首台雙臂協作式機器人。。
中新網中新網 ◆◆服貿會上的服貿會上的CC919919模型模型。。 中新網中新網

◆ 9月1日，2022年中國國際服務貿易交易會國家會議中心和首鋼園兩大展區正式開放，全球服
務貿易領域的新技術、新應用、新服務匯聚服貿會綜合展，大量好物上新，為民眾奉上一場精彩
紛呈的服貿盛宴。 中新網

◆◆ 88月月3131日日，，20222022年中國國際服務貿易年中國國際服務貿易
交易會全球服務貿易峰會在北京舉行交易會全球服務貿易峰會在北京舉行。。
中共中央政治局常委中共中央政治局常委、、國務院副總理國務院副總理
韓正出席峰會並發表主旨演講韓正出席峰會並發表主旨演講。。 新華社新華社
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美国最高法院推翻堕
胎合法案

今年六月二十四日，
美国最高法院对 Dobbs v.
Jackson Women's Health
Organization 案 件 作 了 判
決，它推翻了五十年前，
也 是 1973 年“ 罗 诉 韦 德
案 ” 的 判 決 （Roe v.
Wade －承认妇女堕胎权
受宪法保障，奠定全美堕
胎合法）。今次，最高法
院以六票（保守派）对三
票（自由派）的強势，认为
“宪法不赋予堕胎权”，並
且引用美国宪法第十修正
案－“监管堕胎的权力归
还 给 人 民 及 其 当 选 代
表”，即是允许各州自行
決定堕胎是否合法。此裁
決与五月洩露的意见草案
雷同。证明了“支持堕胎
阵 营 ”诸 多 的 示 威 和 恐
吓，甚至包括企图刺杀某
位保守派大法官等等，並
沒有左右保守派大法官持
守宪法的立场。

“罗诉韦德案”的起源
与祸害

该 案 女 主 角 Norma
McCorvey， 法 律 化 名
“Jane Roe”。生养三个儿
女，各有不同的父亲。她
在 1969 年怀了第三个孩
子，想要堕胎，但在德州
堕胎是非法的，除非要挽
救母亲的生命。她无法证
明 自 己 是 被 強 暴 而 受 孕
（其后她承认撒谎），堕胎
被 拒 绝 。 她 的 律 师 代 表
她，对当地的检察官亨利
． 韦 德（Henry Wade）提
起诉讼，指控德州堕胎法
违宪，获胜诉，检察官不
服上诉，一直到了美国最
高法院。

1973 年 1 月 22 日，最
高法院以七比二的票数作
出裁決，认为美国宪法规
定了基本的“隐私权”，保
护孕妇的堕胎权。但法院
也认为，堕胎权不是绝对
的，必须在政府保护妇女
健康和产前生命方面的利
益相平衡。

此外，最高法院还通
过一个三个月的时程，以
便使美国所有的堕胎有一
定的法规。在妊娠早期，
政 府 无 法 对 堕 胎 进 行 监
管，在妊娠中期，政府可
以规范堕胎程式，但只是
为了保护孕妇健康，而不
是为了保护胎儿生命。随
着时间的过去，美国道德
走下坡，现今有若干州，
为得选票，迎合妇女解放
运动，立法允许无时间限
制堕胎，有的州甚至允许
母亲在生产之际堕胎。

Norma McCorvey
（Jane Roe）的人生

根据报道，Norma Mc-
Corvey 在 最 高 法 院 判 案
时，已经产下女儿，送別
人收养，她后来与某位同
性恋者同居，每日烂醉如
泥。多年后，她悔改信靠
耶稣基督，成为反堕胎的
喉舌，还出书述说自己的
罪行和改变。但是，她真
的悔改信主了吗？

2017 年 ，Norma Mc-
Corvey 去 世 ，导 演 Nick
Sweeney 在 她 死 前 採 访
她 ，拍 了 纪 录 片 AKA
Jane Roe。 她 在 访 问 中
直 言 自 己 生 活 方 式 一 直
不变，依然是同性恋和酗
酒，她仍然支持堕胎，当
年参加“反对堕胎”是因
为收了对方的钱，成为反
堕胎的宣传工具，还说自
己 是 一 个 非 常 好 的 演
员。这纪录片在 2020 年
上演，令人吃惊。

2021 年十二月，今日
基 督 教（Christianity To-
day）就此事，发表了“Roe
与 Wade－堕胎案里众多
的骗子”（The Prolific De-
ceivers at the Heart of
‘Roe v. Wade’）一文，真
相令人握腕叹息。

圣经说得好：“人心比
万物都诡诈，坏到极处，
谁能识透呢？我耶和华是
鑑 察 人 心 ，试 验 人 肺 腑
的，要照各人所行的，和
他作事的结果报应他。”

（耶利米书 17:9-10）人看
人的外表，惟有神看人的
內 心 。 即 使 罪 大 恶 极 的
人 ，只 要 肯 真 心 认 罪 悔
改 ，接 受 耶 稣 基 督 的 救
恩，慈爱的神还是会赦免
我们的罪孽；而欺骗神，
一直不悔改的人，在公义
的神审判台前，怎能逃罪
呢？

1973 年后堕胎数据
确实的堕胎数据很难

得到，美国的疾病控制预
防 中 心（CDC）和 支 持 堕
胎 权 的 Guttmacher Insti-
tute 负 责 发 表 数 据 ，因
CDC 並未涵盖所有州，故
其数据较低。自 1973 年
至今，约有六千三百万堕
胎案件。 1990 年 为全美
堕胎人数的高峰，共一百
六十万宗，其后堕胎人数
稍降。

根据 CDC 最新数据，
全 美 堕 胎 619,591 人
（2018 年 ），629,898 人
（2019 年）。而根据 Gutt-
macher Institute，全美堕胎
有 916,460 人（2019 年），
2020 年为 930,160 人。当
中超过半数，约 54%的堕
胎透过药物流产，以上数
据並不包括当事人私下购
买堕胎药，自行堕胎。

堕胎多为二十多岁女
性，佔 57%（2019 年），非
裔女性的堕胎率最高。

堕胎会绝跡吗？
不 会 ！ 据 调 查 ，61%

的国人认为堕胎应该全部
或 大 部 分 时 间 都 是 合 法
的。

很多由民主党领导的
州政府已经宣佈尽量放松
堕胎的限制，又欢迎其他
州的妇女前来堕胎。更有
很 多 大 财 团（如 Face-
book，Amazon，American
Airline 等等三十多家大公
司）爭先恐后地宣佈，全
费 支 持 其 员 工 去 別 州 堕
胎；有的国家元首，如加
拿大总理，不但公然谴责
美国最高法院不合潮流，
更扬声欢迎大家到加拿大

堕胎，如此黑白颠倒的言
论，能不令人气愤？

看到这里，可能你会
问：“我们以什么标准来
评论堕胎的错或对？”要
判断事情是否正确，我们
必 须 用 圣 经 的 真 理 作 标
准。因为圣经每一句话都
是宇宙唯一的真神耶和华
所默示的，圣经的真理永
远不改变，是我们生活和
道德的指南。

圣经虽然沒有特別提
及堕胎的问题，但是圣经
中有很多的教导，充分显
明神的心意。如：“人若
彼此爭斗，伤害有孕的妇
人，甚至坠胎，随后卻无
別害，那伤害他的总要按
妇人的丈夫所要的，照审
判官所断的受罚。若有別
害，就要以命偿命。”（出
埃及记 21:22-25）由此可
见，神看胎儿生命可贵，
如同一个成年人，故此，
规定一个令在母腹中的胎
儿死亡的人跟杀人犯承担
同样的惩罚。

也请看下面数个常见
的辩点：

一．
赞成堕胎者：胎儿不

是人，沒有生命，只是女
人体內的一个会生长的肉
团，女人可以随意拿掉。

反对堕胎者：胎儿有
生命，应当有享受生命的
权力：在卵子受精后的第
一天，胎儿的性別，头发
与眼睛颜色等等的基因蓝
图已定。第三至第四天，
受精卵进入子宮膜里，开
始 吸 收 营 养 及 生 长 ，心
脏，神经系统，大脑及脊
椎的基本架构渐形成。第
十八天，心脏有规律的跳
动；八个星期，胎儿五脏
俱全。第十三个星期，可
以从超声波辨別其性別，
胎儿会踢腳，转动头部等
等活动；七个月时，胎儿
有视觉，听觉，味觉与触
觉。九个月时，胎儿瓜熟
蒂落，到期出生。

圣经记载，大卫如此

说：“我的肺腑是你所造
的；我在母腹中，你已覆
庇我。我要称谢你，因我
受造奇妙可畏；你的作为
奇 妙 ；这 是 我 心 深 知 道
的。我在暗中受造，在地
的深处被联络，那时，我
的形体並不向你隐藏。我
未成形的体质，你的眼早
已 看 见 了 ；你 所 定 的 日
子，我尚未度一日，你都
写在你的冊上了。”（诗篇
139:13-16）可见，我们受
造 奇 妙 ，神 参 与 积 极 角
色，能不令人讚叹？

耶和华说：“我未将你
造在腹中，我已晓得你，
你未出母胎，我已分別你
为圣；我已派你作列国的
先知。”（耶利米书 1:5）生
命是神所赐，神的作为与
伟大，不可言喻。

二．
赞成堕胎者：胎儿沒

有知觉，不晓得痛苦。反
对堕胎者：胎儿有知觉：
根据堕胎医生描述，在堕
胎时，胎儿会左闪右避，
躲开要杀害他们的仪器。

圣经记载：马利亚从
圣灵怀孕后，去探访怀孕
的以利沙伯。以利沙伯一
听到马利亚问安的声音就
说：“妳在妇女中是有福
的…因为你问安的声音一
入我耳，我腹里的胎就欢
喜 跳 动 。”（路 加 福 音 1:
41-44）可见胎儿有感情，
对外面的事物也有反应。

三．
因遭強暴或乱伦而怀

孕，可以打掉胎儿吗？
赞 成 堕 胎 者 振 振 有

词：难道要受害者，继续
忍受身心的痛苦而把孩子
生下来吗？

这是一个极难回答的
问题，对此，圣经说：“不
可因子杀父，也不可因父
杀子；凡被杀的都为本身
的罪。”（申命记 24:16）胎
儿是无罪的，神都看他们
为宝贵，而且神也能使用
这 个 生 命 去 帮 助 別 人 。
生 下 的 孩 子 是 否 送 人 收

养，也是值得考虑的。
四．
胎儿性別不是父母所

要的，或胎儿有严重的残
障，又如何？

赞成堕胎者：残障胎
儿，将成为父母的累赘，
对孩子也残忍，不如干脆
打掉。

圣 经 的 教 导 ：“ 儿 女
是耶和华所赐的产业；所
怀 的 胎 是 祂 所 给 的 赏
赐。”（诗篇 127:3）耶和华
对〔摩西〕说：“谁造人的
口 呢 ？ 谁 使 人 口 哑 ，耳
聋，目明，眼瞎呢？岂不
是我耶和华么？」（出埃及
记 4:11）生 命 是 神 赐 的 ，
性別，残障或智弱与否也
是 神 所 定 ，都 有 祂 的 美
意，我们不能代替神，自
作 主 张 。 神 也 可 以 使 用
一 个 在 人 看 来 残 缺 不 全
的 生 命 ，成 为 多 人 的 祝
福。如生在澳洲，沒有四
肢 的 Nick Vujicic（后 成 为
励志讲员和传福音者），
生 来 就 沒 有 双 臂 的 杨 恩
典（后 来 成 为 传 道 与 画
家）等等。

如果将有残障的胎儿
在出生前就刻意杀死，那
么，出生后，一旦健康或
心理出了毛病，如不幸患
上癡呆症，或癌症，或因
故变成残疾人，是不是也
该从社会上除掉呢？真是
可怕！这与当年希特拉因
“优生学”而杀害病患与
残疾者，有什么区別呢？

看到这里，我们都明
白了：堕胎不是有关女权
与选择，而是关乎是否尊
重生命。我们也要谨记：
“我们若认自己的罪，神
是信实的，是公义的，必
要赦免我们的罪，洗淨我
们一切的不义。”（约翰壹
书 1:9）。无论我们犯了什
么罪，神是慈爱的，祂愿
意赦免我们的罪，又把永
生赐给我们，只要你愿意
真心悔改，接受主耶稣基
督的救恩。阿们。

来源：翼报◎林向阳
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子 曰 ：“ 其 身 正 ，
不 令 而 行 ；其 身 不
正 ，虽 令 不 从 。”《子
路篇第十三》

翻译：
孔子说：“自身的

行为端正，就是不发命
令，下面的人也知道该
怎么做；自身的行为不
端正，即使三令五申也
没有人听从。”

生活里的思考：

这世上让你佩服、
敬重的人，他们是不是
一言九鼎，说出的话就
一定会履行？他们要
求大家做的事，自己是
不是也能以身作则，行
得正坐得直，因此才受
人尊敬？

想让别人信服你、
敬重你，心甘情愿听你
的指挥，我们就必须做
个正直的人。当你大

义小利分不清楚，站在
名利关头犹豫时，想想
你最敬重的人会怎么
做，相信就能很容易地
下判断，懂得如何取舍
了。

不 需 要 夸 口 说 自
己多有担当，重点是怎
么让人把信任放在我
们肩上。只有当个正
直的人，才能赢得这种
信任感。
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最大的珊瑚岛最大的珊瑚岛

中国最大的珊瑚岛
是位于南海的永兴岛，
面积约 2.1 平方千米。
1946 年抗日战争胜利
后，中国政府派出“永兴
号”军舰接收了这座珊
瑚岛，从此，改岛就被命
名为“永兴岛”。永兴岛
不仅是西沙群岛中最大
的岛屿，也是西沙群岛
的中心。

永兴岛上的热带植

物郁郁葱葱，随处可见
高大挺拔的椰树，整个
岛屿上百年以上的椰
树就有 1000 多棵，就像
是一个椰树王国。其
他的树种还有三亚树、
麻枫桐、枇杷树、羊角
树灯，都给小岛增添了
无数的绿意。因此，永
兴岛获得了“林岛”的
美名。

作为西沙群岛的中

心和交通枢纽，永兴岛
具有浓厚的现代化气
息。岛上交通设施相
当完备，修建有政府大
楼、邮政、银行、商店等
相关的配套设施；还建
立了专门的海水淡化
工程，可以从岛上直接
得到人们生活所需的
淡水。

永兴岛上的机场可
以起降波音737飞机，码
头可停靠5000吨位的船
只，这些都充分体现了永
兴岛面积辽阔、沙堤防
风、中央部分不积水等地
理环境的特点。

成语数学题（3）
乘法运算：

( ) 里挑一 × ( ) 川归海 = ( ) 籁俱寂

( ) 马平川 × ( ) 发千钧 = ( ) 笔勾销

( ) 全其美 × ( ) 厢情愿 = ( ) 海一家

( ) 花齐放 × ( ) 万火急 = ( ) 变万化

( ) 全十美 × ( ) 指连心 = ( ) 花盛开

( ) 龙戏珠 × ( ) 丝不苟 = ( ) 面三刀

( ) 心二意 × ( ) 视同仁 = ( ) 思而行

( ) 言九鼎 × ( ) 牛二虎 = ( ) 霄云外

( ) 顾茅庐 × ( ) 望无际 = ( ) 言两语

【【出处出处】《】《论语论语》》
【【注释注释】】最后一个最后一个““知知””通通““智智”，”，智慧智慧。。懂了就是懂了懂了就是懂了，，

不懂就是不懂不懂就是不懂，，这才是聪明呢这才是聪明呢。。
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看乌克兰难民潮有感看乌克兰难民潮有感

彼得后书 2：17-22 节
思考问题：死亡职事

的画像之二
到现在为止，我们可

以认识到彼得是主的一
个忠心又义愤填膺的传
道人。他发现假教师有
计划的来引诱信徒离开
基督，因此他要唤醒教会
的肢体，去看见和提防这
些正在酝酿中的危险的
教导。

1. 如何找到问题（2：
17）

彼得的心思从致命的
工人转到他们致死的职
事上，特别是他们想要破
坏的对象及他们运作的
方式。解经家常发觉对
这段经文的两难，彼得的
暗喻含混不清，地狱的幽
暗並不是保留给无水的
井和雾气。彼得深知犹
大书，他照自己的思路改
写犹大书的资料。他把
其中的两个暗喻展开成
两个独立的暗喻：一是谈
论干旱（无水的井）；二是

无能 （狂风催逼的雾
气)。彼得为了证明他
的理论是可信的，而
使用黑暗和保留（2：

4）等关键字。在结构上，
这一節是一下面几節经
文的引言。

2. 无 水 的 井 ：没 有 价
值的教导（2：18）

在旧约，井常被视为
解人干渴，赐人生命的来
源。主耶稣也应许过，人
喝了他所赐的水就不渴，
滿 足 了 人 灵 性 上 的 需
要。若是教导我们的人，
並不是汩汨而流的生命
泉水，那将会是什么样子
呢？没有水，就没有了生
命。假教师用华丽的词
藻却是空洞没有生命的
言论诱惑会众，这正是彼
得所说的教会的悲剧。

年轻的基督徒特别容
易变成假教师的猎物。因
为在生命改变更新的领域
上，乃是新信徒认为最难
改变的部分。假教导趁机
教导，若遵循他们的方法，
他们完全不需要改变，就
可以同时享受两个世界的
精髓。他们诉诸人类的肉
体情慾。然而，这样的教

导无法滿足人心，解决人
内心的深度干渴。假教师
所企图达到的就是基督徒
可以随心所欲，用任何方
式滿足自己。

3. 被 催 逼 的 雾 气 ：对
罪恶软弱无力（2：19）

彼得说：他们应许人
得自由，自己却作败坏的
奴仆，因为人被谁制伏就
是谁的奴仆。自由是很伟
大的口号。基督教导过真
自由，但这立场很容易被
人误解。假教师在静悄悄
的告诉信徒他们不需付出
生命的代价，而可以为所
欲为。尼斯贝特说：对于
神百姓灵魂危害最大的
人，常常用最美丽，最好的
应许，把最危险的错谬灌
输到神的百姓里。

假教师的信息不僅毫
无用处，彼得形容他们为
雾气，他们在罪恶面前是
软弱无力的。他们被罪
所伏制，因此是服事罪和
罪的主人。他们的目标
是灵命根基浅簿的信徒，
容易造成。受到以真自
由为铒的引诱。它们分
别是自我思想的自由和
自我表达的自由。

4．黑暗保留着：注定
被审判（2：20－22）

假教师与彼得所举的
三个例子，（堕落的天使，
洪水的世界及污秽的城
市）有两个共同的特质：
无 法 无 天 和 放 荡 淫 逸 。
他们被世上败坏的纲罗
缠住和制服。他们本晓
得基督的义路，但却背弃
了传给他们的圣命。这
段经文也引发了很大的
不安与争论：基督徒得救
后 是 否 会 失 去 了 救 恩 ？
我们需要採用比较宏观
的看法：首先，基督赢得
的救恩是完全，确定和免
费的；第二，教会里面永
远 都 会 有 非 基 督 徒 ；第
三，从外面分别真假基督
徒极为困难。第四，我们
是听道和也是行道者吗？

在灵性成长上，适度
的自我省察是很健康的行
为。如果我们关心我们所
犯的罪，求主赦免而使我
们能继续与主连合並事奉
他，那就大功告成了。

假教师知道主耶稣的
义路，但却轻视並背逆了
传给他们的圣命。彼得
关于他们的最后的话是

两句格言，猛烈的批评他
们所作的选择。猪和狗
在旧约圣经都被视为不
洁淨的动物，彼得用呕吐
来形容假教师真是唯妙
唯肖。他们被留在墨黑
的幽暗中等候审判。

问题：
1.彼得在这里使我们

对假教师有何期待？你
能否想到任何例子？

2. 葛林指出：详细査
看会发现，这些人所公开
宣发的与神的关系，和他
们私下的自我纵容之间，
有一个很大的落差。你
的公开与私下的生活之
间，是否有这种落差？根
据彼得到目前为止所说

的，这种伪善的表现会导
致什么后果？

3. 这章 20 至 22 節的
经文为什么使许多基督
徒大大不安？这种情形
要怎样才能減轻？

祷告：
亲爱的天父上帝，你

的话语是我们脚前的灯，
路 上 的 光 （ 诗 119：
105）。愿我们遵循主话
语的教导，不要被异端学
说所左右，因为这些教导
软弱无力，也使跟随的人
要面对将来的审判。求
圣灵赐给我们能力去辨
识真伪，祷告奉耶稣基督
的圣名求。阿们！

以马内利
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俄罗斯入侵乌克兰
今年2月24日，野心勃

勃的俄罗斯总统普京，突然
对其邻国，世界第三大粮食
出口国、有「欧洲粮仓」美誉
的乌克兰发动全面、大规模
的军事攻击，并且声称将在
数天以内，将乌克兰攻陷，收
入俄罗斯版图云云。这是二
战结束后，近80年来欧洲发
生最大规模、最严重的战
争。数十万俄军和数百辆坦
克，兵分三路，分别从俄罗斯
本土、乌克兰南部的克里米
亚Crimea（在2014年被俄罗
斯吞并）及其盟友白俄罗斯
国Belarus进军乌克兰。

乌克兰首都基辅及其他
主要城市，惨遭俄军飞机和
导弹铺天盖地的轰炸，民居、
国家电视塔、大楼、医院、机
场、桥梁等等纷纷被炸，着火
倒塌，民众伤死不计其数、哀
鸿遍野。俄军极度冷血，甚
至炮击欧洲最大的乌克兰核
电站（Zaporizhzhya NPP），
幸好大火被扑灭，如果它被
炸毁，将会造成比切尔诺贝
利Chernoby核子事故大10
倍的灾难，威胁全球的安危。

战火蔓延乌克兰
因乌克兰并不是北约一

员，北约诸国出兵无名，乌克
兰总统呼吁诸国经济制裁苏
俄，并且呼吁北约供应武器，
以抵挡强权无理入侵。俄罗
斯入侵乌克兰，至今已经超
过一个多月了，仍未能取
胜。乌克兰拼死抵抗，双方
死亡惨重，死伤数目双方说
法不一。统计大约如下：俄
国军队7,000人死亡，15,000
人受伤; 乌克兰军队：约 1,
300人死亡，3,825人受伤 ;
死伤平民高达数千。

可怕的难民潮
乌克兰各大城市惨遭俄

军炮火蹂躏，高楼及民居纷
纷被炸成瓦砾，全境一片苍
凉，死伤无数。截至2022年
3月底，根据联合国数据，已
有超过4百万难民逃离乌克
兰，而乌国内流离失所者已
高达6百50万。这是俄罗斯
入侵乌克兰，造成了欧洲自
二战以来最大的难民危机，
也是自21世纪以来全球最
大的难民危机之一。

难民匆忙逃离家园，他

们长途跋涉，拖男带女向唯
一没有被封锁的西部边境逃
难。作丈夫或作父亲的，把
妻儿和老人护送至波兰边
境，男的挥泪吻别家人，转身
直奔前线。而在欧洲有超过
数万已经移居他国的乌克兰
男人，自愿响应其总统号召，
乘搭巴士回国，参加战争，保
护祖国家园。

乌克兰难民几乎完全是
妇女、儿童和老人，还有单独
上路的小孩子。其中有一个
年仅11岁的小男孩Hassan
Pisecka，其父亲已经离世，
因母亲必须留下来照顾瘫痪
的姥姥，只能忍痛打发他单
独逃生，母亲在他的手背上
和兜里的字条都写上其在邻
国 The Slovak Republic 亲
戚的电话，小男孩带着两个
小包和护照，在战火中独自
一人走上逃难路。他从乌克
兰东部的家里出发，经过
1200公里之后，安全抵达边
境，边境人员帮助联络了他
的亲戚，其母得知后，在视频
中流泪，感激好心人帮助了
儿子，此情此景，能不令人感
叹流泪吗？
乌克兰基督徒，靠主坚强

乌克兰曾被极权的苏联
统治超过70年之久，他们的
基督教信仰被剥夺：教会的
活动及讲道一律被禁，信徒
受到严重迫害，很多牧师被
送至精神病院拘禁，学校教
导无神论。但是，神的真道
不能被捆绑，私底下信靠耶
稣基督的人很多。 1991年
苏联统治瓦解，乌克兰脱离
苏联独立。虽然腐败、贪污
及不法在这个新建立的国家
层出不穷。但是，更多的乌
克兰人公开寻求灵命的复
兴：教会被重建，信主的人大
增，人们参加教会，非常注重
祷告，依靠神面对未知的将
来，尤其邻国就是一直对他
们虎视眈眈的俄罗斯。

同心恒切祷告神
2014年，乌克兰的基督

徒成立了祷告团队，当时他
们受到警察的恐吓、威逼和
驱散，一次最激烈的事件发
生在Donetsk，当地祷告会的
领导人遭人殴打身亡。然
而，基督徒继续不断仰望神
的带领，从2014年开始，乌
克兰的牧者及福音派领袖们
（根据统计，每次约有150 至
200名信徒参与），每天清晨

7时，一同跪于全国第二大
城 Kharkov的广场，聚集祷
告，在冰天雪地的严寒气候
下依然如此，为国家复兴呼
求神。

慈爱的神垂听祷告，将
复兴赐给他们。如今，乌克
兰是东欧的「圣经地带」，该
国有四分之三的人属基督教
（基督教、天主教和东正教）。

永生的耶和华神是患难
中的依靠

——如今，在炮火战乱
中，乌克兰基督徒依然仰望
神。在网路狂传，有许多的
乌克兰基督徒躲在掩蔽物或
安全地点内，他们朗诵诗篇
卅一篇，依然用赞美与敬拜
来寻求神。

——根据CBN（基督教
广 播 网 ）记 者 George
Thomas报导，在战火中，基
督徒依然全心依靠神，他们
涌入教会祷告、敬拜与赞美。

——基督的教会在患难
中依然为主发光、作见证：在
乌克兰有很多的牧师，和神
忠心的儿女们不愿逃生，自
愿留下，冒死开放教会给难
民，提供暂时容身之处，教会
供给热汤、食物，并为即将离

去的难民打包食物，让他们
可以继续逃难。即使只有短
暂的几个小时，他们也愿意
帮助难民体验基督的爱与平
安。写到这里，能不令人流
泪？

——从美国到乌克兰宣
教 20年的 Benjamin Morri-
son 牧师，他是 Svitlovodsk
城的加略山教堂 (Calvary
Chapel Svitlovodsk) 的 牧
者。俄军空袭时，当地居民
非常恐慌，一有空袭警报便
逃往防空洞。牧师便跑到防
空洞与他们分享福音、带领
祷告、阅读诗篇。后来俄军
侵占该城，牧师仍依旧上视
频传讲福音，安慰鼓励国人、
带领人接受救恩。许多牧者
也和他一样，在战乱危难中
依然尽心照顾神的子民，和
广传福音。

写到这里，想到炮火凶
猛、死伤者无数、美丽家园变
成断瓦残垣、四百多万逃难
的乌克兰人，能不令人悲哀
流泪？这正是末世的征兆，
主耶稣曾告诉我们：『民要攻
打民，国要攻打国，地要大大
震动，多处必有饥荒、瘟疫
……』（路廿一：10-11）

可能你也会同意说，这
真是豺狼当道、可怕的末世
景况。但我只是一介平民，
能作些什么？

1．我们要悔改，因为神
是我们唯一的依靠

圣经说：「耶和华的膀
臂，并非缩短不能拯救，耳
朵，并非发沉不能听见。但
你们的罪孽使你们与神隔
绝，你们的罪孽使祂掩面不
听你们。因你们的手被血沾
染，你们的指头被罪孽沾污，
你们的嘴唇说谎言，你们的
舌头出恶语。」（赛五十九：
1-3）主啊！是的！你是我们
唯一的依靠，是我们的拯
救！我们要悔改归向你！

亲爱的读者，如果你还
没有认识爱你，为你舍命又
从死里复活的耶稣基督，请
你务要认罪悔改，接受祂为
救主。神就立时赦免你的罪
孽，赐给你永生，并有圣灵永
远住在你的心里。赐给你从
天上而来的平安。

蒙主拯救的基督徒啊！
请检讨自己灵命的健康，要
渴慕神的话语，随时随地儆
醒、多方祷告，明白神的心
意，不要作糊涂人荒废光阴、
被潮流左右。并谨记圣经的
教训「万物的结局近了。 所
以，你们要谨慎自守，警醒祷
告。 最要紧的是彼此切实相
爱，因为爱能遮盖许多的
罪。」（彼前四:7-8）

2.为乌克兰国民祷告，
求主同在，赐下平安

为在战乱中丧失亲人，
和正在逃难的人们祷告，求
主与他们同在，安慰扶持，赐
下环境不能改变的平安。

3.儆醒不懈为国家、领
袖及万民祷告

要为全球列国祷告，求
主赐下聪明智慧，帮助乌克
兰避免灭国之灾。也要为普
京，及乌克兰的总统祷告，求
主平息战争、让他们能真正
明白神的真理，能被圣灵感
动，弃绝战争，走向和平。

也为世界的人们祷告，
求主帮助我们有迫切感，务
要广传福音，使人认识永生
的真神耶和华，弃邪归正，接
受拯救，让神的心意得满足，
神的圣名被高举。

来源：真理报◎海伦



我们可能忽略基督徒
的美。神是一切真，善，美
的来源。在任何一方面缺
少了，就不能表彰神的荣
美。宇宙是神创造的。“宇
宙 ” （Cosmos,
κόσμος）在 希 腊 文 是
有秩序的意思；美容（cos-
metic）这个字，就是如此
衍生来的。不论是音乐，
或是造型艺术，动态的，或
静态的艺术，都必须均衡，
失去了均衡，就是丑恶。

可是，照一般信徒的
观点，如果讲到美，就以为
是注重外表，只是观感的，
主观的，甚至会被诬为“眼
目的情欲”。其实，并不尽
如此。好吃的东西叫“美
味”，就不是讲外表；再如
“美德”，“美善”，“美好”，
都不是说外观，而与真和
善同被认为重要，并且不
仅是主观的看法，还有表
明是真实，没有假冒为善
的意思。

在圣经雅歌中，所描
述“ 佳 偶 ”的 美（歌 4:
1-15），表现是均衡的美。
神所期望基督徒的身上，
正是如此。

先知何西阿说：“以色
列是没有翻过的饼”（何 7:
8），表明他们在宗教上的
不均衡，是神所不喜悦的。

美国最伟大的神学家
爱 德 华 滋（Jonathan Ed-
wards, 1703-1758）指 出 ，
从灵命的是否均衡，可以
分辨真假基督徒。

在今世里，基督徒品
德的均衡，难以期望达到
完全。由于缺乏教导，判
断错误，天生的气质，和
许多别样的条件，以致常
是不能完全。虽然如此，
真 基 督 徒 绝 不 能 像 假 冒
为善的宗教人，表现那种
丑恶的不相称。

且 举 例 说 明 我 的 意
思 。 在 真 基 督 徒 有 喜 乐
和安慰，也有属神敬虔的

忧 愁 并 为 罪 悲 伤 。 我 们
绝不能有属神的忧愁，直
到成为基督里的新造；真
基督徒的记号之一，是他
的忧伤，继续为罪忧伤：
“哀恸的人有福了，因为
他们必得安慰。”（太 5:4）
在 真 宗 教 里 ，救 恩 的 喜
乐，与照着神的意思为罪
忧伤，二者并行。另一方
面，许多假冒为善的人，
欢乐而没有战兢。

假冒为善的人，另一
种丑恶的不均衡，表现在
对 待 不 同 的 人 和 不 同 的
事 上 。 以 他 们 对 爱 的 应
用来说：有人极力表现出
对神和基督的爱，对人却
是分争，嫉妒，好报复，并
毁 谤 。 这 全 然 是 假 冒 为
善！“人若说：‘我爱神’，

却恨他的弟兄，就是说谎
话的；不爱他所看见的弟
兄，怎能爱没有看见的神
呢？”（约壹 4:20）在另一
方面，有人似乎很热情友
善对人，却不爱神！

也有人爱那些爱他敬
他的人，却不爱那些反对
不 喜 欢 他 的 人 。 基 督 徒
的爱必须是全面的！“作
你们天父的儿子：因为祂
叫 日 头 照 好 人 ，也 照 歹
人；降雨给义人，也给不
义 的 人 。 你 们 若 单 爱 那
爱你们的人，有什么赏赐
呢 ？ 就 是 税 吏 不 也 是 这
样行吗？”（太 5:45-46）

有的爱人顾及他们身
体需要，却不爱他们的灵
魂 。 有 的 装 作 极 爱 人 的
灵 魂 ，却 不 顾 恤 人 的 身

体。（表演对人的灵魂怜
悯慈悲，常是不费分文的
事；怜悯人的身体，我们
就得拿出钱来！）真基督
徒的爱，是兼顾到我们邻
舍 的 灵 魂 和 身 体 。 在 马
可 福 音 第 六 章 34 至 44
节 ，我 们 看 到 基 督 的 怜
悯。祂怜悯人的灵魂，使
祂教导他们；祂怜悯人的
身体，使祂行神迹，变化
五饼二鱼，给众人吃饱。

这样，你就明白我的
意思，假宗教的不均衡而
缺 乏 匀 称 。 我 们 也 能 从
许多别的方面，看出其不
均衡。就如有的人，为了
其他基督徒的罪而激动，
却 不 为 自 己 的 罪 烦 恼 。
不过，真基督徒，感觉对
自己的罪关心，过于别人
的 罪 。 当 然 他 为 了 别 人
的罪难过，但他常更容易
发 现 而 责 备 自 己 的 罪 。
也 有 人 热 心 作 属 灵 的 领
袖，却没有相等的热心祷

告 。 有 的 人 在 基 督 徒 中
间，会有宗教热情，在个
别 独 处 的 时 候 ，却 是 冷
淡。（见 Jonathan Edwards,
The Experience that
Counts）

这正是“没有翻过的
饼”的写照。我们应当知
道 ，我 们 是 活 在 主 的 面
前：不仅在敬拜的时候，
在 日 常 生 活 中 ，都 是 这
样；不仅在教堂的四堵墙
里面，也在市场上。正如
那句常说的话：生活就是
见证，话语就是福音。有
多少人能真正作得到呢？

圣经说：“我们没有一
个人为自己活，也没有一
个 人 为 自 己 死 。 我 们 若
活着是为主而活，若死了
是为主而死；所以我们或
活 或 死 ，总 是 主 的 人 。”
（罗 14:7-8）要记得：我们
“有一位主在天上”（西 4:
1）。

来源：金灯台

基督徒的美基督徒的美
◎于中旻

当父母临终时，他们
所有的孩子、儿媳、孙子和
家 人 通 常 都 会 聚 集 在 一
起，听取父母最终的遗言
和劝勉。

婴儿的出生都是全家
人欢呼雀跃迎接的，父母
的去世，也是全家人“送
别”的。

BARRY SPILCHUCK 是

一位著名作家，也是一位
推动者，他写了书籍组的
“心灵鸡汤”，在一篇他题
为“临终思绪”的短诗中，
他说：

我太沉迷于工作…
我想念我的妻子…
我的孩子们认为我是

个混蛋…
没有任何人在临终时

会说:“ 我应该更忙于我
的事业！”

这一点说明了，家庭
无 论 怎 么 说 都 是 最 重 要
的，远比事业、生意和其他
的忙碌更为重要。

如果我们知道了什么

是更重要的，那么我们应
该花更多的时间在那更重
要的事上。

我们花了多少时间在
工作上，又花了多少时间
在家庭上呢？这两者之间
是否平衡和相称？

许 多 人 非 常 擅 长 赚
钱，但在设定生活的优先
事项时，他们却很愚蠢。
事业和生意是很成功，但
家庭却破裂了。

葆琳·菲利普斯是来
自美国的畅销书作家，她
说:“ 倘若你希望你的孩
子成为好孩子，你就要花
双倍的时间给他们，而金

钱，一半就足够了。”
这 是 非 常 正 确 的 劝

勉！
可惜的是，许多父母

亲的做法却恰恰相反：他
们愿意付出大笔的钱，却
付出非常少的时间。

这般颠倒的优先取向
让许多家庭失去了家庭的
和谐。

许多孩子违抗他们的
父母，因为他们对爱和关
怀的需求从未得到满足。

我们是否也被列入这
种有问题的父母当中？

希望不是!!
但倘若是“是”，现在

就是我们将之改变的时候
了！

“祢使我的年日窄如
手掌；我一生的年数，在祢
面前如同无有。各人最稳
妥 的 时 候 ，真 是 全 然 虚
幻。世人行动实系幻影，
他们忙乱，真是枉然，积蓄
财 宝 ，不 知 将 来 有 谁 收
取。”（诗篇卅九:5～6）

（请参阅：诗篇一百廿
七:1～2；传道书七:11；以
弗 所 书 五:15～17 又 六:
1～4；歌 罗 西 书 三:18～
21）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

你要以家庭为先你要以家庭为先！！

耶和华初次与何西阿
说话，对他说:“你去娶淫
妇为妻，也收那从淫乱所
生的儿女；因为这地大行
淫乱，离弃耶和华。”于是
何西阿去娶了滴拉音的女
儿歌篾。这妇人怀孕，给
他生了一个儿子。（何西阿
书 1:2-3）

我 —— 何 西 阿 先 知 ，
结婚一年之后，歌篾为我
产下一子。我求告神，神
赐给他一个名字——耶斯
列——意思是神的审判必
来到。这个名字再度提醒
我: 我所生活的世代是何
等 罪 恶 。 歌 篾 不 久 又 怀
孕，生下一女。神启示我
给她取名叫罗路哈玛，我
觉得十分困惑，因为这名
字的意思是:「不蒙爱」。
神并且告诉我说:「我必不
再怜悯以色列家，绝不赦
免他们。」一年之后，第三
个孩子出世。神要我替他
取名叫罗阿米——意思是
「非我民」。因为神对以色
列 说:「你 们 不 是 我 的 子
民，我也不是你们的神。」
我的心仿佛被荆棘刺中，
我知道罗阿米不是我的孩
子，他的姐姐也不是我爱
的结晶。那些日子真是黑
暗啊！我的心充满绝望，
再也唱不出大卫的诗歌，
我的心破碎了。等罗阿米
断奶之后，歌篾干脆弃家

不顾，远走高飞——不再
回家了。从此我得父兼母
职，照顾三个幼小的儿女。

耶和华对我说:“你再
去爱一个淫妇，就是她情
人所爱的；好象以色列人，
虽然偏向别神，喜爱葡萄
饼，耶和华还是爱他们。”
我便用银子十五舍客勒，
大麦一贺梅珥半，买她归
我。（何西阿书 3:1-2）

“这就像我对以色列
人的爱，而他们却偏爱别
神 ，喜 爱 外 邦 人 的 葡 萄
饼。”换句话说，他们喜爱
这个世界提供的物质和财
富。他们试图在这些事物
中寻找爱、意义和目标。

何西阿继续写道:“我
便用银子十五舍客勒，大
麦 一 贺 梅 珥 半 ，买 她 归
我。”不再被视为何西阿妻
子的歌篾必须透过买赎的
风 俗 来 恢 复 她 的 合 法 地
位 。 一 个 奴 隶 的 价 值 是
30 舍客勒银子。何西阿
显然是一半用钱、一半用
农作物来付款。一贺梅珥
（约 220 公斤）大麦约值 10
舍客勒银子；15 舍客勒和
大 麦 一 贺 梅 珥 半 总 值 约
30 舍客勒，与赎奴隶或女
子还愿之价银相同（参出
埃 及 记 21:32; 利 未 记 27:
4）。

这可能显示淫妇已沦
落为奴仆。──《串珠圣

经注释》
歌 篾 离 开 何 西 阿 以

后，显然已陷入债务危机，
或遭到奴役。还有什么事
物能更加清楚地象征以色
列的堕落状况呢？

这就像何西阿去寻找
他的妻子，耶稣也一样来
寻找罪人为拯救我们。而
当神找到你的时候，你并
不是如此整洁、好看和完
全。那时你满身枷锁，赤
身露体，充满罪性，我也如
此！

“主阿，为什么还要我
去再爱这样一个女人，再
接纳她呢？”何西阿会不会
对主说:“主啊，爱人好难
喔！爱人真的好难！”我在
想，如果先知不是仅仅像
个机械人那样，单纯接受
顺从神的命令，过程必有
经历一番的痛苦挣扎，最
后再选择去照着神的命令
去做。

我 原 教 导 以 法 莲 行
走，用膀臂抱着他们，他们
却不知道是我医治他们。
我用慈绳(“慈”原文作“人
的”)爱索牵引他们，我待
他们如人放松牛的两腮夹
板 ，把 粮 食 放 在 他 们 面
前。（何西阿书 11:3-4）

神吩咐摩西借着十大
神迹将以色列人的祖先带
出为奴之地，脱离埃及法
老王的魔掌，出埃及以后，

以色列人却不断地犯罪、
跌倒，神却不断地供应、救
赎。就像慈爱的父亲教导
孩子行走，孩子跌倒受伤
了，父亲立刻抱着他们、医
治他们（3 节）；但孩子却
懵懵懂懂，不知道是父亲
医治自己，还以为是自己
的能力。悖逆的百姓对神
无知，竟然背叛和他们祖
宗立约的独一真神，转向
祟拜金牛赎，并迦南人崇
拜的“巴力”，“亚舍拉”。
真是落到愚昧里，大大伤
透了神的心！

歌 篾 得 到 的 不 是 公
平，更不算正义得伸张；她
得到的是恩典。每次读到
何西阿先知的故事，或是
读 到 神 以 严 厉 的 口 气 开
始、却以眼泪收尾的言词，
总会觉得神竟然容许自己
忍受这种屈辱，而且一再
遭受，实在令人惊叹不己。

以法莲哪！我怎能舍
弃你？以色列啊！我怎能
弃绝你？我怎能使你如押
玛？怎能使你如洗扁？我
回心转意，我的怜爱大大
发动。（何西阿书 11:8）

「押玛、洗扁」（8 节）
位于死海附近，与所多玛、
蛾摩拉一起被神毁灭（申
命记 29:23），比喻神不甘
心自己的百姓像所多玛、
蛾摩拉一样灭亡。

把以法莲与以色列换

上你我的名字吧。福音的
核心是神，是刻意让自己
被那不可思议的爱所束缚
之神！

透过何西阿的信息，
我想我们生命中也曾经历
有些时刻，当我们说:“主
阿，爱人好难喔！”当我在
爱中受伤的时候，神将对
我 们 说:“ 我 知 道 你 的 感
受，我也曾因爱受伤过，但
我依然爱他。”因为神说我
爱他，会让我们有力量愿
意再去爱看看。当我进一
步去默想的时候，那最终
让我们能继续去爱，愿意
去爱的原因，不只是神愿
意爱那些曾经让祂伤心过
的人，而是神竟然也对我
说:“我依然爱你，即使你
如此伤了我的心。”原来我
是多么的不堪不配，竟然
蒙受神的爱，这会成为我
继续能去爱人的原因，并
且打从心底有一份深切的
敬虔和感激，被神的爱所
触动。各位，这是何西阿
书中在爱的管教和爱的寻

回中，最深切的意义。
耶稣爱你。
惟有基督在我们还作

罪人的时候为我们死，神
的 爱 就 在 此 向 我 们 显 明
了。（罗马书 5:8）

美 国 有 位 宗 教 教 育
家 ，克 里 夫（Cliff Barrows)
谈到他的两个年轻孩子犯
了错，虽然警告过他们，他
们却一再重犯，克里夫知
道他必须惩罚他们，但一
想到要处罚他心爱的孩子
时，他就觉得心痛。他把
孩子叫进房间，解开皮带
并脱掉衬衫。然后，跪在
床旁，他让每个孩子用皮
带鞭打他 10 下，孩子们大
叫起来，但这是必须的惩
罚，当他们打父亲的背时，
孩子们哭了。之后，克里
夫拥抱亲吻他们，并和他
们一起祷告。回想起这一
幕时，他说道:“那是痛苦
的经历，但幸好的是从此
我再也不需惩罚孩子了。”

我主我神，为我的罪
而死！我怎能不爱祢？

爱的管教和爱的寻回爱的管教和爱的寻回
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主耶稣骑驴进入圣城耶
路撒冷，受到群众热烈的
欢 迎 ，把 衣 服 铺 满 泥 路
上，挥动棕树枝，高呼“和

散那 HOSANNA！”拥载祂
为大君王（可 11:9）。小
驴子、棕枝本是很平凡的
东西，却因着主角耶稣而

变成高贵形象。主本是
万王之王，却谦虚自己为
“人子”，骑驴子（而不是
骏马）进圣城替人类钉死

十架，成全了空前绝后的
救赎。先有棕枝节，才后
有荣耀的复活节！

小驴子和棕枝节

如果当年的棕树枝会开
口说话，它必定要跟群众
同时高喊：“和散那！奉
主名来的以色列王，是应

当称颂的！”（约 12:13）。
地球上有千万种植物，唯
独棕树被主选中，身价升
涨 百 倍 。 每 年“ 棕 枝 主

日”总少不了它的身影出
现 ！ 全 因 它 跟“ 和 平 之
君”扯上关系。今天，棕
枝已荣升为“和平”的信

物。原本卑微的我们，就
因着事奉主而地位升高，
并增值不少！

棕树枝果然不同凡响

◎陈庆云



新 约 圣 经 有 清 楚 的
记载，基督再来之前，地
上形成有组织的教会是
一项明显的征兆。我们
的主最关切教会的问题，
因为“祂爱教会，为教会
舍命”。我们身为主的子
民，也该有这样的爱，才
有资格称为主的门徒。

几 乎 所 有 的 人 都 会
承认，历史上没有一个结
构，能及得上教会在教育
和人格塑造上的成就，我
们因此为教会的存在而
感到自豪。那一个国家
放弃基督教的教育，生活
就满了不和与野蛮的气
色。 " 物质的律 " 代替基
督教原理的后果，必然造
成千万人活生生饿死，不
然就是道德每况愈下，如
同今日的民主国家和社
会 ，因 为 失 去 了 道 德 规
范。因此，教会存在了二
十个世纪, 她建立了千万
个慈善事业，帮助了多少
生 灵 造 福 了 多 少 人 群 。
宣教士超越了人为组织，
分佈在全世界前哨的地
方，教会也拥有历久不衰
的慈福利机构，日新月异
的教育系统，在这一切的
背后都是耶稣基督的为
人及教训之故。

然 而 环 视 今 日 的 教
会，在每一样的事工表现
已经日渐式微衰败，这是
无可否认的事实。教会
在主再来前夕极度的衰
落，这是最叫基督痛心疾
首之事。但祂再来的原
因定必在此，这也是无可
否认的事实。

使 徒 保 罗 清 楚 地 点

出这一点：“ 在末后的日
子，人有敬虔的外貌，却
背了敬虔的实意”(提后
3:5)。”不可知论作家波
顿 (Pierre Berton) 在 其 畅
销书中说：教堂舒适的厢
座，有一个矛盾的现象，
百分九十以上的人相信
神，但极少数的教友是真
基督徒。如果你问非信
徒，到底基督徒应该有怎
样的样式，相信很多都不
知怎样回答。”如果今日
有人问：我该怎样做才能
得救？信心的答案一定
很 肯 定 ：“ 当 信 主 耶 稣，
你和你一家都必得救。”
但是得救之后应该成为
怎样的基督徒？大概能
回答清楚的人不会很多。

这 是 一 个 紧 张 而 又
悲哀的世界，今日有多少
基督徒认真地问:“我当
怎样做才能给世人一个
明确的答案”？这是本篇
专栏要探讨的问题，虽然
不一定有答案，但至少可
以有心得。

当 主 耶 稣 要 离 开 门
徒前夕，祂在太 24 章和
路 21 章说了很多有关末
世的预言，其中一个重要
的预兆就是：“人的爱心
渐渐冷淡。”这里多数的
人 认 为 是 指 不 信 的“ 世
人”；但是如果把它解释
为相信基督的教会，大概
也不会有太大问题，因为
今日不仅不信耶稣的人
没有爱心，连属基督的教
会也一样失去“起初的爱
心”。

犹 大 在 写 给 末 世 的
信 徒 说 ：“ 亲 爱 的 弟 兄

阿，你们务要在至圣的真
道上造就自己 (原文“建
立”)，在圣灵里祷告，保
守自己常在神的爱中，仰
望我们基督的怜悯，直到
永生”(犹 20-21) 彼得也
提 起“ 主 的 日 子 ”，那 时
的现象教会不但没有爱
心，教会也是懈怠閒懒不
结果子。教会一走进“失
去爱心”、“懈怠懒散”，
教会不但不能影响社会，
反而被社会影响。 1948
年当普世教协成立时，他
们宣告将教会人数集合
起来的力量，加上教会有
完备的组织，福音廣传的
能雄心，教会必会影响世
界并带领世界，且必无往
而不利。然而，一位作总
干 事 的 何 夫 斯 (Vissert
Hoof) 却 说 ：“ 今 日 教 会
( 指他任总干事之时) 的
情况是一片杂乱，无论是
政治、神学和社会的。”
不但英国、美国、加拿大
的西方教会如此，全世界
的教会亦如是如此。例
如 1830 年全球八亿人口
有二亿活跃的基督徒；但
今天全世界有七十四亿
人口，基督徒人口只有八
亿，其中真正热心活跃的
基督徒有多少？而真正
重生得救的基督徒又有
多少？人数七折八扣，大
概不至四亿人吧？！将两
者 加 以 比 较 ，1830 年 基
督徒人数是世界人口的
四倍，但今日 2022 年，全
世界人口增加了九倍多，
但真基督徒的人数却降
至四亿，实在令人感到失
望。

另一方面，道德败落
在 教 会 历 史 中 层 出 不
穷。英国贵族人士何历
发 斯 (Lord Halifax) 叹 息
说：“基督教历尽二千年
之后，基督教会的人已经
堕落成最败坏的异教徒，
满了异教的行为，好像人
已经不奉行基督的教义
了。”更 令人失望的在教
会中比不圣洁更糟糕的
是“ 假 冒 为 善 ”的 罪 ，正

如当日主耶稣时代的法
利赛人，写且有过之而无
不及。使徒保罗说：“圣
灵明说，在后来的时候，
必有人离弃真道，听从说
谎之人的假冒。”(提前 4:
1-2) 犹 大 在 他 写 书 信 的
末后，道出了假冒为善的
人的真面目，更令人不敢
相信。人类有最好的“盔
甲 ”，即 是 基 督 的 教 训，
它 却 成 了 最 坏 的“ 外
衣”，最悲惨的路莫过於
圣餐桌子引向灭亡的道
路——犹大的路。

近 代 哲 学 家 萧 伯 纳
对教会向来不很友善，他
曾 说 ：“ 基 督 十 二 门 徒，
这是祂麻烦的根源。”故
无论他是作恶意的批评，
但若非圣灵在五旬节降
临，大大改变了他们的内
在生命，今日的教会要变
成怎样？！

使 徒 们 预 言 在 末 世
的日子里，很多人不单违
背信仰，又故意积极地背
教和叛教，使别人因此厌
恶 历 史 的 基 督 教 信 仰 。
彼得在他后书的末章写
着 ：“ 第 一 要 紧 的，该 知
道在末世必有好讥诮的
人，随从自己的私欲出来
讥诮说，主要降临的应许
在那里呢？因为从列祖
睡了以来，万物和起初创
造的时候仍是一样。他
们故意忘记，从太古凭神
的命有了天，这从水而出
而 成 了 的 地 。”( 彼 后 3:
3-5) 保 罗 在 其 最 后 的 书
信里也说：“我凭着祂的
显现和祂的国度嘱咐你，
因为时候将到，人必厌烦
纯正的道理，耳朵发痒，
就随从自己的情欲，增添
好些师傅。”(提后 4:1-3)
狄 克 森 ( Jenne Dixon) 在
他 所 些 写 的“ 预 言 的 恩
赐 ”中 说 ：“ 叛 教 的 事 必
掺 透 各 宗 教 的 圣 职 人
员。”另一位幽默杂誌的
英国编辑说：“我讲这些
话真正的目的，是因为我
关切的是基督，而非其他
的事”。

我说了上面的话，必
会引起大部份教会和基
督教组织的排斥与反弹，
甚至会把我当着不信的
人，但我讲的绝非是我喜
欢讲的，更非是我喜欢
听的。

事实上甚少教会人士
維护耶稣的神性，为主辩
护。正如一位美国大宗
派的主教为了讨好世界
的宗教组织，把耶稣放在
佛祖、穆罕默德，甚至毛
泽东的平等地位来拜。

末日反教终必大到亵
渎的程度，保罗说：“末世
必 有 毁 谤 的 。”彼 得 更
说：“将来在你们中间，必
有假师傅，私自引进陷害
人的异端，连买他们的主
他们也不承认，自取速速
灭亡。”(彼后 2:1)连犹太
人也承认，这种亵渎，他
们的刑罚，必不迟延，他
们 的 灭 亡 ，也 必 速 速 来
到。(彼后 2:3)

年老的使徒约翰对此
极其重视，所以他说：“凡
灵认耶稣基督是道成肉
身的，就是出於神，从此
你 们 可 以 认 出 神 的 灵
来。凡灵不认耶稣的就
不是出於神，那是敌基督
的灵。”(约壹 4:2)在末世
人在狂热地崇拜成功的
今日，仍会不停地如饥如
渴的寻找另外可以代替
神的时代。苏俄伟大的
作家托尔斯泰 (Talstoy)认
为，人心深处有一神形像
的“空白”，若非真心信奉
独一无二的真神，必要用
“人”或“物”来填补这一
个“真空”。

最后，有二点关乎教
会与基督再来值得一提
的是：

在主再来之前，教会
将经历空前的逼迫和重
大的传福音收获同时发
生：“末后的日子，凡在基
督耶稣里敬虔度日的，都
要受逼迫。只是作恶的，
和 迷 惑 人 的 ，必 越 久 越
恶。”(林后 3:12-13)“时代
周刊”和“展望杂誌”相继

报导，在极权共产国家和
其他极端宗教的国家成
千上万的基督徒被打入
监牢，甚至许多的传道人
殉道而死，而且越来越多
国家立下律法,禁止基督
徒为主传福音作见证，也
不 准 许 礼 拜 堂 的 建 立 。
然而，在这样困难和逼迫
的同时，有一个反常的现
象 发 生 ，海 外 宗 教 的 力
量，教会宣教与差传的工
作如雨后春笋般地到处
发生，还有更多的教会和
基督徒肩负着作见证的
使命，将天国的福音广传
各地各方，正如使徒彼得
在五旬节圣灵降临的时
候，有三千人信主，有五
千人悔改，应验了主耶稣
再来前的应许说：“你们
当悔改归正，使你们的罪
得以涂抹，这样，那安舒
的日子就必从主面前来
的。主也必差遣所预定
给 你 们 的 基 督 耶 稣 降
临。”(徒 3:19-20) 约珥先
知预言在末后的日子，主
应许“要将我的灵浇灌凡
有血气的，你们的儿女要
说预言，你们的少年人要
作异梦。”到处必见圣灵
大 大 作 工 ，感 动 千 万 教
会 、信 徒 和 传 道 人 火 热
地、主动地、迫切地为主
宣讲福音的大能，圣灵已
在全世界运行，连回教国
家, 佛教国家，无神论的
国家及迷信执迷不悟的
民 族 ，悔 罪 改 过 归 向 基
督 ，正 如 主 耶 稣 亲 口 所
说：“这天国的福音必传
遍天下，然后末期才会来
的到。”(太 24:14)

今日教会务要悔罪改
过，回到主面前，洗心革
面，藉着祷告，靠着圣灵
大能的帮助，将福音“从
耶路撒冷，犹太全地和撒
玛利亚，直到地极，作主
的见证。”(徒 1:8)完成主
的 大 使 命 ，等 候 主 的 再
来，并得主的奖赏。愿尊
贵、权柄、荣耀、能力都归
主 的 圣 名 ，直 到 永 永 远
远。啊们。
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今日教会与基督再来今日教会与基督再来

爱是神家的旗徽。在
教会如果找不到爱，真不
知还剩下些什么。

今代的教会缺乏爱，
但不缺乏爱的响亮口号：
就像什么“爱世上所有的
人 ”；“ 恨 恶 罪 ，卻 爱 罪
人 ！”颇 似 挑 刺 析 芒 ，有
时是吸引人的高调。

不过，真理必须以实
践 检 验 。 口 号 沒 有 实 行
的原则，就沒有意义，还
可 能 造 成 混 乱 。 爱 所 有
的 人 ，就 不 能 不 包 括 恶
人。如果不爱恶人，怎么
能说恨罪卻爱罪人？

在 启 示 录 中 我 们 读
到，一段夠浅白的话。教
会的主，指出以弗所教会
的缺点，但不吝於称讚他
们 ，有“ 可 取 的 事 ，就 是
你 恨 恶 尼 哥 拉 一 党 人 的
行 为 ，这 也 是 我 所 恨 恶
的 。”（启 示 录 2:1-6）不
过，“不能容忍恶人”，也
能夠分別真假，不能代替
“把起初的爱心离棄了”
的 大 问 题 。 爱 心 与 忌 邪
不是不能並容的。

很希奇，满有爱心的
使 徒 约 翰 ，多 次 的 宣 述
“ 爱 ”的 重 要 ，是 主 的 新
命令；但随即讲出严厉的
话 ：“ 凡 越 过 基 督 的 教
训，不常守着的，就沒有
神；常守这教训的，就有
父 又 有 子 。 若 有 人 到 你
们那里，不是传这教训，
不要接他到家里，也不要
问 他 的 安 ；因 为 问 他 安
的 ，就 在 他 的 恶 行 上 有
分。”（约翰贰书 9-11）

这位年老的使徒，在

约翰福音和书信中，一再
的讲述爱的重要，现在竟
然 出 奇 的 沒 有 爱 心 ！ 是
否他年老忘记了前言，而
不 对 后 语 ？ 或 是 行 不 顾
言，言不顾行？

当然不是。因为爱与
忌邪，完全沒有冲突。在
同 一 书 信 的 前 面 ，他 先
说：“爱你们是为真理的
缘故：这真理存在我们里
面 ，也 必 永 远 与 我 们 同
在 。”（约 翰 贰 书 2）異 端
邪教传播的並不是真理，
相反的，他们敌挡真理，
就 自 然 不 适 用 爱 和 帮 助
的原则，也不应该祝福他
们平安。

基督的教训
使徒所指“越过基督

的 教 训 ”，就 是 那 些“ 不
认 耶 稣 基 督 是 成 了 肉 身
来的；这就是那迷惑人，
敌 基 督 的 。”（约 翰 贰 书
7）第一世纪晚期的诺斯
替 主 义（Gnosticism），就
属 此 类 。 他 们 把 人 分 为
属 灵 ，属 魂 ，属 肉 体 三
类，惟有他们有特殊的亮
光 ，所 以“ 诺 斯 替 ”
（Gnostic）是知识的意思，
可以称为“灵智派”。属
灵 人 不 必 受 道 德 律 的 限
制 ，他 们 中 有 的 主 张 禁
慾，也有的纵慾。他们以
“ 耶 和 华 ”为 次 神 ，並 非
与 神 同 质 ，同 等 ，同 荣 ；
自 然 更 说 不 上 堕 落 与 救
赎 。 相 传 诺 斯 替 主 义 的
始 祖 ，是 行 邪 术 的 西 门
（见使徒行传 8:5-25）。

凡不承认耶稣是基督
的，就不是基督徒，与主

无 分 无 关 。 这 简 单 的 原
则，也适用於分辨其他和
以后的異端。

今天教会內外，都有
人拿“信仰”的名义来爭
执，来闯山头，来闯宗立
派 ，来 达 到 其 暗 藏 的 目
的 ；但 那 不 是 真 实 的 信
仰，只是冰冷的教条，从
不 能 起 什 么 作 用 。 真 正
的教训，成为信仰，是发
生行动的信念，使人有改
变，並进而改变世界。

教训与生命
教训不仅是知识，更

远 非 寻 章 摘 句 ，故 作 深
奧 。 使 徒 约 翰 在 所 写 福
音书的结尾这样说：“但
记这些事，要叫你们信耶

稣是基督，是神的儿子；
並且叫你们信了祂，就可
以 因 祂 的 名 得 生 命 。”
（约翰福音 20:31）基督的
教训进入人里面，能使人
脫离死亡，而得生命，是
更新的生命，是沒有死亡
的生命。有生命的，必然
表 现 於 生 活 。 使 徒 保 罗
写 信 给 他 服 事 过 的 帖 撒
罗尼迦教会：“你们的信
心格外增长，並且你们众
人 彼 此 相 爱 的 心 也 都 充
足 … 在 所 受 的 一 切 逼 迫
患难中，仍旧存忍耐和信
心。”（帖撒罗尼迦后书 1:
3,4）他们领受了教训，表
现於生活。因此使徒说：
在神我们的父面前，不住

的 记 念 你 们 因 信 心 所 作
的工夫，因爱心所受的劳
苦，因盼望我们主耶稣基
督 所 存 的 忍 耐 。”（帖 撒
罗 尼 迦 前 书 1:3）信 仰 结
出信望爱的果子，才有可
记念的事实和价值。

教训与恆守
不过，知识只是教训

的初步，还要恆守：不常
守 这 教 训 的 ，“ 就 沒 有
神；常守这教训的，就有
父又有子。”所以不要以
为无神论者，都是面目猙
狞，杀人越货的家伙，实
际 上 他 们 可 能 听 过 主 的
教训，一直在听，也许现
在就在继续听，作笔记，
还 鹦 鹉 学 舌 般 的 搬 传
呢 ！ 所 差 在 哪 里 ？ 可 惜
是“ 沒 有 神 ”，心 里 沒 有
神，沒有生命。惟独有了
主的命令，而且遵守的，
是真爱主的；主耶稣说：
“爱我的必蒙我父爱他，
我也要爱他，並且要向他
显现…人若爱我，就必遵
守 我 的 道 ；我 父 也 必 爱
他，並且我们要到他那里
去，与他同住。”（约翰福
音 14:21-23）这 里 所 谓
“ 同 住 ”，並 不 仅 是 指 家
宅 安 吉 ，而 是 进 入 生 命
里，真成为“活着就是基
督”。

教训与分別
教训是属灵的知识，

成 为 判 断 是 非 的 基 础 。
既然能夠分辨，使徒就告
诉教会，与恶人分別：对
於违反主教训的人，就不
是基督徒；“因此，问他安
的 ，就 在 他 的 恶 行 上 有

分。”因为事情严重，所以
必须严肃对待，严肃到只
顾 真 理 ，看 起 来 不 循 人
情，到不近人情。

当然，在任何时代，
在 圣 徒 生 命 成 长 的 各 阶
段，都可能不完全明白真
理；如此，教会中该有人
愿 意 作 辅 导 的 工 作 。 不
过，人要谦卑乐於接受。

在初期教会，以弗所
有一双基督徒夫妇，听到
一 位 有 学 问 的 解 经 家 亚
波罗讲道，有口才，心里
火 热 ；不 过 有 基 本 的 缺
点：“他单晓得约翰的洗
礼 。 他 在 会 堂 里 放 胆 讲
道 。 百 基 拉 ，亚 居 拉 听
见，就接他来，将神的道
给他讲解更加详细。”（使
徒 行 传 18:24-28）这 双 夫
妇对真理的知识，和帮助
人的爱心，得当的方法，
都 非 常 可 佩 。 但 亚 波 罗
的 虛 心 谦 卑 ，肯 接 受 教
训 ，不 依 恃 自 己 能 说 善
道，就強辩得胜；他竟然
接受织帐篷的人教导，才
蒙 恩 被 主 使 用 。 为 譁 众
取宠，造作異端，敌挡真
理的人，硬心不悔改，可
就不一样了，必须努力加
以辟斥，並与他分別。圣
经 的 定 调 就 是 这 样 。 爱
心的使徒约翰，也不得不
给如海的大爱，划个海滩
的边际。

愿主给我们智慧，能
分辨是非，有爱护真理的
心，有恨恶罪恶的心，绝
对正确的情感：“你们爱
耶 和 华 的 ，都 当 恨 恶 罪
恶。”（诗篇 97:10）

爱心的边际爱心的边际
◎于中旻
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根据国发会的统计，
2025 年前台湾老年人口
将达到“超级”等级，65
岁以上的人口比例将占
据全人口的 20%，意味著
“超高龄社会”已经到来！

这不仅会增加劳动者
的负担，人口老化也将道
致 疾 病 趋 势 的 转 变 ：过
去，感染性疾病和营养不
良是主要的健康问题，但
现在，退化性疾病、糖尿
病、心血管疾病、慢性呼
吸道疾病和癌症将成为
主要的关注点。

台 湾 的 髋 骨 骨 折 率
已 高 居 亚 洲 第 一 ，而 髋
关节骨折一年內的死亡
率 更 超 越 了 中 风 和 癌
症。高骨折率除了归咎
于 骨 质 疏 松 ，肌 少 症 也

是重要因素。一项针对
40 至 80 岁的研究发现，
无 论 性 别 如 何 ，肌 肉 的
质与量都会随著年龄增
长 而 逐 渐 減 少 ，比 例 可
达 30% ~ 50%。

肌肉流失的原因、后
果和改善方法

造 成 肌 肉 流 失 的 原
因大致可归类为四种：

(1) 老 化 ：荷 尔 蒙 浓
度及敏感度減少，例如：
生长激素、雌激素、睪固
酮、胰岛素減少／阻抗，
都会影响肌肉中蛋白质
的合成。

(2) 营养不良：蛋白质
摄取不足、素食者或肠胃
道疾病造成吸收不良。

(3) 活 动 力 不 足 ：少
动、臥床、失能。

(4) 疾 病 ：这 时 人 体
需 要 大 量 能 量 ，除 了 消
耗 碳 水 化 合 物 和 脂 质 ，
也会消耗肌肉来取得肌
肉中的蛋白质。

肌 少 症 会 造 成 肌 肉
量 、肌 力 和 体 能 的 下 降
与衰退，常见的表现是：
衰弱无力、站不起来、走
不动、步距变小、体重減
轻、震颤等情況，想想看
家中的长辈是不是正好
有这些状況。

肌 少 症 除 了 会 增 加
骨质疏松、跌倒、骨折和
臥 床 的 风 险 ，大 幅 降 低
生 活 品 质 ，也 会 造 成 虛
弱 、代 谢 变 差 、脂 肪 变
多，道致代谢症候群、心
血 管 疾 病 的 风 险 上 升 ，
增 加 死 亡 机 率 ，为 社 会
经济和医疗资源带来沉
重 的 负 担 。 因 此 ，我 们
应 该 重 视 它 ，并 找 出 积

极的应对方法。
目前肌少症尚无药可

医，要预防以及改善肌少
症最有效的方式就是阻
力运动。在日常生活中
我们可从四方面著手来
预防及改善肌少症：

1. 饮 食 ：摄取足夠的
蛋 白 质 ，为 肌 肉 提 供 夠
用的建材。

2. 运 动 ：阻力运动比
重 量 训 练 更 全 面 ，也 更
适合老年人。

3. 营 养 补 充 ：补充增
加体內蛋白质合成的营
养 素 ，能 帮 助 改 善 各 类
型的肌少症。

4. 提 升 骨 骼 健 康 ：骨
质疏松和肌少症息息相
关 ，提 升 骨 骼 的 健 康 也
能预防 /改善肌肉流失。

骨钙素延缓、逆转肌
少 症 还 可 降 脂 肪 、血
糖

近 年 来 全 球 有 许 多

针 对 骨 荷 尔 蒙“ 骨 钙 素
(Osteocalcin)”的 科 学 研
究 ，发 现 它 能 夠 減 缓 甚
至逆转许多老化相关的
疾病，其中包括肌少症，
这为肌少症的治疗增加
了一项新武器。前中研
院副院长、教育部长，曾
志朗博士在 2020 年 8 月
的《科学人》杂志上甚至
将 骨 钙 素 描 述 为“ 最 强
的抗老化物质”！

在肌肉的研究显示，
骨钙素可以促进肌肉细
胞 再 生 、肌 肉 中 蛋 白 质
的 合 成 还 有 肌 力 的 增
加。在成年女性的实验
显 示 ，运 动 后 血 清 中 的
的 骨 钙 素 浓 度 会 提 高 。
而 人 体 从 青 壮 年 后 ，体
內骨钙素的含量则呈现
倍数的衰退。这也与体
內骨钙素随著老化減少
后会造成运动能力衰退
的发现一致。

骨 钙 素 是 维 持 老 年
肌肉质量必需的营养素

从许多的研究结果，
我们可以得出一个结论，
骨钙素是维持老年肌肉
质量所必需的营养素，这
使得骨钙素可能成为一
项改善肌少症和其他肌
肉疾病的新疗法。

随 著 超 高 龄 人 口 的
增 加 ，高 龄 化 相 关 疾 病
也随之提高。为了应对
这 种 增 长 ，我 们 必 须 延
缓 老 化 的 影 响 ，提 升 高
龄健康化的未来。鑑于
目前对人体老化过程的
理 解 ，我 认 为 除 了 在 蛋
白 质 摄 取 与 运 动 外 ，提
升骨质健康以增加內源
性 的 骨 钙 素 ，或 适 度 的
补 充 外 源 性 的 骨 钙 素 ，
很可能是未来帮助延长
健 康 寿 命 的 最 佳 方 式 ，
值得我们进一步研究与
探讨！

肌肉流失加速老化
改善肌少症的新武器“骨钙素”

论

坛

婚姻恩爱─相处之道
快来提升婚姻的健康

指 数 ，让 两 人 稳 固 又 长
久 。 行 政 院 拟 修 民 法 ！
满 18 岁“ 可 自 主 结 婚 ”
最 快 2023 年 上 路 ，行 政
院 将 讨 论 民 法 部 分 条 文
修正草案，将现行的成年
年龄 20 岁下修至 18 岁，
并且基于男女平等，男女
订 婚 年 龄 调 整 为 17 岁 ，
结婚年龄为 18 岁。也就
是 说 ，只 要 年 满 18 岁 就
可 以 不 必 经 过 父 母 同 意
结婚。

但 婚 姻 对 一 个 人 人
生 的 影 响 相 当 大 ，怎 样
提 升 婚 姻 的 健 康 指 数 ，
让 两 人 稳 固 又 长 久 ，不
早结，不早离，长长久久
恩 爱 ，赶 快 来 收 藏 参 考
这篇。

专门辅道婚姻的美国
心 理 医 生 Neil Clark War-
ren 说 到 ，过 了 欣 喜 若 狂
的恋爱期，结婚之后生活
在一起，才知道彼此表达
意见的方式、解決问题的
方法、生活习惯、对许多
小 事 的 看 法 ，都 不 尽 相
同。不知为何，这些不同
之处在热恋时，居然被他
们 忽 略 了 。 这 些 夫 妻 想
知道，为何一段满有希望
的关系，会落入痛苦的深
渊。

新闻报道，日本离婚
率 逐 年 攀 升 。 对 年 轻 一
代的日本人而言，离婚不
再 是 难 以 启 齿 的 话 题 。
去年更有人策划“离婚典
礼 ”，让 怨 偶 昭 告 天 下 ，
借此挥别过往，各自迈向
新的人生。

这位资深的临床心理
学家得到一个结论：许多
人盲目掉入婚姻，沒有真
正认识自己，以致选择不
适 合 的 对 象 。 他 特 别 为
此写了一本书，教道单身
者在婚前作好功课，选择
正 确 的 结 婚 对 象 。 我 相
信 这 本 书 对 单 身 者 有 一
定程度的帮助，但毕竟世
上 沒 有 两 个 性 格 和 想 法
完 全 相 同 的 人 。 就 算 找
到相似度高的配偶，在生
活 中 还 是 会 有 一 些 需 要
磨合的部分。所以，婚姻
的 问 题 不 是“ 同 ”或“ 不
同 ”，而 是“ 爱 ”或“ 不
爱”。

婚姻能否走下去，关
键 在 于 起 初 的 爱 仍 否 存
在。如果有爱，就算因个
性 不 同 或 观 念 差 異 而 产
生痛苦，两人会寻求解決
之 道 。 但 若 其 中 一 人 或
两人失去起初的爱，就会
毅然決然放弃婚姻（这不
包 括 遭 受 配 偶 暴 力 相 向

或精神虐待的人，以及为
利 益 或 特 定 目 的 而 结 婚
的夫妻）。

在大多数的情形里，
离婚只是宣告：我们不愿
再爱。离婚，比重新彼此
接纳相爱、维持婚姻简单
多了。事实上，离婚非但
沒有把痛苦除去，反而造
成 更 多 的 忧 郁 和 苦 毒 。
“挥别过往，迈向新的人
生”，只是对离婚之后生
活的一种憧憬和想像，因
为 基 本 面 的 生 命 问 题 尚
未解決。

两 性 专 家 吳 娟 瑜 分
析 ，“ 原 本 爱 一 个 人 ，是
应 该“ 按 照 对 方 能 夠 接
受”的方式来相处，但现
代人大都是按照“我的需
要”来爱一个人，这样就
会产生出入，造成相处上
的 困 难 。”这 种 以“ 我 的
需要”来爱人的方式，并
不是真正的爱。

真 正 的 爱 是 无 条 件
的，超越自我的。就如圣
经 哥 林 多 前 书 十 三 章 所
说的：爱是恆久忍耐，又
有恩慈；爱是不嫉妒；爱
是不自誇，不张狂，不作
不合宜的事，不求自己的
益处，不轻易发怒，不计
算人的恶，不因不义而欢
乐，卻与真理同欢乐；凡
事包容，凡事相信，凡事
盼望，凡事忍耐。爱是永
不败落”。

这样的爱不是来自人
天然的爱，而是来自神那
永 远 的 爱 。 接 受 这 爱 湧
流的人，才能以这样的爱
来爱自己的配偶。

有 一 首 歌 是 这 样 写
的 ：“ 头 一 次 的 爱 ，最 甘
甜 的 爱 ，耶 稣 ，耶 稣 ，我
的 爱 。 超 过 一 切 真 实 的
爱，竟然临及我；甘甜的
爱 ，最 真 实 的 爱 ，耶 稣 ，
耶稣，我的爱”

如果您的婚姻健康指
数一直往下降，不妨跟这
首歌的作者一样，放下自
己的悲伤和作为，单纯并
信托的回到爱的源头，让
祂替你解決所有难题！



 








你要保守你心、胜过保守一切，因为一生的果效、是由心发出。（箴言 4:23）
生活不会一帆风顺，有顺风顺水的时候，也有逆风逆水的时候。逆风时，考验你能否顶住压

力；顺风时，考验你能否守住初心，归根结底，生活是一场心态的考验。一个好的心态，能够让
你乐观豁达，有能力战胜面临的困难；一个好的心态，能让你淡泊名利，懂得珍惜，过上快乐富
足的生活。

愚妄人怒气全发·智慧人忍气含怒。（箴言 29:11）
有一位作家这么说，拥有一个幸福的人生很简单：第一，不要拿自己的错误惩罚自己；第

二，不要拿自己的错误惩罚别人；第三，不要拿别人的错误惩罚自己。

77 福音快报福音快报 2022 年 9月 3日（星期六）属灵园地属灵园地

分离之工
（3）

西鹿 Serug
西 鹿 是“（缠 绕 的）

藤，非常坚固的力量”的
意思。这是与世俗分离，
改善神与我们之间关系
的很好的方法。

这 意 味 着 像 围 墙 上
的藤蔓一样，用神的旨意
和神的道，把圣徒的灵魂
牢牢地缠住，使他们不能
再回到世俗当中的分离
之工（约 15:7）。这是神
保 守 圣 徒 的“ 坚 固 力
量”。圣徒单靠自己的力
量和意志是无法脱离世
俗的。只有借着神的道
和人的祈求才能成圣（提
前 4:5），并且神的爱激励
我们并施恩与我们的时
候，才能与世俗分离。

哥林多后书 5:14 说：
“ 原 来 基 督 的 爱 激 励 我
们”。注解中把“激励”解
释为“牵引”。《标准新翻
译》中翻译为“基督的爱，
紧紧地抓住了我们”。“激
励 ”的 希 腊 语 是“ 须 捏
克”，是指“牢牢地抓住，
四处赶牛”，这表明耶稣
基督的爱牢牢地抓住我
们的手，主就像牧者赶牛
一样，激励我们向前进。

保 罗 也 是 因 为 基 督
的爱牢牢地抓住了他，控
制着他，才轻松走过了不
为自己活，而舍命担当艰

难圣工的路。也就是说
保罗只专注于唯一施慈
爱 的 神 ，直 到 神 满 意 为
止。因为神的爱无比强
烈，他不能不去传道；因
为神的爱无比强烈，他不
能 不 献 出 生 命 ，至 死 尽
忠 ；因 为 神 的 爱 无 比 强
烈，使他放弃了自己所有
的财产、名誉和知识，耶
稣的爱激励着保罗，使他
把这一切都堪称粪土（腓
3:8）；因为神的爱无比强
烈，保罗在罗马心甘情愿
地献出了自己的生命。

的确如此，为基督的
爱颠狂的人才能作出真
正的分离。只有这样，分
离所酿成的痛苦、分离所
带来的苦难、分离所造成
的损失再大，也不觉得可
惜。如果被基督的爱所
牵引，就算分离的路是殉
道之路也会心甘情愿地
走下去。

拿鹤 Nahor
拿鹤的意思是“急促

的呼吸，气喘吁吁”。从
积极的角度去理解，“拿
鹤”是为了战胜世俗的罪
恶而积极抗争的形象；是
把神的道坚守到底，不被
撒旦夺去的心态；是不让
自己被罪恶沾染而作出
的艰辛努力；是从旧的生
活习惯和旧的思维方式

中分离出来的过程。使
徒保罗称这个过程为“打
美 好 的 仗”（提 后 4:7）。
这仗并不是指与他人的
冲突，而是指在我心里天
天发动的与罪的争战（罗
7:16-25）。 这 就 是 要 每
天 攻 克 己 身 ，叫 身 服 我
（林前 9:27）。所以保罗
劝我们要成为一个为了
最后的胜利而积极争战
的人，即“较力争胜的人”
（林前 9:25）。

我们作主工的时候，
经常为了自己的私欲和
自己的满足，用“自己的
热 心 ”去 做 事（太 16:
22-23）。有时候是为了
作给别人看，或与他人攀
比、争竞而表现出热忱的
样子。这些都是神所不
喜悦、偏离正道的人的热
心。也许暂时会使人感
到高兴，但是在察看人内
心的神面前却得不到认
可（撒上 16:7），都是“徒
然的热心”。若以这样的
热心去做事，终归是徒劳
无益的。我们的热心应
像使徒保罗的告白一样，
成为“神的愤恨”（林后
11:2）。只要我们领受了
神热心的灵，那么作工的
就是神。我们所需的一
切力量、能力、智慧和财
务，神都会加给我们（腓
2:13）。

耶 稣 总 是 以 神 的 热
心作工（约 5:17）。特别
是在克西马尼山，耶稣只
为除去我们每一个人的
罪，何等恳切地祷告！何
等痛苦地流泪！何等竭
力地辩解！又何等激烈
地与撒旦流血争战（来 5:
7，路 22:44）！

持 有 神 热 心 的 保 罗
在哥林多后书 7:11 中重
复七次使用“何等”这个
词。“何等”的希腊语是
“阿尔拉”。是“再……以
上”、“除此之外，再加一
等”的意思。为了作好神
所交付我们的工，我们应
当更加地忠诚、更加地祷
告、更加地侍奉、更加地
传道、更加地辛苦，时常
更加地努力作主工（林前
15:58，帖 前 4:1，提 后 4:
2）。“格外劳苦”就是报
恩的途径，是与罪恶分离
成 圣 的 方 法（林 前 15:
10）。

他拉 Terah
“他拉”是指“迁移，

耽延”。他拉在罪恶的温
床迦勒底的吾珥侍奉了
别 神（书 24:2），生 活 凄
惨。但是他看到显现给
儿子亚伯拉罕的荣耀的
神之后（徒 7:2-3），感到
害 怕 ，瞬 间 有 了 悔 改 之
心，终结了在迦勒底的吾
珥的就生活，同亚伯拉罕
一起从偶像之城吾珥中
分离了出来（创 11:31）。

当然，因亚伯拉罕的
父亲他拉没有完全脱离
罪恶的习性，中间定居在
了 哈 兰 ，病 死 在 了 那 里
（创 11:32）。沉迷于拜偶
像的他拉，同亚伯拉罕一
起离开了偶像之城迦勒
底的吾珥，又过河移居到
哈兰，这的确需要很大的
决心。

他 拉 的 一 生 教 导 我
们，要想成为像亚伯拉罕
一样的万福根源，拥有众
多有信心的子孙，得到灵
与肉的富足，就必须不断
地迁移。如果他拉从迦

勒底的吾珥迁移到哈兰
之后，继续迁移到迦南，
那么也许会与亚伯拉罕
一起成为信心之祖，像亚
伯拉罕一样得到至高的
名，被后人敬仰。

“他拉”的另一层意
思是“耽延，耽搁”。这告
诉我们，撒旦为了阻拦我
们迁移到属灵的迦南天
国，利用丰厚的物质企图
拴 住 我 们 ，耽 延 神 的 旨
意。当时的哈兰是迦南
和美索不达米亚之间商
路 的 中 间 站 ，是 交 通 要
塞，也是商业活动非常频
繁 、物 质 非 常 丰 富 的 城
市。

人的心就像“他拉”
一样，总是会被财宝和物
质 拴 住（太 6:21，路 12:
34）。如果我们的一生被
钱财牵制，追逐钱财，为
钱财阿谀奉承，用钱财衡
量成功与失败，那么，神
早 已 离 开 了 我 们 的 心 。
所以我们不能既侍奉神，
又侍奉玛门（财利）（太 6:
24）。神叫我们不要倚靠
无 定 的 钱 财（提 前 6:
17）。 贪 财 是 万 恶 之 根
（提前 6:10）。喜欢钱财
的加略人犹大，因受钱财
的迷惑（约 12:4-6），背叛
出卖了耶稣，犯下了永远
洗不掉的罪过。最后上
吊自尽，落得悲惨的结局
（太 27:5，徒 1:16-18）。

分离（分开并隔离或
远离的意思）！分离不是
只靠说就能成就的，首先
要恨恶罪，并捶胸顿足地
痛 悔 罪（诗 32:3，34:18，
箴 28:13）。我们因罪与
世俗为友的时候，不但不
能亲近神，罪反而挑唆关

系 ，使 我 们 与
神隔绝。自己
所犯下的罪就
像影子一样纠缠着我们
的一生。而且我们的罪
便追上我们，作证告我们
（民 32:23，赛 59:12）。启
示录 17:16 说，罪使我们
冷落赤身，用火将我们烧
尽 。 罪 是 多 么 顽 固 、恶
毒、可怕啊！

耶稣本没有罪，他却
屈 膝 脸 付 于 地 ，极 其 伤
痛，祷告却更加恳切（路
22:44），直到我们心里的
罪被分离出来。希望我
们像耶稣一样痛恨（就是
彻骨的憎恨）罪，彻底悔
改自己的罪，使罪不得靠
近我们，完全与罪分离。

只有这样，才能完全
顺从神“离开”的命令。
如果现在朝圣者之路被
耽延，希望我们依靠信心
与之分离。即便当时不
能理解，但是只要神的话
语 一 发 出 ，就 应 当 以
“是”、“阿们”回应，并作
出具体地行动，这才是真
正 的 信 仰（林 后 1:20）。
我们不应该只满足于神
的拣选，安于现状。如果
没有时刻牺牲自己的忠
心，不把目光集中于最终
的目的地，那么，我们的
信仰一步也不能前进。

圣经的历史证明，神
所预定的拯救人类的工
必然成就。我们不能满
足 于 现 状 ，不 能 徘 徊 不
定，更不能退缩沉沦，而
应 一 步 一 步 前 行 ，直 到
完全成就的日子。只有
这 样 ，才 能 作 为 与 世 俗
分 离 的 圣 徒 ，最 终 进 入
天国。

等 候 ◎刘广华

在人生的旅程中，等候
是最难学习的功课之一。
可是，好事多磨，你非要等
候，就不能夠得到。英国有
一句老话，说：“所有好的
东西总是临到那些等候的
人。”（All good things come
to those who wait.）犹太民
族可以说是一个最懂得等
候的民族。他们於公元前
568年亡国，一直等到 1948
年才复国，足足等了 2534
年。为什么他们能夠等那
么久？这是因为他们相信
耶和华神，拥有根深蒂固的
希伯来文化，和承受了他们
祖先亚伯拉罕的遗传。

亚伯拉罕原籍美索不
达米亚（Mesopotamia），即
今天的伊拉克，到了年纪老
迈的时候才移民到迦南地，
即现今的巴勒斯坦。当时
有许多同乡都为他的決定
而惊讶，更为他的前途而担
心。当亚伯拉罕带着他的
妻子撒拉，侄儿罗得和家丁
渡过伯拉大河（即今日的幼
发拉底河）的时候，站在河
边给他们送別的亲友，都異
口同声的说：“看！这些旅
行者；看！这些渡过大河那
边去的人。”从此，亚伯拉
罕和他的子孙就被称为希
伯来人（Hebrews）。希伯
来人的意思就是旅行的人，
渡过那边的人，或过大河的
人。

亚伯拉罕品性溫和，对

得失看得很淡薄。到了迦
南之后，他一直在等候耶和
华神的引导。他一直在等，
等，等到一百岁才做父亲，
等到一百二十岁才大大的
兴旺，成为迦南地的大富
戶。他的子孙，带着他的血
脈，继续持守他的等候精
神。结果，他们这种独有的
等候精神，帮助了他们在几
度大災劫当中都能夠站立
起来，最后成为一个伟大的
民族。

我们中华民族也有等
候的美德，可是我们的等候
卻带点消极，因为我民大多
数相信命运。相信命运的
人认为“命里有时终须有，
命里无时莫強求”（增广贤
文）。犹太民族的等候卻是
积极性的，因为他们相信耶
和华神能夠使不能的成为
可能。他们的信仰影响了
基督教，而基督教又影响了
所有基督教国家。怀有这
种等候精神的人相信，虽然
我今天沒有，但是只要我肯
等候，总有一天我的希望会
变成现实。当然，积极性的
等候不是坐在家里什么都
不做，而是要竭尽己力，付
出代价，勇往直前。

南非是一个基督教国
家，因为按 2001 年的统计，
南非人有 80%以上自称是
基督徒。他们的民族英雄
曼 德 拉（Nelson Rolihlahla
Mandela, 1918-2013），年

轻的时候被由白人控制的
政府判決终身监禁，要他熬
受天牢长恨的痛苦，最后或
死於狱中。但是曼德拉带
着不死的希望在狱中等候，
等了二十七年。结果，在英
国政府的呼吁下，和看重民
权的国家的制裁下，並全世
界所有反对种族歧视人士
的吶喊下，南非政府终於
1990 年 2 月 11 日释放了曼
德 拉 。 三 年 之 后 ，即 是
1993 年，曼德拉获得诺贝
尔和平奖。五个月之后，南
非举行历史上第一次全民
选举，曼德拉当选为总统。

美国一年一度，轰动全
国 的 超 级 碗 足 球 锦 标 赛
（Super Bowl）刚在上月举
行，今年的结果，正是一个
很好的等候例子。美国足
球又叫做美式足球，我们中
国人称之为橄榄球，因为他
们所用的球好像橄榄。美
国足球员有许多是基督徒，
他们在比赛之前都围起来
跪在地上祈祷。今年爭霸
的两队是西雅图海鹰（Se-
attle Seahawks）和 丹 佛 野
马（Denver Broncos）。 西
雅图海鹰於 1976 年成立，
三十七年来一直在等候能
夠赢得超级碗冠军的日子
来到，但是年复一年，总是
美梦成空。今年在大赛前
夕，几乎所有足球专家都预
言他们会输，而且会输得很
惨，因为他们的对手是全国

最強的一队。而且丹佛野
马的投球手曾经五次被选
为全国最佳球员，人人都说
他将会在超级碗创下新的
投球纪录。丹佛野马肯定
会生擒西雅图海鹰，把他们
全部脫去羽毛，变成走地
鸡。不料球赛一开始，丹佛
野马就犯了错误，跟着整个
上半场“吃光蛋”（零分），
下半场出尽法宝才得到八
分。结果以 8 对 43 完场，
西雅图海鹰大胜，美梦成
真，把那群骄傲的野马驯
服，全部变成羊羔。

虽然扶旺不扶衰是人
性，但是笔者看足球，从来
不拥強队，只拥弱队，英文
叫做 Underdog，因为美国
是机会之邦，被认为最软弱
的人也有机会出人头地。
美国人喜欢讲“美国梦”
（American dream），西雅图
海鹰以压倒性赢了，这就证
明美国梦不是幻景，而是可
以实现的天堂！当晚，笔者
竟然兴奋到睡不着。

1994 年，和路迪士尼
（The Walt Disney Compa-
ny）拍了一套卡通片，打破
卖座纪录，片名叫做狮子王
（The Lion King）。这套片
的主要內容是教育儿童学
习等候的功课。故事讲述
狮太子辛巴（Simba），因为
沒有忍耐等候，惹下大祸，
结果父王木法沙（Mufasa）
为了要救牠而被牠的叔父

刀疤（Scar）害死。狮子王
片有一首插曲，由狮太子辛
巴独唱。若照原名直译，就
是“我急不可待要做王”（I
Just Can’ t Wait to Be
King），正是一针见血的将
人性不耐烦等候的软弱描
述出来。

为什么我们要学习等
候的功课呢？因为天生我
材必有用，君若能夠耐心等
候，好好的准备自己，将来
时机一到，君就能夠如鹰展
翅上腾，一飞冲天，为国家
人民干一番大事。春秋时
期（公元前 722–476）的晉
文公就是一个最多人称颂
的好例子。

晉文公姓姬，名重耳，
晉献公的次子，是一个雄才
大略，仁厚义重的治国人
才。可惜晉献公晚年宠爱
年轻妃子骊姬，打算让她所
生的儿子奚齐继位。於是

这个为色所迷的老昏君首
先逼死长子申生，跟着派人
追杀重耳。重耳被逼流亡
国外十九年，过着最贫困的
生活，历尽千辛万苦，几乎
饿死途中。最后得到秦穆
公的帮助，回国登基为王，
是为晉文公。那时，重耳已
经是一个六十二岁的老人
了。重耳登基之后，立刻施
展他的才华，文治武功，得
到各国的尊敬。晉文公在
位九年，最后被推举为霸
主，成为历史上有名的春秋
五霸之一。孟子说：“故天
将降大任於是人也，必先苦
其心志，劳其筋骨，饿其体
肤，空乏其身…”（孟子·告
子下）

所以我们一定要等候！
圣经说：“凡等候耶和

华，心里寻求祂的，耶和华
必施恩给他。”（耶利米哀
歌3:25） 来源：翼报
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椰加达基督教会浸信会为道堂沙满胡地堂实体与线上崇拜会

“忠心有见识的管家”

2022 年 8 月 21 日，在
椰加达基督教会浸信会为
道堂沙满胡地堂举行的实
体与线上崇拜会上，汤广
强牧师引用经文马太福音
24:45-46 经 文，分享主题
为“忠心有见识的管家”的
信息。忠心跟人的品格有
关，而见识则是跟人的知
识与经验有连带关系。通
过马太福音 24 章的经文，
主耶稣教导提醒我们，使
我们知道该以什么样的态
度来等待耶稣基督第二次
的再临，并且知道主耶稣
所喜爱的是一个“忠心有

见识的仆人”。
马太福音 24 章中也记

载了无花果树的比喻，从
属灵的角度来看，无花果
树是提醒我们有许多的基
督徒虽然已经信主，但却
只是仅限为平信徒，即平
平常常，乖乖地坐在教会
里 听 道 ，却 不 行 道 的 信
徒。现今世代的基督徒大
部分已经失去了结果子的
能力，没有办法在他们的
生活里、服事里或爱心的
表达里为主结果子。我们
要时时刻刻儆醒、预备自
己的心，因为主耶稣再临

的日子近了，但没有一个
人知道是哪一天来到。（参
太 24:42）

过去与现代的主仆关
系早已大相径庭，过去的
仆人完全听从主人的所有
命令，仆人没有任何自由、
完全由主人掌控；而现在
的仆人却是有主权意识、
懂得反抗主人的角色，变
相的主人听从仆人要求。
仆人也不会乖乖地照着主
人的吩咐去做，投机取巧
做表面功夫，这样的仆人
在如今的世代里也是一个
不合格的仆人。一个“忠

心有见识的仆人”应该知
道主人所差派给他的工作
是什么，并且按照主人的
吩咐完成任务。

作为信徒的我们自然
就是神的仆人，在执行服事
任务的时候，难免会遇到拦
阻障碍，这些苦难障碍都是
神允许发生的。我们需要
做的就是靠着主的恩典和
圣灵的引导，克服所有的困
难障碍来完成神所差派给
我们的任务。结果固然重
要，但是执行任务或解决问
题的过程更为重要，因为这
是体现我们心思意念的关

键点。因为神看重的不是
我们有多成功，而是在遇到
种种困难和打击后，我们仍
然知道自己是神的仆人，仍
然倚靠神的大能，坚信神的
救赎恩典。

仆人应当常常留意主
人的问责和考核，也应当常
常省察自己是否违背了主
人的吩咐，是否完成了自己
的任务。因为仆人不知道
主人什么时候会回来，到时
忠心有见识的仆人就有福
了；而恶仆则会被重重地处
治（参太24:45-51）。

我们都是因耶稣基督

的救赎，成为自由的人，也
才能得以进入耶稣基督的
国度里，成为基督的仆人。
圣经记载“凡称呼我主阿，
主阿的人，不能都进天国。
惟独遵行我天父旨意的人，
才能进去。”（太 7:21）我们
要扪心自问是否有真正遵
行了神的旨意？凡是神所
吩咐我们的事，我们都愿意
照着主的吩咐去完成。因
此我们每一位基督徒都必
须要具备一个忠心良善的
品格，因为这才是神寻找的
人。

林钦慧报导

汤广强牧师证道汤广强牧师证道、、
祝福祷告祝福祷告

陈立达传道陈立达传道
带领认罪祷告带领认罪祷告主理和赞美小组主理和赞美小组

2022 年 8 月 21 日，在
美国矽谷生命河灵粮堂举
行的实体与线上崇拜会中，
刘彤主任牧师引用马太福
音 5:14-16 经文，分享了主
题为“进入社区，影响世
代”的信息。随着教会的不
断成长与扩张，如今教会的
服事工作也渐渐地走出去
影响周围社区、城市，直至
影响世代。我们要如何进

入社区带来影响呢？
一、要明白神的心意
历 代 志 上 12:32 告 诉

我们一个人有影响力是因
为通达时务，而且知道所
当行的事情。同样的，若
我们要影响世代，就必须
明 白 神 在 这 个 世 代 的 心
意，即从以下两方面了解：
1.要明白神对教会的心意
神说“我们是世上的

光”（参太 5:14），这个光
则是指整体的教会，是为
了要照在人前，叫人看见
并归荣耀给神。现今面对
着黑暗的世代，教会是有
责任的，教会应当更实际
地走进社区中，为主发光，
才能扭转这黑暗的世代。
神也通过各地教会建立起
祂极大的军队，为要在这
弯曲悖谬的世代显出神的

荣耀来，而我们正式在这
支极大的军队中。
2.要明白神对你的心意

保罗在以弗所书 5:17
说：“不要作糊涂人，要明
白主的旨意如何。”我们不
能被动地过一个得过且过
的基督徒生活，因为如果我
们不主动地影响世界，那么
这个世界就会反过来主动
影响你。这也是为什么我
们会觉得作基督徒很辛苦
的原因。所以我们要主动
积极寻求神的心意，来为主
而活。只有我们积极主动
的时候，我们才能成为神的
器皿，来影响这个世代。
二、要为这个世代祷告
在面对如今的世代，

很多时候我们会感到束手
无策，而我们能作的就是
祷告，不是蜻蜓点水的祷

告，而是迫切地代求。祈
求与代求不同之处在于，
祈求是为自己祷告，往往
都是迫切的，而代求则是
为着神的国度以及需要的
人群来祷告。神呼召我们
要站在这个世代的破口，
从以下两个角度为这个世
代来祷告。

1.要为这个世代守望
神在这末后的世代，

在教会中要兴起一批守望
的 人 。 他 们 按 照 神 的 心
意，为这个世代代求，直到
神的旨意能够成就，神的
心意能够满足。在这黑暗
的世代做一个守望者，需
要单单定睛在神身上，坚
信黑暗和惊恐终会过去，
神的国必然会降临，神的
旨意必定成就。
2.要为这个世代求怜悯

当我们面对灾病，充
满惊恐的世代，我们要为
这个世代祈求神的怜悯。
求神怜悯这个世代，赐下
复兴的灵，好叫人的心能
重 新 回 转 来 寻 求 神 的 帮
助；求神打开属灵的天空，
捆绑黑暗的权势，好让这
个世代能再一次经历神复
兴的作为。
3.要为这个世代求医治

我们的救主不单是灵
魂的救主，祂更是医治的救
主，现在祂仍然乐意伸手来
医治有需要的人。疫情期
间有太多人受到身体和心
灵上痛楚，这是个极其需要
医治的世代。而惟有主耶
稣基督能在这样的忧伤受
伤的世代，带来身心灵全然
的医治（参徒4:12）。

三、要 重 新 建 立 与 世

界连结的平台
想要转化社区，不能只

靠祷告，也必须付上好行为
的代价。一定要有勇气走
进这个世界，服事需要的人
群，彰显上帝的慈爱，惟有
我们用行动服事这个世代
的时候，这个世界才能感受
到神的慈爱，这是教会最需
要活出来的真理。只有当
我们用爱心的行动进入社
区的时候，我们才能有效地
对这个世界说上帝就是如
此深爱世人！

求神适用我们成为祂
的器皿，来为这个世代带
来祝福。只有我们愿意摆
上自己，持续地祷告，并且
用爱心的行动进入社区的
时候，我们才可能为社区、
城市带来转化的大能！

林钦慧报导

美国矽谷生命河灵粮堂实体与线上崇拜会
“进入社区，影响世代”

刘彤牧师刘彤牧师

基督耶稣教会绿村堂会举办迦勒团契聚会和会员生日会
“面对压力的时候”

2022 年 8 月 25 日星
期四上午 10 点，基督耶稣
教会绿村堂会举办迦勒团
契和会员生日会。凡八月
出生的迦勒团契会员都在
一起庆祝生日。

聚 会 由 Caroline 姐 妹
主 理 ，她 和 赞 美 小 组 都

穿 着 区 域 特 有 图 案 衣
着 ，带 领 会 众 唱 诗 赞 美
主。当天聚会由 Karyan-
to Gunawan 牧 师证道，他
说 在 印 尼 社 会 的 背 景
下 ，老 年 人 通 常 面 临 的
压 力 一 般 出 现 在 这 三 个
问题上：

1.健康问题：
我 们 每 个 人 都 是 由

“ 人 的 外 体 ”和“ 人 的 内
心”组成的，因此，我们必
须要意识到并要扩大心胸
地接受一个事实，即我们
的肉体将会渐渐地退化。
然而，作为信主的人，我们

要活在连于主耶稣的生活
中，以致我们的内心就会
一天新似一天，直到我们
离开这个暂时的世界。（哥
林多后书 4:16）

2.财务问题：
老人一般都是退休的

人，他们没有工作，所以就

没有收入，不再像以前一
样。因此，老年人经常感
到生活有压力，担心日常
生活的需求，包括医疗费
用。

3.孤独问题：
老年人一般上面对的

另一个问题就是孤独。子
孙都忙着各自的生活。他
们的体质开始虚弱，在疫
情期间难与老朋友结交。
当所爱的生活伴侣先自己
而去，孤独感会变得更加
明显。

面对孤独，老年人应
当仰望和依靠上帝，与创
造主建立亲密的关系。因
为上帝不曾离弃我们，软
弱的祂赐力量，祂会一直

的扶持我们。
我们并不是突然变老

的，因此，我们要乘着现在
与上帝建立关系，以致到
了晚年也有上帝与我们同
在，成为一个在主里扎根
和成长的儿女。当在年老
的时候面对生活的压力，
要谨记上帝的话和倚靠上
帝，我们就会是一个欢喜
快乐的人，而不是忧愁的
人。

接着是送礼物给生日
的人，当天参加聚会的有
103 人，他们都意犹未尽
地和朋友打招呼，最后都
踏着欢快的脚步回家。但
愿充满恩惠和怜悯的上帝
赐福和保守大家。

Karyanto GunawanKaryanto Gunawan
牧师证道牧师证道 温翠兰传道报告和祝福温翠兰传道报告和祝福

WeiweiWeiwei 姐妹姐妹
带领奉献祷告带领奉献祷告

赞美小组赞美小组 聚会现场聚会现场

KaryantoKaryanto 牧师送礼物给过生日的会员牧师送礼物给过生日的会员
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PCR health 
declarations 
eased for people 
entering China
Wang Qingchu

PeoPle entering China no lon-
ger need to state their PCR test 
results, CoVID-19 infection 
history or vaccination dates in 
health declaration in order to 
improve efficiency, China’s Gen-
eral Administration of Customs 
said.

The new rules are effective 
from August 31.

In the updated version of the 
health declaration, a consent 
form about collecting people’s 
throat swab samples is added to 
save time in subsequent testing 
upon arrival.

The changes are aimed at im-
proving efficiency, rather than 
relaxing pandemic prevention 
rules. Travelers are still required 
to undergo PCR tests to get green 
health codes to board a return-
ing flight.

Customs encourage people 
to fill in the health declaration 
form online as it is considered 
easier and quicker.

People can declare their 
health condit ion v ia the 
WeC h at  m i n i  prog ra m  
“海关旅客指尖服务,” webpage, mobile 
phone app 掌上海关, or on a paper 
form, 24 hours prior to their 
entry into China.

Some wording have also been 
further clarified in the updated 
version of the health declaration 
to reduce misunderstandings.

COVID protocols in 
place as schools reopen

A teacher at a kindergarten checks a student’s nucleic acid test code. — Photos by Dong Jun

A student sanitizes hands before entering the school.

Yang Meiping

ShAnGhAI’S 1.65 million pri-

mary and secondary school 

students and over 550,000 

kindergarten children went 

back to school on Thursday 

to begin the fall semester.

Due to the CoVID-19 pan-

demic, the majority of them 

had been absent from their 
classrooms for about six 
months. 

The students must wear 
masks on the way to school 
and have their temperatures 
taken when they arrive as per 
the anti-pandemic regula-
tions. They also have to take 
a nucleic acid test every day.
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Pujiang Innovation Forum maps out 
low-carbon future for the world

The 15th 
Pujiang 
Innovation 
Forum was 
held in 
Shanghai 
this week. 
— Chen 
Zhengbao

Shanghai Party Secretary Li Qiang 
speaks at the Pujiang Innovation Forum. 
— Chen Zhengbao

Li Qian

T
his year’s edition of the Puji-
ang Innovation Forum kicked 
off in Shanghai last weekend 
and concluded on Tuesday, 

with the Netherlands as the Country 
of Honor and Hainan as the Province 
of Honor.

Under the theme of “Low Carbon: A 
New Mission for Global Innovation,” the 
four-day forum offered approaches to 
global sustainable development.

Chinese Premier Li Keqiang sent a 
letter to the forum in celebration of its 
opening on Saturday.

In the letter, he said low-carbon de-
velopment matters when it comes to 
a green future, and stressed that in-
novation is the primary driving force 
of development.

China has pledged to cap carbon 
emissions by 2030 and achieve carbon 
neutrality by 2060, commonly known 
as “dual carbon” targets.

China, as the world’s largest develop-
ing country, needs to push green and 
low-carbon development on its journey 
toward socialist modernization, which 
is unprecedented in human history, the 
premier said.

Wang Zhigang, minister of science 
and technology, said in a keynote 
speech that the fundamental way out 
for carbon peak and carbon neutral-
ity lies in scientific and technological 
innovation.

Taking innovation as a key support, 
China has been improving its energy 
structure and boosting its energy ef-
ficiency, he noted, adding that the 
ministry will focus on “dual carbon” 
targets in mapping the country’s in-
novation landscape and carry out joint 
research with other countries on global 
challenges like climate change and en-
ergy safety.

Shanghai Party Secretary Li Qiang, 
told the forum that Shanghai is a city 
of innovation with a firm commitment 
to scaling the peaks of science and 
technology.

Shanghai is building itself into an 
innovation hub with global influence. 
Now, the basic framework system of an 
international science and technology 
innovation center has been formed, he 
observed.

Li pointed out that Shanghai will in-
sist on opening-up, get deeply involved 
in the global innovation network, take 

an active part in major science proj-
ects, build more inclusive international 
cooperation innovation platforms, and 
make joint efforts to promote basic 
research, technology innovation and 
transformation of achievements.

Micky Adriaansens, minister of eco-
nomic affairs and climate policy of the 
Netherlands, said in a video message: 
“Climate is not something that should 
divide us. It is precisely what should 

unite us. So, let’s concentrate our ef-
forts and get to work.”

This year marks the 50th anniversary 
of the establishment of the diplomatic 
relations between China and the Neth-
erlands. She hoped the two countries 
will be able to exchange best practices 
at the forum, especially from the shared 
conviction that innovation drives eco-
nomic growth.

Shen Xiaoming, Party secretary of 
Hainan, said in a video message that 
the southern island province will take 
advantage of its location, climate and 
resources to develop technologies, and 
strengthen its efforts to develop its free 
trade zone, which will attract innova-
tion startups and talent.

In its 15th year, nearly 230 experts 
from about 30 countries and regions 
attended the 2022 forum online and of-
fline. Its focus was on innovation-driven, 
low-carbon development, establishing 
a sound economic and technological 
mechanism for green development and 
deepening global cooperation in areas 
of low-carbon technologies.

The role of females and youngsters 
in the global innovation network were 
also addressed.
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To save power, metro lines in Chongqing have turned 
off in-car lights, leaving only the emergency lights on. 
— Ti Gong

Power shortages take people 
back to pre-technology era

An aerial picture shows the riverbed of the Jialing river, a tributary of the Yangtze 
River, in the southwestern city of Chongqing. — AFP

Lu Feiran

I
ce blocks, outdoor sum-
mer night gatherings... 
This summer has brought 
back childhood memories 

for Chengdu college student 
Shen Guangjie, when the air 
conditioner is yet to be in-
stalled at her home.

Living in a suburban district 
of Chengdu, the provincial 
capital of Sichuan, Shen has 
experienced unstable electric-
ity supply since last week as 
an intense heatwave maintains 
its grip on China’s southwest, 
with daily high temperatures 
lingering around 40 degrees 
Celsius.

“For a long time my way 
of spending summer holi-
day was either to stay at my 
air-conditioned home to play 
video games, or go to malls 
with friends to escape the heat. 
But this summer my lifestyle 
has changed entirely,” Shen 
exclaims.

With intermittent power 
cuts, sometimes lasting for 
several hours, or even longer, 
this summer has indeed been 
different. The local power com-
pany told residents that the 
grid has been ravaged under 

high demand. To save power, 
public places in Chengdu have 
turned up the AC temperatures 
and gone easy on the lighting.

“Like me, many other people 
also want to enjoy AC in the 
malls, so it doesn’t feel much 
cooler at all,” Shen says. “Fi-
nally it seems like we are back 
to the pre-AC era.”

Every evening, her residen-
tial community is thronging 
with people looking for some 
cool air. Neighbors share wa-
termelons in the greenery area, 
while some of her friends even 
spent an evening at an old air-
raid shelter. 

In fact, one evening her family 
drove to Longquan Mountain, a 
scenic area near Chengdu, only 
to find it teeming with more 
people than expected.

“From the top of the moun-
tain, we could see the stars 
clearly as the city below was 
not as bright as before — most 
of the landscape lights had 
been turned off,” Shen says.

The situation is similar 
in the neighboring city of 
Chongqing. 

To save power, metro lines in 
the municipality have turned 
off in-car lights, leaving only 
the emergency lights on. The 

red-tinted train cars look like a 
scene out of a horror movie.

“It looks just like the haunt-
ed house attraction I visited 
last week, with the commuters 
as performers in them,” com-
ments a netizen “Daosheng” on 
Weibo.

According to Sichuan Electric 
Power Co of the State Grid, the 
highest load of power demand 
is currently 65 million kilo-
watts, up 25 percent than last 
year’s for the same period.

From this week, measures 
have been taken to relieve the 
power shortage in Sichuan. 

In Yibin, more than 400 
enterprises have suspended 
production while in Chengdu, 
entertainment venues, such 
as malls, Internet cafes, bars, 
karaoke bars and tea houses, 
have started to turn off air-
conditioning until further 
notice. All landscapes lights 
and electric advertising boards 
have been turned off as well.

The unstable power supply 
is also causing other kinds of 
inconveniences. 

As some the electric vehicle 
charging piles in Sichuan 
have suspended services, 
long queues have formed in 
front of piles that are still in 

operation.
Jimu News reported that 

many electric car owners in 
Chengdu had to wait for more 
than 30 minutes to even two 
hours for charging.

“I changed my schedule to 
go charging at around 11pm,” 
a car owner surnamed Lin told 
the newspaper. “That turned 
out good actually. It was cool, 
and no need for a good waiting 
line.”

Meanwhile, huge blocks of 
ices have become probably the 
most popular products in Sich-
uan and Chongqing.

As air-conditioning systems 
are turned off in many work-
places, ice blocks have become 
the only way to bring the tem-
perature down.

A netizen called “J-Darui” 
shares her office experience.

“Our air-conditioning has 
been cut off for two days, and 
blocks of ice are placed in many 
corners of the office. I’ve only 
seen such scenes in costume 
dramas,” she says on Weibo.

“But it doesn’t help much. 
Some of my colleagues hold ice 
to their chest, some wave fans 
manically, and me? I’m sweat-
ing all over. The temperature in 
the office rises to 37.5 degrees 

soon after the ice melts, and 
work efficiency is out of the 
question.”

Experts say that the power 
shortage is caused by severe 
drought brought by the intense 
heatwave. 

Since July, the Yangtze River 
valley has the least rainfall 
since 1961 for the same period, 
with waters from upstream re-
duced severely as well.

“Up to 77 percent of power 
generation in Sichuan relies 
on hydroelectric generation,” 
Lin Boqiang, president of the 
China Institute for Studies in 
Energy Policy, tells China News 
Service. 

“With the end of summer, the 
situation is expected to change 
for the better. I believe that the 
power shortage is going to be 
relieved in one to two weeks.”

Lin says that 70 percent of 
power consumption is for in-
dustries, so it’s reasonable to 
suspend some production to 
ensure residential power use.

However, the heat, drought 
and power shortage are warn-
ing signs for humans.

“People from all over the 
world should work together to 
prevent such extreme weather 
in the future,” Lin says.
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‘If you see me, weep:’  
the scourge of global warming

The water volume of Poyang Lake dropped 70 percent in August, forming the landscape that is nicknamed “the tree of earth.” — IC

Above: In Toulouse in 
southwest France, the rocky 
bed of the Garonne River is 
exposed due to lack of water. 
— AFP

Below: One boulder 
in the town of Decin, 
north of Prague, 
records a long-ago 
drought, bearing 
the foreboding 
inscription: “When 
you see me, weep.” 
Recent drought has 
revealed so-called 
“hunger stones” in 
the Elbe River in the 
Czech Republic.  
— AFP

Lu Feiran

T
his is a summer that 
will not be forgotten 
anytime soon. An 
exceptional heatwave 

is searing memories into the 
public psyche — grapes in a 
Sichuan Province vineyard 
drying into raisins in mere 
days; people in the city of 
Chongqing hiding in ancient 
stone grave sites to escape 
the scorching heat; windows 
breaking from calefaction in 
the city of Hangzhou.

Though the worst of the 

heatwave is now on the wane, 
its legacy of crop failures, 
wildfires and electricity short-
ages remains.

The Ministry of Finance 
has announced it will allot 10 
billion yuan (US$1.5 billion) 
in drought relief to Yangtze 
River valley farmers suffering 
through the worst heat and 
drought since 1961.

The water volume in large 
lakes such as Poyang and 
Dongting dropped 70 percent 
in August, which should be 
the normal “flood season.”

In Jiangxi Province, parts of 
Poyang Lake, the largest fresh-
water lake in China, are now 
a vista of dried, huge cracks 
forming tree-like images. Fish 
have died.

China News Weekly quoted 
Wu Guocai, director of Duch-
ang County Water Resources 
in Jiangxi Province, as describ-
ing the entire lake as only a 
“riverway in the middle, at 
most 100 meters wide.”

“Usually, the lake enters the 
dry season in October, but sel-
dom in September,” Wu said.

In the southwestern prov-
ince of Sichuan, the retreating 
water table has revealed the 
pedestal of the Leshan Giant 
Buddha. The giant stone statue 
is carved in a cliff at the inter-
section of three tributaries of 
the Yangtze River. Part of its 
pedestal is normally under 
water.

The Leshan Giant Buddha 
Scenic Area Management 
Committee said on August 
18 that the water level at the 
statue was 1.69 meters below 
normal for that day.

Drought-affected provinces, 
such as Jiangxi and Hubei, 
have taken measures to try to 
support flagging agriculture. 
Millions of people joined ef-
forts to create irrigation by 
digging water channels.

China is not alone in the 
merciless scourge of an ab-
normal summer.
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The water volume in large lakes such as Poyang 
and Dongting dropped 70 percent in August, 
which should be the normal “flood season.”

The pedestal of Leshan Giant Buddha in Sichuan Province is exposed 
because of lower water levels. It is normally under water. — IC

A firefighting helicopter is in action to put out a wildfire in Chongqing. — IC

70%
India and Pakistan broke 

122-year-old records with 
temperatures exceeding 45 
degrees Celsius. The heatwave 
affected more than 1.5 billion 
people.

In the United States, the re-
ceding waters of Lake Mead, 
the nation’s largest reservoir, 
have revealed the bones of 
past victims of drowning or 
even foul play.

Europe, meanwhile, is expe-
riencing its worst drought in 
500 years. A third heatwave 
hit again in August after a 
scorching July. Parts of France 
and Spain reached tempera-
tures as high as 38 degrees. 
In the United Kingdom, one 
day in July broke records with 
40-degree heat.

The Global Drought Obser-
vatory said that 47 percent 
of the continent is under a 
“warning” that means soil 
has dried up, and another 17 
percent is under an alert that 
signals vegetation showing 
“signs of stress.”

The receding waters in 
Europe, too, are revealing 
long-hidden artifacts — from 
ancient Roman sites and 
ghost villages to World War II 
shipwrecks.

Among the relics are the 
“hunger stones” that recorded 
water levels during long-ago 

severe droughts. One of the 
stones on the Elbe River at 
Decín in the Czech Republic 
bears the warning “Wenn du 
mich siehst, dann weine,” 
which means: “If you see me, 
weep.”

The drought will indeed af-
fect the year’s crop yields. The 
European Union is forecast-
ing that its maize harvest will 
drop 16 percent, with equally 
steep deficits for soybeans 
and sunflowers.

Wildfires have accompanied 
heat and drought in China, the 
US and Europe.

In Chongqing, more than 
10 wildfires broke out from 
August 17 and took a week to 
extinguish. Thousands of fire-
men and volunteers from all 
over the country rushed to the 
scene to try to save forests.

“This has been a hard 
month for my city,” Lan 
Yeyao, a Chongqing native, 
told Shanghai Daily. “First, it 
was incredibly hot, and then 
wildfires broke out. The power 
supply was not stable due to 
grid overload, and to top it all 
off, we have a new outbreak 

of COVID-19 cases and have 
had to line up in the heat to 
be tested.”

China’s National Climate 
Center has declared that the 
summer of 2022 is the hot-
test in the 61 years since 
China began compiling com-
plete national meteorological 
records. Continuous heat hit 
most areas of the country 
since June, breaking several 
records.

Shanghai registered a record 
seven days when temperatures 
reached 40 degrees Celsius. 
But that paled in comparison 
with the southeastern city 
Chongqing, where daily highs 
have been hovering around 40 
degrees for nearly the entire 
month of August, reaching 45 
degrees on August 18 and 19.

The scorching weather has 
also affected Jiangxi, Fujian 
and Zhejiang provinces.

It’s a good-news, bad-news 
story.

The good news is that the 
current heatwave in China is 
ending. Chongqing got some 
rain yesterday, with the tem-
perature dropping below 35 

degrees.
The bad news is that scorch-

ing heatwaves might become 
the new summer norm.

“The heatwave is part of 
extreme weather caused by 
global warming,” said me-
teorologist Zhang Renhe, an 
academician of Chinese Acad-
emy of Sciences. “If global 
warming is not tackled, sum-
mers may get even hotter in 
future decades.”

He explained: “It does not 
mean that every summer will 
be hotter than the previous 
one because changes in gen-
eral atmospheric circulation 
also play a vital part. But the 
general trend of warmer sum-
mers is not going to change.”

Zhang said that the current 
global surface temperature 
is 1.1 degrees Celsius higher 
than the average from 1850 
to the 1900s, and that is the 
largest increase since the last 
glacial period 125,000 years 
ago.

Furthermore, heat is just 
part of the extreme weather 
caused by global warming, 
which can also induce floods 

and even extreme cold.
Zhang said that the rise in 

the Earth’s surface tempera-
ture will disrupt the rainfall 
balance around the world, 
causing floods in certain areas 
and melting of Arctic Sea ice, 
which may cause abnormally 
cold winters in mid-latitude 
regions.

We might need to prepare 
for colder winters in the com-
ing years, he said.

As Arctic Sea ice melts, 
there’s more water to absorb 
heat from solar radiation, 
pushing cold air southward 
to other continents through 
c h a ng i ng  at mosphe r ic 
circulation.

Zhang said many experi-
ments are under way around 
the world to try to slow global 
warming, such as spraying 
sulfide into the atmosphere 
to block solar radiation, but 
at the moment, the efforts are 
still theoretical. Ultimately, 
carbon neutrality might be the 
only solution.

“On one hand manufactur-
ers need to control carbon 
emissions, and on the other, 
we as individuals must pur-
sue a lower-carbon lifestyle,” 
he said. “It’s a collective 
global endeavor that we all 
need to take part in to pro-
tect our Earth.”
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Chop suey

The in-between cuisine: 
Western-style Chinese food

Alexander Bushroe is from 
Florida, USA, and has resided 
in China since 2009. He gradu-
ated from Clemson University 
and the Dalian University of 
Technology, and loves to delve 
into the idiosyncrasies of life in 
Shanghai and everywhere else. 
In Alexander’s column, “The 
Commotion Metric,” you’ll find 
him stopping to smell the flow-
ers and examining the perks 
and quirks of life in Shanghai. 
You can reach him at alex@
shanghaidaily.com

The CommoTion meTriC

Orange chicken and 
General Tso's chicken 
are available at Chick 
Rice in the Pudong New 
Area. — Sun Minjie

Alexander Bushroe

A
s we all are surely 
aware, Chinese 
cuisine is among 
the most, if not 

the most, diverse and boun-
tiful in the world. With both 
surf and turf, combined 
with a vast array of vegeta-
bles, cooked up with varied 
spices and amalgamations, 
ingredients and preparation 
methods vary greatly from 
region to region.

From the hearty, meat-
heavy fare up north to the 
fiery, tongue-numbing spice 
in the central and southern 
regions, to the more delicate 
but intricate tastes here in 
the east, the country is a 
veritable paradise for those 
with curious palates.

However, there exists a cat-
egory of food that is known 
and referred to by many as 
Chinese, but is, in fact, for-
eign to those who live here. 
The cuisine viewed by the 
vast majority of people in the 
United States and many other 
Western countries as “Chi-
nese food” is, despite being 

Chinese in origin, much dif-
ferent from what can be seen 
on menus in China itself.

Many of the ingredients 
and cooking methods have 
been changed. In some in-
stances, vegetables and spices 
native to China that were, 
in the past, scarcely avail-
able abroad were replaced 
with more easily obtained 
substitutions. 

In other cases, the taste 
and appearance of certain 
dishes were altered to cater 
to locals’ preferences.

Regardless of the origin, 
entrepreneurial Chinese in 
the 19th and 20th centuries 
brought the culinary tradi-
tions of their homeland 
abroad and flourished. 

There is quite a long and 
storied history involved that 
dates back to the mid-19th 
century and travels a wind-
ing path up to the fortune 
cookies, sweet-and-sour 
dishes and the familiar fold-
able paper boxes known as 
“oyster pails” that are ubiqui-
tous in Chinese restaurants 
in Western countries today.

Chinese cuisine first ap-
peared in Europe and the US 
in the mid- to late 19th cen-
tury. Its arrival to the latter 
was spurred by the Califor-
nia Gold Rush of the late 
1840s that brought people 
from many corners of the 
world to the area in search 
of the precious yellow metal 
that, rumor had it, lined the 
riverbeds of the region.

Many migrants from China 
were among them, and in sub-
sequent decades comprised 

a significant percentage of 
the residents of the burgeon-
ing area. They brought with 
them, of course, cultural tra-
ditions ranging from dress 
and style to food.

Despite rampant xenopho-
bia in that era, the cuisine 
eventually began to gain a 
foothold with local residents. 
Enterprising restaurateurs 
from China decided to alter 
their traditional methods of 
cooking and seasoning to 
better fit the tastes of locals. 
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Chow mein — Photos by IC

Kung pao chicken

General Tso’s chicken with rice

 The cuisine viewed by the vast majority of people in the 
United States and many other Western countries as 

“Chinese food” is, despite being Chinese in origin, much 
different from what can be seen on menus in China itself.

The first dish to become 
widely popular was called 
“chop suey,” or zasui (杂碎) in 
Mandarin, essentially mean-
ing random bits and bobs of 
different things chopped up 
and cooked together.

Despite this kind of dish 
perhaps sounding unappetiz-
ing to most Chinese palates, 
it caught on overseas in the 
early 20th century with eat-
eries known as “chow chow 
houses” specializing in the 
dish popping up in numer-
ous cities and towns. These 
shops boomed in the early 
1900s, but by the middle of 
the century, attitudes and 
international relations had 
started to cool, and innova-
tion and popularity in the 
culinary space did as well.

Former US President Rich-
ard Nixon’s visit to China in 
1972, however, reignited a 
spark and set ablaze a new 
fervor for China’s delicacies. 

New restaurants began to 
pop up, featuring a much 
wider variety of foods from 
provinces like Hunan, Sich-
uan and others. Many of these 
foods were quite authentic in 
their origin, but some altera-
tions were made, including 
often toning down the spici-
ness a bit and enhancing 
the sweetness to suit local 

appetites. Also, some veg-
etables native to China but 
more difficult to obtain in the 
West were replaced with more 
readily available options  — 
the Chinese vegetable jielan (
芥兰) was often replaced with 
broccoli, for instance.

However, regardless of the 
degree of steadfast adher-
ence to Chinese culinary 
principles or whether the 
dishes might have suited the 
tastes of folks in China, the 
new cuisine flourished in the 
West, especially in the US. 
One of the new dishes that 
appeared at that time that is 
now the single most popular 
Chinese-style dish ordered in 
the US today is called General 
Tso’s chicken.

The dish, consisting of 
diced, fried chicken tossed 
in a savory, sweet-and-spicy 
sauce, was named after Qing 
Dynasty military leader Zuo 
Zongtang (whose surname is 
commonly spelled “Tso” in 
the dish’s name). General Zuo 
(1812-85) hailed from Hunan 
Province and is a revered fig-
ure by many there to this day. 
The chicken dish, though, is 
essentially nonexistent here 
in China and is only found on 
menus in the West, a fact that 
invariably shocks uninitiated 
first-time travelers to China 

upon their arrival.
It is, though, ironic that 

despite the fact the general 
was a huge proponent of the 
importance of preserving 
Chinese culture, most West-
erners have no idea who he 
was and only know about the 
food that was posthumously 
named in his honor.

Aside from this dish, 
though, other dishes popu-
late the menus of these 
restaurants; some of them 
familiar from China, like 
kung pao chicken (宫保鸡丁) 
or chow mein (炒面), and oth-
ers not recognizable at all, 
like cashew chicken or or-
ange beef. These menu items 
have generally been altered 
or outright invented to be 
a bit sweeter and starchier 
than their counterparts in 
China.

Although I much prefer 
the diversity of flavors in 
local food here in China, I 
must admit that, at times, I 
do yearn for a bit of the Gen-
eral’s finest that I ate growing 
up.

A restaurant serving this 
exact fare opened in Jing’an 
District in 2013 named 
Fortune Cookie, after the 
bite-sized semi-sweet treat 
popular in Chinese restau-
rants in Western countries. 
While it did whet my ap-
petite while it was open, it 
unfortunately was unable 
to maintain momentum and 
closed in 2016.

I recently discovered a 
small spot in the Pudong 
New Area called Chick Rice, 
owned and operated by chef 
Will Zhang, that just might 
be the last place in Shang-
hai still offering this style 
of food. Since I found it, I’ve 
ordered it a number of times, 
and have rediscovered the 
taste of the General’s dish. 
The chef does a masterful job 
recreating the taste that was 

a treat for me as a youth.
Zhang told me that the vast 

majority of his customers are 
either people from the US or 
people from China that ei-
ther studied or lived there 
for a period of time. Many 
of them didn’t particularly 
care for this type of food at 
first but, in time, it grew on 
them. After their return to 
China, they miss it from time 
to time, as I do.

It is tasty indeed, but I’ve 
always found it humorous 
if not a bit ironic that what 
people back home consider 
to be Chinese food is what I 
order to get a nostalgic taste 
of the US.

As we move further into the 
21st century, the buffet-style 
and takeaway-only restau-
rants with stereotypical 

names like “Jade Palace” or 
“Golden Dragon” are slowly 
being replaced by eateries 
with more genuine Chinese 
cuisine as consumers seek 
the authentic experience 
rather than one tailored to 
their presumed sensibilities.

As the decades have passed 
and intercultural commerce 
has expanded, many con-
sumers seek to enjoy foreign 
cuisine as it was originally 
intended to taste.

However, I think there 
may always be a place for 
this particular type of fare. 
It exists somewhere betwixt 
the realms of true Chinese 
cuisine and that in Western 
countries, particularly the 
US. For as long as it persists, 
it will occupy the space in 
between.
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VISIT TO PAPUA 
On the third day 

of a working visit 
to Papua Province, 

Thursday (1/9), Pres-
ident Jokowi head-
ed to the Grasberg 
Mine owned by PT 

Freeport Indonesia 
(PTFI) in Tembagapu-

ra District, Mimika 
Regency. 

SETKAB

Indonesia Collects US$1.3 mln for FIF During G20 Presidency

“TO date, there have been more than 
US$1.3 billion in pledges of  contributions from 
sovereign donor countries, including philan-
thropy,” the Indonesian co-chair for JFHTF, 
Wempi Saputra, informed in an offi cial state-
ment issued in Jakarta on Wednesday (31/8).

He said that one of  the efforts to ensure 
good governance while balancing and main-
taining the inclusivity of  FIF needs of  low- 
and middle-income countries and non-G20 

partners was the organization of  the 5th G20 
Joint Finance and Health Task Force (JFHTF) 
Meeting. “We also ensure that the FIF Board 
remains well-managed, agile, and effective,” 
Saputra added.

JFHTF, under the G20, together with the 
JFHTF secretariat is playing an important role 
in supporting health and fi nancial coordination 
to realize PPR during pandemics and other 
health emergencies, in line with international 

Indonesia has managed to collect US$1.3 billion for the Finan-
cial Intermediary Fund (FIF) from several donor countries during 

its presidency of the G20.  The funds have been secured for 
pandemic prevention, preparedness, and response (PPR).

of  the G20 members welcomed the plan for 
the inaugural meeting of  the FIF Management 
Board, which will be held on September 8 and 
9, 2022, as well as the FIF soft launch agenda 
for pandemic PPR, Saputra said.

At the soft launch, the board will ratify the 
governance framework and operational manual 
documents. Meanwhile, secretary-general of  
the Health Ministry, Kunta Wibawa, issued an 
update on the G20 Health Working Group 
(HWG) meeting, which provided recommen-
dations to the task force regarding the priority 
of  using FIF funds for pandemic PPR.

“This is in line with our priority agenda 
at the fi rst HWG meeting to mobilize fi nan-
cial resources for the pandemic,” Wibawa 
remarked.(*)

health regulations. The 5th JFHTF G20 Meet-
ing took place virtually on August 30, 2022, as 
a follow-up to the results of  the discussion of  
Finance Ministers and Health Ministers and the 
meeting of  Finance Ministers in July.

During the two meetings, the ministers 
considered two main focuses, namely FIF and 
the development of  coordination arrangements 
between fi nance and health. Later, the results of  
the JFHTF meeting will be used as inputs for 
the second meeting of  the Ministers of  Finance 
and Health in November, Saputro informed.

In the previous ministerial meeting, the 
JFHTF was given directions regarding the 
progress of  FIF formation and the develop-
ment of  coordination arrangements between 
fi nance and health for pandemic PPR. Most 

THE Nusantara Capital (IKN) Authority 
has confi rmed that the focus of the new capital’s 
development until 2024 will be building the central 
government core zone (KIPP) as a livable city with 
complete facilities for residents. “Until 2024, the 
Nusantara Capital Authority will develop a livable 
city with complete facilities at the 900-hectares 
1A KIPP. There will be the presidential and 
vice presidential palaces, coordinating ministry 
offi ces, Bank Indonesia offi ce, ministry and state 
apparatus accommodation, and places of worship, 
complete with utility systems and road access,” 

Spokesperson for the National Capital Reloca-
tion Plan Communication Team Sidik Pramono 
informed on Wednesday (31/8).

The government expects the relocation 
of  state apparatus to the new capital to begin 
in 2024, hence the urgent need to prioritize 
the development of  relevant facilities for their 
accommodation, he said. The state budget 
will be used to develop basic infrastructures in 
the new capital, such as government buildings 
and national palaces, he added.

Meanwhile, the authority will seek other legal 

capital transition team, the Nusantara Capital 
Authority will seek to reinforce the institution in 
the future, the spokesperson added.

Earlier, Minister of Public Works and Public 
Housing Basuki Hadimuljono had announced 
that the fi rst phase of KIPP development in the 
new capital is expected to be completed by 2024. 
The fi rst phase will involve the construction of  
the presidential and vice presidential palaces, utility 
systems, and national road and toll road networks 
connecting the new capital with Balikpapan, East 
Kalimantan, he said.(*)

avenues outside the state budget to fund the devel-
opment of other facilities in the new capital, such 
as international-level hospitals, education facilities, 
public offi ces and commercial facilities, mixed-use 
development, and public dwellings, he disclosed.

The capital authority welcomes private com-
panies seeking to collaborate with the government 
in the new capital’s development, he said while 
affi rming that incentives will be offered to en-
courage private investments in Nusantara city. As 
a new institution operating with a simple hierarchy 
comprising an agency head, deputy head, and the 

IKN Development Until 2024 to Focus on Central Government Zone


	A1 0902_Screen
	A2 0902_Screen
	A3 0902_Screen
	A4 0902_Screen
	A5 0902_Screen
	A6 0902_Screen
	A7 0902_Screen
	A8 0902 new_Print
	B1 0902_Screen
	B2 0902_Screen
	B3 0902_Screen
	B4 0902_Screen
	B5 0902_Screen
	B6 0902_Screen
	B7 0902_Screen
	B8 0902_Screen
	R1 FC 0902
	R2G 0902
	R3 FC 0902
	R4G 0902
	R5 FC 0902
	R6G 0902
	R7G 0902
	R8 FC 0902
	R9G 0902
	R10 FC 0902
	R11G 0902
	R12 FC 0902
	01 0902
	02 0902
	03 0902
	04 0902
	W5 FC 0902
	W6 FC 0902
	W7 FC 0902
	W8 FC 0902 K
	HAL 1 0903 IDR_Screen
	Hal 2 030922 Win_Screen
	HAL 3 0903 new IDR_Screen
	HAL 4 0903 IDR_Screen
	HAL 5 0903 IDR_Screen
	Hal 6 030922 Win_Screen
	Hal 7 030922 Win_Screen
	Hal 8 030922 Win_Screen
	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	Hal 8 Indonesia News

